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ных турбин Т-250, первые газовые турбины 
отечественной разработки, строились 
новые линии электропередачи и подстан-
ции. В 1973 году введены первые мощно-
сти Рязанской ГРЭС, в 1976 году – ТЭЦ-25, 
в 1979 году – ТЭЦ-26. 

Развитие энергосистемы продолжилось 
и в следующем десятилетии. Ряд электро-
станций Мосэнерго вышли на проектную 
мощность. Введен первый агрегат Загор-
ской ГАЭС. Активно реализовывались 
проекты технического перевооружения 
с заменой устаревшего оборудования, 
автоматизации производства, снижения 
вредного воздействия на окружающую 
среду. В годы перестройки в энергетике, 
как и во всех остальных отраслях эконо-
мики и промышленности, начались серь-
езные перемены. Мосэнерго перешло 
на самофинансирование, начало само-
стоятельно зарабатывать средства и вкла-
дывать их в собственное развитие. 

1990-е годы также прошли под зна-
ком преобразований. Мосэнерго стало 
акционерным обществом, к середине 
десятилетия его акции вошли в число 

Дорогие друзья!

21 февраля 2024 года мы отмечаем 
95-летие со дня рождения выдающегося 
российского энергетика, блестящего ин-
женера, прекрасного организатора, талант-
ливого ученого и наставника – Нестора 
Ивановича Серебряникова.

С его именем связаны самые яркие 
страницы в развитии Московской энер-
гетической системы в конце XX – на-
чале ХХI  веков. Нестор Иванович по-
святил энергетической отрасли более 
55 лет своей жизни, 30 из которых за-
нимал высшие руководящие должности 
в крупнейшей энергосистеме страны, 
работая главным инженером, а затем 
управляющим и генеральным директо-
ром Мосэнерго. Под его руководством 
она превратилась в лидирующую рос-
сийскую энергокомпанию, флагман оте-
чественной энергетики. 

1970-е годы для энергетической отрасли 
страны стали периодом опережающего 
развития. При непосредственном участии 
Н.И. Серебряникова в Мосэнерго вводи-
лись и осваивались в эксплуатации мощ-
ные энергоблоки на базе теплофикацион-
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мость повышения производственной эф-
фективности, ужесточение экологических 
требований – все это требует максималь-
ной концентрации усилий и реализации 
масштабных программ развития. Поэтому 
мы реконструируем оборудование, вво-
дим новые мощности, внедряем иннова-
ционные технологии. Как и десятилетия 
назад, Мосэнерго ведет эту работу в ко-
операции с ведущими отечественными 
предприятиями – изготовителями обору-
дования, научно-исследовательскими ин-
ститутами, образовательными учрежде-
ниями. 

В 2022 году мы завершили уникальный 
по сложности проект реконструкции энер-
гоблока № 9 ТЭЦ-22 с установкой пилотно-
го образца самой мощной теплофикацион-
ной турбины в мире – Т-295/335-23,5. 

Для нас особенно символично то, что 
этот агрегат пришел на смену самой пер-
вой турбине типа Т-250, в освоении ко-
торых в Мосэнерго колоссальную роль 
сыграл Нестор Иванович Серебряников. 
В 2020 году в честь 60-летия электро-
станции ТЭЦ-22 было присвоено его имя, 
а в 2021 году на ее территории установлен 
памятник Н.И. Серебряникову. Создатели 
памятника – В.Н. Березин и В.Б. Утешев.

Профессионал высочайшего класса, Не-
стор Иванович сумел собрать в Мосэнерго 
команду единомышленников, нацеленных 
на решение самых смелых задач, освоение 
самых передовых технологий, обеспече-

«голубых фишек» – наиболее ликвидных 
ценных бумаг российского фондового 
рынка. Компания ввела в эксплуатацию 
первые мощности ТЭЦ-27, строительство 
которой из-за протестов общественно-
сти – по большей части необоснован-
ных – в конце предыдущего десятилетия 
было фактически заморожено. Новый 
проект ТЭЦ-27 учитывал все возможные 
аспекты ее воздействия на окружающую 
среду, по сей день эксперты называют 

ние надежного энергоснабжения и разви-
тия всего Центра России. 

«Школу Серебряникова» прошли та-
лантливые российские энергетики, став-
шие впоследствии главными инженерами 
и директорами электростанций, сетевых 
компаний, проектных, конструкторских, 
ремонтных организаций.  Ярчайший  
след он оставил в памяти своих соратни-
ков – инженеров и руководителей пред-
приятий по производству энергетическо-
го оборудования. 

Воспоминания этих людей и легли в ос-
нову данной книги, подготовленной ра-
ботниками Музея Мосэнерго и энергетики 
Москвы совместно с Клубом ветеранов 
энергетики Московского региона. В книге 
также представлены уникальные докумен-
ты и фотографии из личного архива семьи 
и коллег Нестора Ивановича. 

Вклад Н.И. Серебряникова в развитие 
столичной энергосистемы и всей россий-
ской энергетики огромен. Для нас очень 
важно сохранить память об этом выдаю-
щемся человеке и рассказать о нем новым 
поколениям мосэнерговцев, которые про-
должат наше дело. 

 
Управляющий директор 

ПАО «Мосэнерго» 
Александр Бутко

электростанцию одной из самых экологи-
чески чистых в Европе. 

Масштабные задачи, успешно решае-
мые Нестором Ивановичем и работавшей 
под его руководством командой, удиви-
тельно созвучны вызовам, стоящим перед 
российскими энергетиками сегодня. 

Компаниям отрасли недостаточно про-
сто поддерживать оборудование в рабо-
тоспособном состоянии. Рост и изменение 
структуры энергопотребления, необходи-

Торжественное открытие  памятника Н.И. Серебряникову на ТЭЦ-22. 
 А.А. Афанасьев, Е.В. Лушпаева, Ю.Е. Долин, А.А. Бутко, С.Г. Куприянов. 2021 год

76



ЕГО ЖИЗНЬ 
ЯВЛЯЕТСЯ 
ДОСТОЙНЫМ 
ПРИМЕРОМ

А.Я. Копсов и Н.И. Серебряников

А.Я. Копсов



1110

В

Профессионал

всегда вызывали большой интерес у при-
сутствующих своей компетентностью, 
профессиональным знанием существа 
рассматриваемых тем и умением обо-
значить не только вопросы московской 
энергетики, но и общие проблемы, имею-
щиеся в других энергосистемах. При этом 
в выступлении не было каких-либо под-
черкиваний исключительности вверен-
ной ему столичной компании, а наоборот, 
делался акцент на недостатки и узкие ме-
ста в энергетике страны. И этим он зада-
вал тон последующим выступлениям ру-
ководителей регионов.

предприятий к работе в зимний период 
и ввод новых мощностей. На эти коллегии 
приглашались руководители всех регио-
нальных энергосистем и крупных элек-
тростанций от Дальнего Востока до Ка-
лининграда, от Мурманска до республик 
и областей Северного Кавказа.

Как правило, после докладов соответ-
ствующих заместителей министра по те-
мам коллегии слово для выступлений 
предоставлялось руководителям энер-
гетики регионов и в первую очередь 
управляющему Мосэнерго Нестору Ива-
новичу Серебряникову. Его выступления 

в Совет директоров Мосэнерго. В 1980- е 
годы я работал в Башкирии – сначала 
на Кармановской ГРЭС, а впоследствии 
в Башкирэнерго. Этот период характери-
зовался интенсивным развитием элек-
троэнергетического комплекса страны. 
Ежегодный ввод генерирующих мощно-
стей доходил до 12 ГВт, строились линии 
электропередачи высокого напряжения 
330–750 кВ, воздвигался энергетический 
электросетевой мост на сверхвысокое на-
пряжение 1100–1500 кВ направления Эки-
бастуз – Центр. Естественно, такие объе-
мы строительства, а еще и обслуживание 
и эксплуатация действующих энергетиче-
ских мощностей, требовали соответствую-
щего уровня управления этими процесса-
ми. В тот период эти функции выполняло 
Министерство энергетики и электрифика-
ции СССР со своим аппаратом и структур-
ными подразделениями, обеспечивающи-
ми вертикаль управления от министерства 
до региональных энергосистем. 

Традиционно Минэнерго СССР дважды 
в год проводило расширенные заседания 
коллегий. Весной на них обсуждались итоги 
прохождения зимы, а осенью – готовность 

В более чем 135-летней истории москов-
ской энергетики в различные периоды 
работало более 20 первых руководите-
лей. Каждый из них внес свой вклад в ее 
создание, становление и развитие, кото-
рые шли параллельно с жизнью Москвы 
и прилегающих областей центрального 
региона страны. Из всего списка первых 
руководителей я бы выделил пять лич-
ностей – Карла Сименса (1887–1893), Ро-
берта Эдуардовича Классона (1906–1917), 
Михаила Яковлевича Уфаева (1937–1940; 
1943–1960), Игоря Николаевича Ершова 
(1968–1983) и Нестора Ивановича Сере-
бряникова (1983–2000), сыгравших боль-
шую роль в развитии энергосистемы сто-
личного региона. 

 Мне повезло, и я довольно продолжи-
тельный период жизни был знаком и ра-
ботал с Нестором Ивановичем Серебряни-
ковым, у которого было чему поучиться, 
много получил для себя в части профес-
сионального опыта, умения работать и об-
щаться с людьми, выстраивать отношения 
с окружающими.

Мое знакомство с Нестором Ивановичем 
состоялось значительно ранее избрания 

Выступает Н.И. Серебряников. 
В президиуме А.Ф. Бондаренко, представитель Правительства
Московской области, В.В. Кудрявый, А.Я. Копсов, Б.В. Ломакин

Его эрудиция, профессионализм, культура общения 
с людьми, независимо от их должностного положения 
или социального уровня, снискали ему славу Человека 
с большой буквы.
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Его жизнь является достойным примером

На одной из таких коллегий я и позна-
комился с Нестором Ивановичем. В по-
следующем наши контакты осуществля-
лись в основном в телефонном режиме, 
и мы редко встречались очно. Однако это 
не мешало нам поддерживать нормаль-
ные отношения. Несмотря на большую 
занятость, Серебряников всегда находил 
время для общения. 

Для нас, руководителей энергосистем 
России того периода – волжских, ураль-
ских, сибирских или других, – Нестор 
Иванович был непререкаемым автори-
тетом. Его эрудиция, профессионализм, 
культура общения с людьми, независимо 
от их должностного положения или соци-
ального уровня, снискали ему славу Че-
ловека с большой буквы. Управляющие 
региональными энергосистемами счита-
ли за честь познакомиться и пообщаться 
с Серебряниковым.

В 1994 году я переехал в Москву. Анато-
лий Федорович Дьяков, создатель и пер-
вый руководитель РАО «ЕЭС России», на-
значил меня генеральным директором 
Центрэнерго. В Объединенную энерго-
систему Центра в тот период входило 
18 региональных энергосистем, в том 
числе Мосэнерго, Объединенное диспет-
черское управление (ОДУ) и Магистраль-
ные электрические сети (МЭС) Центра. 
Формально я стал по должности выше 
Нестора Ивановича, и это ставило меня 
в не совсем удобное положение. Я пони-
мал, что по профессиональному уровню, 
авторитету, связям со строителями, за-

водами – изготовителями оборудования 
уступал Серебряникову, и с ним следует 
выстраивать особые отношения, не выпя-
чивая себя как руководителя, а принимая 
как коллегу. 

Мы договорились о встрече, причем 
он спросил, куда ему подъехать. Я ответил, 
что сам приеду к нему в офис Мосэнерго 
на Раушской набережной, где и состоялась 
наша встреча. Без больших сложностей 
мы нашли общий язык, неформально об-
говорили наши отношения и взаимодей-
ствие, и, мне кажется, дальнейшая работа 
не вызывала у нас каких-либо осложне-
ний. И это еще раз подчеркивает мудрость 
Нестора Ивановича, его трезвую оценку 
ситуации и готовность совместно трудить-
ся на благо энергетики.

В 1996 году я был утвержден на долж-
ность вице-президента РАО «ЕЭС России» 
по работе с региональными энергосисте-
мами и избран председателем Совета ди-
ректоров ОАО «Мосэнерго».

В этот период, с 1996 по 2004 год, мне 
удалось глубже узнать и понять Нестора 
Ивановича как личность, способную вли-
ять не только на развитие энергосисте-
мы, что является главным приоритетом 
для первого руководителя любой серь-
езной компании, но и на ее текущую дея-
тельность, которая требует большой отда-
чи сил и времени. 

1990-е годы были непростыми для всех 
энергетических компаний, и Мосэнерго 
не стало исключением. Неплатежи за от-
пущенную электроэнергию достигали 

А.Ф. Дьяков, А.Я. Копсов, Н.И. Серебряников
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Профессионал
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Заседание оперативного штаба по строительству ПГУ-450 на ТЭЦ-27. 
Н.М. Сандлер, И.В. Долинин,  Н.И. Серебряников,  В.В. Сергеев,  А.Я. Копсов. 2006 год



16 17

огромных размеров, оплата денежны-
ми средствами составляла максимум 
10– 20  процентов от суммы начислений. 
Все это в конечном итоге отрицательно 
сказывалось как на текущей эксплуата-
ции, так и на вводе новых генерирующих 
и электросетевых мощностей.  Харак-
терная деталь того времени – у Несто-
ра Ивановича на столе стояла табличка 
для директоров предприятий и посети-
телей – «Денег нет». И в этой ситуации ге-
неральный директор со своей командой 
делали все возможное для нормального 
функционирования энергосистемы.

В тот период Мосэнерго оставалась 
крупнейшей энергосистемой страны. 
На электростанциях компании успешно 
эксплуатировалось генерирующее обо-
рудование отечественного производ-
ства, включая мощнейшие теплофикаци-
онные энергоблоки на базе турбин Т-250. 
Вводились, пусть и в небольшом объе-
ме, новые мощности – так, в 1996 и 1998 
годах были введены в работу первый 
и второй энергоблоки ТЭЦ-27 с турбина-
ми ПТ-80/100-130. Проводилась модерни-
зация оборудования, внедрялись новые 
автоматизированные системы управле-
ния, реализовывались проекты в области 
охраны окружающей среды. Большое вни-
мание уделялось сетевой инфраструкту-
ре – реконструировались электрические 
сети, строились новые подстанции.  

Считаю, что правильная кадровая поли-
тика, выстроенная Нестором Ивановичем 
Серебряниковым в период его руковод-
ства Мосэнерго, помогла компании прой-
ти сложнейший период 1990-х годов.  Ос-

нову сформированной еще в 1970–1980-х 
годах команды профессионалов составля-
ли работники электростанций и сетевых 
предприятий Мосэнерго, которые глубоко 
знали оборудование и специфику его ра-
боты, умели поддерживать нормальные 
отношения с техническими специалиста-
ми предприятий.

В Мосэнерго была выстроена система 
продвижения перспективных сотрудни-
ков на руководящие должности – от на-
чальников цехов до главных инженеров 
и директоров электростанции, руково-
дителей по направлениям деятельности 
в Генеральной дирекции. Дмитрий Алек-
сандрович Баршак, Вадим Евгеньевич 
Зинаков, Сергей Александрович Пронин, 
Георгий Васильевич Преснов и многие 
другие прошли путь от стартовых пози-
ций в смене оперативной эксплуатации 
ТЭЦ до заместителей главного инженера 
Мосэнерго. Главный инженер Мосэнерго 
Игорь Тимофеевич Горюнов прекрасно 
знал специфику работы электростанций, 
ведь он много лет был директором ТЭЦ-9. 

Большой заслугой Нестора Ивановича 
считаю обеспечение надежности тепло-
снабжения столицы, колоссальное внима-
ние, уделяемое состоянию теплосетевой 
инфраструктуры. Централизованная си-
стема теплоснабжения Москвы уникальна, 
она не имеет аналогов по установленной 
тепловой мощности электростанций, об-
щей протяженности тепловых сетей. Под 
руководством Нестора Ивановича Сере-
бряникова и директора Тепловых сетей 
Мосэнерго Руслана Андреевича Баликое-
ва постоянно проводилась реконструкция 

Н.И. Серебряников и А.Я. Копсов
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теплосетей, выполнялось кольцевание, 
позволяющее обеспечить бесперебойное 
теплоснабжение потребителей даже в слу-
чае аварий в сетях или на источниках теп-
ла. Уверен, что надежное теплоснабжение 
столицы в наши дни, сокращение продол-
жительности летних отключений горячей 
воды с 21 до 10 дней, высокая скорость 
и качество ремонтов теплосетей – во мно-
гом результат работы, проделанной мос-
энерговцами более четверти века назад.  

Для всех руководителей региональных 
систем огромное значение в те годы име-
ли взаимоотношения с местными властя-
ми. В столичном регионе, где традицион-
но представлены две власти – городская 
и областная, – выстраивать отношения 
всегда было непросто, особенно учитывая 
масштаб личностей, которые были руково-
дителями Москвы и Подмосковья в 1980–
2000-е годы – первых секретарей Москов-
ского городского комитета КПСС Виктора 
Васильевича Гришина, Бориса Николаеви-
ча Ельцина, мэра Москвы Юрия Михайло-
вича Лужкова, губернаторов Московской 
области Анатолия Степановича Тяжлова 
и Бориса Всеволодовича Громова. Эти ру-
ководители с большим уважением отно-
сились к Нестору Ивановичу, и его мнение 
в вопросах развития энергетики региона 
было для них авторитетным. 

Большую роль в решении вопросов 
энергообеспечения региона играли взаи-
моотношения между службами Мосэнерго 
и управлением (впоследствии департа-
ментом) топливно-энергетического хо-
зяйства Москвы. Это подразделение дли-
тельное время возглавлялось Михаилом 
Альбертовичем Лапиром, легендарным 
человеком, по своему характеру, пове-
дению, взвешенности, объективности 

лович ничего на это не ответил, сделал 
небольшую паузу, после чего продолжил 
заседание. А в заключительном слове 
сказал – завтра собираемся у меня, при-
гласите энергетиков, финансистов и руко-
водителя Региональной энергетической 
комиссии. Через три дня я позвонил Не-
стору Ивановичу и спросил, как дела по со-
вещанию. Он с присущим ему юмором от-
ветил, что пока работает, хотя пообещали 
выгнать. При этом решение о повышении 
тарифов было принято – сказались под-
держка Никольского и управления топ-
ливно-энергетического хозяйства Москвы.

После майской аварии 2005 года стало по-
нятно, что запас прочности, который име-
ла Московская энергосистема, находится 
на грани исчерпания, и требуется незамед-
лительное принятие мер по наращиванию 
как генерирующих, так и электросетевых 
мощностей. К этому периоду уже произо-
шло разделение «большого» Мосэнерго 
на 14 компаний по видам деятельности, 
из которых наиболее значимыми были гене-
рирующая компания, сохранившая за собой 
бренд Мосэнерго, электросетевые компа-
нии МОЭСК и МГЭК, Московская теплосете-
вая компания (МТК) и Мосэнергосбыт. Все 
электростанции, за исключением пере-
данных в состав вновь созданных оптовых 
генерирующих компаний ГРЭС-4, ГРЭС-5, 
ГРЭС-24 и Загорской ГАЭС, электросетевые 
и теплосетевые предприятия вместе со сво-
им персоналом вошли в соответствующие 
компании. Руководство и специалисты цен-
трального аппарата «большого» Мосэнерго 
также распределились по выделенным 
компаниям в соответствии с профилями 
своей деятельности.

Нестор Иванович очень болезненно вос-
принял эти изменения в структуре энерго-

системы, и несмотря на то, что он уже пять 
лет как ушел с должности генерального 
директора и работал советником перво-
го руководителя, разделение «большого» 
Мосэнерго было для него большим потря-
сением.

Тем не менее он продолжил работу в но-
вом Мосэнерго, в той же должности со-
ветника генерального директора. Это еще 
раз говорит о преданности этого человека 
своей профессии, своей компании, в кото-
рой он проработал всю свою жизнь.

После майской аварии Нестор Иванович 
стал активно участвовать в работе группы 
по разработке и реализации Программы 
технического развития и ввода новых ге-
нерирующих мощностей. Мне кажется, что 
именно интерес к этой теме, плодотвор-
ная работа по интересному для него на-
правлению придали Нестору Ивановичу 
второе дыхание и смягчили его пережива-
ния после ухода с должности первого ру-
ководителя Мосэнерго.

Программой предусматривался на пер-
вом этапе ускоренный ввод трех новых 
парогазовых энергоблоков мощностью 
450 МВт каждый на отечественном обо-
рудовании на ТЭЦ-27 и ТЭЦ-21, на вто-
ром – ввод ПГУ-420 на ТЭЦ-26 и головной 
газотурбинной установки ГТУ-65 с котлом-
утилизатором на ТЭЦ-9, на третьем – ввод 
парогазовых блоков на ТЭЦ-12, ТЭЦ- 16, 
ТЭЦ-20 и подготовительный период 
строительства газоугольной Петровской 
ГРЭС в Шатурском районе Подмосковья. 
Четвертым этапом программы должно 
было стать строительство и ввод Петров-
ской ГРЭС. 

Для меня как генерального директора 
ОАО «Мосэнерго» Нестор Иванович был 
не только советником, мнению которого 

и отношению к работе очень близкому 
к Нестору Ивановичу Серебряникову. 

Первым заместителем премьера мо-
сковского правительства, руководителем 
комплекса городского хозяйства Москвы 
в 1990-е годы был Борис Васильевич 
Никольский. 

Эти руководители, длительное время 
работавшие с Нестором Ивановичем, хо-
рошо понимали и знали проблемы энер-
гетики города и внесли значимый вклад 
в развитие теплофикации столицы. 

Однажды я стал свидетелем такого слу-
чая. На расширенном заседании Прави-
тельства Москвы рассматривался вопрос 
о подготовке к зиме предприятий энерге-
тического комплекса. Выступивший с до-
кладом Нестор Иванович охарактеризовал 
ситуацию как крайне сложную и опасную 
из-за проблем с финансированием ремон-
тов оборудования электростанций и теп-
ловых сетей по причине недостаточного 
уровня тарифов.

Надо сказать, что тема повышения тари-
фов всегда была запретной при обсужде-
ниях на заседаниях такого уровня. Юрий 
Михайлович Лужков в жесткой форме от-
читал Нестора Ивановича, заявив, что ни-
какого повышения тарифов не будет. По-
сле нескольких выступлений слово взял 
Борис Васильевич Никольский, который 
еще раз обрисовал обстановку по подго-
товке к зиме созвучно с мнением Нестора 
Ивановича. Никольский твердо заявил, 
что без повышения тарифов необходи-
мого объема финансирования не будет, 
и он не может гарантировать нормальное 
прохождение зимнего максимума.

Такие заявления, как правило, без по-
следствий не проходили. В зале воцари-
лась напряженная тишина. Юрий Михай-

Его жизнь является достойным примером
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ты полностью доверяешь, но и человеком, 
с которым можно быть предельно откро-
венным, которому, образно говоря, можно 
излить душу.

Реализация программы в сжатые сроки 
требовала консолидации усилий проек-
тировщиков, эксплуатационников, постав-
щиков оборудования «силового остро-
ва», строителей, наладчиков, содействия 
руководства Москвы, РАО «ЕЭС России» 
и Министерства промышленности и энер-
гетики РФ. И здесь связи Нестора Ивано-
вича с руководителями предприятий – из-
готовителей оборудования – компании 
«Силовые машины», Ленинградского ме-
таллического завода, заводов «Электроси-
ла», «ЗиО Подольск», московского «Элек-
трозавода» – были актуальны и имели 
большую значимость.

Одним из инструментов реализации 
программы было проведение оператив-
ных штабов с рассмотрением вопросов 
проектирования, строительно-монтаж-
ных и пусконаладочных работ. Нестор 
Иванович принимал постоянное участие 
в заседаниях, внимательно отслеживал 
ход выполнения принимаемых решений 
и своевременно обозначал мне и дру-
гим руководителям возникающие вопро-
сы как технического, так и финансового 
харак тера.

Определенной трудностью были не-
простые отношения между руководством 
Москвы и РАО «ЕЭС России», которые 
имели место до майской аварии и силь-
но осложняли работу энергетиков. После 
аварии обеим сторонам стало понятно, 
что развитие столичной энергетики – дело 
общее, и дальнейшая конфронтация 
ни к чему хорошему не приведет. Было 
заключено соглашение между Правитель-

ством Москвы и РАО «ЕЭС России» о взаи-
модействии по реализации программы 
первоочередных мероприятий по строи-
тельству и реконструкции электроэнерге-
тических объектов в столице. 

Соглашение предусматривало строи-
тельство и ввод в эксплуатацию двух 
ПГУ- 450 на ТЭЦ-27, одного энергоблока 
той же мощности на ТЭЦ-21 и парогазово-
го блока ПГУ-420 на ТЭЦ-26.  Кроме того, 
соглашением предусматривались строи-
тельство и ввод большого количества но-
вых подстанций и электрических сетей. 
Этот документ сыграл позитивную роль 
в решении вопросов, связанных с недопу-
щением дефицита мощности и повышени-
ем надежности электроснабжения потре-
бителей.     

К глубокому сожалению, Нестор Иванович 
не дожил до пуска первого блока ПГУ- 450 
на ТЭЦ-27 в ноябре 2007 года, но все мы пре-
красно понимали и высоко оценивали его 
вклад в это большое событие. 

Жизнь Нестора Ивановича является до-
стойным примером не только для ныне-
шнего поколения энергетиков, но и, на-
деюсь, для всех будущих работников 
и руководителей московской энергетики. 
Ведь пока существует человечество, эта 
профессия не исчезнет.

Анатолий Яковлевич КОПСОВ, 
председатель Совета директоров 

Мосэнерго (1996–2004), 
генеральный директор Мосэнерго 

(2005–2008)

Совещание руководства Мосэнерго с руководителями администрации г. Мытищи 
по вопросу энергоснабжения предприятий города. 2006 год
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Был талантлив во многом

Нестор Иванович был талантлив во мно-
гом, будучи человеком великого ума, 
широчайшей технической эрудиции, по-
разительной работоспособности, само-
дисциплины и целеустремленности, очень 
требовательный и подчас жесткий. Он 
не выносил профанов, бюрократии, без-
различия и неорганизованности, но все-
гда уважал и выделял профессиональных 
и ответственных работников, патриотов 
Мосэнерго. Поэтому и в Генеральной ди-
рекции, и в руководстве электростанций, 
сетей и сервисных филиалов работали 
подлинные профессионалы, начинавшие 
зачастую свой трудовой путь с рабочих 
специальностей. 

Н.И. Серебряников в первую очередь 
опирался на сподвижников в лице сво-
их заместителей, руководства служб 
и отделов Генеральной дирекции по на-
правлениям деятельности и, конечно, 
на руководителей предприятий, которых 
он называл «директорским корпусом», 

Об огромной роли Нестора Ивановича 
Серебряникова в становлении и развитии 
Мосэнерго и российской энергетики в це-
лом сказано и написано уже много. И ко-
нечно же, жизнь и дела его будут изучать-
ся и анализироваться дальше («большое 
видится на расстоянии»), происходят пе-
реоценка и осмысление того, что задумал 
и сделал Н.И. Серебряников, как он создал 
уникальную, лучшую в стране Московскую 
энергосистему. И нам – мосэнерговцам, 
в первую очередь подрастающему по-
колению –  предстоит еще осознать роль 
и величие этого выдающегося Энерге-
тика, Руководителя, Человека в истории 
Мосэнерго. 

Проходят годы, время ретуширует и под-
час меняет наши представления и оценку 
событий, и поэтому важно сохранить в па-
мяти реальные черты Н.И. Серебряникова, 
создавшего настоящую Энергетическую 
Империю, великое сообщество единомыш-
ленников под названием «Мосэнерго». 

Н.И. Серебряников, Д.А. Баршак, А.Я. Копсов, генеральный директор  
МПО «Сатурн» Ю.В. Ласточкин и представители завода-изготовителя. 
Рыбинск. 2006 год

…человек великого ума, широчайшей технической 
эрудиции, поразительной работоспособности, 
самодисциплины и целеустремлен ности, очень 
требовательный и подчас жесткий. 

понимая, что именно на электростанци-
ях, в сетях и в сервисных филиалах куется 
и производственный, и финансовый ре-
зультат работы Общества. Этими же прин-
ципами руководствовались и на пред-
приятиях. 

Система подготовки кадров и подбо-
ра персонала была отлажена и работала 
без сбоев. Случайные люди, не стано-
вившиеся патриотами Мосэнерго, не за-
держивались, система их отметала. Свою 
энергосистему – и людей, и оборудование, 
и процессы –  Нестор Иванович не только 
знал досконально, – он ее чувствовал, был 
ее сердцем и мозгом. 

Но из всех его замечательных качеств 
главными, я думаю, были его Мудрость, 
способность к глубокому анализу и талант 
предвидения, умение «видеть то, что вре-
менем сокрыто». Словно провидец, он об-
ладал какой-то, если можно так выразить-
ся, удивительной технической интуицией, 
уникальным сплавом «ученого – произ-
водственника – руководителя», которые, 
конечно же, основывались на глубоких 
знаниях и колоссальном опыте и позволя-
ли ему принимать правильные стратегиче-
ские решения. 

Во время совещаний по вопросам ре-
монта, реконструкции и технического 
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электроэнергетики». Он делал все, что 
мог, и даже больше. Говорил, выступал, 
доказывал, писал в министерство, в Пра-
вительство, Президенту… Конечно, эти 
переживания, осознание непоправимо-
сти происходящего и тщетности усилий 
сыграли свою роль в его преждевремен-
ном уходе из жизни. 

В 2005 году генеральным директором  
Мосэнерго был назначен Анатолий Яков-
левич Копсов. Он, как никто другой, по-
нимал и ценил Нестора Ивановича, при-
слушивался к его мнению, советовался 
по важнейшим вопросам, в том числе 
и в первую очередь касающимся раз-
вития Мосэнерго на базе парогазовых 
энергоблоков, реконструкции теплофи-
кационных блоков Т-250, обеспечения 
надежности и живучести. На совещаниях, 
на заседаниях Правления Нестору Ивано-
вичу предоставлялись право решающего 
голоса и возможность подытожить обсу-
ждения. Это был замечательный тандем 
двух выдающихся энергетиков, который 
во многом предопределил дальнейшее 
успешное развитие Компании! 

А как Нестор Иванович умел ставить 
задачи и формулировать тезисы по важ-
нейшим вопросам, «сжимая» огромные 
объемы информации до лаконичных, 
но глубочайших по содержанию и совер-
шенных по форме фраз! Слушая его, об-
щаясь с ним, ты понимал, что это человек 
из «другого измерения», иного масштаба 
и глубины. И это не было обидным, не воз-
никало чувство собственной неполноцен-
ности, потому что при этом он относился 
к коллегам с уважением и тактом. Просто 
такое Явление! Все мы, кто работал и об-

щался с Н.И. Серебряниковым, понимаем, 
что нам очень повезло в том, что мы были 
рядом с ним и могли учиться у него.

В этот же период я увидел, с каким огром-
ным уважением относятся к Нестору Ива-
новичу не только работники Мосэнерго, 
но и руководители Правительств Мос квы 
и Московской области, руководители пре-
фектур, директора компаний городского 
производственного комплекса. Он поль-
зовался непререкаемым авторитетом, 
а его мнение, как правило, становилось 
определяющим при решении важных во-
просов развития электроэнергетического 
хозяйства города. 

Особо следует сказать об отношениях 
Н.И. Серебряникова с энергомашино-
строительными заводами страны. Он знал 
особенности заводов, следил за расши-
рением их производственных возможно-
стей и конструкторскими «новинками». 
Сам он чрезвычайно уважал и ценил труд 
заводчан, понимая, что это –  основа на-
дежности и развития энергетики, и на-
учил этому всех нас. Нестор Иванович 
вступал в серьезные дискуссии и споры 
с конструкторами турбинных, котельных 
и генераторных заводов, ставил им задачи 
и даже подсказывал решения. В трудные 
для заводов времена он старался поддер-
жать их заказами оборудования и запас-
ных частей для Мосэнерго. И генеральные 
директора, и главные конструкторы ТКЗ, 
ЗиО, УТМЗ, ЛМЗ, Электросилы, Энергома-
ша и др. относились к нему с огромным 
уважением! И сейчас, по прошествии мно-
гих лет, на заводах помнят Нестора Ивано-
вича Серебряникова и произносят его имя 
с  особой благодарностью.

перевооружения, которые проводил 
Нестор Иванович и на которых мне до-
водилось докладывать о состоянии объ-
ектов, ходе работ, я каждый раз не пере-
ставал удивляться тому, как он быстро 
схватывает суть и вычленяет «узкие ме-
ста» (о которых, чего уж там греха таить, 
мы не всегда докладывали полностью), 
насколько глубоко он понимает нюансы. 
Его не удовлетворяли дежурные доклады 
по графику и процентам освоения, он тре-
бовал ответов на вопросы: как, в чем 
смысл и «физика», за счет чего достигает-
ся эффект, какие материалы применяют-
ся, что планируется сделать для решения 
проблемы? Дилетантизма или не владения 
вопросами он категорически не терпел…

В 2001 году меня перевели в Генераль-
ную дирекцию Мосэнерго на должность 
заместителя главного инженера по тепло-
технической части. Главным инженером 
Мосэнерго работал в это время выдаю-
щийся энергетик и руководитель Игорь 
Тимофеевич Горюнов, которому я очень 
благодарен за отеческое отношение и по-
мощь, за производственную и жизненную 
науку. К этому времени Н.И. Серебряни-
ков был уже советником генерального 
директора, сначала Александра Николае-
вича Ремезова, а позже –  Аркадия Вяче-
славовича Евстафьева. Конечно, ему, еще 
в недавнем прошлом – хозяину, отцу- 
патриарху энергосистемы, – было очень 
непросто. Его душа болела, когда он ви-
дел, как обостряются отношения между 
руководством города, РАО «ЕЭС России» 
и Мосэнерго, как навязывает РАО «ЕЭС 
России» ошибочные и вредоносные ре-
шения под лозунгом «реформирования 

Помню, как где-то через год после мо-
его прихода в Генеральную дирекцию 
Нестор Иванович подошел ко мне и ска-
зал: «Дмитрий Александрович, все у тебя 
хорошо, но будь посмелее, пожестче». Ду-
маю, что он, по своей привычке первого 
руководителя, присматривался к работ-
никам, которые приходили в централь-
ный аппарат, оценивал их возможности, 
помогал советом и, если надо, критиковал 
и направлял. Очевидно, «держал на кон-
троле» Нестор Иванович и меня. Сначала 
я не очень понял его совет, т.к. несмотря 
на то, что всегда старался общаться с кол-
легами корректно, не считал себя чрез-
мерно мягким и излишне демократичным 
в работе. И только по прошествии време-
ни пришло осознание смысла слов, сказан-
ных мне Мудрейшим. Я понял, что он го-
ворил мне о необходимости расширения 
горизонтов, о росте технической эруди-
ции, о целеустремленности и настойчиво-
сти при достижении целей. Спасибо Вам 
и низкий поклон, Нестор Иванович…

Вечная память и глубокая благодарность 
Нестору Ивановичу Серебряникову за все, 
что он сделал для Мосэнерго и для всех 
нас! 

Дмитрий Александрович БАРШАК, 
заместитель главного инженера, 

директор по теплотехнической 
части Мосэнерго (2001–2008), 
директор ТЭЦ-21 (2008–2010)



А ОН 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ВСЕ ЗНАЛ
А.С. Лебедев

На блочном щите управления ГТЭ-150 ГРЭС-3.
Н.И. Серебряников, начальник службы наладки и испытаний 
тепломеханического оборудования Мосэнерго Э.И. Тажиев, 
директор ГРЭС-3 Е.А. Михеев, технический директор 
ОАО «Мосэнергомонтаж» А.И. Чистов, главный конструктор 
газовых турбин ЛМЗ А.С. Лебедев. 1997 год 
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Был талантлив во многом

вводились в эксплуатацию. В последние 
годы выходят специальные директивные 
документы с требованиями к уровню ло-
кализации газовых турбин. Так эти турби-
ны были на 100% российскими от рожде-
ния. В 1990-е годы стояла задача освоить 
в ГТЭ-150 температуру перед турбиной 
1100 °С, это был новый технический ру-
беж в организации систем горения, ме-
тодах охлаждения турбинных лопаток, 
металлургии и конструировании. Именно 
ГРЭС-3 стала тогда «полигоном» внедре-
ния новой газотурбинной техники в стра-
не, именно там мы отчитывались перед 
Нестором Ивановичем о ходе работ, пора-
жаясь его эрудиции, дотошности и в то же 
время доброжелательности. Когда мы по-
знакомились поближе, у нас появилась де-
журная шутка: «Где газовые турбины – там 
успех, там победа, но там проблемы». 

Во всем мире при отработке головных 
образцов газовых турбин случаются ава-
рийные ситуации. И мы, как говорится, 

Про Нестора Ивановича писать и про-
сто, и трудно одновременно. Просто, по-
тому что это был Профессионал с большой 
буквы, талантливый организатор, человек, 
способный заглянуть в будущее энергети-
ки, и еще многое другое свойственно ему, 
и все в превосходной степени. Трудно, по-
тому что непонятно, как ему все это уда-
валось, как он везде успевал, все замечал 
при полном внешнем спокойствии и не-
возмутимости.

ГРЭС-3

Меня, в те годы главного конструк-
тора газовых турбин Ленинградско-
го металлического завода (АО «ЛМЗ»), 
познакомила с Нестором Ивановичем 
ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона в Электрогорске, 
где с 1970-х годов уже эксплуатировались 
три 100-мегаваттные газовые турбины 
производства ЛМЗ, а две новые турби-
ны ГТЭ-150, также нашего производства, 

Осмотр  объектов электроэнергетики в Московской области. 
Ректор МЭИ Е.В. Аметистов, вице-президент РАН, 
академик В.Е. Фортов, академик РАН О.Н. Фаворский,  
Н.И. Серебряников. 1998 год

Профессионал с большой буквы, талантливый 
организатор, человек, способный заглянуть 
в будущее энергетики…

не хуже других, – увы, допустили про-
гар и поломку в проточной части турби-
ны. Объяснения с Н.И. Серебряниковым 
и аварийной комиссией были трудными, 
но мы вынесли целый ряд полезных уро-
ков. Нестор Иванович требовал одного: 
«Объясните, как это произошло, и что сде-
лает завод, чтобы это не повторилось?» 
Другими словами, он, хотя и строго взы-
скивал, но и верил в успех, если имел 
внутреннюю убежденность. Для нас это 
было очень важно, и в 1999 году мы вы-
вели ГТЭ- 150 на проектные показатели: 

мощность 155 МВт при температуре перед 
турбиной 1100 °С. К сожалению, турбины 
на ГРЭС-3 работали на жидком топливе 
и в пиковом режиме, хотя в мире уже рас-
пространялись парогазовые технологии. 
Этим фактом и определилась дальнейшая 
судьба трех турбин ГТ-100 и двух ГТЭ-150 
и станции в целом. Тем не менее накоп-
ленный на ГРЭС-3 опыт позволил сберечь 
отечественную школу конструкторов 
в ЛМЗ и лег в основу освоения мощных га-
зовых турбин во время парогазового бума 
2000-х годов.
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А он действительно все знал

касалась не только ГТЭ-150, но и перспек-
тивных проектов тогдашнего АО «ЛМЗ», 
таких как ГТЭ-180 на базе масштабирован-
ной проточной части авиадвигателя ПС- 90 
(совместно с пермским предприятием 
«Авиадвигатель») в конце 1990-х годов. 

Нестор Иванович сумел вовлечь в этот 
проект отраслевое министерство и отде-
ление энергетики Российской академии 
наук, убедил их в востребованности та-
кого типа оборудования. Оба специаль-
ных конструкторских бюро – и АО «ЛМЗ», 
и АО «Авиадвигатель» – получили бес-
ценный опыт взаимно дополняющего со-
трудничества. Проект был очень близок 
к реализации, проводились модельные 
испытания отдельных узлов, мы даже по-
добрали площадку для будущих испытаний 
ГТЭ-180 на Северной ТЭЦ-21 в Ленэнерго, 
где Нестор Иванович лично обследовал 
будущую ячейку, лазил по эстакадам, что-
бы лучше оценить масштаб необходимой 
реконструкции. Это сотрудничество авиа-
двигателестроителей и машинострои-
телей в интересах энергетиков, поддер-
жанное Нестором Ивановичем, особенно 
сейчас является востребованным приме-
ром для подражания. 

Еще одной вехой в истории сотруд-
ничества АО «ЛМЗ»/«Силовые машины» 
и Мосэнерго стал проект ГТЭ-65, задуман-
ный как уменьшенная, удобная для испы-
таний модель будущей газовой турбины 
в классе мощности 300 МВт. Нестор Ива-
нович буквально загорелся этой идеей, 
увидел в создании сразу мощностного 
ряда большую перспективу, участвовал 
в организации основополагающего На-
учно-технического Совета в НПО ЦКТИ 

в 2004 году, где определилась концепция 
ГТЭ-65 и ее технический облик. Он не-
мало способствовал поддержке проекта 
в Мосэнерго, наконец, выделению тогда-
шним генеральным директором А.Я. Коп-
совым объекта внедрения ГТЭ-65 на ТЭЦ- 9. 
Нестор Иванович внимательно следил 
за графиком изготовления новой турби-
ны. Когда уже было ясно, что ее изготовят 
вовремя и отгрузят с Турбоатомгаза/ЛМЗ 
в апреле 2008 года, он попросил сделать 
это 12 апреля, в День космонавтики. Увы, 
Нестор Иванович не дожил до этого дня, 
но мы установили турбоблок на грузовой 
транспортер именно в этот день в знак ува-
жения и памяти о нем.

Управление Мосэнерго

Отдельно хочется сказать о работе 
Нестора Ивановича в управлении Мосэнер-
го, самой большой и ответственной энерго-
системы страны. Довелось быть свидете-
лем его будней, они состояли из поездок 
по станциям, электросетевым объектам, 
стройкам, потом шли совещания по резуль-
татам этих инспекций, и только вечером 
доходило дело до почты – огромной стоп-
ки писем, протоколов, приказов, графиков 
и пр. Не было ни одного документа, не про-
работанного им в этот же день, некоторые 
резолюции были почти на полстраницы, 
что иной раз вызывало ворчание: вот, пона-
писал, все-то он знает… 

А он действительно все знал, поскольку 
прошел полный путь от рядового инжене-
ра до генерального директора. При всем 
этом он был доступным руководителем, 
никогда не было мысли, что Нестор Ивано-

Работа с АО «ЛМЗ»/«Силовые Машины»

Отдельно хочу рассказать о работе Не-
стора Ивановича с машиностроитель-
ными заводами, в частности, с АО «ЛМЗ» 
(позже вошедшего в состав АО «Силовые 
машины»). Выглядело это так: к нам приез-
жала целая делегация Мосэнерго во главе 
с Нестором Ивановичем. В составе делега-
ции были не только представители управ-
лений и проектной организации, но и ру-
ководители станций, заказы для которых 
выполнялись на заводе. На совместных 
с Мосэнерго совещаниях разбирались 
производственные графики, обеспечен-
ность заготовками, чуть ли не до руды. 
Конечно, мы готовились, но все равно по-
лучали после визитов Мосэнерго целый 
список «пожеланий», которые от заказ-
чика воспринимаются как «обязательные 
для выполнения». 

Особое внимание Нестор Иванович 
уделял заводу Турбоатомгаз, где изготав-
ливались компоненты газовых турбин, 
и Заводу турбинных лопаток (ЗТЛ), где из-
готавливались отливки лопаток, выполня-
лась их мехобработка и наносилось теп-
лозащитное покрытие. Мы уже знали: если 
едет Нестор Иванович, то пойдем по все-
му технологическому процессу, никаких 
«в целом» и «в общем» не будет, только 
в деталях. Еще один штрих к портрету 
Нестора Ивановича – его не пытались об-
мануть, это было не только невозможно, 
но и не хотелось, настолько уважительное 
отношение было к его недосягаемому ав-
торитету.

Надо сказать, что поддержка Нестора 
Ивановича в отношении газовых турбин 

вич откажется принять меня, главного кон-
структора, только надо было подобрать 
время. Признаться, частенько приходишь 
к нему с целью порешать свои производ-
ственные, поставочные проблемы, а выхо-
дишь с набором других задач, интересных 
и всегда не простых.

Еще одна черта Нестора Ивановича – ни-
когда не забывать о том, что Мосэнерго – 
это не только котлы, турбины, генерато-
ры и трансформаторы, но это еще и люди. 
Да еще какие люди! Он никогда не укло-
нялся от «социалки», а старался и здесь 
вникнуть во все проблемы, организовать, 
помочь. Помнится, однажды Нестор Ива-
нович показывает мне футболку с над-
писью «Мосэнерго» на одной стороне 
и «Серебряников» – на другой и говорит: 
«У меня никогда не было такой дорогой 
футболки, она мне обошлась в такую-то 
кругленькую сумму», имея в виду затра-
ты на содержание футбольной команды 
«Мосэнерго», и тут же добавил: но на это 
не жалко, это же для коллектива. 

У каждого человека не так много людей, 
про которых он мог бы сказать: я горжусь 
тем, что был знаком с ним, что мне довелось 
работать с ним, что я учился у него. Нестор 
Иванович относится именно к таким людям, 
знакомство с которыми, как награда в жизни.

Александр Серафимович ЛЕБЕДЕВ, 
главный конструктор газовых турбин – 

заместитель генерального 
конструктора по турбинному 

оборудованию филиала ОАО «Силовые 
машины» ЛМЗ (2000–2011), технический 

директор (2011–2022), генеральный 
директор ООО «Современные 

технологии газовых турбин» (2011–н.в.) 



ЧЕЛОВЕК – 
ЭПОХА 

Обсуждение проекта. 
И,Т. Горюнов, А.И. Раев, Н.И. Серебряников, С.А. Чернова

Ф.А. Кушнарёв
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Энергетическое управление «Мосэнерго», 
входящее в Центрэнерго, являлось круп-
нейшим в Советском Союзе. В него тогда 
входили такие огромнейшие мегаполи-
сы нашей страны, как Москва и Москов-
ская область, а также Рязанская, Тульская, 
Тверская области и частично Ярославская. 
Прирост потребления наблюдался на всех 
территориях энергосистемы из-за созда-
ния крупных предприятий с большой по-
требляемой мощностью. Дефицит мощно-
сти нарастал.  

Единственный выход – ускоренный ввод 
электростанций и увеличение производ-
ства не только электрической, но и теп-
ловой энергии. На словах –  всего одно 
предложение. На деле – огромный труд 
большого количества организаций (если 
выделят финансирование) и длинная це-
почка действий –  выбор места, изыска-
ния, проектирование, изучение, поиск 
застройщика и производителя оборудо-
вания, создание, применение и освоение 
новых технологий и т.д. 

С Нестором Ивановичем Серебряниковым 
мы познакомились давно, но стали ближе 
будучи оба в должности управляющих. 
К этому времени в своих энергетических 
управлениях мы проработали на раз-
личных должностях длительное время: 
он – в Мосэнерго, я – в Ростовэнерго. 

В 1983 году бывшего руководителя Мо-
сковской энергосистемы Игоря Николае-
вича Ершова пригласили на службу в Мос-
совет, а Нестор Иванович Серебряников 
по согласованию с ЦК КПСС был назна-
чен министром энергетики Петром Сте-
пановичем Непорожним управляющим 
Мосэнерго, где он с 1970 года работал 
главным инженером управления.

С первого взгляда Нестор Иванович 
произвел на меня впечатление человека 
скромного, интеллигентного, но знающе-
го так много, что складывалось ощуще-
ние –  ему совсем было не жаль делиться 
своим опытом. Багаж знаний, компетент-
ность и разнообразие способов решения 
задач поражали. 

Совещание в кабинете управляющего Мосэнерго: директор СКТБ ВКТ
И.С. Батхон, заместитель управляющего А.П. Алексанов,
главный инженер Н.И. Серебряников, управляющий И.Н. Ершов, 
начальник службы электрических сетей В.И. Виноградов. 1981 год

Все сложности отношений с партнерами 
Нестор Иванович с успехом преодолевал и когда 
еще трудился главным инженером, и когда стал 
у руля Мосэнерго. 

Все сложности отношений с партнера-
ми Нестор Иванович с успехом преодо-
левал и когда еще трудился главным ин-
женером, и когда стал у руля Мосэнерго. 
Бытует мнение, что первый руководитель 
в энергосистеме отвечает за капитальное 
строительство, а главный инженер – за ре-
монтные работы установленного оборудо-
вания на действующих объектах. 

На самом деле, открою вам секрет, вну-
три энергосистемы первый руководитель 

и главный инженер отвечали наравне 
за все! Я отлично помню, как с Нестором 
Ивановичем у нас сразу сложились тесные 
доверительные отношения. Он считал, что 
на самой ответственной высоте ему, несо-
мненно, помог его опыт работы на преж-
них инженерных должностях, а также и ру-
ководителем цехов и станций. 

Благодаря этому он в совершенстве 
познал оборудование, легко справлял-
ся с решением производственных задач 
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понимал: у него получится лучше, а друго-
му надо еще собраться с мыслями, изучить 
вопрос, потренироваться. 

Наблюдая за талантливым управляю-
щим, мне хотелось понять этого человека, 
познать все тонкости его работы и успеха. 
Мы довольно часто встречались и по про-
изводственным вопросам, и в личной 
жизни. Делились знаниями и проблема-
ми, обсуждали какие-то противоречивые 
действия, на которые порой приходилось 
идти, были дружны и помогали друг другу 
в разных вопросах.

Действительно, в энергетике первый ру-
ководитель сам должен объехать строя-
щиеся объекты. Но это далеко не вся пере-
численная выше деятелоьность, которая 
составляла его рабочее время. Однажды 
я был свидетелем, когда Нестор Иванович 
выходил из дверей управления в 23 часа… 
с папками. На мое замечание –  «рабочий 
процесс в разгаре» – он спокойно меня 
проинформировал: после ужина порабо-
таю пару-тройку часов. Потом я об этих 
бумагах его уже не спрашивал. Что это 
были за бумаги я как управляющий хо-
рошо понимал (многотомная корреспон-
денция!). Когда Нестору Ивановичу после 
приватизации в 1993 году пришлось зани-
маться еще и акциями ОАО «Мосэнерго», 
он не только провел все организационные 
вопросы по оценке имущества, балансо-

вой стоимости активов, размера уставно-
го капитала компании, но и затем заседал 
в Совете эмитентов Федеральной комис-
сии по рынку ценных бумаг (ФКЦБ России). 
Как известно, акции Мосэнерго сразу ста-
ли одними из наиболее ликвидных на рос-
сийском фондовом рынке. 

Для того чтобы воплотить все свои 
выдающиеся изобретения и решения 
в жизнь, в том числе уникальные тепло-
фикационные блоки мощностью 250 МВт, 
подстанции глубокого ввода напряжени-
ем 110–220 кВ с новым элегазовым обору-
дованием, гидроаккумулирующую элек-
тростанцию и другие, Нестору Ивановичу 
нужны были единомышленники, команда. 
На мой взгляд, он умел быть не просто гла-
вой, командиром, но для многих сотрудни-
ков, да и партнеров и коллег за пределами 
энергосистемы – наставником, советчи-
ком и настоящим другом.

Представьте, большой человек, загружен 
до предела, но на вид спокоен, уравнове-
шен и приветлив. Никогда не позволяет 
себе грубость! Неточность! Неподготов-
ленность по тем или иным вопросам, о ко-
торых он говорил в большой аудитории. 
Думаю, многие остались в нашей профес-
сии благодаря Нестору Ивановичу. Он 
для них в жизни был путеводной звездой.

Сегодня, когда я наблюдаю за дея-
тельностью руководителей новых энер-
гетических компаний, меня удивляет 
их равнодушие к собственной репутации 
и восхищает умение Нестора Ивановича 
относиться с душой и ответственностью 
к любому делу.

Нестору Ивановичу до всего было дело: 
и до экологии, и до повышения репутации 
компании, и до поднятия престижа про-
фессии.

и проблем в эксплуатации энергетических 
станций, когда счет на спасение персона-
ла, техники и сетей шел на секунды… От 
аварий, –  как он говорил, –  никто не за-
страхован. 

Его принцип-конёк – сбалансированные 
нагрузки. Именно в этом он видел секрет 
устойчивой работы электростанций. 

Еще на должности главного инженера та-
кой сложной и, конечно, важной энергоси-
стемы, как Мосэнерго, теплотехник Нестор 
Иванович очень быстро разобрался с ба-
лансами мощностей электростанций, ана-
лизировал и применял различные способы 
регулирования мощности, чтобы постоянно 
сохранять балансы оптимальными.

Может быть, кому-то такая черта харак-
тера Нестора Ивановича, как скромность, 
покажется помехой в деле, но в его слу-
чае оказывалось, если скромный человек 
имеет цель, грамотен и решителен в дей-
ствиях, он никогда не станет переклады-
вать дела на других. В реальности он все-
гда, несмотря на паритет обязанностей, 
свои особые знания, такие как освоение 
новейших технологий по выработке теп-
ловой и электрической энергии, усиление 
межсистемных линий связей 220–500 кВ, 
подготовка персонала на установках 
со сверхкритическими параметрами, ис-
пользующих в том числе и тяжелое топли-
во – уголь и т.п., все апробировал сам. Он 

Сегодня мир живет в эпоху трех «Э»: эко-
номика, энергетика, экология. И специа-
листы от энергетики, конечно, постоянно 
думают и об экологии. В действующем 
энергетическом хозяйстве улучшения эко-
логии добиться сложно. Но строительство 
любой новой электростанции всегда улуч-
шает атмосферу территории. Это в ней за-
кладывается. 

Глубоко тему экологии мы с Нестором 
Ивановичем затронули, когда я обмол-
вился о намерении создать у нас в Ростов-
энерго НИИ экологических проблем 
под руководством академика А.А. Мадоя-
на. Разговор шел в целом об окружаю-
щей среде. Лучшим решением проблемы 
загрязнения окружающей природы, ко-
нечно, было бы создание безотходных 
производств, не имеющих сточных вод, 
газовых выбросов и твердых отходов. Од-
нако безотходное производство ни сего-
дня, ни в будущем невозможно. Теплового 
загрязнения нельзя избежать в принци-
пе. Как теплотехник Нестор Иванович это 
понимал и, тем не менее, не отступал. Он 
постоянно думал об улучшении ситуации 
в зоне объектов теплоэнергетики, подби-
рал предложения по природоохранным 
мероприятиям, вел поиски способов со-
кращения выбросов в атмосферу. Эта тема 
оказалась очень актуальной.

За разработку методов предотвращения 
выбросов в атмосферу токсичных газов 
на объектах теплоэнергетики Нестор Ива-
нович получил в 1987 году звание Лауреа-
та Государственной премии СССР.

Однако более радикальным его предло-
жением по природоохранным мероприя-
тиям стала выработка стратегии развития 
Московского региона по применению 
газотурбинных установок (мини-электро-

Его принцип-конёк – сбалансированные
нагрузки. Именно в этом он видел секрет
устойчивой работы электростанций.

Человек – эпоха
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станций и ТЭЦ) и замене топлива с угля, 
дизельного топлива, мазута на газ. Мощ-
ность у них была небольшая. Зато они 
были экономичны и экологичны, хотя ок-
сид азота в небольших количествах жите-
ли все-таки получали, но без сернистого 
ангидрида, твердых отходов и канцеро-
генных веществ.  

Я горжусь тем, что Нестор Иванович, 
став первым лицом такой мощной ком-
пании, часто обсуждал со мной различ-
ные вопросы, в том числе и социальные, 
необходимые для работающих в энерго-
системе людей. Люди для него были важ-
ны не меньше производственных задач 
и экологии. Сила компании –  в каждом ее 
человеке. Сила каждого отдельного члена 
коллектива – в команде. 

Я сказал ему как-то, что на побережье 
Черного моря у меня налажены отноше-
ния с администрациями Большого Сочи, 
и предложил Нестору Ивановичу орга-
низовать отдых для его сотрудников. Он 
моментально заинтересовался. И рядом 
с нашими базами появился круглогодич-
ный пансионат Мосэнерго с лечением 
и отдыхом.

Немало слов признательности слышал 
Нестор Иванович в свой адрес, много 
у него и наград, но не благодаря тому, что 
он руководитель, а потому что он их заслу-
жил. Никто из его коллег не скажет иного. 
Среди наград – ордена Трудового Красно-
го Знамени (1971), Октябрьской Револю-
ции (1974), «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени (1997). Он дважды Лауреат Го-
сударственной премии СССР (1979, 1987), 
Заслуженный энергетик РСФСР (1988), По-
четный энергетик Министерства энергети-
ки Российской Федерации (1993), Почет-
ный работник топливно-энергетического 

к интеллектуальной системе, которая в со-
стоянии выявлять неисправности и пред-
упреждать о поломках за 2–3 месяца. Это 
самая мощная теплофикационная турбина 
в мире.

Сегодня Россия снова живет в условиях: 
на Запад не полагайся и сам не плошай. 
Поэтому для успешного импортозамеще-
ния она может поднять экономику только 
с помощью модернизации технологиче-
ской базы электроэнергетики. Надеяться 
на ее реформирование не стоит. Оно огра-
ничилось лишь организационной ре-
структуризацией. Никакого обновления 
и развития электроэнергетики не проис-
ходит. Надо, чтобы появились новые ка-
дры, такие как министр энергетики Петр 
Степанович Непорожний, как человек-
эпоха Нестор Иванович Серебряников. 

Они очень нужны сегодня, чтобы вновь 
вызволить Россию из изоляции.  

Бизнесу стоит наладить совместные 
отношения с энергетическими структу-
рами, администрациями регионов и го-
сударством, как раньше это делали пред-
приятия. Первый шаг – формирование 
промышленностью прогноза прироста 
энергопотребления по программам оте-
чественного производства взамен им-
порта. Прогноз для разработки стратегии 
должен быть точным, а не среднеариф-
метическим! Энергетика –  дело большое 
и конкретное! 

Федор Андреевич КУШНАРЁВ, 
руководитель

ОАО «Ростовэнерго» (1988–2006)

комплекса Министерства энергетики Рос-
сийской Федерации (1999). Очень достой-
ный список!

Если мы скажем, что была Техническая 
школа Нестора Ивановича Серебрянико-
ва, то не ошибемся. И если скажем: была 
Школа деловых взаимоотношений Се-
ребряникова, то тоже не ошибемся. Мо-
жет быть, со мной кто-либо не согласится 
или даже обидится, но Нестор Иванович 
никогда не оценивал других по себе. Пото-
му что не призывал брать пример с него. 
Он просто был этим примером. 

Другим таким же бескорыстным и пре-
данным делу энергетики человеком я счи-
таю Петра Степановича Непорожнего. 
В этом они похожи как братья. Мне очень 
хочется, чтобы этот материал хотя бы слу-
чайно попал в руки детей наших энер-
гетиков и их знакомых. Поэтому для них 
я в этом тексте разъяснил понятные спе-
циалистам термины и не ограничился ха-
рактеристиками Нестора Ивановича «вы-
дающийся», «крупный ученый» и т.п. Пусть 
молодежь приходит и продолжает слав-
ные дела своих родителей, своих пред-
ков. Если они полюбят свою профессию, 
их ждет успех. В нашей отрасли всегда на-
граждают тех, кто работает с душой.

Меня очень порадовало сообщение 
о первой ласточке модернизации – техни-
ческой реконструкции энергоблока № 9 
на ТЭЦ-22, носящей имя Н.И. Серебряни-
кова, завершенной в июне 2022 года. Здесь 
вместо прежней турбины Т-250 (1972 год) 
ввели в эксплуатацию в 2022 году более 
мощную Т-295/335-23,5. Компьютерный 
анализ показал, что новую турбину мож-
но установить на прежний фундамент. Это, 
несомненно, намного ускорило ее пуск. 
Турбины такого типа могут подключаться 

ТЭЦ-22, теплофикационный турбоагрегат мощностью 250 МВт

Человек – эпоха
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Директор  ОАО «ВТИ» Г.Г. Ольховский и Н.И. Серебряников 

Для достижения больших результатов необходимо 
внедрять уникальные проекты и технические решения, 
быть лидером в своей области и одновременно готовым 
к сотрудничеству с другими организациями. Сложное 
оборудование, охватывающее весь спектр физических 
явлений: электричество, тепло, химию, материалы, 
динамику, средства управления и защиты, требовало 
участия высококвалифицированных специалистов, 
преданных своему делу, способных к творческому поиску. 
Так родился «мосэнерговский» стиль работы.

Н.И. Серебряников, 1997 год
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8. Инженер от бога

Н
Щёкинская ГРЭС. 1950-е годы

Первые дни его стремление везде и всюду 
пробовать самому вызывало у некоторых 
усмешку. Однако упорство, с которым он шел 
к цели шаг за шагом, приносило успех.

делилась из Мосэнерго) поручили Не-
стору Ивановичу Серебряникову. Новый 
заместитель главного инженера по бло-
кам отнесся к выполнению возложенной 
на него задачи с исключительной ответ-
ственностью. Даже рабочий кабинет обо-
рудовал не в административном крыле 
здания, а в непосредственной близости 
от ведущихся в блочной части работ. Слу-
чалось, спал там, на скрипучей железной 
койке. Первый из вводимых блоков пусти-
ли в декабре 1964 года. Второй   –  в конце 
1965 года.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

электростанции. Идея разработки при-
надлежала ученым. Но только Нестор 
Иванович полностью проникся их убе-
жденностью. Приняв на себя груз ответ-
ственности, смело взялся за внедрение 
передового, нового.

Девять лет каждодневного поиска, бес-
престанного движения по пути прогрес-
са. Естественно, что поле приложения 
инициатив способного инженера в гра-
ницах одного цеха оказалось для него 
тесным. Возможность большего простора 
для активной деятельности представи-
лась в 1964 году: на ГРЭС устанавливались 
два блока мощностью 200 МВт каждый. 
Возглавить новое дело руководители 
тульской энергетики (в 1959 году она вы-

усмешку. Однако упорство, с которым 
он шел к цели шаг за шагом, приносило 
успех. Не прошло и месяца, как к его тол-
ковым советам и замечаниям стали при-
слушиваться даже люди многоопытные.

Единодушное признание заслуг моло-
дого специалиста не могло не сказаться 
и на его продвижении по служебной лест-
нице. В ноябре того же 1953 года он  – стар-
ший инженер по ремонту. В апреле 
1954 года   –  заместитель начальника цеха 
по эксплуатации. В январе 1955 года  – на-
чальник турбинного цеха ГРЭС-18 Мос-
энерго. Прошедшие вслед за этим девять 
лет пребывания Н.И. Серебряникова 
в этой должности были для него и воз-
главляемого им коллектива годами непре-
рывного поиска. В созданном по задумке 
начальника «цеховом конструкторском 
бюро», где рядом с инженером сидел 
и умелец-слесарь, ставились и решались 
самые насущные задачи.

Наиболее значительным из того, что 
было сделано турбинистами ГРЭС за пери-
од пребывания Серебряникова в должно-
сти их руководителя,   –  это замена систем 
регулирования всех турбин Щёкинской 

Начальник турбинного цеха Щёкинской 
ГРЭС И.В. Гулишамбаров, знакомясь с при-
ехавшим весной 1953 года выпускником 
Московского энергетического института 
Нестором Ивановичем Серебряниковым, 
сказал удовлетворенно: «Слышал, на-
значение на нашу станцию сами попро-
сили. Правильно сделали. Такого опыта, 
как здесь, вы пока нигде не наберетесь. 
Идемте. Познакомлю с цехом, с людьми». 
У вскрытого конденсатора несколько 
групп работающих прочищают забитые 
отложениями трубки. Напряженные, со-
средоточенные лица. «Видите, что тво-
рится,   –  показал Гулишамбаров.   –  Такая 
накипь, что никакие ежи не берут. Сверла 
в ход пошли. Вам как инженеру по ремон-
ту будет над чем поразмыслить».

Далее инженер продолжал знакомиться 
с полем своей будущей деятельности са-
мостоятельно. В мастерской, понаблюдав 
какое-то время за действиями молодого 
слесаря, обрабатывающего деталь лаби-
ринтового уплотнения, Серебряников по-
просил у него шабер и встал к тискам сам. 
Первые дни его стремление везде и всюду 
пробовать самому вызывало у некоторых 
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но все равно как-то закономерно пересел 
в кресло главного инженера уже всего 
Мосэнерго. 

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 (1975–1983)

был привлечен Научно-исследователь-
ский институт строительной физики, кото-
рый предложил использовать пушку, стре-
ляющую водой под давлением в 1 000  атм. 
Фундаменты здания электростанции были 
довольно крепкие, довоенные, ведь она 
была введена в июне 1941 года.   Фун-
даменты стояли, а пушка отскакивала. 
Мы приобрели богатейший опыт рекон-
струкции, который потом использовался 
на других станциях.  

Новатор производства с изумительной 
интуицией, основанной на огромных зна-
ниях, и талантом от Бога, Нестор Ивано-
вич уже тогда   –  в 38 лет   –  давал путевку 
в жизнь новым техническим решениям 
в электроэнергетике. Только он сумел по-
верить в идею создания генератора ново-
го поколения с масляным охлаждением 
статора, казалось бы, пожароопасным, 
но имеющим огромные преимущества пе-
ред генераторами с водяным охлаждени-
ем. Он практически предопределил даль-
нейшую жизнь этой серии генераторов, 
совершенствование которых закончи-
лось после смерти главного конструктора 
К.Ф. Масленникова. 

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Краем уха я услышал, что на должность 
заместителя главного инженера пришел 
работать какой-то Серебряников, турби-
нист с Щёкинской ГРЭС. Вскоре прошло 
сообщение о том, что его назначили уже 
главным инженером Каширской электро-
станции. И потом произошло обыкновен-
ное чудо, когда незаметно все становится 
таким, каким вроде бы было всегда. Затих-
ла ругань вокруг новых агрегатов на Ка-
ширской ГРЭС. 

Словно по волшебству, энергоблоки, 
в каждом из которых была сосредоточена 
сила более 220 тысяч нео бузданных ло-
шадей, спокойно встали в общую упряж-
ку мосэнерговской генерации и пота-
щили вперед мощную промышленность 
Центра страны. А затем и их повелитель, 
о котором хоть и не звучали фанфары, 

Нестор Иванович – многогранный и раз-
носторонний человек. Главным для него 
была работа и энергетика, которой он по-
святил всю свою жизнь.   Мне как руково-
дителю ТЭЦ-12 больше всего запомнилось, 
как Нестор Иванович приезжал к нам еже-
недельно и проводил совещания с руко-
водителями подразделений станции и Ге-
неральной дирекции, представителями 
подрядных организаций. В 1980-х годах 
именно ТЭЦ-12 первой в СССР вступила 
в масштабную реконструкцию с заменой 
основного и вспомогательного оборудо-
вания. Работы проводились на действую-
щей электростанции – это когда половина 
станции работает, а половина демонтиру-
ется, и на ее месте монтируется новое обо-
рудование.   Опыта такой реконструкции 
не было. Возникали проблемы, которые, 
на первый взгляд, казались нерешаемы-
ми.     Нестор Иванович – технарь до мозга 
костей. Ему всегда сложные задачи были 
очень интересны. Он принимал актив-
ное участие в поиске технических реше-
ний, в организации процесса, в подборе 
подрядных организаций.   Когда начались 
работы по реконструкции, – его интере-
совало все до мелочей: ему докладывали 
и про вес, и про количество отбойных мо-
лотков, а он решал – хватит или нет. На-
чали с молотков, а в итоге использовали 
даже уникальные гидромолоты для ра-
боты на площадке демонтажа, их особым 
способом доставляли в цех. Специально 

Инженер от Бога

 Нестор Иванович Серебряников   –   генеральный 
директор, его роль, как нам казалось, – организуй 
и смотри. Но он по складу своего ума так и остался 
технарь, но Технарь с большой буквы.   Организация 
всего процесса, знание деталей – все это ему достав-
ляло огромное удовлетворение. Если вдруг решения 
принимались без него, – он требовал серьезного 
обоснования, вникал, уточнял. Ему все нужно было 
знать. Над его дотошностью подрядчики даже шу-
тили – сегодня Нестор Иванович приедет, будет гай-
ки пересчитывать.

 
Василий Анатольевич ШУЛЯЕВ, 

главный инженер, директор ТЭЦ-12 (1985–2001)

В машинном зале у турбины
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Инженер от Бога

…увлеченность делом, упорство, с которым 
инженер применял свои знания на практике, 
умение слушать и понимать собеседника.

После пяти лет теоретического курса 
в МЭИ нам давали полгода для написания 
диплома и отправляли на преддиплом-
ную производственную практику. Я попал 
на Щёкинскую ГРЭС дублером мастера 
машинного зала. Н.И. Серебряников уже 
работал там заместителем начальника 
турбинного цеха, он и стал моим первым 
руководителем на производстве.

Как раз в это время на станции случилась 
авария. Произошло разрушение корпуса 
восьмой турбины. Она была двухкорпусная, 
то есть часть высокого давления, часть низ-
кого. Литые диски последней ступени и ча-
сти высокого давления пробили корпусной 
баланс. Прогнулся ротор части высокого 
давления, а ротор там  – тонна. Лопнул под-
шипник, закусило, перевернуло, посрезало 
все направляющие шпонки. Машина разру-
шилась. Очень тяжелая авария. Слава богу, 
никто не пострадал: машинист успел уйти 
с площадки. Это была нам всем наука! Се-
ребряников участвовал в детальном разбо-
ре этой аварии, проанализировал и нашел 
причины произошедшего, сделал выводы 
и прописал рекомендации. 

Николай Иосифович ТИМОШЕНКО, 
профессор МЭИ

Помню, что тогда меня удивило то, на-
сколько он знал и тонко («до болта») чув-
ствовал технические нюансы, как мгновен-
но схватывал суть проблемы и принимал 
правильные решения. Уже позже, когда 
я имел честь работать непосредственно 
с Нестором Ивановичем, я понял, что его 
мудрость и душевные качества не уступа-
ют его таланту инженера и руководителя.

Дмитрий Александрович БАРШАК, 
заместитель главного инженера,

директор по теплотехнической 
части Мосэнерго (2001–2008), 
директор ТЭЦ-21 (2008–2010) 

Где-то 70 лет назад на Каширской ГРЭС 
осваивалась работавшая на подмосков-
ном угле воздушная турбина фирмы 
«Этервас». Работая в ВТИ, я проводил ее 
испытания. На ГРЭС был назначен но-
вый главный инженер   –  Н.И. Серебряни-
ков. При очередном визите на станцию 
Н.И. Сквирский, участвовавший в работе 
на ГРЭС, и я пришли представляться ему. 
Мы долго рассказывали Нестору Ивано-
вичу что там, на этом объекте. Он молча 
выслушал и потом сказал: «Знаете что, 
а мы ее (ГТУ) спишем». Мы посмеялись: 
«Ее же за золото покупали». На что Не-
стор Иванович сказал: «На первый раз 
над нами, как и вы, посмеются, на второй 
раз  – накажут, а на третий  – с нами согла-
сятся». Так оно и было. 

Будучи несколько лет назад на Кашир-
ской ГРЭС, я так и не смог отыскать даже 
место, где стояла эта турбина. 

Гурген Гургенович ОЛЬХОВСКИЙ, 
директор ВТИ  (1985–2010)

Время моей работы в должности заме-
стителя управляющего, а затем замести-
теля генерального директора Мосэнерго 
пришлось на период, когда системой ру-
ководил Н.И. Серебряников, видный ор-
ганизатор энергетического производства, 
талантливый инженер-энергетик. Нестор 
Иванович всегда активно отзывался на все 
новое. При его поддержке мы с коллега-
ми-сетевиками за короткий срок подроб-
но изучили опыт передовых зарубежных 
компаний. При посещении Siemens, ABB, 
NOKIA, Raychem была получена необходи-
мая информация о выпускаемом обору-
довании, о решении вопросов релейной 
защиты, автоматики и телемеханики, о ми-
кропроцессорной технике, технологии из-
готовления полиэтиленовых кабелей и т.п.

Арнольд Александрович ЛЮБИМОВ, 
заместитель управляющего по сельской 

электрификации (1982–1988), 
заместитель генерального 

директора Мосэнерго 
по электрическим сетям (1988–1999)

Я помню, однажды при контроле дисков 
крупных энергоблоков были обнаруже-
ны трещины в зоне фазового перехода, 
где пар переходит в конденсат. Нестор 
Иванович  – единственный, кто воспринял 
это как ЧП. Были подняты все имеющие-
ся отечественные материалы, в короткое 
время организована совместная работа 
с заводом-изготовителем, заменены ди-
ски турбин на 18 агрегатах. Вот показатель 
организационной квалификации, техниче-
ской грамотности! 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

Из тех молодых инженеров, кто в начале 
1950-х годов прибыл по распределению 
на Щёкинскую ГРЭС, наиболее присталь-
ное внимание руководителей станции 
обратил на себя Нестор Иванович Сере-
бряников. Уважение же и любовь к нему 
коллег и подчиненных вызывали увлечен-
ность делом, упорство, с которым инже-
нер применял свои знания на практике, 
умение слушать и понимать собеседника.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго
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 Инженер от Бога

Душою инициатив и непременным участ-
ником дискуссий по принципиальным во-
просам был главный инженер Мосэнерго 
Н.И. Серебряников. Не давая успокаивать-
ся на достигнутом ни себе, ни другим, 
он успевал везде. Уловив в предложении 
инженеров что-либо существенное, важ-
ное, он тут же включался в дело продви-
жения проблемы, доведения ее до завер-
шения.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Вот идет обсуждение проекта, ка-
кая-то станция, а в Мосэнерго их было 17! 
Это разные предприятия, все разное. 
Причем оборудование не только наше, 
но и иностранное. Выступают специали-
сты: подвинуть бы на два метра, там все 
входит, котел и все остальное. Нестор Ива-
нович говорит: «Там не два метра, у вас 
там  – метр двадцать». Проверили  – точно, 
метр двадцать! Насколько нужно знать 
тонкости! Действительно одаренный че-
ловек, не зря до сих пор считается непре-
взойденным инженером-энергетиком.

Николай Иосифович ТИМОШЕНКО, 
профессор МЭИ

Как любой мальчишка, я всегда увлекался 
техникой, мечтал стать инженером. Читал 
доступные в ту пору технические журналы. 
И когда в конце обучения в школе пришло 
время задуматься о будущей профессии, 
то размышлять было особенно не над чем. 
Мой отец, Николай Леонтьевич Романенко, 
инженер-электрик, посоветовал: в нашем 
Брянском машиностроительном институте 
есть хорошая специальность   –  «Турбино-
строение». И я решил: буду инженером-тур-
бинистом. Тем более, что интерес к энер-
гетике   –  потомственный. Я благодарен 
отцу за добрый совет в выборе профессии. 
Профессия энергетика формирует челове-
ка. Человек лживый, непорядочный, лени-
вый в этой профессии долго не удержится. 
Очень строгие требования она предъявляет. 
Сделать карьеру в энергетике в 1990-е годы 
можно было только благодаря ответствен-
ному отношению к делу, колоссальной ра-
ботоспособности и высокой компетентно-
сти в своей профессии. 

Для меня образцом профессионала-
энергетика, у которого я всегда учился 
и инженерному делу, и работе с людьми, 
всегда был и остается Нестор Иванович 
Серебряников   –  генеральный директор 
той, дореформенной, единой энергоси-
стемы Мосэнерго. Надеюсь, что и я научил 
своих коллег по ТЭЦ-8 ответственному от-
ношению к своим обязанностям.

Александр Николаевич РОМАНЕНКО, 
директор ТЭЦ-8 (1997–2008)

Монтаж турбины Т-250/300-240 на ТЭЦ-22. 1970-е годы
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производства, понимал, что нужны новые 
решения. Путем организационно-техни-
ческих, режимных и других мероприятий 
постепенно была решена и эта задача, уда-
лось успешно сжигать одновременно че-
тыре вида топлива на одном котле: торф, 
уголь, газ и мазут. 

Юрий Иванович ГОРЕЛОВ, 
 директор Шатурской ГРЭС 

(1986–2005)

Я был поражен тем, как Н.И. Серебряни-
ков, генеральный директор, спрашивал 
с исполнителей   –  до последнего болта. 
Ему недостаточно было сообщить, что 
работы идут по графику. «Нет, ты мне рас-
скажи: а это ты смонтировал? А вот сюда 
ты провод бросил?»

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО,
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

Первый раз я близко общался с Н.И. Сере-
бряниковым в период моей работы заместите-
лем главного инженера по ремонту на ТЭЦ- 21. 
Он приехал для проведения совещания 
по проблеме с турбиной Т-250 энергоблока 
№ 9, которую мы не могли пустить после кап-
ремонта. Проблема заключалась в повышении 
температуры рабочих колодок опорно-упор-
ного подшипника, при этом видимых отклоне-
ний параметров от штатных не наблюдалось, 
вибрационное состояние и тепловые переме-
щения узлов турбоагрегата также были в пре-
делах нормативных значений. 

Кстати, личное участие Нестора Ивановича 
в подобных совещаниях было для него нор-
мой. И не только потому, что он скрупулезно 
отслеживал форс-мажорные ситуации в энер-
госистеме и при этом умел совмещать реше-
ние таких «линейных» задач с выработкой 
жизненно важных для будущего энергоси-
стемы решений как в производственной, так 
и в кадровой, и в финансово-экономической 
сферах деятельности Мосэнерго. Для него 
были важны и интересны технические, про-
изводственные проблемы, в которых он ори-
ентировался лучше, чем кто бы то ни было. 

Вот и в этот раз, выслушав доклады и посмо-
трев диаграммы, он неожиданно для всех ска-
зал: «Вскрывайте ЦВД. Вероятно, повреждена 
регулирующая ступень». Как? Зачем? Вроде бы 
только недавно машина прошла капитальный 
ремонт, со всеми регламентными операциями 
контроля и заменой дефектных узлов. Но тем 
не менее указание руководителя, конечно, 
было выполнено, и каково же было наше удив-
ление, когда при вскрытии цилиндра диагноз 
Н.И. Серебряникова подтвердился… 

Дмитрий Александрович БАРШАК, 
заместитель главного инженера,

директор по теплотехнической 
части Мосэнерго (2001–2008), 
директор ТЭЦ-21 (2008–2010) 

На Шатурской ГРЭС было время, когда 
в год сжигалось до миллиона тонн торфа. 
Сезон добычи торфа ограничен по време-
ни – это только летнее время и при отсут-
ствии дождей, из-за этого торфопредприя-
тия не всегда могли сделать нужный запас. 
Перед энергетиками Шатуры встала зада-
ча искать выход из сложившейся ситуа-
ции. Было решено сжигать уголь, причем 
такой, который по характеристике был 
приближен к торфу. По калорийности под-
ходил подмосковный бурый уголь (Туль-
ский бассейн). Началось практическое 
освоение сжигания этого угля, не проект-
ного вида топлива. Из-за высокой золь-
ности угля шло интенсивное шлакование 
поверхностей нагрева котлов, на холод-
ных воронках порой откладывались сотни 
тонн шлака, что приводило к их отрыву. 
Рвались цепи питателей, шел интенсивный 
износ в мельницах. 

Н.И. Серебряников   –  талантливый энер-
гетик и организатор энергетического 

На ТЭЦ-11 стояли очень старые водо-
грейные котлы с индивидуальными высо-
кими (до 60 м) металлическими дымовыми 
трубами.  Станция работала на угле. Очень 
важно было вовремя разгружать вагоны, 
особенно зимой. Уголь доставляли с Куз-
басса. Дежурили посменно: директор, 
главный инженер, заместитель директора. 
Уголь смерзался. Все дежурили на конвей-
ере, чтобы уголь вовремя поступал в котлы.

В тот раз была ночь, и так совпало, что 
я и директор дежурили вместе. Вдруг бе-
гут рабочие: «Труба упала!» Мы выскочи-
ли с директором Борисом Сергеевичем 
из разгрузсарая на улицу, чтобы посмо-
треть, что случилось. Б.С. Тупов начал осма-
тривать территорию вокруг здания пико-
вых водогрейных котлов (ПВК), а я побежал 
на крышу главного корпуса. Оказалось, что 
один сварной стык разрушился, и труба 
осела прямо на крышу ПВК. При этом котел 
продолжал работать. Пришли на главный 
щит управления. Нужно доложить Н.И. Се-
ребряникову. У него дома, как у всех руко-
водителей Мосэнерго, были установлены 
специальные телефоны для оперативной 
связи. Два телефона: один оперативный, 
с тремя цифрами, другой с прямой лини-
ей диспетчеру Мосэнерго. Звоню, докла-
дываю, что труба упала. Оказалось, что 
из-за возраста сгнил шов, и труба осела 
на крышу котлов. Параллельно слышу 
звонок от диспетчера, он дрожащим го-
лосом докладывает: «На ТЭЦ-11 упала тру-
ба», на что Серебряников отвечает: «А что 
ты мне звонишь, котел-то не погасили. Ко-
тел продолжает работать». 

Владимир Борисович КРЕСТОВ,
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008) 

Топливоподача 
Шатурской ГРЭС.
1970-е годы

Инженер от Бога
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чайшие сроки были построены и введены 
три блока на ТЭЦ-22 с доведением общей 
мощности до 1 310 МВт, а затем было по-
строено еще 15 блоков на других ТЭЦ Мос-
энерго. Освоение Т-250 стало очередным 
крупным шагом в истории ТЭЦ-22, а за эту 
работу коллектив специалистов Мосэнер-
го под руководством генерального дирек-
тора Н.И. Серебряникова был удостоен Го-
сударственной премии СССР.

Иван Михайлович КОЗЛОВ,
директор ТЭЦ-22 (1988—2009)

Бурный рост промышленности Москов-
ского региона требовал все больше элек-
трической мощности, и вот в 1972 году 
на ТЭЦ-22 вводится первый в СССР дубль-
блок Т-250 с пылеугольными котлами 
ТПП-210А, специально разработанный 
для теплоснабжения крупнейших горо-
дов страны. Ключевую роль в освоении 
Т-250 сыграл Нестор Иванович Серебря-
ников  – главный инженер, а впоследствии 
управляющий и генеральный директор 
Мосэнерго. Ввод блока Т-250 дал старт раз-
витию всей энергосистемы Москвы. В крат-

По жизни получилось так, что в течение 
35 лет я работал бок о бок с Серебряни-
ковым, решая стоящие перед Мосэнерго 
задачи по развитию и повышению надеж-
ности работы энергетического оборудо-
вания. На Каширской ГРЭС я проработал 
13 лет, был непосредственным участни-
ком ввода в эксплуатацию блока СКР-100 
и блоков 300 МВт. Это был период приме-
нения на практике знаний, полученных 
в Ивановском энергетическом институте. 
Участие в программе испытаний блоков, 
внедрение мероприятий по повыше-
нию надежности их работы, составление 
инструкций для оперативного персона-
ла  – это была живая работа, которой мне 
пришлось заниматься на электростанции. 
Каширская ГРЭС стала кузницей кадров 
для обновленной Московской энергоси-
стемы. Именно с Каширской ГРЭС на ру-
ководящие должности в Мосэнерго были 
делегированы В.Н. Самаренко, Ю.Л. Гусь-
ков, В.В. Кудрявый, В.Л. Носихин, А.Н. Ка-
рев, В.И. Ежов, И.И. Пономарёв, Е.Б. Тка-
чёв, А.Н. Романенко и многие другие, 
в дальнейшем подготовившие последую-
щую плеяду талантливых энергетиков. 
В 1977 году я перешел в Управление Мос-
энерго заместителем начальника электро-
технической службы. С 1970 года главным 
инженером в Управлении Мосэнерго был 
Н. И. Серебряников. 

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Моя первая встреча с главным инжене-
ром Каширской ГРЭС Н.И. Серебрянико-
вым состоялась в 1967 году, когда я воз-
главлял участок по ремонту тягодутьевых 
машин и системы гидрозолоудаления ко-
тельного оборудования в цехе централи-
зованного ремонта. Под его контролем на-
ходились все ремонтные работы, он лично 
присутствовал на участках, где шли ре-
монты. Был однажды такой случай. На ра-
ботающем блоке № 1 произошла утечка 
мазута на мазутонасосной. Мазут течет, 
и никто не знает, что случилось. Провели 
обваловку. А как же убирать растекшийся 
мазут? Придумали поставить насос для от-
качки, который у нас находился в резерве. 
Но чтобы собрать мазут, надо прежде его 
разогреть. Подобрали трубу, нарезали в ней 
отверстия, бросили ее в мазут, дали пар 
под давлением. В этот момент был сильный 
ветер, брызги мазута летели во все стороны. 
Сделали приемную емкость, куда собирали 
мазут. Нестор Иванович все это время был 
на участке, и он одобрил наше предложе-
ние. Когда весь процесс по сбору мазута был 
завершен, я протянул ветошь Серебрянико-
ву: «Нестор Иванович, вытрите руки». На что 
он ответил: «Ты на себя посмотри, чумазого».

Николай Федорович ЯКУШИН, 
заместитель начальника 

топливно-транспортного цеха 
Каширской ГРЭС (1970–2000)

Директор ТЭЦ-22 И.М. Козлов, Н.И. Серебряников, первый заместитель министра 
энергетики и электрификации СССР по вопросам эксплуатации электростанций 
и электросетей (1982–1991) А.Н. Макухин
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тики остались без газа, были вынуждены 
перейти на резервные виды топлива. Это 
привело вначале к повреждению водо-
грейных котлов, а затем и энергетических. 
Пылеугольные котлы работали, и запасы 
угля были достаточными, чтобы работать 
месяц. 

Евгений Васильевич ЧЕРНЫШЕВ
главный инженер (1996–2008), 
директор ТЭЦ-22 (2011–2013)

В сентябре 1997 года меня перевели 
на работу в Генеральную дирекцию Мос-
энерго в качестве заместителя главного 
инженера по электротехнической части. 
В энергетике вход в осенне-зимний пери-
од всегда был и остается необычайно от-
ветственным и напряженным периодом. 
В первые же дни отказал высоковольтный 
выключатель 500 кВ на подстанциях «Ча-
гино» и «Ногинск»  – со всей очевидностью 
встала проблема замены и реконструкции 
устаревшего оборудования, вводившего-
ся в работу в 1940-х и 1950-х годах. Был 
создан коллектив из инженерных кадров 
электросетевых предприятий, служб Гене-
ральной дирекции, проектировщиков, за-
водов-изготовителей и отраслевых инсти-
тутов, и началась работа над программой 
технического перевооружения и замене 
устаревшего электрооборудования.

Вадим Евгеньевич ЗИНАКОВ, 
заместитель главного инженера, 

директор по электротехнической 
части Мосэнерго (1997–2008)

При проектировании замены котлов 
1-й очереди ТЭЦ-22 проектировщики 
и монтажники искали варианты решения. 
Стесненность оборудования барабанных 
пылеугольных котлов ТП-80 не позволя-
ла поднять новый барабан без демонта-
жа оборудования из здания. Я обратился 
с просьбой к Нестору Ивановичу рассмо-
треть возможность реконструкции первых 
трех котлов с переводом их на газ и мазут 
с демонтажом оборудования для помо-
ла угля, бункеров сырого угля, бункеров 
угольной пыли, устройств транспортиров-
ки и питания котла угольной пылью. Это 
давало возможность заменить барабан 
котла без больших проблем. Всего было 
написано несколько строчек. В ответ я по-
лучил мнение генерального директора, 
написанное на весь лист, о необходимо-
сти оставить все оборудование ТЭЦ-22, 
способное сжигать уголь. А заканчивал-
ся ответ фразой: «Запрещаю даже думать 
о потере возможности (даже одного котла) 
сжигать уголь». 

Позднее, при личной встрече, мы ему 
предложили варианты замены турбин 
Т-100 на газовые турбины Siemens с обес-
печением эффекта ПГУ и значительной 
экономией топлива, он сказал, что никогда 
на ТЭЦ-22 не будет ПГУ, потому что она бу-
дет именно угольной станцией. 

Зимой 1978–1979 годов, когда при низ-
ких температурах наружного воздуха 
(до минус 37 оС) давление в газопроводах 
Московского кольца снизилось, и газ был 
передан на бытовое потребление, энерге-

Когда Н.И. Серебряников уже стал гене-
ральным директором Мосэнерго, он сам 
лично проводил все пусковые оперативки 
по капитальному строительству. Он любил 
быть в курсе всего и перед каждой опера-
тивкой приезжал раньше, по котлованам, 
каналам, туннелям – везде ходил и изучал. 
Из-за тех привычек его называли «прохо-
димцем». Такие совещания он вел, с одной 
стороны, сурово, с другой – был человек 
с  юмором, иногда что-то скажет – и накал 
спадает. Знал, как его называют, и шутил 
на эту тему (лично я узнал об этом прозви-
ще из уст самого Серебряникова). Нестор 
Иванович знал проблемы всех электро-
станций на память, везде ездил, изучал, 
беседовал с сотрудниками. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

С Нестором Ивановичем Серебрянико-
вым мне посчастливилось познакомиться 
в 1984 году на ТЭЦ-25 Мосэнерго. В тот пе-
риод я работал начальником смены элек-
троцеха. На Главный щит прибыла боль-
шая делегация из Мосэнерго. Начальник 
смены станции доложил о работающем 
оборудовании. Нестор Иванович подо-
шел ко мне и задал несколько вопросов 
о состоянии электротехнического обору-
дования. Меня поразила его полная ос-
ведомленность о составе действующего 
оборудования, о режимах его работы. Это 
была первая встреча с этим выдающимся 
человеком.

Геннадий Николаевич РЕБРОВ, 
директор ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 

(2011, 2013–2021), 
директор ТЭЦ-9 (2008–н.в.)

Выездное совещание

…поразила его полная осведомленность о составе 
действующего оборудования, о режимах его работы.

Инженер от Бога
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Полтора месяца понадобилось турбини-
стам, чтобы снять тот диск, перелопатить, 
снова надеть на вал. Вскоре оказалось, 
что отработкой процедуры замены дисков 
цеху индустриального ремонта пришлось 
заняться всерьез и надолго. По решению 
Н.И. Серебряникова проверку их состоя-
ния стали проводить у всех доставляемых 
на ремонт роторов турбин Т-100. 

Мера, как выяснилось, оказалась своевре-
менной  – значительная часть дисков турбин 
этого типа имела трещины, так что к отра-
ботке снятия и надевания на вал дисков 
на ЦРМЗ подошли со всей тщательностью. 

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Поздним вечером на ТЭЦ-22 на восьмой 
машине оторвалась рабочая лопатка два-
дцатой ступени ротора. Машину аварий-
но остановили, ротор отвезли на ЦРМЗ 
для ремонта. Осматривая другие полу-
чившие повреждения лопатки, Олег Иоси-
фович Соловьев глянул на диск и увидел 
на его поверхности что-то похожее на тре-
щину. Осмотрев диск через лупу, убедился, 
что трещина действительно есть, и тянет-
ся она от разгрузочного отверстия, да вро-
де бы и не одна, а несколько. О наличии 
дефекта тут же поставили в известность 
директора завода Александра Ивановича 
Кудина. И уже час спустя у «больного» ди-
ска собрался консилиум: кроме заводских 
специалистов,  – новый управляющий Мос-
энерго Н.И. Серебряников и сменивший 
его на должности главного инженера Вик-
тор Васильевич Кудрявый. Долго раздумы-
вать тут было нечего. Убедившись в нали-
чии трещин (длина наибольшей   –  82 мм), 
Серебряников отдал команду: все диски 
ротора тщательно обследовать, дефект-
ный с вала снять, на его место поставить 
резервный. 

…знал проблемы всех электростанций на память, 
везде ездил, изучал, беседовал с сотрудниками. 

ТЭЦ-22. 1980-е годы

Инженер от Бога
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печить надежную работу нового турбоге-
нератора мощностью 50 МВт. На что я отве-
тил: «Нет, при возникновении внештатной 
аварийной ситуации ГРУ-10 кВ не обеспе-
чит надежной работы, и при токе замы-
кания порядка 100 КА шины не выдержат 
динамических усилий!» Нестор Иванович 
взял паузу и задумался, потом задал во-
прос проектировщикам о затратах на ре-
конструкцию ГРУ-10 кВ. Была названа 
цифра, соизмеримая с заменой самого ге-
нератора. Принятие такого решения было 
непростым! Он тут же дал задание запи-
сать в протокол выполнение проекта этой 
работы с предоставлением всех расчетов! 
Такое решение убедило меня в высоком 
профессионализме Н.И. Серебряникова. 
Настолько глубоко он чувствовал необ-
ходимость и значимость работы, знал, ка-
кие последствия могут быть при аварии. 
Потом годы работы ГРУ-10 кВ с новыми 
генераторами убедили в необходимости 
проводить эту реконструкцию. В этом был 
весь Нестор Иванович.

Когда меня назначили главным инже-
нером ТЭЦ-16, я уже докладывал о новых 
проектах, о возможности и необходимо-
сти установки блока ПГУ на ТЭЦ-16 Мос-
энерго. И тоже благодаря его участию 
было принято решение о строительстве. 
Сегодня оборудование работает на благо 
жителей Москвы.

Геннадий Николаевич РЕБРОВ, 
директор ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 

(2011, 2013–2021), 
директор ТЭЦ-9 (2008–н.в.)

В 1990-е годы, когда я работал на-
чальником электроцеха на ТЭЦ-16, про-
водились работы по реконструкции, 
установке новой турбины ТГ-7. Замене 
подлежали турбина, генератор и вспомо-
гательное оборудование. И шли работы 
по замене турбогенератора № 3 с водо-
родным охлаждением на генератор с воз-
душным охлаждением мощностью 50 МВт. 
Этот генератор производства «Элсиб» был 
головным образцом и впервые устанавли-
вался в Мосэнерго на ТЭЦ-16.

Раз в две недели Н.И. Серебряников про-
водил оперативные совещания, где при-
сутствовали руководители технического 
блока/службы, подрядчики (монтажники 
силового оборудования, электромонтаж-
ники и наладчики). Я тоже принимал уча-
стие в заседаниях, т.к. был ответственным 
за работу по замене генератора и элек-
тротехнического оборудования ТЭЦ-16. 

ТЭЦ-16 (Ленинградская ТЭЦ) была вве-
дена в эксплуатацию в 1955 году. Основ-
ное оборудование, соответственно, элек-
тротехническое оборудование ГРУ-10 кВ 
(главное распределительное устройство) 
было рассчитано для работы генератора 
мощностью 30 МВт (выключатель, разъ-
единители, щиты, релейная защита). Токи 
короткого замыкания в распределитель-
ном устройстве ГРУ-10 кВ превышали до-
пустимые токи при динамических усилиях 
в режиме коротких замыканий с установ-
кой нового генератора.

В ходе совещания по замене нового ге-
нератора Нестор Иванович задавал всем 
вопросы по состоянию дел на этом объ-
екте. Дошла очередь и до меня. Он задал 
вопрос   –  готово ли распределительное 
устройство ГРУ-10 кВ для того, чтобы обес-

ливоподаче. В ответ я попросил подумать, 
потому что знал, что это один из трудных 
производственных участков на электро-
станции, брали сомнения, справлюсь ли. 
На что Серебряников ответил: «Предлагаю 
только один раз». Тут я и прикусил язык, 
согласился. Он был человеком конкрети-
ки. И от подчиненных добивался конкрет-
ных ответов и решений, за что уважали 
и ценили главного инженера в коллективе 
энергетиков. Он душой болел за произ-
водство. Его отличали высокая ответствен-
ность, профессионализм, умение строить 
доверительные отношения с подчинен-
ными. С использованием на Каширской 
ГРЭС кузнецкого угля на топливоподаче 
начались проблемы. В бункерах уголь за-
висал, печки забивались. Был разработан 
комплекс полной реконструкции топли-
воподачи. Нестор Иванович часто прихо-
дил на топливоподачу, интересовался, как 
идут дела. Все проводимые мероприятия 
контролировал лично. И уже став глав-
ным инженером Мосэнерго, Серебряни-
ков в свой первый приезд на Каширскую 
ГРЭС пришел на топливоподачу, чтобы са-
мому посмотреть, в каком она состоянии, 
что сделано. Вот таким Профессионалом 
с большой буквы, порядочным, ответ-
ственным, человечным запомнился мне 
Серебряников Нестор Иванович.

Николай Федорович ЯКУШИН, 
заместитель начальника 

топливно-транспортного цеха 
Каширской ГРЭС (1970–2000)

С 2000 года Нестор Иванович работал со-
ветником руководителей Мосэнерго. Я по-
мню, как пришедший в 2005 году на долж-
ность генерального директора Анатолий 
Яковлевич Копсов первым делом решил 
объехать все объекты   –  он принимал 
17 электростанций. И в каждой поездке его 
сопровождал Нестор Иванович   –  он все 
станции знал, как никто. Спрашивал его, 
допустим: «Нестор Иванович, а вот пятая 
турбина на ТЭЦ-20?»  – и он не только назы-
вал ее мощность, он рассказывал обо всех 
ее «болячках». И советовал, что с ней надо 
делать. Никуда не заглядывая,   –  систему 
он знал безукоризненно.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

Шла оперативка, Нестор Иванович 
спросил у одного руководителя цеха: 
«Что там у нас по блокам?» Тот начал из-
лагать. Нестор Иванович говорит: «Дайте 
мне полотенце, я вытру слезы. Что ты мне 
рассказываешь, я все это знаю, ты мне 
конкретно говори о проблемах, что надо 
сделать для их устранения, а не воду 
в ступе толочь». Нестор Иванович вникал 
во все производственные вопросы и до-
бивался от персонала конкретных пред-
ложений.

В 1970 году Нестор Иванович пригласил 
меня к себе, чтобы сообщить о моем назна-
чении на должность заместителя началь-
ника топливно-транспортного цеха по топ-

Он душой болел за производство. Его отличали 
высокая ответственность, профессионализм, умение 
строить доверительные отношения с подчиненными. 

Инженер от Бога
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В кабинете генерального директора Мосэнерго Н.И. Серебряникова: 
директор ЦРМЗ А.Н. Карев, директор Можайских электросетей А.М. Бояр,
Н.И. Серебряников, секретарь Совета директоров Ю.А. Гончаров, заместитель 
главного инженера по электротехнической части Мосэнерго А.И. Дугин 

Мудрость коллектива, гибкость руководителей 
и специалистов всех степеней и профилей 
помогли московским энергетикам в изменившихся 
обстоятельствах не сбиться с пути и наметить 
ясную перспективу.  

Н.И. Серебряников

РУКОВОДИТЕЛЬ 
НОВОГО ТИПА
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Руководитель нового типа

В ционных начальников, по пожароопас-
ным делам и нашли массу упущений. Наш 
главный инженер пытался как-то оправ-
дываться, что-то открывал, закрывал и вы-
глядел совершенно растерянным. Сере-
бряников прошептал мне: «Возьми у него 
рогатку. А то он еще кого-нибудь заденет». 
В то время главной темой был тяжелей-
ший пожар на ТЭЦ-22 Мосэнерго, и понят-
но, что после обхода нам устроили настоя-
щий разгром.

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Впервые я увидел будущего московского 
«Прометея», Нестора Ивановича Серебря-
никова, когда управляющий энергосисте-
мы Игорь Николаевич Ершов привез его 
на ТЭЦ-9 для знакомства с коллективом. 
Внешне он больше был похож на сель-
ского учителя, чем на типовых энергети-
ческих начальников того времени, умев-
ших мотивированными выражениями, 
голосом перекричать шум турбин. Нестор 
Иванович говорил будто вкрадчиво, не по-
вышая голос, но почему-то он словно про-
никал в тебя и заставлял ему повиновать-
ся. После представления руководители 
Мосэнерго повели нас, нескольких стан-

Выездной семинар главных инженеров Мосэнерго. Прогулка 
по городу. Главный инженер ТЭЦ-9 В.П. Судаков, главный 
инженер ТЭЦ-8 В.И. Гришин, главный инженер Каширской ГРЭС 
А.И. Сергеев, главный инженер ТЭЦ-17  А.Е. Щеглов, главный 
инженер Мосэнерго Н.И. Серебряников. Свердловск. 1982 год

Внешне он больше был похож на сельского учителя, чем 
на типовых энергетических начальников того времени.



66 67

Нестор Иванович был удивительный 
человек, но в те времена он был как ино-
планетянин, это совершеннейший, но-
вый тип, совершенно никем, так сказать, 
не виданный, незнакомый. Потому что 
таких людей нет вообще. Все люди –  оди-
наковые. А он руководитель нового типа. 
Человек, который знает все, все узкие ме-
ста –  где, кто, с кем. Стройка –  громадный 
механизм. Ему удавалось каждый винтик 
этого механизма знать. 

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)

Редкий дар, когда несколько определяю-
щих качеств уживались в одном челове-
ке. Это компетентность, знание предмета, 
высочайшая работоспособность, способ-
ность проявить человеческие доброде-
тели, способность видеть, развить и реа-
лизовать перспективу. И, как правило, 
все это было присуще людям-лидерам, 
ведущим свои коллективы к намеченным 
целям. Нестор Иванович был безусловно 
таковым человеком. Закончив с отличием 
в 1953 году МЭИ, он на Щёкинской ГРЭС 
прошел все стадии от рядового инженера 
до заместителя главного инженера. Даль-
ше и дальше, и с большей ответственно-
стью и трудностями.

Георгий Васильевич ПРЕСНОВ, 
заместитель главного инженера 

по экологии, директор по техническому 
перевооружению и экологии Мосэнерго 

(1990–2005)

Выступление с докладом

Руководитель нового типа

 Я всегда удивлялся его работоспособно-
сти, знаниям, ответственности. Вот иногда 
слушаю –  буря поломала все, что-то слу-
чилось, нет электричества. А Нестор Ива-
нович и перед грозовым сезоном всегда 
собирал и проводил совещание, просил 
доложить, какие меры приняты, где какие 
проблемы, где ветки висят, что сделано. 
А зимой – чтобы было все заранее извест-
но: погода, прогнозы, обледенения. Он все 
знал до того, как это произойдет. А сего-
дня дождь пошел – все, потоп.

Был такой момент, когда зимой газа 
не хватало. И это может повториться. 
Раньше старались предвидеть. Я не знаю, 
думают ли сейчас об этом. Мне кажется, 
что порой мыслят не так глобально. 

Мы прошли зиму в тяжелый год. Да, сей-
час нет таких зим, но никто не знает, что 
будет впереди. Нужно смотреть не только 
что сейчас, но и рассматривать ситуации 
наперед. Если будет очень жарко или если 
будет очень холодно, –  как будет себя 
вести оборудование. Тем более в 1978–
1979 годах было минус 42 °С. 

Евгений Васильевич ЖАБИН, 
главный специалист топливно-

транспортной службы Мосэнерго 
(1986–2008)
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Однажды Семен Гаврилович Аникин, ди-
ректор Мосэнергоремонта, пригласил 
поучаствовать во встрече с руководите-
лями Мосэнерго –  Нестором Ивановичем 
Серебряниковым, Виктором Васильеви-
чем Кудрявым, Виктором  Леонидовичем 
Носихиным. Мне, молодому начальнику 
электроцеха, было отчетливо видно, ка-
кое глубокое уважение испытывает Семен 
Гаврилович к Нестору Ивановичу и его 
команде.

«Семен Гаврилович, мы пришли к Вам 
с просьбой рассмотреть и решить возник-
шие на данный момент в Мосэнерго про-
блемы с ремонтом котельного, турбинно-
го, электротехнического оборудования, 
КИПиА», –  прозвучало от Н.И. Серебряни-
кова как вступление. Далее последовал 
анализ работ Мосэнергоремонта на Ка-
ширской, Шатурской ГРЭС, ТЭЦ-9, ТЭЦ-12. 
Мы поняли, что Мосэнерго планирует рас-
ширять деятельность МЭРа на электро-
станциях, а именно: ТЭЦ-8, ТЭЦ-20, ТЭЦ-22, 
и на строящихся ТЭЦ-26 и второй очере-
ди ТЭЦ-21. Эта встреча положила начало 
организации подразделений котельного, 
турбинного, электрического цехов Мос-
энергоремонта на указанных выше элек-
тростанциях. 

Примерно за три месяца до ввода оче-
редного энергоблока мы уходили на рабо-
ту, как на войну. В этот период редко удава-
лось спать дома. Вспоминается пуск одной 
из турбин, который пришелся на ночь. 
После оперативки руководители и Мос-
энерго, и строителей с подрядчиками ре-
шили остаться и принять участие в этом 
процессе. Как назло, не удавалось создать 
вакуум на турбине. Весь командный со-
став лазил по всем щелям, пытаясь найти 
места подсоса воздуха. Кстати, и находили 
их немало. Но существенного результата 
не было. В середине ночи Нестор Ивано-
вич собрался уезжать. Он ворчал: «Что 
я должен наблюдать, как Гришин не умеет 
провести элементарную операцию!» Хотя 
сам был от Бога турбинист, активно уча-
ствовал с нами в этой работе и отлично 
понимал, что мы делаем все возможное. 
Начальник Мосэнергостроя И. Баслык хва-
тал его за руки и просил: «Вы не должны 
морально это делать. Как только Вы уеде-
те, они сразу разбегутся, и мы потеряем 
время». И он остался, действительно под-
талкивая нас на подвиги, пусть и местного 
значения. Несмотря на то что уже с утра 
его ждало решение многочисленных за-
дач по работе крупнейшей энергосистемы 
страны. Вскоре кому-то пришла мысль, что 
может быть поврежден новый конденса-
тор. Так оно и оказалось после его опрес-
совки, хотя это был первый подобный 
случай в практике. Дальше все пошло как 
по маслу. 

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 (1975–1983)

Когда подошла критическая зима 1978–
1979 годов (минус 42 °С в Москве), сказа-
лись  проблемы не только с поверхностью 
котельного оборудования, но и с котель-
ным оборудованием, и по турбинам тоже 
были вопросы, и с пиковым теплофика-
ционным  оборудованием. Причина была 
в том, что прежнее руководство и службы 
упустили надежность основного энерге-
тического оборудования. Пиковый водо-
грейный котел стоит все лето, стоит осень, 
весну и только при пиковых нагрузках 
участвует в работе, его надо правильно 
консервировать, за ним надо наблюдать 
с точки зрения химической лаборатории, 
смотреть, не появляется ли язвенная кор-
розия. А это было не в должной степени 
в Мосэнерго. Резерв генерирующих теп-
ловых мощностей в Московском регионе 
оказался недостаточен, это то, что потом 
преодолел Нестор Иванович. В этот пери-
од была высокая повреждаемость поверх-
ностей нагрева котлов, вынуждены были 
останавливать котлы, и главная проблема, 
что на станциях скрывали, прятали, пы-
тались «дотянуть», остановить в резерв, 
отремонтировать. Он раскрыл это. Это ха-
рактеризует Нестора Ивановича, показы-
вает, чем он был занят: каждодневный ти-
танический труд –  он ездил по филиалам 
и знал все.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Именно Нестор Иванович и его команда 
предвидели возможное развитие событий 
зимы 1979 года, когда в новогодние дни 
персоналу Мосэнергоремонта совместно 
с персоналом электростанций пришлось 
круглосуточно биться за живучесть элек-
тростанций, проявлять сверхусилия, что-
бы оборудование было в работе и обес-
печивало жителей г. Москвы тепловой 
и электрической энергией. В 1980-е годы 
по согласованию с Мосэнерго по проек-
там ВТИ, ЦКТИ, ЦКБ Главэнергоремонта, 
заводов – изготовителей котлов, тур-
бин, генераторов Мосэнергоремонтом 
на электростанциях Мосэнерго выполня-
лись уникальные работы по повышению 
экономичности, надежности, продлению 
срока службы оборудования. Высочайший 
профессионализм Нестора Ивановича, его 
талант инженера и ученого, организатора 
позволили Мосэнерго в кратчайшие сро-
ки стать лучшей энергосистемой в СССР. 

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор

ОАО «Мосэнергоремонт» (1987–2006)

Каждодневный титанический труд – 
он ездил по филиалам и знал все.

Руководитель нового типа
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В 1970-е годы при освоении Т-250 ос-
новные тяготы по обеспечению непре-
рывной работы строительных и монтаж-
ных бригад легли на директора ТЭЦ-22 
Анатолия Васильевича Звегинцева и его 
ближайших помощников. Работы раз-
вернулись по всей территории станции: 
строились базы, дороги, тянулись трубо-
проводы. В Дзержинске в четырех кило-

А.В. Звегинцеву фамилии тех начальников 
смен, машинистов, их помощников, кото-
рых следовало пригласить. Последующий 
вахтенный персонал готовили из своих. 
Позанимались с ними около месяца, после 
чего на пару месяцев послали стажиро-
ваться на той же Кашире.

Комиссия по пуску нового блока на 
ТЭЦ-22, ввиду особой важности этого со-
бытия, была создана приказом министра 
энергетики и электрификации СССР летом 
1971 года. Ее председателем стал Нестор 
Иванович Серебряников. Собирались раз 
в неделю. Нестор Иванович не любил не-
определенность, требовал собранности 
и от других. Вопросы ставились им чет-
ко, конкретно, их возникало так много, 
что пришлось установить очередность 
рассмотрения. На одном из заседаний 
разбирали дела котельщиков, на другом 
выясняли состояние дел на монтаже тур-
бины или в электрической части. После 
октябрьских праздников Серебряников 
оставил дела главного инженера энерго-
системы своим заместителям и обосно-
вался на ТЭЦ. По утрам кабинет директора 
заполнялся до отказа. Строители, началь-
ники монтажных управлений и участ-
ков, прорабы докладывали о ходе работ. 
На оперативках присутствовали налад-
чики, представители заводов, проектных 
организаций, кураторы служб Мосэнер-
го. Вечером собирались для подведения 
итогов дня. Серебряников докапывался 
до причин каждой задержки, каждого про-
маха.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

В управлении проходило совещание 
по реконструкции топливоподачи Шатур-
ской ГРЭС. Обсуждали проект, в котором 
на складе подмосковный уголь предлага-
ли грузить в вагон гусеничными кранами, 
а потом привозить в разгруз-сараи и рука-
ми разгружать. Выступает от ТЭП Михаил 
Исаакович Раппопорт, от МЭП –  Наум Ми-
хайлович Сандлер. И каждый предлагает 
свои решения на обсуждение. А Нестор 
Иванович говорит: «А от топливно-транс-
портного цеха есть кто-то?» Я поднялся. 
Он спросил, что я думаю. «Предлагают гру-
зить кранами, а потом руками? Ну, как же 
так? Так не годится. Что это за первобыт-
нообщинный строй. Ведь ХХ век, а мы все 
руками грузим. Предлагаю поставить 
вагоноопрокидыватели. Да, там вода, бо-
лото. Довольно глубоко уходят бункеры. 
Но надо подумать, ведь есть другие ваго-
ноопрокидыватели, боковые, их можно 
посмотреть. Плохо смотрели проектанты. 
Прошу, почитайте! Я прочитал, вполне по-
дойдут», –  я высказал свое мнение, види-
мо, сказал то, что Нестор Иванович хотел 
услышать. Он принимает решение – согла-
совывать проект с топливно-транспортной 
службой, а меня назначает ответственным. 

Евгений Васильевич ЖАБИН, 
главный специалист топливно-

транспортной службы Мосэнерго 
(1986–2008)метрах от станции заложили жилой дом. 

Для обеспечения пуска и эксплуатации 
нового блока нужны были квалифици-
рованные кадры. Где найти тех, кто имел 
практику работы на котлах и турбинах, 
рассчитанных на такие параметры пара?

Выручил Н.И. Серебряников. Он не толь-
ко определил источник кадров – Кашир-
скую ГРЭС, но и по памяти продиктовал 

Обмен опытом с зарубежными коллегами

Руководитель нового типа
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В период моей работы на Каширской 
ГРЭС мне доводилось присутствовать 
на совещаниях, которые проводил Нестор 
Иванович во время приездов на ГРЭС. 
И я был впечатлен его умением видеть всю 
суть обсуждаемых проблем, быстротой 
и точностью принимаемых решений. 

Александр Николаевич РОМАНЕНКО, 
директор ТЭЦ-8 (1997–2008)

Когда я перешел в управление Мосэнер-
го работать, то с Нестором Ивановичем 
мы сначала встречались часто в коридо-
ре, т.к. наша служба тоже на пятом этаже 
размещалась. Потом я с ним часто встре-
чался на пусковых операциях: ГРЭС- 4, 
ГРЭС-5, ТЭЦ-8, ТЭЦ-9 –  баки там делали 

Лично я  познакомился с Нестором Ива-
новичем в середине 1970-х годов. На энер-
гоблоках с паровой турбиной Т-250 вне-
дрялось одно интересное устройство, 
до этого в мировой энергетике нигде 
не применявшееся. Его надо было вклю-
чить в работу, и я отвечал за это, был 
руководителем работ со стороны заво-
да-изготовителя. Я приехал в Мосэнер-
го, на ТЭЦ-22, с готовой программой 
внедрения этого устройства. Мне при-
шлось ее утверждать в Центральном 
диспетчерском управлении, потому что 
никто не знал, будет ли при включении 
этого устройства сброс нагрузки. У меня 
спрашивают, а я говорю: будет. – А какой 
сброс? – Мегаватт 40. Для Мосэнерго то-
гда сброс в 40 МВт – это было много. По-
этому меня послали по всем инстанциям, 
но я программу утвердил, собрал все под-
писи. Включение назначили на субботу  – 
это было возможно только в выходные, 
когда нагрузка в системе невелика. 

Утром на станции меня должны были 
ждать представители всех ответственных 
служб. Я приезжаю, и мне радостно сооб-
щают: главный инженер Мосэнерго запре-
тил включать устройство. Главным инжене-
ром был Нестор Иванович Серебряников. 
Моему возмущению не было предела: 
«Как так? Я столько кабинетов обегал, 
все подписал! Вы можете меня соединить 
с главным инженером?» Говорят: «Пожа-
луйста». Нашли его где-то на объекте. Он: 
«Слушай, давай так: сегодня не включаем, 
но ты приезжай ко мне в понедельник. 
У меня с утра оперативка, а после мы с то-
бой потолкуем». Я приехал к нему в поне-
дельник – и тут дошло до меня! 

Во вторник открывался очередной съезд 
партии. Нестор Иванович мне говорит: 

«Понимаешь, в чем дело: моя инженер-
ная смелость была побеждена моей пар-
тийной трусостью». В 1970-е годы сказать 
такое не очень знакомому человеку – это 
ведь тоже нужна была храбрость! Таким 
было мое первое знакомство с ним.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

Сложилось так, что в 1997 году мне при-
шлось исполнять обязанности руководи-
теля треста «Москабельсетьмонтаж». Ос-
новная специализация управления – это 
строительство кабельных линий 10 кВ 
и слаботочные сети. Спокойная жизнь ку-
да-то провалилась. Новый уровень и но-
вые задачи, решение которых требовало 
немало сил. Сил, видимо, хватило, и в на-
чале следующего года меня утвердили 
в должности директора МКСМ. Это позво-
лило близко познакомиться с такими бле-
стящими людьми, как Н.И. Серебряников, 
И.Т. Горюнов и С.П. Романовский. Общение 
с Н.И. Серебряниковым, невзирая на ча-
стые и не всегда справедливые разносы, 
заставляло думать о роли руководителя. 
С И.Т. Горюновым –  рождались смелые 
и порой авантюрные решения. С Романов-
ским как куратором строились основные 
задачи деятельности нашей организации. 
Мы напрягались, нас знало Правительство 
Москвы, мы везде успевали, и опять каза-
лось, что жизнь удалась.

Владимир Сергеевич АРТАМОНОВ, 
генеральный директор 

ОАО «Москабельсетьмонтаж» (1997–2010)

мазутные, ТЭЦ-11, ТЭЦ-12, ТЭЦ-16, ТЭЦ-20, 
ТЭЦ-21, ТЭЦ-22, особенно когда делали ре-
конструкцию топливоподачи. На пусковых 
совещаниях Нестора Ивановича обманы-
вать было бесполезно, он знал, где какой 
болт завинчен, а где не завинчен. Приедет 
пораньше и один пройдет, посмотрит все. 
И все, он в курсе. Не говоря о том, что опе-
ративку проводит под протокол и назна-
чает ответственных. Когда я присутство-
вал, – он меня поднимал, вот мы, наверное, 
и запомнили друг друга. Я понимаю, что 
значит Он, –  а меня запомнить среди сот-
ни. А он запоминал тех, с кем общался.

Евгений Васильевич ЖАБИН, 
главный специалист топливно-

транс портной службы Мосэнерго (1986–2008)

Начальник Главцентрэнерго Д.Ф. Проценко, Н.И. Серебряников, первый заместитель 
председателя Совета ветеранов энергетики Е.И. Борисов (бывший управляющий Мосэнерго), 
председатель МГК «Электропрофсоюза» Е.Н. Журавлёв, 1980-е годы

Руководитель нового типа
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 За почти сорокалетнюю работу в систе-
ме Мосэнерго многое пришлось увидеть 
и пережить, встретить много замечатель-
ных людей. Бывали случаи, когда приходи-
лось напрягать усилия огромных коллек-
тивов, чтобы ликвидировать те или иные 
критические ситуации. Хочу поделиться 
воспоминаниями об одном случае, когда 
на карту было поставлено благополучие 
(свет, тепло) нескольких районов г. Мос-
квы. В то время Мосэнерго возглавляли 
управляющий И.Н. Ершов и главный инже-
нер Н.И. Серебряников. Я в это время был 
начальником гидрослужбы.

На ТЭЦ-22 на подводящем к береговой 
насосной от р. Москвы водоводе произо-
шло разрушение. Вода перестала посту-
пать в насосную, а значит, и на ТЭЦ. На дво-
ре конец октября – начало ноября. Вот тут 
и проявилась российская смекалка. Было 
принято решение обойти аварийный уча-
сток канала и подавать воду из реки с по-
мощью смонтированной на понтонах 
временной насосной. Времени на раскач-
ку не было. Подключили трест «Гидроме-
ханизация», привезли понтоны, достали 
насосы, электрику и прочее. Быстро все 
делается только на бумаге… А в жизни 
требуются огромные усилия. Берег обры-
вистый, необходимо организовать подъ-
езд автотранспорта, автокранов, укрепить 
основание.

На самом деле ТЭЦ требовалось воды 
больше в десятки раз! Параллельно при-
нимается решение подобрать баржу не-
обходимой грузоподъемности, отбукси-
ровать ее к месту аварии, и уже на ней 
монтировать необходимое количество 
насосов с обвязкой, электрикой. Мы вме-
сте с Ю.Ф.  Ерошиным, начальником топ-
ливно-транспортной службы, занялись 

доставкой баржи к месту аварии. Конеч-
но, не обошлось и без помощи «сверху»: 
горком партии, Моссовет. Ершов вместе 
с Аксёновым из управления Мосэнерго-
строй каждый вечер, в 20–21 час, прово-
дили планерки. Работы были развернуты 
по двум направлениям: первое – скорей-
шее сооружение насосной на барже (нача-
лась зима), второе – раскопки и восстанов-
ление разрушенного участка самотечного 
канала.

Я впервые увидел, как можно работать. 
Наверное, так работали только в годы вой-
ны. Строители, монтажники, да и весь при-
влеченный персонал понимали, что от них 
зависит работа ТЭЦ, и в итоге – энерго-
снабжение огромных районов Москвы, 
включая Московский нефтеперерабаты-
вающий завод.

Забыты были личные обиды, неприязнь. 
Работали буквально «с колес». Проектную 
документацию, если можно так назвать, 
рисовали на листах блокнотов и тут же 
согласовывали. Надо отдать должное пер-
соналу ТЭЦ – работали как черти!.. Да еще 
и Р.А. Баликоев, будучи в то время началь-
ником отдела снабжения, организовал 
практически бесперебойное поступление 
необходимого оборудования, материалов 
и, что очень важно, круглосуточное горя-
чее питание. И мы – победили!

Этот опыт пригодился Мосэнерго 
и на других электростанциях, где строи-
тельство береговых насосных по разным 
причинам отставало. Это ТЭЦ-25, ТЭЦ- 26, 
где долгие годы плавучие насосные 
на баржах служили энергетикам верой 
и правдой.

Валерий Сергеевич ИВАНУЩЕНКО, 
директор ТЭЦ-6 (2002–2007)

В.С. Иванущенко и Н.И. Серебряников

Руководитель нового типа



76 77

Руководитель нового типа

С 1986 года я занимал должность главно-
го инженера Коломенских электрических 
сетей. 1997 год – это время повального 
увлечения сбором цветных металлов и, 
соответственно, воровства алюминиевых 
и медных проводов. До поры до времени 
это в основном касалось ВЛ 0,4–10 кВ, но 
добрались и до ВЛ 35–110 кВ с медными 
проводами.

В Коломенских сетях таких линий на 
деревянных опорах было больше, чем 
в других сетях энергосистемы. Поэтому 
именно у нас начались случаи хищения 
медных проводов с этих линий. Причем 
применялись разные способы с отключе-
нием этих линий и падением проводов на 
землю. На одном из оперативных совеща-
ний, которое вел Нестор Иванович, я до-
ложил об этом, рассказав о способах во-
ровства этих проводов. Они были разные: 
с использованием набросов изолирую-
щих штанг, физического воздействия на 
опоры. Серебряников меня внимательно 
выслушал, интеллигентно поругал и пору-
чил дать предложения по существу вопро-
са: как прекратить подобные явления. Че-
рез некоторое время пришло «Указание», 
подписанное Нестором Ивановичем, где 
четко были прописаны действия персона-
ла сетей по предотвращению воровства 
проводов на ВЛ 35 кВ и выше. Здесь и дого-
воры с охранными фирмами, совместные 
засады с милицией, недопущение долгих 
отключений линий и т.д.

Все эти меры оказались очень действен-
ными. Количество отключений ЛЭП из-за 
воровства резко сократилось. И в даль-
нейшем этот вопрос был у Серебряникова 
одним из самых важных.

Александр Васильевич НАГИН, 
директор Коломенских

 электрических сетей (1995–2007)

В 1990-е годы Мосэнерго столкнулось 
с новым вызовом – хищением проводов 
и  электротехнического оборудования, 
содержащего цветные металлы, кражами 
специальной техники. Попытки самостоя-
тельно решить данную проблему на ме-
стах результатов не приносили. Нестор 
Иванович Серебряников инициировал 
привлечение сторонней помощи. Обра-
тились в детективное предприятие «Пи-
лигрим». Конкретная работа началась 
с 1994 года. По предложению Н.И. Сере-
бряникова я выступил перед директо-
рами предприятий энергосистемы. Была 
подготовлена программа специальных 
мероприятий (рейды в пункты скупки 
цветных металлов, засады с участием 
работников МВД, ФСБ, журналистов), 
разработаны рекомендации по предот-
вращению краж. За семь лет количество 
хищений сократилось в 14 раз. Была най-
дена вся украденная спецтехника. Этому 
способствовали опыт специалистов, про-
филактическая работа с населением. 

В результате своевременных и эффек-
тивных мер, проводимых сотрудниками 
«Пилигрима» совместно с правоохра-
нительными и силовыми органами, ра-
ботниками предприятий электрических 
сетей, а также с переходом на примене-
ние изолированных проводов на ЛЭП 
хищения проводов в энергосистеме 
к 2005 году прекратились.  

Иван Алексеевич ВАХРУХИН, 
директор детективного предприятия 

«Пилигрим» (1997–2004)

Трансформатор
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Обсуждение проекта на площадке строительства Петровской ГРЭС.  2006 год

Я стал руководить Московской энергосистемой 
в 1970 году — тогда еще в должности главного 
инженера Мосэнерго… Это были очень сложные годы 
как для энергетики, так и для страны в целом. 
Эти годы лично мне многое дали. Своего рода 
комплексная проверка на прочность… Я смотрел 
на карту Москвы и сердце замирало от восторга. 
Так много было сделано!

Н.И. Серебряников, 2007 год
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Заслуги молодого главного признали и ветераны Каширы. 
Вспоминая именитых руководителей времен своей 
молодости, они единодушно поставили в их ряд 
и Нестора Ивановича.

Машинный зал Каширской ГРЭС, блок СКР-100, монтажные работы

цехе впритык, один к одному, встали два 
корпуса котла высотой в пятнадцатиэтаж-
ный дом, а в турбинном спешно заканчи-
вали монтаж машины. По мощности она 
одна вдвое превышала ту, что имел к тому 
времени первенец ГОЭЛРО.

Пуск проходил трудно. Давали себя знать 
необычно высокие давление, температу-
ра. Выматывала необходимость проверки 
огромного количества аппаратуры, узлов, 
в каждом из которых что-то доводили 
до ума, регулировали. Выходили из строя 
гидромуфты, вибрировали фундаменты 
питательных насосов, не ладилось с ваку-
умной системой… Накал работы пришел-
ся на декабрь. Огни сварки, завывание 
дрелей, удары молотов, скрежет металла. 
Это был общий порыв. Необходимость, 
преодолев все трудности, дать стране 

энергию первенца еще в этом, 1966-м году 
сплотила людей. Зашаталась, а затем и рас-
сыпалась стена, которая поначалу еще 
разделяла коллективы «старой» и «новой» 
Каширы. Мощный каширский блок был пу-
щен вовремя.

Успех в значительной мере обусловили 
воля и организаторский талант руководи-
теля. Его энергия, ясное видение путей, 
ведущих к цели, четкость задач, которые 
он ставил перед подчиненными. Заслуги 
молодого главного вскоре признали и ве-
тераны Каширы. Сидя вечерами на лавоч-
ке и вспоминая именитых руководителей 
времен своей молодости, они единодушно 
поставили в их ряд и Нестора Ивановича.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

претензии. Напомнил, что до пуска бло-
ка осталось немногим более полугода. 
«О каком пуске может идти речь? –  пере-
бил его начальник монтажного управле-
ния.  –  Смотрите, –  выхватил он из папки 
график работ.  – В сентябре – кислотная 
промывка котла. Вы покажите мне этот 
котел. Трубы да арматура, и те в разных 
местах. Его и монтировать негде. Монтаж-
ники без дела, а строители, не закончив 
работы на первом блоке, перебрасывают 
людей на второй». Свои обиды высказали 
и строители, и представители ОКСа.

Когда же Нестору Ивановичу удалось 
направить разговор в деловое русло, вы-
яснилось: если устранить разнобой и не-
согласованность, то пустить первый блок 
в установленный Правительством срок 
можно. И уже месяц спустя в главном кор-
пусе, где не было пока ни окон, ни кры-
ши, приступили к монтажу оборудования 
300 МВт. Котлы и турбины такой мощности 
на такие высокие параметры пара должны 
были осваиваться в Мосэнерго впервые. 
Устранить имевшийся в Центре страны де-
фицит мощности! Такова была задача. К пу-
сковым операциям приступили в ноябре 
после того, как в новом котлотурбинном 

ВВ мае 1966 года на стройку расширяемой 
Каширской ГРЭС прибыл заместитель 
министра энергетики и электрификации 
СССР Федор Васильевич Сапожников. 
«Почему не выдерживаете график? Мо-
жет быть, вы не сознаете последствий ва-
шего бездействия?» –  обратился Федор 
Васильевич к руководителям Каширской 
ГРЭС. Виталий Васильевич Калинин –  ди-
ректор Каширской ГРЭС – не решался от-
ветить. «Много на его голову всего нава-
лилось, а он здесь из руководителей всего 
один. Главный инженер наш неважно себя 
чувствует. Да и возраст не тот, чтобы мо-
таться с утра до ночи. Собирается на пен-
сию», –  сказал находившийся тут же на-
чальник главка. «Нестора бы сюда. Нестор 
Иванович Серебряников. Заместитель 
главного инженера по блокам на Щёкин-
ской ГРЭС. Блоки пущены, там сейчас тишь 
да благодать», –  подал голос старший 
прораб Федор Шпаков, работавший до Ка-
ширы на монтаже щёкинских блоков. Пару 
недель спустя Серебряников уже прибыл 
в Каширу и занял отведенную ему комна-
тушку в строящемся главном корпусе.

Для начала он собрал все заинтересо-
ванные стороны, выслушал взаимные 

Созидатель
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Созидатель

пришлось пересмотреть целый ряд пози-
ций, и после января 1979 года Мосэнерго 
стало развиваться темпами в два раза бо-
лее высокими, чем вся энергетика Совет-
ского Союза. Это позволило создать задел 
прочности, который не разрушили даже 
события последних 15 лет. И здесь особен-
но проявился талант Нестора Ивановича. 

Он был прежде всего созидателем. Мас-
су своего времени он уделял развитию 
энергосистемы, проведению реконструк-
ции, новому строительству, дневал и но-
чевал на электростанциях, где вводились 
новые мощности, проявляя при этом не-
заурядные организаторские способно-
сти. То, что, например, Рязанская ГРЭС 
в течение года пустила четыре головных 
энергоблока на угле мощностью 300 МВт 
каждый, –  его заслуга. Подобного не бы-
вало в энергетике! В то время мы очень 
ревниво следили за успехами американ-
цев. У нас вводы были 10–12 миллионов 
кВт в год в масштабах страны, американ-
цы тогда пускали 30–33 миллиона кВт! 
Но даже они, приезжая к нам посмотреть, 
как мы создаем мощности на углях, кото-
рые из-за качественных характеристик 
ни одна электростанция в мире и не меч-
тает сжигать, говорили: «У нас такое было 
бы просто невозможно!»

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ,
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

Когда Нестор Иванович принял руко-
водство столичной энергосистемой, в со-
став Мосэнерго входила вся энергетика 
Московской, Рязанской, часть энергетики 
Ярославской областей. Центральное поло-
жение региона в европейской части стра-
ны возлагало особую ответственность. 
Любая аварийная ситуация в Москве – ин-
дикатор: если мы не можем «держать» сто-
лицу, значит, у нас действительно все пло-
хо, причем многократно. Нестор Иванович 
это прекрасно понимал. Я вспоминаю 
тяжелую зиму 1978–1979 годов. Многие 
уже не помнят, но это был момент, когда 
за одни сутки температура понизилась 
на 30 градусов, вышла за минус 40 °С. 

В то время Московская энергосистема 
была чрезвычайно дефицитна по теплу, 
поэтому полная перегрузка по отпуску 
тепла потребителям, влияющая на каж-
дую ТЭЦ, на тепловые сети, возможность 
несения нагрузки –  только чудом, как 
мы потом оценили, позволила удержать 
электроснабжение в городе. Наложился 
целый ряд крупнейших аварий, и пожар, 
и выход из строя ряда ТЭЦ. Оказалось, что 
принцип, когда все оборудование энер-
гетиков считается на температуру расчет-
ную (для Москвы минус 25 °С), несет в себе 
неучтенные моменты, которые на треть 
перегружают энергосистему. Понятно, 
когда у вас минус 25 °С, вам надо одно ко-
личество тепла; если у вас за окном минус 
40 °С, соответственно, перепад от плюс 20 
до минус 40 –  это более 60 градусов. Нам 

 Н.И. Серебряников и В.В. Кудрявый
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«Главной своей заслугой я считаю, что 
мне удалось создать коллектив работни-
ков Мосэнерго, способный в полной мере 
обеспечить его работоспособность». 

Эти слова Нестор Иванович произнес 
во время празднования своего 70-летия, 
которое мы отмечали весной 1999 года 
в пионерском лагере московских тепло-
сетей. С тех пор прошло много лет, а они 
накрепко засели в моей памяти. Чем доль-
ше думаешь об этих словах, тем все более 
убеждаюсь в их глубокой правоте. Более 
чем 40-тысячный коллектив, в котором 
редко встречались «случайные» люди, 
обеспечивал текущее надежное электро- 
и теплоснабжение, развитие энергосисте-
мы, своевременность ремонтов, стремле-
ние за счет новых технологий оказывать 
минимальное влияние на окружающую 
среду. А при этом, обязательное социаль-
ное обеспечение коллективов и их семей 
через пионерские лагеря, поликлиники, 
подсобные хозяйства.

Георгий Васильевич ПРЕСНОВ, 
заместитель главного инженера 

по экологии, директор по техническому 
перевооружению и экологии Мосэнерго 

(1990–2005)

Во время пуска и наладки первой тепло-
фикационной турбины мощностью Т-250 
на ТЭЦ-22 приступили к монтажу еще 
одного точно такого же блока. Монтаж 
второго блока 250 МВт закончили в мае. 
В 1973 году ввели третий такой же блок. Пу-
ски подобных блоков одной только ТЭЦ- 22 
не ограничились. В 1974– 1975 годах та-
кие же блоки ввели на ТЭЦ-21, три бло-

ка –  по одному в год (1975, 1976, 1977 гг.) 
были введены и на ТЭЦ-23 в Измайлово. 
И всеми пусками – всеми без исключе-
ния – руководил главный инженер Мос-
энерго Нестор Иванович Серебряников.

«Пускач» –  назвали его тогда товарищи 
в шутку с уважением и гордостью. С гордо-
стью, потому что за шуткой, за этим неза-
тейливым названием скрывалось великое 
мастерство: умение дать жизнь агрегатам 
будущего. 

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго
 
Моя работа на посту директора Подоль-

ских электросетей пришлась на 1990-е 
годы. Это время постоянно требовало 
принятия решений сложнейших и неорди-
нарных проблем практически во всех об-
ластях производственно-хозяйственной 
деятельности: отсутствие «живых» денег, 
взаимозачеты, акционирование. Как вспо-
мнишь те годы, то дух захватывает! Несмо-
тря на негативные события, происходив-
шие в стране в те годы, многотысячный 
коллектив Мосэнерго под руководством 
генерального директора Н.И. Серебряни-
кова, гениального энергетика эпохи, пла-
номерно и устойчиво созидал, строил но-
вые объекты энергетического хозяйства 
и достойно нес вахту по бесперебойному 
электроснабжению потребителей Москов-
ского региона. 

Александр Николаевич ФИЛИППОВ, 
директор Подольских 

электрических сетей (1988–2007) Г.В. Преснов, А.А. Митяев, Д.А. Баршак

Созидатель
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Придя в энергосистему в 1971 году, 
я с первых дней слышал о Несторе Ивано-
виче, главном инженере энергосистемы. 
Шатурская ГРЭС, через реконструкцию 
своих энергетических мощностей, пере-
живала свое второе рождение. Для кол-
лектива станции это был серьезный вызов. 
Потребовались новые кадры, способные 
обеспечить новое строительство и экс-
плуатацию. Старые, заслуженные работ-
ники, имеющие за плечами десятки лет ра-
боты на станции, очень доброжелательно 
приняли нас, новых членов коллектива. 
Все работали на результат. 

Нестор Иванович часто проводил пуско-
вые оперативки на стадии строительства 
новых энергоблоков. Вот тогда впервые 
я услышал о его требованиях безогово-
рочного выполнения сроков, знание, при-
чем в деталях, предметов обсуждения. 
Именно углубленное рассмотрение дета-
лей часто либо обнажали, либо разреша-
ли проблемы. Многие готовились к этим 
оперативкам по несколько дней. Резуль-
таты обеспечивали успех усилий. По ходу 
совещаний для меня стало очевидным, на-

Серебряников был человек-дело. 
Мы вместе вводили новый блок 

на ТЭЦ- 11. В то время ни у кого денег 
не было, была система взаимозачетов. 
Так произошло, что таким взаимозаче-
том купили турбину на Уральском турбо-
моторном заводе (УТМЗ). Из-за нехватки 
денежных средств она так и лежала не-
сколько лет, разобранная, в коробках. 

–  Что оборудование лежит без дела? 
Надо строить!

– Так финансирования нет.
– Ты строй, деньги мы найдем.
Так, под чутким руководством Нестора 

Ивановича шло строительство, и мы ввели 
новый блок.

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

сколько тщательно сам Нестор Иванович 
к ним готовился. И это при наличии парал-
лельных строек на других электростанци-
ях, где впервые монтировались теплофи-
кационные блоки 250 МВт.

Георгий Васильевич ПРЕСНОВ, 
заместитель главного инженера 

по экологии, директор по техническому 
перевооружению и экологии Мосэнерго 

(1990–2005)

Он созидатель, он не зацикливался 
на экс плу атационных и ремонтных вопро-
сах. Вот 90% энергосистем страны, за-
циклившись на этом, теряли резервы, 
теряли перспективу и в конечном итоге 
оказались в тяжелом положении. Москов-
ская энергосистема уже тогда взяла прин-
цип сбалансированности, органического 
включения в состав Единой системы.

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра энергетики 
России (1996–2003)

Выемка ротора турбины на ТЭЦ-23

Он созидатель, он не зацикливался на эксплуатационных
и ремонтных вопросах. 
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В конце апреля 1976 года меня вызвали 
к управляющему Мосэнерго Игорю Нико-
лаевичу Ершову. Кроме И.Н. Ершова, в ка-
бинете находились заместители управ-
ляющего Мосэнерго, в том числе главный 
инженер Н.И. Серебряников. Мне пред-
ложили стать директором ГРЭС-3. Перво-
очередной задачей было ввод первой га-
зовой турбины. Задача не из легких, время 
ограничено восемью месяцами, условия 
на строительной площадке сложные. 

28 апреля 1976 года на электростанцию 
приехал главный инженер Мосэнерго 
Н.И. Серебряников, он провел совещание 
по капитальному строительству и заост-
рил внимание на некоторых вопросах, 
в основном на жидком топливе для газо-
вых турбин и подготовке эксплуатацион-
ного персонала. По топливу он дал указа-
ние как можно быстрее связаться с МПС: 
определить договорные условия на пред-
мет доставки топлива на электростанцию; 
строительство подъездных железнодо-
рожных путей к топливному хозяйству; 
создание топливно-транспортного цеха 
и другие вопросы. По подготовке эксплуа-
тационного персонала для газовых тур-
бин: вести набор и обучение персонала; 
высвободить в июле 15 человек основных 
профессий и направить их на Краснодар-
скую ТЭЦ для обучения в газотурбинном 
цехе; решить вопрос с руководством га-
зотурбинного цеха; оформить прописку 
в Московскую область с привлечением 
необходимого инженерно-технического 
персонала.

Нестор Иванович на всех пусковых 
стройках систематически проводил пу-
сковые оперативные совещания. Обычно 
он намечал в своем служебном календаре 
день приезда, но всегда оговаривал – если 

будет такая возможность. Порой перено-
сил день своего приезда на последующие 
дни. В первое оперативное совещание 
по строительству первого пускового ком-
плекса газотурбинной электростанции Не-
стор Иванович внимательно слушал всех, 
принимаемые решения записывали в про-
токол со сроками их выполнения. После 
окончания совещания Серебряников со-
общил, что каждый вторник будет прово-
дить оперативные совещания на нашей 
электростанции. Так и было. 

Рабочая монтажная обстановка была 
захватывающая. С нулевой отметки до де-
сятой и выше, а также непосредственно 
на турбине и вокруг нее – везде работали 
монтажники, сварщики и другие рабочие. 
В общем, создавалось впечатление, что 
мы присутствуем на строительно-мон-
тажной симфонии, кругом огни, искры 
от сварки, шум от механизмов и подъем-
ных кранов и т.п. 

2 февраля 1977 года первая газотур-
бинная установка мощностью 100 МВт 
на ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона была включена 
в электрическую сеть, а в мае переведена 
в опытно-промышленную эксплуатацию. 
Вторая ГТ-100 была введена в опытную 
эксплуатацию 30 ноября 1978 года, тре-
тью пустили 10 апреля 1980 года, прове-
денная заводом модернизация позволи-
ла повысить ее номинальную мощность 
до 107 МВт.

Николай Иванович УСТИН,
директор ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона 

(1976–1990)

Созидатель

Н.И. Серебряников и Н.И. Устин, 1980-е годы
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Ремонт турбогенератора

Я познакомился с Нестором Ивановичем 
Серебряниковым в 1966 году. Тогда на Ка-
ширской ГРЭС строили блоки мощностью 
в 300 МВт. Это была первая стройка после 
некоторого застоя в развитии энергосисте-
мы, вводилась абсолютно новая техника. 
Специалисты из управления того, старого, 
патриархального Мосэнерго, да и со всего 
Союза съехались тогда в Каширу –  просто 
для того, чтобы избавиться от «паркетно-
сти», почувствовать вкус настоящих дел. 
Я лично поехал только для того, чтобы 
учиться уму-разуму. Мы два года жили в Ка-
шире, а в Мосэнерго приезжали только 
зарплату получать. Нестор Иванович был 
нашим руководителем. Он там дал нам 
вагончик, где у нас офис был. Он дал трех-
комнатную квартиру, где мы жили, а за сте-
ной жил сам. Мы молодые, конечно, стен-
ки тоненькие, но ничего, терпел. Все, кто 
там был, в Кашире, мы все за ним поехали 
на Рязанскую ГРЭС. Моя задача была ор-
ганизовывать пуско-наладочные работы, 
когда все смонтировано, и надо запустить 

оборудование. Как он любил эти стройки! 
Ввод электростанции, пуск нового обору-
дования, развитие –  в этом заключалась 
динамика его жизни, он наслаждался этим. 
А как его любили монтажники, как его лю-
били строители! 

Коммунистические стройки отличались 
тем, что назначались практически невы-
полнимые сроки, а потом каждый пытал-
ся уйти от ответственности, искал, на кого 
свалить, почему эти сроки не выполняют-
ся. Поэтому у строителей и монтажников 
всегда были трения, постоянно происходи-
ли «схватки». А Нестор Иванович их по уг-
лам раскидывал за пять минут, потому что 
он детально знал дело. И никто никогда 
не обижался, все понимали: каждый реша-
ет свою локальную задачу, а Н.И. Серебря-
ников мыслит стратегически.

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)
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Как он любил эти стройки! Ввод электростанции, 
пуск нового оборудования, развитие – в этом 
заключалась динамика его жизни, он наслаждался этим.
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Расширенный пленум Моссовета с по-
весткой дня «О ТЭЦ «Северная» состоялся 
в мае 1990 года. Три дня, не переставая, 
бушевали страсти. Три дня, рисуясь пе-
ред телевизионными камерами, депута-
ты обрушивали на строителей, энерге-
тиков потоки ничем не подтверждаемых 
обвинений. Когда же кто-то из людей 
компетентных, знакомых с обсуждаемой 
проблемой, пытался по существу, обосно-
ванно, с цифрами и выкладками в руках 
защитить позиции мосэнерговцев, аудито-
рия шумела, выражая свое недовольство. 
На следующее утро Сандлер зашел к Сере-
бряникову:

–  Неужели и правда придется сворачи-
вать работы? Мы ведь уже более миллио-
на вложили в эту стройку.

–  Ни о каком сворачивании не может 
быть и речи, – твердо заявил Нестор Ива-
нович. – Уверен, что здравый смысл все-та-
ки восторжествует.

В сентябре 1990 года Нестор Иванович 
предложил мне возглавить экологическое 
направление Мосэнерго в должности заме-
стителя главного инженера энергосистемы. 

Главный упор в деятельности был на-
правлен на создание собственной отече-
ственной системы газоочистки уходящих 
газов котлов. Все, что было на тот момент 
лучшим, было привлечено к участию 
в разработках. И отраслевые институты, 
и предприятия ВПК пытались решить про-
блему создания отечественного катализа-
тора необходимых параметров… 

Самое живейшее участие в этом про-
цессе принимал Нестор Иванович. Вся 
необходимая помощь оказывалась сразу. 
Проявляя живейший интерес к деталям, 
Нестор Иванович был «ледоколом-локо-
мотивом» в продвижении этой проблемы. 

Экологическая деятельность Мосэнерго 
не ограничивалась только Северной ТЭЦ. 
«Разбуженная» проблема организации ми-
нимального влияния Мосэнерго на окру-
жающую среду была абсолютно поддер-
жана руководством Мосэнерго, и прежде 
всего, Нестором Ивановичем и главным 
инженером энергосистемы Игорем Тимо-
феевичем Горюновым. Каждый филиал 
имел свою программу природоохранной 
деятельности, включающую снижение 
влияния на воздушный бассейн, водную 
среду, технологии производства и утили-
зации отходов. Практически каждый ко-

тел, включая водогрейные, подвергся ре-
конструкции. 

Персональная ответственность дирек-
торов филиалов, наложенная на них ру-
ководством энергосистемы, позволила 
получить впечатляющие результаты. Мне 
неизвестно, где и в таких объемах были 
бы снижены за 10–12 лет выбросы окси-
дов азота в атмосферу в три раза, диок-
сида серы в три раза, выбросов твердых 
веществ в 11 раз. И это на фоне постоян-
ства расхода и структуры потребляемо-
го топлива. Внедрение новых техноло-
гий и устройств позволило многократно 
добиться снижения водопотребления. 
За эти годы были внедрены совершенно 
новые технологии по подготовке и хра-
нению мазута; нейтрализации сточных 
и сбросных вод, загрязненных нефте-
продуктами; разработке и внедрению 
установок обезвоживания известкового 
шлама ХВО; разработке новейших кон-
струкций на градирнях; организации ры-
бозащиты и мусорозащиты; разработке 
новых эффективных конструкций шумо-
глушения. Огромная работа проведена 
службами экологии Мосэнерго и филиа-
лов на мес тах.

Георгий Васильевич ПРЕСНОВ, 
заместитель главного инженера 

по экологии, директор по техническому 
перевооружению и экологии Мосэнерго 

(1990–2005)

Нестор Иванович вышел из-за стола, по-
дошел к висевшей на стене карте Москов-
ской области.

–  А вот в отношении экологии нужно 
будет еще крепко все продумать. В этой 
части мы должны будем сделать все, что 
только возможно. Станция станет у нас 
образцом для всех других. И не только как 
экологически чистая.

– И, главное, не поддавайтесь пани-
ке, –  подчеркнул Серебряников, –  никакой 
растерянности. Биться будем до полной 
победы. За нами – правота, здравый смысл.

С этого дня Наум Михайлович, передав 
все дела на стройке главному инженеру 
ТЭЦ Игорю Васильевичу Долинину –  че-
ловеку напористому, отлично знающему 
производство, полностью переключился 
на пропагандистскую деятельность.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Н.И. Серебряников и Г.В. Липенский

Созидатель
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Говоря о Северной ТЭЦ, следует от-
метить, что нам потребовалось очень 
много времени и усилий для того, что-
бы доказать ее право на жизнь. Населе-
ние в массовом порядке возражало про-
тив ее строительства. Было мощное 
движение «зеленых», которые опровер-
гали наши утверждения о том, что это 
будет хорошая экологически чистая 
станция. В это самое время над нами 
довлела необходимость обеспечения се-
верной части Москвы теплом. Там шло 
очень активное строительство жилья, 
и зимой ощущался дискомфорт. Поэто-
му идти напролом и доказывать, что 
она должна быть построена во имя лю-
дей, и при этом не доказать, что это 
действительно экологически чистая 
станция, было нельзя. Поэтому мы взя-
ли тайм-аут, переработали проект 
и выполнили целый ряд проработок, ко-
торые должны были сделать эту стан-
цию экологически чистой. Основным 
топливом для нее стал газ. Несмотря 
на то что даже эти мероприятия были 
сделаны, нам показалось это недоста-
точно. Мы изучили опыт передовых 
зарубежных электростанций и пришли 
к выводу, что там надо сделать очист-
ные устройства. Только после того 
как мы это сумели запроектировать 
и показать Правительству Москвы, 

в 1992 году было принято решение о на-
чале строительства электростанции, 
были введены первые водогрейные кот-
лы, а в декабре 1996 года – введен пер-
вый энергоблок мощностью 70 МВт. 
Северная ТЭЦ работала, давала тепло, 
и мы сразу почувствовали облегчение 
в северных районах Москвы. 

Я испытываю большое удовлетво-
рение от того, что уже в апреле–мае 
1997 года, спустя несколько месяцев 
после пуска первого блока, мы уже за-
действовали установку по очистке ды-
мовых газов, по разложению окислов 
азота на обычные природные состав-
ляющие – на воду и на азот, который 
находится в воздухе. Мы отметили 
пуск этой установки широко, с пригла-
шением общественности. Сегодня эта 
установка действительно работает 
и приносит свои результаты, кото-
рые оцениваются очень положительно. 
Мы гордимся тем, что в России та-
кая установка пока еще единственная. 
Мы имеем твердые намерения на всех 
блоках Северной ТЭЦ поставить такие 
установки датской фирмы «Хальдор 
Топсе» и обещаем, что Северная ТЭЦ бу-
дет экологически чистая станция. 

 Н.И. Серебряников, 1997 год

Х. Топсе, Н.И. Серебряников, А.Ф. Дьяков.
Торжественный пуск на ТЭЦ-27 установки фирмы «Хальдор Топсе» 
по разложению оксидов азота. 1997 год

 Созидатель
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 Шел 1973 год. Главный инженер Мос-
энерго, Серебряников Нестор Иванович, 
в дополнение к огромной нагрузке по экс-
плуатации и вводу новых мощностей в Мо-
скве и Московской области получает новое 
задание. В течение года необходимо выпол-
нить строительные и монтажные работы 
по вводу трех конденсационных угольных 
блоков и закончить в первом полугодии 
1974 года пусковые операции на четвертом 
энергоблоке в г. Новомичуринск Рязанской 
области за 300 км от Москвы. 

С наступлением плюсовых темпера-
тур весной 1973 года на комсомольскую 
стройку СССР были командированы ты-
сячи строителей и монтажников, которые 
проживали в палаточном городке. Начался 
набор, обучение и стажировка на электро-
станциях Мосэнерго эксплуатационного 
персонала. Все плановые и внеплановые 
оперативные совещания по строительству 
и монтажу оборудования проводил непо-
средственно Нестор Иванович. При этом 
он одновременно продолжал руково-
дить самой крупной энергосистемой 
в мире – Мосэнерго.

Теоретический и практический специа-
лист во всех сферах энергетики –  про-
ектирование, строительство, монтаж, 
эксплуатация котлотурбинного и электро-
технического оборудования, автоматика, 
система теплоснабжения, – он находил ча-
сто единственно правильное и продуман-
ное решение.

Нестор Иванович досконально знал объ-
ем проведенных работ за период между 
оперативками, умел тактически побла-
годарить руководителей подразделений 
или жестко высказаться в их адрес. Го-
воря о небывалых темпах ввода в строй 
электростанций – практически за два 

Трудностей много сегодня в стране –
Блоки стоят и заводы.
Но кончится время бездумных реформ,
Придут еще лучшие годы.

К счастью, в России есть островки
Благополучия бренного мира.
За руководство, за честность, талант
Мы чтим дорогого Кумира.

Нестор Иванович не только Кумир
Иль Мосэнерго правитель.
Доктор наук, Эдисон, Фарадей,
Финансовый наш вдохновитель.

Надежность в работе котлов и турбин,
Сетей тепловых и подстанций
Влечет к Вам банкиров различных мастей –
От русских до иностранцев.

Вам стройки, монтаж и энергопотоки
Подвластны всегда без заминок.
Поэтому Вас не увлек, не сломал
Энерго и мощности рынок.

Да здравствуют светлый Ваш ум, доброта!
Трудитесь на радость системы!
Здоровья Вам, счастья, успехов, добра
Желаем торжественно все мы. 

Михаил Пантелеевич КАТАЕВ, 
директор ГРЭС-24 (1995–2006)

года в «чистом поле», –  я вспоминаю ко-
лоссальный объем работ, выполненный 
в сжатые сроки. 

К началу весны 1973 года в главном 
корпусе были смонтированы первые пли-
ты стенового покрытия, дымовая труба 
построена до отметки 50 м при проект-
ной – 300 м. Начался монтаж основного 
и вспомогательного оборудования парал-
лельно со строительством зданий и со-
оружений. В это же время начался монтаж 
основного оборудования – котлов, турбин, 
генераторов, трансформаторов, ОРУ–220 
и 500 кВ, 50 км железнодорожных путей 
и топливоподачи.

Напряженный график ввода блоков 
300 МВт продолжался летом и осенью. 
В декабре 1973 года начались пусковые 
операции и ввод в строй первых двух 
энергоблоков, в январе 1974 года –  ввод 
третьего и в июне –  четвертого. Таким об-
разом, плановый ввод четырех энергобло-
ков первой очереди Рязанской ГРЭС был 
успешно выполнен под непосредствен-
ным руководством Н.И. Серебряникова.

Работая более четверти века с Нестором 
Ивановичем, я всегда удивлялся его осно-
вательной и фундаментальной техниче-
ской эрудиции. Вместе с тем я не помню 
ни одного указания или решения, которое 
было бы принято им нелогично или конъ-
юнктурно. Это одна из многочисленных 
незабываемых вех в огромном самоотвер-
женном труде генерального директора 
Мосэнерго.

Разделение Мосэнерго на отдельные 
филиалы прошло относительно безболез-
ненно только потому, что в каждое под-
разделение Нестор Иванович заложил не-
зыблемые основы безаварийной работы, 
надежности и экономичности.

Совещание на Рязанской ГРЭС  с участием Ф.В. Сапожникова. 1973 год

К 70-летию Нестора Ивановича я написал такое правдивое и искреннее поздравление:
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Нестор Иванович был и остается в моей 
памяти как яркий пример руководителя, 
посвятившего свою жизнь делу развития 
энергетики страны. Глубокие знания, уме-
ние найти оптимальное решение любой 
задачи, интуиция, обоснованный риск 
на базе инженерных знаний –  это часть 
составляющих его исключительно плодо-
творной деятельности. Все это в полной 
мере ярко проявилось в период активно-
го строительства, пуска и освоения в экс-
плуатации Загорской гидроаккумулирую-
щей электростанции. Он, можно сказать, 
вдохнул жизнь в буксовавшую в течение 
длительного времени грандиозную строй-
ку. Его активная позиция как заказчика 
верхнего уровня оказала решающее влия-
ние на весь ход строительства сооруже-
ний, монтажа энергетического оборудо-
вания на важном этапе создания этого 
уникального энергетического узла. 

Меня всегда поражало умение Нестора 
Ивановича сконцентрировать большие фи-
нансовые, материальные и трудовые ресур-
сы в нужное время и в нужном месте и на-
править их в единое русло. Это было очень 
характерно для такой крупной стройки, как 
Загорская ГАЭС. И это во многом опреде-
лило успешное завершение грандиозного 
строительства первенца советской и рос-
сийской энергетики в части создания ново-
го направления в гидроэнергетике страны 
— мощной гидроаккумулирующей станции 
в Подмосковье. Нестор Иванович уделял 
особое внимание формированию эксплуа-
тационного персонала, он настоятельно 
требовал подбирать и готовить квалифици-
рованные кадры. Основная часть эксплуа-
тационного персонала была привлечена 
с действующих крупных гидроэлектростан-
ций страны.

Нестор Иванович Серебряников вели-
колепно знал оборудование, участие каж-
дого винтика во временной технологиче-
ской цепочке пуска энергоблока в целом 
и составлял очень четкие и понятные гра-
фики работ. Для их разработки он доби-
вался правдивых докладов о состоянии 
дел. Психологи утверждают, что почти все 
люди склонны постоянно слегка приви-
рать. На оперативках со строителями Не-
стор Иванович умел выпытывать из при-
сутствующих истину. У нас он понял, что 
просто в силу своего воспитания не может 
соврать наш начальник теплосилового 
цеха Гарик Александрович Кишмишев. Он 
даже присвоил ему почетный титул «наша 

совесть», верил ему и, заканчивая обсу-
ждение состояния хода строительства 
какого-то объекта его докладом, почти 
всегда правильно редактировал плановые 
задания. Такие частые совещания очень 
помогали ускорению хода строительства. 
За этот период в тяжелейших условиях, 
при отсутствии кадров и задержек с по-
ставками оборудования, нам удалось вве-
сти в срок четыре энергоблока.

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Чтобы удержать привлеченный пер-
сонал, Нестор Иванович прекрасно по-
нимал, что в числе ряда стимулирующих 
факторов важную роль играет достойная 
заработная плата. Для этого нужно было 
ускорить создание нового действующего 
промышленного предприятия в составе 
Мосэнерго. Только в этом случае на пер-
сонал будут распространяться все дей-
ствующие в Мосэнерго льготы (премия, 
пособия). Для решения этого важного во-
проса он настоятельно требовал от всех 
участников строительства ускоренного 
пуска в постоянную эксплуатацию одно-
го из важных объектов ГАЭС – ОРУ-500 кВ. 
В ноябре 1985 года ОРУ-500 кВ было вве-
дено в работу, осуществлен пуск обрати-
мого гидроагрегата мощностью 200 МВт 
в компенсаторном режиме. В этот период 
Нестор Иванович потребовал срочно под-
готовить и оформить приказ за подписью 
министра о создании нового промыш-
ленного предприятия –  Загорской ГАЭС. 
И 12 декабря 1985 года такой приказ был 
подписан, с того времени Загорская ГАЭС 
стала действующим предприятием в со-
ставе Мосэнерго. В решении этой задачи 
проявилась одна из главных черт, харак-
теризующая Нестора Ивановича, –  посто-
янная забота о людях, о рабочем человеке.

Василий Миронович ВОХМЯНИН, 
директор Загорской ГАЭС 

(1981–1986)
 

На площадке строительства верхнего бассейна Загорской ГАЭС

Созидатель
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Панорама строительства Загорской ГАЭС. Вид со стороны нижнего бассейна. 1980-е годы
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О моей «любимой» противодавленче-
ской турбине ВР-50. Она была последней 
в ряду пусковых на ТЭЦ-8. Крупная авария 
при вводе в эксплуатацию подобного аг-
регата на ТЭЦ-9 в 1969 году была первой 
серьезной неудачей в моей производ-
ственной практике руководителя. Помня 
это, я очень тщательно готовился к ее пу-
ску, несколько раз инструктировал персо-
нал. Однако все было тщетно. Рок судьбы 
восторжествовал вновь. Вышла из строя 
и зависла в промежуточном положении 
одна из задвижек на выхлопе турбины. 
Чтобы ее отремонтировать, надо было 
останавливать те самые заводы, дающие 
стране автомобили, колбасу и мыло, 
на что московские власти согласия не да-
вали. Решили пускать в таком раскорячен-
ном состоянии. Больше суток персонал 
балансировал на грани фола, обеспечивая 
проход пара через турбину. Но в середине 
следующей ночи кто-то на несколько се-
кунд прозевал, пар пошел противотоком, 
температура металла турбины колом упа-
ла вниз, и она наглухо застопорилась.

Надо отдать должное, что Серебряников 
хорошо понял наши трудности и не дал 
хода широкой критике. Он принял реше-
ние вскрывать агрегат для ремонта. Одна-
ко процесс шел крайне медленно, так как 
в Мосэнерго неожиданно не оказалось 
развертки для шпилек 130 мм. Пришлось 
высверливать их обычными сверлами. Ин-
тересно, что как раз в праздничный день, 
седьмого ноября, когда мы, как всегда, 
пришли посмотреть, как идут дела, мон-
тажник, работающий с очередной шпиль-
кой, недоуменно развел руками и сказал, 
что сверло неожиданно куда-то провали-
лось. Оказалось, что как раз в этом месте 
внизу проходил паропровод высокого 

Когда он проводил оперативки на стан-
циях – это была «песня». Он сначала про-
ходил по площадке, осматривал детально 
сам все оборудование –  будь то клапан, 
задвижка, новое оборудование. Не упу-
скал из виду детали. И на оперативке 
досконально всем строителям и монтаж-
никам без какого-то надрыва объяснял 
их ошибки или недоработки. За его зна-
ния и отношение его уважали и строите-
ли, и монтажники.

Наум Михайлович САНДЛЕР, 
директор строящейся 

ТЭЦ-27 (1986–1990), 
директор института 

Мосэнергопроект (1990–2011)

 Нестор Иванович очень тщательно го-
товил любые совещания, до буковки все 
расписывал. Это был образ его жизни, это 
был стиль его работы. И это заставляло 
исполнителей так же ответственно под-
ходить к своим обязанностям. Они же ви-
дели, что ему бесполезно врать. Я в шутку 
тогда называл его про себя «Нестор Ива-
нович Станиславский» или «Константин 
Сергеевич Серебряников». Он режиссер 
был великий! Он именно режиссировал 
каждое большое дело – строил собствен-
ный замысел, а затем учил «актеров», под-
сказывал им, как этот замысел гениально 
воплотить.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

давления входа пара в турбину, и рабочий 
просверлил в нем дыру. 

Нестор Иванович практически немед-
ленно оценил случившееся и дал мне 
команду вместе с главным специали-
стом по металлам В. Байковым и пред-
ставителем монтажников отправляться 
в Ленинград на ЛМЗ для согласования 
технологии заварки этого случайного от-
верстия. А заодно поручил попытаться 
добыть на заводе и привезти эту злопо-
лучную развертку. Для этих целей мне вы-
дали из начальственных запасов три литра 
спирта, ставшего к тому времени эквива-
лентом взаиморасчетов. Последняя зада-
ча оказалось самой сложной. Особенно 
процесс выноса тяжеленой детали через 
проходную. Договорились, что в момент, 
когда мы будем тащить ее мимо вахтера, 
ее владелец, который получил от нас два 
литра спирта, крикнет: «Не забудьте пере-
дать привет в ЦК!» – и мы ответим согласи-
ем. Сработало все задуманное блестяще, 
хотя каждый из нас впервые участвовал 
в подобных операциях по хищению го-
сударственной собственности. Остался 
еще и литр спирта для того, чтобы снять 
напряжение на могиле великого писате-
ля И.С. Тургенева на Волковом кладбище, 
о чем я давно мечтал. 

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

 

Совещание на ТЭЦ-27 



ТАНДЕМ 
ЕРШОВ –
СЕРЕБРЯНИКОВ

В кабинете управляющего Мосэнерго.
Н.И. Серебряников, И.Н. Ершов, А.С. Свистунов, А.П. Алексанов

В 1983 году И.Н. Ершов стал заместителем 
председателя Моссовета, а я – управляющим 
Мосэнерго. Мне пришлось сосредоточиться на 
капитальном строительстве электростанций. 
Это был период активного роста населения в 
Москве, вместе с ним росло энергопотребление. 

Н.И. Серебряников, 2007 год
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 – И пусть идут, – подхватил Ершов, – нала-
дят дело, докажут на что способны, и ради 
бога. Пусть становятся главными, директо-
рами, кого-то в управление возьмем.

Между И.Н. Ершовым и Н.И. Серебряни-
ковым существовало четкое разделение 
функций: Игорь Николаевич курировал 
капитальное строительство, а Нестор Ива-
нович – все вопросы, связанные с ремонт-
ными кампаниями. Ему удалось наладить 
систему планово-предупредительных ре-
монтов, автоматизировать ревизии обору-
дования. Результат был налицо: если рань-
ше ресурс энергетического оборудования 

составлял в среднем 10 000 часов, то есть 
около 15 лет, то Нестору Ивановичу уда-
лось увеличить его вдвое, а по отдельным 
направлениям даже втрое. В 1983 году 
управляющего Мосэнерго Игоря Нико-
лаевича Ершова назначили заместителем 
председателя Моссовета, и Нестор Ивано-
вич Серебряников возглавил Мосэнерго. 
Ему пришлось вплотную заняться капи-
тальным строительством.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

и в Кашире. Каширский опыт при этом бу-
дет нами использован полностью. Все эти 
Самаренки, Гуськовы, Сергеевы, Савелье-
вы с их упорством, я бы даже сказал одер-
жимостью, могут включиться в дело с ходу, 
без раскачки, расшевелят и научат других.

Управляющий вышел из-за стола, про-
шелся по кабинету, остановился перед 
Поздняком.

 – У тебя же были довольно тесные кон-
такты с ними. Видел, как они общаются ме-
жду собой, с подчиненными, принимают 
решения, дают команды. У них, видимо, 
появилась интуиция, что ли, помогаю-
щая ощущать то, чего не могут разглядеть 
и понять другие.

 – Так ты что хочешь, – спросил Поздняк, 
–  чтобы Нестор перетянул с собой в Мо-
скву и всех своих приятелей?

 –  Почему приятелей? –  поморщился 
Игорь Николаевич. –  Скорее соратников, 
единомышленников. И не всех, конечно, 
кто-то останется и там.

– Молодые, цепкие, башковитые, –  словно 
говорил самому себе Поздняк и, после не-
большой паузы, заключил: – Эти ухари дале-
ко пойдут.

В.И. Леонов, А.А. Прохорович, Д.Ф. Проценко, И.Н. Ершов, Н.И. Серебряников

Нестор Иванович – очень коммуникабельный человек. 
Никаких секретов у него от Игоря Николаевича Ершова 
не было. В итоге выстроились прекрасные отношения.

ППравительственное постановление № 308 
от 28 апреля 1969 года обрушило на ру-
ководителей Мосэнерго много ответ-
ственных обязанностей, но решать 
их управляющему Мосэнерго И.Н. Ершову 
не хватало ни сил, ни времени. Главный ин-
женер Алексей Петрович Немов – сначала 
тяжело заболел и скончался. Заместители 
главного: Николай Васильевич Чернобро-
вов – по электрической части и Алексей 
Андреевич Поздняк –  по тепловой четко 
выполняли свою работу, однако при реше-
нии ключевых, принципиальных вопросов 
последнее слово все-таки всегда должен 
был сказать управляющий. И приходилось 
Игорю Николаевичу во все вникать. 
– Только что разговаривал с главком, – по-
казал Игорь Николаевич на телефон. – Гу-
рычев настаивает на том, чтобы мы бы-
стрее определились с кандидатурой 
главного. Рекомендует Серебряникова. 
Понимаешь, Алексей Андреевич, на Се-
ребряникова и на его команду и у меня, 
и там, в главке, –  Ершов снова кивнул 
на окно, – виды большие. Знаешь же нашу 
программу. Через год–два на новых ТЭЦ 
будут пускать блоки. Во многом такие, как 
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Тандем Ершов – Серебряников

В 1970 году Нестор Иванович Серебряников 
занимает пост главного инженера Мосэнерго. 
Управляющим РЭУ «Мосэнерго» на тот момент 
уже был Игорь Николаевич Ершов, который 
имел большой опыт работы как в энергетике, так 
и в органах исполнительной власти. Он пользо-
вался заслуженным авторитетом, умел найти 
общий язык с руководством города.

А вот Нестору Ивановичу пришлось зараба-
тывать авторитет в столице. Ему, пришедшему 
с периферии, с должности главного инженера 
Каширской ГРЭС, требовалось время на то, что-
бы показать, как улучшить работу Мосэнерго. 
Сходу сказать подчиненным – вы работали 
неправильно, – он не мог. Требовалось время, 
чтобы своими действиями доказать собствен-
ную правоту в тех или иных вопросах. А про-
блемы в Московской энергосистеме были.

Нестор Иванович активно приступил к дей-
ствиям, перестроил работу служб Генераль-
ной дирекции и специализированных пред-
приятий. В результате удалось существенно 
повысить уровень контроля состояния гене-
рирующего, электротехнического оборудова-
ния. В этот период в Мосэнерго активно вво-
дятся новые мощности, расширяется сетевое 
хозяйство, строятся подстанции, осваиваются 
новые классы напряжения, началась работа 
по внедрению элегазового оборудования. 

У Ершова и Серебряникова было очень 
четкое разделение сфер ответственности. 
Управляющий Мосэнерго занимается капи-
тальным строительством, а главный инженер 
– эксплуатацией, ремонтом оборудования. 
Нестору  Ивановичу удалось доказать, что 
в Московской энергосистеме практически нет 
резерва мощности для ее надежной работы. 
Стоящие перед энергетиками задачи требо-
вали активизации капитального строитель-
ства, причем делать это нужно было в сжатые 
сроки. В Мосэнерго сложился эффективный 
деловой альянс: Нестор Иванович ставил 
практические задачи и контролировал их вы-
полнение, а Игорь Николаевич, осуществляя 

общее руководство энергосистемой, умел 
найти финансирование, обосновать выде-
ление средств на реализацию масштабных 
проектов.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

С момента прихода Нестора Ивановича 
Серебряникова на должность главного 
инженера Мосэнерго прошли несколько 
недель. В те предзимние дни 1970 года 
Игорь Николаевич Ершов был так замотан, 
что встречался с Нестором Ивановичем 
на бегу, разводил руками, всем своим ви-
дом показывая занятость. Моссовет. Отту-
да –  в министерство. Разговор вскоре со-
стоялся. Обстоятельный. Неторопливый. 

Стремление идти по пути быстрейшего 
наращивания мощности главный инже-
нер поддержал решительно. Необходи-
мо добиться того, чтобы электростанции 
Мосэнерго удовлетворяли потребление 
региона полностью, без вливаний со сто-
роны. В этом оба руководителя прояви-
ли полное единодушие. Спор разгорелся 
по вопросу обновления оборудования тех 
московских теплоэлектроцентралей, что 
вводились до войны, в первые послево-
енные годы. Нестор Иванович считал, что 
срок службы и состояние установленного 
там оборудования обязывает приступить 
к выполнению этой задачи, не откладывая.

Игорь Николаевич считал, что нужно 
вводить мощные агрегаты на новых ТЭЦ, 
а не заниматься старыми станциями. Нет 
ни сил, ни денег. Против столь убедитель-
ных аргументов возразить было нечего. 
Однако Н.И. Серебряников говорил о не-
обходимости создания маневренных мощ-
ностей.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Приезд министра энергетики и электрификации СССР П.С. Непорожнего на ТЭЦ-25. 
В составе сопровождающих –  управляющий Мосэнерго И.Н. Ершов, директор ТЭЦ-25 И.А. Говорухин. 1980 год
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В сентябре 1982 года я был назначен 
на должность заместителя управляющего 
по кадрам Мосэнерго. Приказ о моем назна-
чении подписал управляющий Мосэнерго 
И. Н. Ершов. Я вспоминаю встречу с Игорем 
Николаевичем перед назначением на долж-
ность. Он перефразировал известный ло-
зунг того времени «профсоюзы –  школа 
коммунизма» и сказал: я думаю, что вы уже 
закончили школу коммунизма и предлагаю 
вернуться в Мосэнерго на кадровую рабо-
ту. Я ответил, что учиться можно в любом 
месте, но вернусь я в Мосэнерго не раз-
думывая. Я проработал с Ершовым почти 
год до его перехода на должность заме-
стителя председателя Моссовета. Тан-
дем –  Ершов  –  управляющий, Серебряни-
ков – главный инженер – был великолепен. 
Внешняя деятельность Ершова в партий-
ных и государственных структурах Москвы 
и Московской области и Минэнерго значи-
тельно подняли авторитет Мосэнерго. А всю 
производственную и техническую состав-
ляющую прекрасно обеспечивал велико-
лепный технарь – Н.И. Серебряников. 

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

 
Тандем И.Н. Ершов (управляющий РЭУ 

«Мосэнерго») –  Н.И. Серебряников (глав-
ный инженер) работал слаженно и продук-
тивно. Своевременная поставка новейше-
го оборудования, оперативное решение 
вопросов исправления проектной доку-
ментации, тесный контакт со строителями, 

Был тандем Ершов – Серебряников. Их 
совместная работа позволяла ежегодно 
готовить специальное решение Прави-
тельства о развитии энергетики Москов-
ского региона. С помощью Московского 
горкома партии, Моссовета добивались 
решения Правительства, это являлось 
хорошей основой для планового пер-
спективного развития, этому завидовали 
другие энергосистемы, но никто не риско-
вал тратить 90% своего времени на сози-

дательную работу; вот Нестор Иванович 
рисковал. Ершов –  глыба, которая стояла 
над нами, и, не мешая работать по отдель-
ным направлениям, поддерживал разные 
начинания. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

монтажниками и наладчиками, своевре-
менное комплектование электростанций 
знающим и опытным персоналом эксплуа-
тационщиков стали залогом успешного 
освоения блоков Т-250 и дальнейшего 
увеличения энергетической и тепловой 
мощности системы Мосэнерго.

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Заслуга бывших руководителей Мо-
сковской энергетической системы Егора 
Ивановича Борисова, Игоря Николаеви-
ча Ершова состояла в том, что они не ме-
шали молодому, энергичному главному 
инженеру сначала старейшей Каширской 
электростанции, затем всей Московской 
энергетической системы проводить свою 
техническую политику. Всю тяжесть про-
ведения технических решений Егор Ива-
нович Борисов и Игорь Николаевич Ер-
шов (с которыми мне посчастливилось 
работать) доверяли Н.И. Серебряникову. 
И будущее показало, что они не ошиблись 
в своем выборе.

Михаил Альбертович ЛАПИР, 
руководитель управления 

топливно-энергетического 
хозяйства Москвы (1963–2003)

В президиуме – Н.И. Серебряников, И.Н. Ершов, П.С. Непорожний



ЧЕЛОВЕК 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МАСШТАБА

Руководители и генеральные директора АО «Энерго» РАО «ЕЭС России». 
Сидит (первый слева) – Н.И. Серебряников

В самые тревожные дни, когда в столице гремели 
выстрелы, а на территориях городских электростанций 
грозно урчали моторы танков, москвичи имели 
в квартирах свет и тепло. И именно это — теплая 
батарея под подоконником и ярко светившая лампочка 
давали людям ощущение спокойствия, помогали в любых 
ситуациях сохранять самообладание.

Н.И. Серебряников, 1997 год
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Свой высочайший профессионализм 
Нестор Иванович продемонстрировал 
еще на Каширской ГРЭС. Во время пуска 
энергоблоков поражали его знания и ре-
шительность. В сложнейших ситуациях 
нужно было действовать четко, ясно, твер-
до, оперативно, и Нестор Иванович обла-
дал этим даром в полной мере. На коллеги-
ях министерства он поднимал актуальные 
технические вопросы, на что всегда обра-

щал внимание Петр Степанович Непорож-
ний (министр энергетики и электрифика-
ции СССР в 1962–1985 годах). Благодаря 
Н.И. Серебряникову Мосэнерго стало луч-
шей энергосистемой страны. 

 Юрий Иванович КИРИЛЛОВ, 
заместитель министра энергетики 
и электрификации СССР (1986–1992)

М пара, освоением обратимых гидрогене-
раторов Загорской ГАЭС, внедрением но-
вейших конструкций теплопроводов, ка-
тализаторов для очистки дымовых газов 
от NOx. Сейчас это кажется невозможным. 
Сложное дело было, но мы видели пер-
спективу для новых технологий и пико-
вых электростанций, находящихся рядом 
с мощнейшим потенциалом московских 
ТЭЦ в сложном столичном мегаполисе. 
И туда вкладывали и силы, и средства. Ко-
гда смотришь на когорту руководителей 
Мосэнерго, они все были такого масштаба. 
Это и Игорь Николаевич Ершов, Нестор 
Иванович Серебряников, Николай Василь-
евич Чернобровов и др. Таких людей сей-
час остро не хватает. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003) 

Может быть, я ошибаюсь, но, глядя 
на нынешних руководителей и сравнивая 
их с энергетиками старыми, я прихожу 
к мнению, что тут какой-то другой мас-
штаб личности. Это люди, которые мыслят 
не перспективами государства, а заботами 
сегодняшнего дня. Уровень руководите-
лей в советское время, надо признать, был 
выше. Более того, мы в советское время 
подошли к пониманию, что руководитель 
крупной энергокомпании должен быть од-
новременно в роли С.П. Королева, в роли 
главного конструктора. Он должен видеть 
проблемы своей энергокомпании, искать 
пути решения, быть организатором необ-
ходимых разработок в смежных отраслях. 

Мне посчастливилось работать с Н.И. Се-
ребряниковым, я его отношу к таким лю-
дям. Практически без поддержки извне, 
в одиночку Мосэнерго лет двадцать за-
нималось развитием газотурбострое-
ния, освоением отечественного элегаза, 
внедрением закритических параметров 

Руководитель крупной энергокомпании должен 
быть в роли главного конструктора. Он должен 
видеть проблемы своей энергокомпании, искать 
пути решения, быть организатором необходимых 
разработок в смежных отраслях. 

90-летие Николая Васильевича Чернобровова, бывшего заместителя главного инженера 
по электротехнической части Мосэнерго. Слева направо:  В.Н. Кудрявцев, юбиляр – Н.В. Чернобровов, 
Н.И. Серебряников, И.Т.  Горюнов, Ю.Н. Вавилов. 1996 год
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Дисциплина в энергетике –  и исполнитель-
ская, и технологическая –  одна из крае-
угольных основ. Как в вооруженных 
силах. И это понятно –  энергетики все-
гда на страже безопасности страны, ее 
энергетической безопасности. Прекло-
няюсь перед великими энергетиками 
и защитниками Отечества – Нестором 
Ивановичем Серебряниковым и Викто-
ром Васильевичем Кудрявым – они сдела-
ли все, что могли! Как последние Рыцари 
Энергетики –  без страха и упрека. В этих 
сложных условиях основная нагрузка 
по обеспечению надежной работы энерго-
системы легла на И.Т.     Горюнова, его штаб 
и, конечно, на энергопредприятия Мос-
энерго. И мы с этой задачей справились. 
Конечно, кто-то может попытаться возра-
жать, вспоминая майскую 2005 года ава-

Я работа л с  Н .И .  Сере бряниковым 
с 1970 го  да, то есть с того времени, ко-
гда он пришел в управление Московской 
энергетической системы. Смело могу ска-
зать – очень редко встречаются люди, так 
самоотверженно отдающиеся своей рабо-
те. Чувствуется, что для него она не служ-
ба, а любимое дело, дело всей жизни!

Считаю, что именно благодаря Нестору 
Ивановичу Московская энергетическая 
система (хотя в разное время ею руково-
дили очень квалифицированные энер-
гетики) превратилась в самую крупную 
из 74 энергетических систем России, 
на до лю которой приходится выработка 
10% электроэнергии и 13% тепловой энер-
гии страны. Благодаря его таланту, энер-
гии в Мосэнерго появилось много новых 
не только для отечественной, но и для за-
рубежной энергетики технологий и само-
го передового оборудования. 

Михаил Альбертович ЛАПИР, 
руководитель управления 

топливно-энергетического 
хозяйства Москвы (1963–2003)

Большой удачей для Каширской ГРЭС 
стал перевод с Щёкинской ГРЭС Н.И. Се-
ребряникова на должность заместителя 
главного инженера. Вскоре его назначили 
главным инженером электростанции. Это 
был не только умный и высококвалифици-
рованный руководитель, но и человек, об-
ладающий недюжинными способностями, 
умением анализировать любые ситуации, 
быстро и четко принимать ответственные 
решения. В 1970 году Серебряников был 
назначен главным инженером Мосэнерго, 
позднее – управляющим Мосэнерго. 

На протяжении всей своей трудовой 
деятельности он умело, грамотно, четко 
осуществлял политику усиления энерго-
системы, сохранял ее целостность, зани-
маясь и техническими, и финансовыми, 
и коммерческими, и социальными вопро-
сами. Это, пожалуй, самый авторитетный 
руководитель в энергетике страны, что 
было очень заметно при его общении с ру-
ководителями Минэнерго и РАО «ЕЭС Рос-
сии» и при общении со своими коллегами, 
руководителями энергосистемы.

Владимир Иванович СУХОВ, 
директор Каширской ГРЭС (1987–1998)

рию, начавшуюся с ПС «Чагино», но надо 
понимать, что реальные ее причины были 
заложены в другом. За политическими ба-
талиями, к сожалению, были забыты основ-
ные принципы опережающего развития 
энергетики как базообразующей отрасли, 
синхронизации темпов обновления и вво-
да новых генерирующих и трансформа-
торных мощностей, центров питания, теп-
ловых и электрических сетей с развитием 
городского хозяйства, в том числе жилищ-
ным и другим строительством, безоглядно 
форсированным московскими властями. 
Такой программы в городе просто не было.

Дмитрий Александрович БАРШАК, 
заместитель главного инженера, 

директор по теплотехнической 
части Мосэнерго (2001–2008), 
директор ТЭЦ-21 (2008–2010)

В ЦДУ ЕЭС
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В 1990-е годы, когда во многих компа-
ниях все рушилось, уходили люди, закры-
вались производства, Нестору Ивановичу 
удалось сохранить энергосистему. Это 
большая заслуга.

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

Акционирование Мосэнерго, проведен-
ное Серебряниковым, – это самое честное 
в стране акционирование. Мы не найдем 
ни одного человека, который был бы оби-
жен, каждый получил свой пакет, который 
там предоставлялся. Про Нестора Ивано-
вича – только благодарственные отзывы.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

В 1992 году появился закон об акциони-
ровании. Конференция представителей 
трудовых коллективов Мосэнерго состоя-
лась 16 сентября 1992 года. На ней были 
приняты необходимые решения и выбран 
вариант акционирования в соответствии 
с законом. Год ушел на подготовку, напи-
сание согласований, утверждение доку-
ментов, и в 1994 году Мосэнерго стало 
акционерным обществом открытого типа. 
Акционирование в Мосэнерго было де-
мократичным и справедливым, в отличие 
от акционирования многих других произ-
водств. Возможно, это определялось уров-
нем объективности руководителей, про-
водивших его. Элемент несправедливости 
для общества в целом был заложен в са-
мом законе о приватизации. Энергетика, 
прежде всего энергосистемы, имела до-
рогостоящее оборудование, которое со-
здавалось всем обществом, всей страной, 
так же, как и газовые, нефтяные отрасли 
или крупные заводы. Подписка же на ак-
ции была закрытой, для работников пред-
приятий и отрасли. Стоимость имущества 
Каширской и Шатурской электростанций 
не вошла в уставный капитал Мосэнерго, 
так как имущество находилось в собствен-
ности РАО «ЕЭС России». Однако работни-
ки этих электростанций на равных правах, 

без всякой дискриминации участвовали 
в акционировании не принадлежавше-
го им имущества. Это мудрое решение 
Н.И. Серебряникова предупредило воз-
можность появления социальной напря-
женности в коллективе. 

Владимир Иванович СУХОВ, 
директор Каширской ГРЭС (1987–1998)

Период перестройки в СССР и последую-
щего разрушения Союза был тяжелейшим 
в жизни и развитии Мосэнерго. Только 
такому руководителю с его интеллектом, 
интуицией и высочайшей технической 
грамотностью под силу оказалось не толь-
ко сохранить от развала энергосистему, 
но и обеспечить ее дальнейшее развитие. 
Однажды, в 1998 году, я был у него в ка-
бинете, и он с горечью сказал: «Представ-
ляешь, со всех сторон, как волчьи стаи, 
налетают, пытаются оторвать, растерзать 
на части». Сколько же надо было иметь 
не только мудрости, технической грамот-
ности, но и мужества, чтобы удержать, со-
хранить и успешно реформировать энер-
госистему в этих условиях.

Александр Николаевич РОМАНЕНКО, 
директор ТЭЦ-8 (1997–2008)

Все мы прошли школу Н.И. Серебрянико-
ва. Таких людей всегда будет помнить наша 
энергетическая семья, все те, кто с ним 
работал. Это руководитель с уникальным 
опытом: более 30 лет он был у руля круп-
нейшей в стране Московской энергоси-
стемы – сначала главным инженером, 
затем управляющим и генеральным ди-
ректором. Все эти годы под руководством 
Нестора Ивановича Мосэнерго активно 
развивалось. Сегодняшнее устойчивое со-
стояние энергетики Москвы и Подмоско-
вья – это во многом личная заслуга Несто-
ра Серебряникова.

Анатолий Яковлевич КОПСОВ, 
председатель Совета директоров 

Мосэнерго (1996–2004), генеральный 
директор Мосэнерго (2005–2008)

Совет директоров Мосэнерго (1996–1999 годы).
 Сидят: Б.В. Никольский, Н.И. Серебряников, А.Ф.  Дьяков, А.Я. Копсов, Ю.Н. Корсун. 

Стоят: А.М. Бояр, Ф.Я. Морозов, А.Н.  Карев, Ю.Л. Гуськов, Б.И. Балашов, Б.В. Ломакин, И.Т. Горюнов,  Е.А. Прозоров

Человек государственного масштаба
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 Помню слова Нестора Ивановича: «Все 
революции начинаются в столицах, а спро-
воцировать их может ряд простых случай-
ностей: если повторится зима, подобная 
зиме 1978–1979 годов, или что-то случит-
ся с газопроводом, и, если не будет ТЭЦ-22 
угольной, на мазуте котлы на остальных 
станциях долго не протянут, замерзнет 
отопительная система. Жители не смогут 
при температуре минус 30 °С находиться 
в квартирах и наблюдать, как замерза-
ют дети и старики. Падет любая власть, 
и неизвестно, кого приведет толпа. Мне 
от тебя нужна высокая надежность уголь-
ного оборудования, а экономичность уже 
не так важна». 

Задача понятная, но во всем мире уголь-
ное оборудование менее надежно. Было 

Период с 1990 по 2000 год был, понятно, 
очень неприятным. Я помогал готовить по-
следний доклад Нестора Ивановича в ка-
честве генерального директора Мосэнер-
го перед акционерами в 1999 году. Там 
он очень откровенно высказался о состоя-
нии энергетики –  неудовлетворительном, 
на его взгляд, состоянии. Причем он гово-
рил об этом не в общих словах, как очень 
многие деятели той поры: денег не дают, 
система образования разрушена и т. д. 
Он высказывался как энергетик –  опери-
руя цифрами, которые всегда являются 
наиболее красноречивым и объектив-
ным аргументом. Как он крутился в эти 
годы, мне тяжело представить. Он через 
силу принял правила игры тех времен. 
А это были бартеры, неплатежи, система 
взаимозачетов. Ведь что такое взаимоза-
четы? Мы тебе зачтем то-то, а ты нам за-
чтешь то-то – и взаимные обязательства 
сняты. То есть живые деньги таким об-
разом не появлялись. И при этом нужно 
было как-то жить –  естественно, наступив 
на горло собственной песне. У него в каби-
нете на столе был плакат с надписью «Де-
нег нет». Но Нестор Иванович, постоянно 
глядя вперед, в таких условиях умудрялся 
не только проводить ремонтные кампа-
нии –  каким-то непостижимым образом 
ему удавалось производить новые вводы, 
увеличивать мощность. Пусть это были не-
значительные цифры, но они были.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
  помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

О самоотверженности, с которой Н.И. Сере-
бряников проводил необходимые для эф-
фективного развития Мосэнерго решения, 
говорит эпопея со строительством Север-
ной ТЭЦ (ТЭЦ-27). Об этом надо писать ро-
маны, фильмы ставить. Вся тяжесть борь-
бы за создание на севере столицы ТЭЦ, 
необходимой для надежного обеспече-
ния теплом москвичей и жителей подмо-
сковного города Мытищи, легла на плечи 
Н.И. Серебряникова. И генеральный ди-
ректор Мосэнерго довел борьбу до кон-
ца. Несмотря на то что на него «зеленые» 
шли буквально со «штыками», Серебряни-
ков доказал: можно обеспечивать жите-
лей теплом и электроэнергией, не нанося 
городу экологического вреда. Северная 
ТЭЦ сегодня успешно функционирует, она 
самая экологичная и самая современная 
тепловая электростанция в России. На нее 
энергетики приезжают, как на экскурсию.

Михаил Альбертович ЛАПИР,
руководитель управления 

топливно-энергетического 
хозяйства Москвы (1963–2003)

У Нестора Ивановича была любимая 
фраза: «Энергетика должна быть единой 
и неделимой». Он жестко стоял на том, 
что нельзя разрывать энергетику на ча-
сти, т.к. это преступление. К сожалению, 
ему в этой борьбе победить не удалось 
– начали делить на части энергосистемы, 
выделять сети, сбытовые организации, за-
воды, закрывать непрофильные активы. 
Он очень переживал. 

 
Василий Анатольевич ШУЛЯЕВ, 

главный инженер, 
директор ТЭЦ-12 (1985–2001)

очень сложно, но мы выполнили указа-
ние Нестора Ивановича. В 2006 году ро-
ждественские морозы начались 3 января. 
Оборудование работало на угле, только 
водогрейные котлы потребляли газ. Мо-
розы затянулись, мы сожгли практиче-
ски весь уголь со склада, сжигали даже 
землю, пропитанную углем, с подложки 
склада. Оборудование работало надежно, 
и мы прошли критические дни с низкой 
температурой без повреждений. В 2006–
2007 годах ТЭЦ-22 стала самой надежной 
в энергосистеме, при этом сжигала ре-
кордное количество угля.

Евгений Васильевич ЧЕРНЫШЕВ,
главный инженер (1996–2008), 
директор ТЭЦ-22 (2011–2013)

Собрание на ТЭЦ-9 Мосэнерго. 1976 год

Человек государственного масштаба
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Посещение ТЭЦ-27 председателем Правления РАО «ЕЭС России» А.Б. Чубайсом 

Прения на расширенных коллегиях 
Минэнерго СССР практически всегда на-
чинались выступлением руководителя 
столичной энергосистемы. На этот раз 
все проходило как в первый раз. Это было 
первое заседание после неожиданной 
и стремительной смены власти в стране, 
перехода ее от коммунистов к либералам. 
Собравшееся в зале энергетическое на-
чальство в массе своей не представляло, 
как нужно себя вести, чтобы не лишить-
ся насиженных мест. Я его уже потерял 
в связи с ликвидацией Советского Союза 
и моей организации –  Контрольной пала-
ты Верховного Совета СССР, где я трудился 
в должности главного инспектора по ТЭК. 
Поэтому и сидел не как прежде, в прези-
диуме, в качестве представителя дирек-
тивного органа, а в зале, являясь работни-
ком аппарата Минэнерго РФ. И чувствовал 
волнение в рядах собравшихся. Я хорошо 
знал сложившуюся в стране политическую 
обстановку и поэтому с тревогой ожидал, 
что скажет мой бывший руководитель 
и учитель Нестор Иванович. Тем более, 
что я не считал его большим дипломатом. 
Но он, как всегда, вроде бы слегка робко, 
будто чего-то стесняясь, прошел на три-
буну и неожиданно смело начал рисовать 
мрачную картину происходящего. По его 
словам, все бессмысленно рушится, пере-
мены совершаются безграмотно руками 
мало сведущих в энергетике специали-
стов. Кажется, сказал он, что на тебя гало-
пом мчится табун обезумевших лошадей. 
Встанешь поперек их бега – тебя затопчут. 
Начало его речи прозвучало торжествен-
ным патриотическим гимном. Дальше 

Нестор Иванович Серебряников –  чело-
век, без которого Московская энергосисте-
ма не была бы сегодня тем, чем она являет-
ся. Я хорошо помню: когда я только пришел 
в РАО «ЕЭС России», он был для меня одним 
из самых авторитетных людей, который 
продемонстрировал не только высокий 

профессионализм энергетика, но и интел-
лигентность, высочайшую культуру – а зна-
чит, видение будущего.

 Анатолий Борисович ЧУБАЙС, 
председатель Правления 

РАО «ЕЭС России» (1998–2008)

пошел обычный глубокий анализ работы 
Мосэнерго. Но и этого вступления было 
достаточно для следующих выступающих, 
чтобы сориентироваться и понять рамки 
дозволенного.

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Он все время находился в поиске. У него 
есть работы, где он рекомендовал мате-
риалы для покрытия труб тепловых сетей, 
а потом лично контролировал перестрой-
ку всей мосэнерговской инфраструктуры. 
То есть то, что мы имеем сейчас, – это сде-
лано при нем, до 2000 года. Он, собствен-
но говоря, сделал энергетическую систему 
самодостаточной. Это крупнейшая в мире 
теплофикационная система – система теп-
ловых электрических станций, не конден-
сационных. Он устроил ее так, что она ра-
ботала как часы, а это непросто.

Мне в жизни пришлось многое пови-
дать, мы столько объездили, встречались 
и с американцами, и с другими зарубеж-
ными специалистами, спорили, конечно. 
И пусть машиностроение наше отставало, 
зато система эксплуатации у нас всегда 
была на высоте! И полигоном построения 
этой лучшей в мире эксплуатационной си-
стемы было Мосэнерго, в чем немалая за-
слуга Серебряникова. 

Николай Иосифович ТИМОШЕНКО, 
профессор МЭИ 
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Я знал Нестора Ивановича и главным 
инженером, и президентом Мосэнерго, 
и генеральным директором. Деятельность 
Нестора Ивановича нельзя рассматривать 
в отрыве от ситуации того периода в на-
шей стране и в Москве. Это были сложные, 
противоречивые, а порой и трагические 
годы развития нашей страны. Они отри-
цательно сказались на работе всей нашей 
промышленности, в том числе и энерго-
машиностроения, и энергетики. И далеко 
не все руководители и специалисты вы-
держивали это. Были настоящие бойцы, 
всецело преданные делу, которому они 
служили. Это в полной мере относится 
к Нестору Ивановичу Серебряникову.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН,
 директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

В середине 1980-х годов, когда меня 
назначили главным инженером, а потом 
директором Мосэнергоремонта, мне ча-
сто приходилось бывать на совещаниях 
в Минэнерго СССР, коллегиях Главцентр-
энерго и видеть, как участники совеща-
ний с нетерпением ожидали выступление 
Нестора Ивановича Серебряникова. Его 
выступления всегда были конкретные, 
масштабные и глубокие по содержанию. 
Они всегда становились основой для при-
нятия решений. Все понимали, что знания 
и душа Нестора Ивановича принадле-
жат энергетике, он никогда не уклонялся 
от решения возникающих проблем, решал 
их на уровне министра отрасли и его за-
местителей. 

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор 

ОАО «Мосэнергоремонт» 
(1987–2006)

Сколько же надо было иметь не только мудрости, 
технической грамотности, но и мужества, чтобы 
удержать, сохранить и успешно реформировать 
энергосистему в этих условиях.

Первый вице-премьер Правительства России Б.Е Немцов в сопровождении Н.И. Серебряникова 
и директора ГЭС-1 В.Я. Овчарека на главном щите управления ГЭС-1. 1997 год

Человек государственного масштаба
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Более частые производственные сове-
щания и встречи с Нестором Ивановичем 
у меня были после 2000 года, когда прово-
дился комплекс работ по реконструкции 
ОРУ-110 кВ ГРЭС-4 и реконструкции пере-
ходных опор ЛЭП 220–500 кВ через р. Оку. 
Нестор Иванович курировал эти вопросы 
уже в статусе советника генерального ди-
ректора ОАО «Мосэнерго». В те времена, 
после распада СССР, происходили суще-
ственные изменения, связанные с рефор-
мированием энергетики в России и в быв-
ших республиках страны (Казахстан, 
Украина, Грузия и др.). В неформальной 
обстановке с Нестором Ивановичем об-
суждались факты «непонятной» привати-
зации: факты расточительного демонтажа 
объектов энергетики, которые создавала 
вся страна, такие как начавшийся демон-
таж ЛЭП 1 150 кВ Экибастуз – Кустанай 
и Кокчетав – Кустанай. Обсуждались фак-
ты серьезного отставания по вводу мощ-
ностей, не соответствующему росту по-
требления, недостаток и изношенность 
межсистемных и системообразующих ЛЭП 
в Московской энергосистеме, вызванных 
отсутствием финансовых средств и инве-
стиционной составляющей в тарифе.

Виталий Александрович НАУМОВ, 
главный инженер, директор Каширских 

электрических сетей (1983–2003), 
директор Магистральных электрических 

сетей Мосэнерго (2003–2006)
 

Судьба мне позволила не только, как 
и всем ее подопечным, интересно про-
жить, но и подарила счастливую воз-
можность познакомиться с жизнью 
и творчеством большинства известных 
энергетиков страны. Через отца, вырос-
шего в большого специалиста в могучем 
коллективе первенца отечественной элек-
троэнергетики –  Каширской ГРЭС, я узнал 
многое о таких крупных личностях, как 
Михаил Георгиевич Первухин, Василий 
Васильевич Вахрушев, Андрей Ивано-
вич Летков, Дмитрий Георгиевич Чижов. 
Он сидел за одной партой в Московском 
энергетическом институте с Дмитрием 
Георгиевичем Жимериным, будущим, как 
говорил о нем И.В. Сталин,  лучшим мини-
стром. А затем уже мне самому после пе-
рехода на службу в высший контрольный 
орган страны посчастливилось подробно 
анализировать и оценивать работу таких 
корифеев энергетики, как Г.Д. Маргулов, 
П.С. Непорожний, Ю.К. Семёнов, А.И. Май-
орец, А.А. Троицкий, К.Д. Лаврененко, 
А.Ф. Дьяков, Е.И. Борисов, Ф.В. Сапож-
ников и ряда других деятелей отрасли. 
И даже докладывать о результатах их тру-
да высшим органам власти СССР, что, без-

условно, требовало тщательного и глубо-
кого изучения. Со многими из них я имел 
довольно тесные контакты. Ряд фактов 
из их биографий, непосредственно рас-
сказанных ими в дружеских беседах, во-
шли в мои книги. Но даже и среди таких 
выдающихся энергетиков не только не те-
рялась, но по многим аспектам и выделя-
лась фигура Нестора Ивановича Серебря-
никова. 

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Нестора Ивановича очень почитал Юрий 
Михайлович Лужков и даже приходил к нам 
на оперативки. Отношения с городом все-
гда были уважительными, Мосэнерго было 
на высоте, делали много совместных проек-
тов, даже в борьбе за Северную ТЭЦ пошли 
навстречу и разрешили строить. 

Наум Михайлович САНДЛЕР, 
директор строящейся ТЭЦ-27 (1986–1990), 

директор института 
Мосэнергопроект (1990–2011)

Мое заочное знакомство с Нестором 
Ивановичем состоялось в 1986 году. Ра-
ботая в Министерстве энергетики СССР, 
я неоднократно участвовал в селектор-
ных совещаниях, которые проводились 
регулярно в осенне-зимний период. Зна-
чимость подобного мероприятия трудно 
переоценить, ибо уровень ответственно-
сти за теплоэнергоснабжение населения 
и промышленности был очень высоким. 
Руководство министерства заслушивало 
практически всех руководителей регио-
нальных объединений. Обычно все начи-
налось с крупных энергосистем. 

Доклад Н.И. Серебряникова слушали 
с большим интересом как на местах, так 
и в студии министерства. На поставлен-
ные вопросы всегда следовал четкий от-
вет, и в этом чувствовался профессиона-
лизм руководителя, его глубокие знания 
обсуждаемых вопросов. По своему опыту 
хочу заверить, что многие руководители 
из регионов брали пример с Нестора Ива-
новича, общались с ним как на совещани-
ях, так и при личных встречах. Уважение 
коллег в энергетике заслужить сложно, 
для этого необходимо пройти большую 
школу, отработав на предприятии на раз-
личных уровнях, начиная с рядовых долж-
ностей.

Владимир Иванович КОСТЕНКО, 
директор ТЭЦ-25 (2005–2020), 
директор ТЭЦ-26 (2010–2012) 

Очень редко встречаются люди, так самоотверженно 
отдающиеся своей работе. Чувствуется, что для него 
она не служба, а любимое дело, дело всей жизни!

Человек государственного масштаба
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На обслуживание филиала «Магистраль-
ные электрические сети» были переданы 
объекты электросетевого хозяйства Об-
щества, относящиеся к Единой националь-
ной (общероссийской) электрической 
сети (ЕНЭС), включая средства диспет-
черского технологического управления. 
Программой реформирования планиро-
валось выделение вновь образованного 
ОАО «Магистральные электрические сети» 
и передача его в ОАО «ФСК ЕЭС». 

Нам, проработавшим много лет в Мос-
энерго и пронизанным чувством гордо-
сти, самоотверженности и преданности 
энергокомпании мирового уровня, было 
нелегко принять необходимость выхо-
дить из рядов коллег и единомышлен-
ников. Складывалась ситуация, когда 
в Московском регионе в эксплуатации 
ЕНЭС были задействованы два форми-
рования –  Московское ПМЭС МЭС Цен-
тра и наше, ОАО «Магистральные элек-

Н.И. Серебряников, первый заместитель Правительства Москвы Б.В. Никольский, 
заместитель генерального директора по капитальному строительству Мосэнерго С.П. Романовский, 
руководитель управления топливно-энергетического хозяйства Москвы М.А. Лапир, 
генеральный директор ОАО «Межрегионгаз» В.И. Никишин, мэр Москвы Ю.М. Лужков

В Мосэнерго мне довелось работать 
с 1981 года. Сначала на ТЭЦ-20. Принимал 
меня на работу Игорь Николаевич Ершов. 
Затем на пусковой ТЭЦ-26, а с 1987 года 
и до выхода на пенсию в 2012 году  –
на строящейся Северной ТЭЦ (ТЭЦ-27 
Мосэнерго).

Роль Нестора Ивановича с 1970 
по 1983 год была огромна. Он пришел 
как главный инженер с Каширской стан-
ции. Не все в Москве сразу приняли это. 
И была там своеобразная «пятая колонна». 
Ему пришлось провести огромную, тита-
ническую работу. Капитальные ремонты 
он начал строить по новой схеме –  инду-
стриальным способом. Роль ЦРМЗ сильно 
изменилась. 

Впервые в отечественной энергетике 
началась реновация основного обору-
дования. Прямая заслуга Нестора Ивано-
вича. Он чувствовал, что нужно менять 
турбины, которые в 1950–1960-х годах 
были установлены. Потом и другие энер-
госистемы подхватили это дело и начали 

менять, но менять единично –  или турби-
ну, или котел, или цилиндр высокого дав-
ления. Он говорил, что это неправильно, 
нужно менять все комплексно и со всем 
вспомогательным оборудованием, кото-
рое как раз и обеспечивает надежность 
работы энергетического оборудования. 
Комплексно, а не единично и выхватывать 
отдельные позиции. 

К началу 1990-х годов при активном раз-
витии, расширении Московского региона 
Серебряникову удалось добиться балан-
са производства и потребления электро-
энергии и тепла. До этого баланс был от-
рицательный, были огромные притоки. 
А здесь удалось добиться. Да, были пере-
токи, т.к. единая энергосистема, но в Мо-
сковском узле организовался определен-
ный баланс, то есть устойчивость. 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

трические сети». При этом ОАО «ФСК 
ЕЭС» не торопилось начинать процедуру 
нашего к ним перехода. 

Учитывая происходящее, Нестор Ивано-
вич выступил с инициативой о закрепле-
нии сетей ЕНЭС в границах города Москвы 
за нашей компанией. По этому вопросу 
было направлено обращение в адрес ру-
ководства ОАО «ФСК ЕЭС», проводилось 
обсуждение у председателя Правления 
ОАО «ФСК ЕЭС». К сожалению, предложе-
ние не получило поддержки и одобрения 
у ОАО «ФСК ЕЭС». Однако здесь важен 
факт мудрости руководителя и действий 
Нестора Ивановича, направленных на оп-
тимальное решение вопросов. 

Виталий Александрович НАУМОВ ,
главный инженер, директор Каширских 

электрических сетей (1983–2003), 
директор Магистральных электрических 

сетей Мосэнерго (2003–2006)

Человек государственного масштаба
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Уже в 1995–1996 годах, с первых ша-
гов совместной работы с этим корифеем 
энергетики, стало ясно, что этап борьбы 
за выживание заканчивается –  и не толь-
ко для ОАО «Мосэнерго», но и для стра-
ны в целом, и, чтобы Мосэнерго не стало 
«узким местом», сдерживающим факто-
ром восстановления и развития промыш-
ленности и строительства Московского 
региона, необходимо срочно принимать 
меры. Специалистам энергосистемы, про-
ектировщикам было дано задание подго-
товить программу развития акционерного 
Общества на ближайшую и долгосрочную 
перспективу. 

В 1997 году Совет директоров принял 
Энергетическую программу развития 
Московского региона до 2010 года. Она 
определяла стратегию развития энерго-
системы начала XXI века. Эта программа 
учитывала перспективные запросы раз-
вития предприятий Москвы и Москов-
ской области в электрической и тепловой 
энергии. 

Программа предусматривала переход 
энергетического производства на новый 
технологический уровень. На предприя-
тиях страны и за рубежом разрабатыва-
лась техническая документация на ряд 
энергетических блоков с использованием 
газотурбинных и парогазовых техноло-
гий, было начато строительство и ГТУ- ТЭЦ 
в городе Электросталь, ввод которой 
в эксплуатацию в 1998 году открыл новые 
возможности развития теплофикации 
Московской области.

К чести Н.М. Сандлера (первого дирек-
тора строящейся Северной ТЭЦ) – он меня 
пригласил туда главным инжене-
ром – он много сделал на начальном этапе 
организации строительства станции. Он 
взял курс. Администрация Мытищинско-
го района мало знала про энергетические 
проблемы, их нужно было образовывать. 
Каждую субботу, в выходной день, мы ез-
дили в Мытищи и поворачивали патриар-
хальное отношение к энергетике. Посте-
пенно это давало свои результаты. Цель 
была какая –  показать, что без Северной 
ТЭЦ нет никакой перспективы развития 
региона, нет ни электрической мощности, 
ни тепловой, ни котельной, сети слабые, 
надо опираться на такого производителя, 
как Мосэнерго. Роль Наума Михайловича 
велика, я подхватил и продолжил. На этом 
пути мы сблизились с главой Мытищин-
ского района – Анатолием Константинови-
чем Астраховым –  умнейшим человеком 
(главой администрации Мытищинского 
района Московской области (1991–1999). 
Он понимал что если у тебя нет запаса 
мощности присоединений лет на пять, 
то считай, что у тебя нет никакой перспек-

тивы. Это он говорил директорам, помо-
гал объяснять. Нестор Иванович к нему 
приезжал несколько раз, он его очень ува-
жал, с самого первого визита Нестор его 
очаровал. 

Темпы строительства Северной ТЭЦ рез-
ко снизились к концу 1980-х. Чернобыль, 
период перестройки, гласность, отсутствие 
ясной и твердой позиции правительства, 
новые выборы советов депутатов трудя-
щихся и другое. Нестор Иванович сказал, 
что на обсуждение Северной ТЭЦ кон-
тролирующими органами разного уров-
ня –  московскими, областными –  он будет 
ездить сам, и не пропустил ни одного. Я по-
рой ему говорил, что готов поехать сам, вам 
везде это сложно. А он в ответ: «Нет, ты все 
говоришь правильно, но перед этими 
людьми должен выступать я, главным кали-
бром, иначе результата не будет. Ты, самое 
главное, давай мне вовремя актуальную 
информацию. А говорить должен я». Это 
была его позиция, он не перекладывал от-
ветственность на других. 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Предусмотренный программой ввод но-
вейшего энергетического оборудования 
должен более эффективно решать эколо-
гические проблемы, которым Мосэнерго 
всегда придавало первостепенное значе-
ние, на деле реализуя наш девиз «К свету, 
теплу и чистому воздуху!»

Юрий Александрович ГОНЧАРОВ, 
корпоративный секретарь Совета 
директоров Мосэнерго (1993–2008)

 У нас должны быть свои Серебряни-
ковы в энергокомпаниях и свой Непо-
рожний в министерстве. Мы научились 
менять тренеров в сборных командах, 
но не научились азам карьерного роста 
и необходимости стабильности кадров 
в отрасли жизнеобеспечения. Это чревато 
реальными рисками. Я знаю, что говорю. 
За семь лет, пока я был в Министерстве 
электроэнергетики, сменилось восемь ми-
нистров. В энергохолдинге РАО «ЕЭС Рос-
сии», где руководство не менялось 10 лет, 
к 2000 году доработались до того, что 
в Правлении не было ни одного мене-
джера, имеющего положительный опыт 
работы в крупных энергокомпаниях. Так 
не поднимают и так не поддерживают 
важнейшую отрасль жизнеобеспечения, 
так ее разрушают.

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

Совещание в РАН с участием Н.И. Серебряникова

У нас должны быть свои Серебряниковы 
в энергокомпаниях и свой Непорожний в министерстве. 
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Начиная с 1995 года на московском телека-
нале выходила ежемесячная телепрограм-
ма «Энергия», которая доходчиво рассказы-
вала зрителям о принципах региональной 
энергетической политики. Я вспоминаю, что 
накануне выхода телепрограммы «Энергия» 
на всех этажах нашего здания на Раушской 
набережной появлялись объявления, на-
поминающие о том, что сегодня в 20 часов 
смотрите телепрограмму «Энергия», где бу-
дут показаны такие-то сюжеты. И, как пра-
вило, все свободные в это время сотрудни-
ки ОАО «Мосэнерго» смотрели программу, 
а на следующее утро обсуждали ее с колле-
гами по работе.

Второй и, на мой взгляд, основной этап 
становления акционерного Общества ха-
рактеризуется тем, что у руля управления 
энергосистемой встал во всех отношениях 
крепкий тандем в лице председателя Со-
вета директоров А.Я. Копсова и генераль-
ного директора Н.И. Серебряникова.

Юрий Александрович ГОНЧАРОВ, 
корпоративный секретарь 

Совета директоров Мосэнерго 
(1993–2008)

В 1999 году Нестор Иванович предло-
жил мне перейти на должность его заме-
стителя по электрическим сетям и пер-
спективному развитию, сменив на этом 
посту заслуженного энергетика РФ Ар-
нольда Александровича Любимова, ко-
торый уходил на заслуженный отдых. 
В  этот период начиналось реформиро-
вание РАО «ЕЭС России» по разделению 
энергосистем. Правительством РФ были 
приняты закон «Об электроэнергетике», 
постановление № 881 «О критериях от-
несения магистральных линий электро-
передачи и объектов электросетевого 
хозяйства к Единой национальной (об-
щероссийской) электрической сети». Не-
стор Иванович отрицательно относился 
к реформированию. Он занимал в это 
время должность советника генерально-
го директора, но тем не менее обратился 
с просьбой к Ю.М. Лужкову о сохранении 

Совет директоров нацеливал работу 
Правления Общества на то, чтобы благопо-
лучно выжить в это нелегкое время: обес-
печить Московский регион электрической 
и тепловой энергией в требуемых объемах, 
получить прибыль, необходимую для жиз-
недеятельности предприятий, сохранить 
многотысячный коллектив высококвали-
фицированных специалистов. Первый со-
став Совета директоров ОАО «Мосэнерго» 
на 1993 год был сформирован в соответ-
ствии с рекомендациями РАО «ЕЭС России». 
В него вошли: Н.И. Серебряников –  пред-
седатель Совета директоров, президент 
ОАО  «Мосэнерго», А.Ф. Дьяков – президент 
РАО «ЕЭС России», А.Н.  Карев –  директор 
ЦРМЗ, А.М. Бояр –  директор Можайских 
электросетей. Совет директоров принял ряд 
мер для того, чтобы сделать деятельность 
Общества максимально открытой, чтобы 
каждый акционер владел всей необходимой 
информацией о компании. Основные мо-
менты о деятельности компании Мосэнерго 
регулярно отражались в наших отчетах 
для акционеров и в средствах массовой ин-
формации –  в газетах, журналах, на радио 
и телевидении. 

сети 110–220 кВ в сетевом комплексе Мос-
энерго. А.Б. Чубайс создал рабочую груп-
пу под председательством А.Я. Копсова 
для рассмотрения разногласий между 
ОАО «Мосэнерго» и ОАО «ФСК ЕЭС» по 
отнесению сетей к ЕНЭС. По решению ра-
бочей группы от 05.03.2003 г. сеть 110 кВ 
и сеть 220 кВ остались в сетевом комплек-
се Мосэнерго (сейчас в ПАО «Россети Мо-
сковский регион»), а сети и подстанции 
220 кВ по границам Московской области 
были переданы ОАО «ФСК ЕЭС».

О Несторе Ивановиче можно сказать – 
Государственный человек, болеющий за 
энер гетику, требовательный и уважитель-
ный к своим заместителям и руководите-
лям филиалов. 

Александр Александрович МИТЯЕВ,
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по электрическим сетям 
и  перспективному развитию (1999–2005)

Государственный человек, болеющий за энер гетику, 
требовательный и уважительный к коллегам. 

Обход ТЭЦ-27
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Б.Н. Ельцин на ТЭЦ-26
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Понимая всю важность и необходимость 
совершенствования ремонтной базы Мос-
энерго, Нестор Иванович своей деятель-
ностью способствовал внедрению новых 
технологических процессов при ремонте 
оборудования, новейшего оборудования 
и средств малой механизации. 

Уже в ту далекую от рыночных отношений 
пору Н.И. Серебряниковым была предложе-
на и внедрена система ремонтного обслу-
живания оборудования электростанций раз-
личными ремонтными организациями: ЦРМЗ 
Мосэнерго, Мосэнергоремонтом, Ростов-
энергоремонтом, Харьковэнергоремонтом. 
Наличие различных ремонтных организаций 
в Мосэнерго заставляло их внимательно сле-
дить за деятельностью соседей в оснащении 
их оборудованием, средствами механиза-
ции, использованием современных техноло-
гий, развитием и совершенствованием диа-
гностических служб, таких как лаборатории 
вибрации, регулирования, металлов. То есть, 
иными словами, шла конкурентная борьба 
на лучшее ремонтное обслуживание обо-
рудования станций Мосэнерго. Базовым же 
ремонтным предприятием в Мосэнерго оста-
вался Центральный ремонтно-механический 
завод – «палочка-выручалочка» энергосисте-
мы, способная выполнять работы на тепло-
техническом и электрическом оборудовании 
в любое время суток и в любой день года. 

Становление и развитие завода стало 
возможным благодаря внимательному 
«отеческому» отношению Нестора Ивано-
вича к нуждам завода, его заинтересован-
ности в достижении наивысших результа-
тов в работе.

Нестор Иванович понимал важность 
и необходимость наличия собственного 
специализированного ремонтного пред-
приятия в составе Мосэнерго, выполняю-

К сожалению, к началу перестройки 
ослабевает внимание Москвы к Мосэнер-
го. Наверное, это связано было с тем, кто 
был у власти и что происходило. У Анато-
лия Чубайса с тех времен, когда он был 
заместителем председателя Правитель-
ства, потом председателем Правления 
РАО «ЕЭС России» (с апреля 1998 года), 
с первых моментов назначения в РАО «ЕЭС 
России» возникает конфликт с мэром Мо-
сквы Юрием Михайловичем Лужковым. 
Сначала он успешно с ним боролся, а по-
том Лужков набирает силу. 

Самое печальное, что Юрий Михайло-
вич Лужков начал развивать собственное 
энергетическое строительство –  это была 
грубейшая ошибка. Сначала Серебряников 
с этим соглашался, потому что некоторые 
районы мы не могли охватить. Там строили 
пиковые котельные, мощности подключа-

лись к нашим тепловым сетям. Когда Лужков 
увидел, что это золотая жила, это огромные 
доходы, и он мог влиять на тарифную поли-
тику, он начал строить свои предприятия, 
создавал денежные потоки. Стали ставить 
ГТУ –  генерирующие объекты, в которые 
уйму денег вложили. Там огромные тарифы 
согласовывали, Мосэнерго такие даже и не 
снились. 

Конечно, Лужков понимал, что к любому 
источнику нужно проводить и резервные 
мощности от Мосэнерго, и мы проводили. 
Но сначала он давал приоритет своим ГТУ, 
а Мосэнерго – вы подождите, побудьте в ре-
зерве. Лужков везде говорил, что он повы-
шает надежность обеспечения Московского 
региона. Вы помните, чем это закончилось. 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

щего в кратчайшие сроки, с высоким ка-
чеством и наименьшими затратами любые 
виды работ на энергетическом оборудова-
нии, поэтому он до последних дней жизни 
выступал против выделения ЦРМЗ в само-
стоятельное предприятие как непрофиль-
ного в составе Мосэнерго. 

Будучи глубоко убежденным, что ЦРМЗ 
является именно профильным пред-
приятием в Мосэнерго, Нестор Иванович 
считал, что пресс со стороны РАО «ЕЭС 
России», политика согласия руководства 
Мосэнерго с созданием ДЗО на базе ЦРМЗ 
в случае реализации может иметь крайне 
негативные последствия для работающе-
го и вновь вводимого энергооборудова-
ния. Наряду со значительным увеличени-
ем стоимости ремонтных работ, участием 
на рынке ремонтных услуг «карликовых 
фирм», лоббируемых заинтересованны-
ми структурами, не имеющих ремонтной 
базы и квалифицированного персонала, 
возможностью выигрыша ими конкурсных 
процедур, не исключен вариант потери 
значительной части ремонтного персо-
нала и, как следствие, недоремонта обо-
рудования с последующим выходом его 
из строя. Кроме того, вывод ЦРМЗ из под-
чинения Мосэнерго увеличивал риск ис-
пользования его технического потенциала 
на выполнение работ за рубежом и в дру-
гих энергокомпаниях энергетического 
комплекса России с ущербом для Мос-
энерго. По образному выражению Несто-
ра Ивановича, нельзя расставаться с кури-
цей, которая несет «золотые яйца».

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Директор ТЭЦ-27 И.В. Долинин, мэр Москвы Ю.М. Лужков, Н.И. Серебряников, 
главный инженер Мосэнерго И.Т. Горюнов на ТЭЦ-27. 1996 год
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Нестор! Когда знакомишься с челове-
ком, носителем такого имени, сразу в голо-
ве возникают мысли о Несторе- летописце, 
оставившем след в русской истории. Не-
стор Иванович Серебряников оставил 
огромный след в развитии системы Мос-
энерго и определил основные направле-
ния повышения надежности энергоснаб-
жения Центра России. В начале 2000-х 
годов совместная работа с Мосэнерго про-
водилась по созданию первого в России 
турбогенератора с воздушным охлажде-
нием асинхронизированного типа ТЗФА 
мощностью 100 МВт. Завод «Электросила» 
по техническому заданию, согласованно-
му с РАО ЕЭС, изготовил и поставил обо-
рудование на ТЭЦ-22. В состав входили 
генератор и системы возбуждения, услож-
ненные наличием двух обмоток в роторе 
генератора. В процессе пусконаладочных 
работ возникали сложности с располо-
жением и наладкой. Именно здесь за-
водчане в полном объеме ощутили всю 
организаторскую мощь и талант Нестора 
Ивановича. Он подробно изучил все во-
просы и помог наладчикам организовать 
качественную и непрерывную работу. 
И пуск блока прошел своевременно и на-
дежно. Большое внимание Нестор Ивано-

вич уделял эффективности работы блоков 
ТЭЦ. По его инициативе начались работы 
по повышению единичной мощности ге-
нераторов на 8–10%. Так был поставлен 
заводом «Электросила» турбогенератор 
ТВВ-350 взамен ТВВ-320. Нестор Иванович 
был человеком, настроенным на плодо-
творную работу, всю свою яркую жизнь. 
И мне кажется, что именно ему принад-
лежит фраза: «Две вещи ведут к прежде-
временной старости – вино и женщины. 
И только творческая работа обеспечивает 
долгую и благодарную память потомков». 
Его образ останется в наших сердцах.

Николай Дмитриевич ПИНЧУК, 
главный конструктор ПО «Электросила», 

заместитель генерального конструктора 
компании «Силовые машины» (1985–2008)

Это был человек государственного мас-
штаба, высочайший профессионал-энер-
гетик, человек неуемной работы, труже-
ник, который мог требовать и добиваться 
результата. 

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

... определил основные направления повышения 
надежности энергоснабжения Центра России.

Человек государственного масштаба

В середине 1991 года Нестор Иванович 
предложил занять должность начальника 
службы перспективного развития (СПР) 
Мосэнерго. В это время я работал заме-
стителем начальника ЦДС Мосэнерго. Ле-
гендарный начальник СПР Лев Меерович 
Вайнштейн уходил на заслуженный отдых. 
Лев Меерович, ветеран Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 гг., продолжил 
возглавлять Совет ветеранов Мосэнерго. 
Опыт работы в диспетчерской службе по-
зволил быстро войти в курс дела по ре-
шению новых задач развития электро-
станций, тепловых и электрических сетей 
Московского региона. Огромное хозяй-
ство (установленная мощность по теплу 
35 320 Гкал/ч (41 000 МВт) и установленная 
электрическая мощность 15 100 кВт) тре-
бовало плановых подходов к развитию. 
В течение 15 лет институтом Мосэнерго-
проект разрабатывалась Энергетиче-
ская программа развития Московского 
региона, которая проходила согласова-
ние на Техническом совете и Правлении 
Общества, на заседаниях Правительства 
Москвы и Московской области. Разработ-
ка данной Программы была под особым 
контролем Нестора Ивановича. Крупней-
шая энергосистема в России всегда была 
на передовых позициях, являясь полиго-
ном всех новшеств в энергетике. В элек-
трических сетях впервые началось приме-

нение элегазового оборудования, кабелей 
из сшитого полиэтилена на напряжение 
110–220 кВ, в распределительных сетях – 
изолированного провода (СНП), в кабель-
ных сетях МКС – развитие сети 20 кВ в Мо-
сква-Сити на застройке Ходынского поля.

Александр Александрович МИТЯЕВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по электрическим сетям 
и перспективному развитию (1999–2005)

Колоссальна роль Нестора Серебря-
никова в разработке и практической 
реализации Программы технического 
развития и ввода новых генерирующих 
мощностей Мосэнерго, в рамках которой 
компания в 2005–2006 годах приступила 
к строительству современных парогазо-
вых энергоблоков на ТЭЦ-27 и ТЭЦ-21. Уже 
в 2007–2008 годах три блока ПГУ суммар-
ной электрической мощностью 1 325 МВт 
были введены в эксплуатацию, что суще-
ственно повысило надежность энерго-
снабжения Московского региона.

Юрий Ефимович ДОЛИН, 
заместитель генерального 

директора  Мосэнерго
по логистике и закупкам (2006–2010), 

заместитель генерального директора 
ООО «Газпром энергохолдинг» 

по капитальному строительству (2011–н.в.)



ПАТРИОТ

Награждение Мосэнерго переходящим Красным Знаменем ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. 1980-е годы

Мы сегодня думаем о будущем, о том, что не все 
пропало. Русский народ не сломить. Мы все равно 
возродим нашу Родину! Как видите, периоды 
разорения сменялись всегда восстановлением, 
взлетом. Я абсолютно убежден, что на смену тому, 
что мы сегодня переживаем, придет возрождение. 
Потребуется наша мощность, наши руки, наш опыт.

Н.И. Серебряников, 1997 год
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Патриот

Наступили годы «перестройки и ре-
форм», годы неопределенности и сомни-
тельных преобразований в электроэнер-
гетике. Интуиция ученого, патриота своей 
страны подсказывала Нестору Ивановичу, 
что в ремонтном секторе Мосэнерго могут 
быть проблемы. Он предложил мне вый-
ти вместе с ним в Правительство Мос-
квы с предложением о передаче 49% 
пакета акций Мосэнергоремонта городу 
с последующей передачей их Мосэнерго. 
На встрече с Б.В. Никольским мы получили 
поддержку нашему предложению. Прави-
тельство Москвы обратилось в Правитель-
ство РФ, в Госкомимущество РФ с прось-
бой о передаче акций Мосэнергоремонта 
городу и получило «добро» от Госкомиму-
щества РФ. Ответственность Б.В. Николь-
ского, Н.И. Серебряникова за энергетику 
Москвы требовала не допустить развала 
ремонтного сектора в Мосэнерго. К сожа-
лению, чиновники не вняли просьбе про-
фессионалов своего дела.

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор 

ОАО «Мосэнергоремонт» (1987–2006)

Работать в компании среди образован-
ных, добропорядочных людей, учиться но-
вым, современным методам управления 
очень престижно. В этом плане совхозу 
«Шатурский» и мне лично крепко повез-
ло. Таких честных, глубокопорядочных 
и принципиальных людей, как Нестор 
Иванович Серебряников, я в своей жизни 
больше не встречал. Этот человек – обра-
зец русского патриота, высокообразован-
ный инженер, доктор технических наук, 
он знал и помнил не только устройство 
каждой электростанции, все сетевые элек-
трические районы, высоко ценил профес-
сионализм и ответственность, постоянно 
воспитывал эти качества у подчиненных. 
Возможность работать под началом тако-
го руководителя я считал подарком судь-
бы и продолжаю так думать. 

Валерий Георгиевич ЛАРИОНОВ, 
директор совхоза АПК «Шатурский» 

(1986–2008)

Осмотр элегазового оборудования с руководителями филиалов 
Мосэнерго и представителями  отечественных заводов

Этот человек – образец русского патриота, 
высокообразованный инженер… он высоко ценил 
профессионализм и ответственность, постоянно 
воспитывал эти качества у подчиненных. 

Нестор Иванович отдавал приоритет 
отечественному производителю в силу 
целого ряда особенностей. Во-первых, 
в то время не располагали валютными 
средствами, чтобы купить зарубежное, 
и потом мы-то понимали, что в энергети-
ке надо иметь свое оборудование. Потому 
что взаимоотношения производитель – 
эксплуатационник не решаются за столом 
и в контракте, они решаются сегодня, за-
втра. Время, отведенное на устранение 
проблем, здесь на два порядка быстрее, 
чем то, которое будет у иностранных по-
ставщиков, поэтому мы создавали нор-
мальные системы взаимоотношений с оте-
чественными производителями. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ,
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003) 

Н.И. Серебряников  всегда поддерживал 
отечественных производителей, работал 
с кировским заводом «Электросила», с за-
водом «Тяжмаш» в Сибири, таганрогским 
котельным предприятием, подольским ко-
тельным заводом, белгородским. При этом 
он всегда предъявлял очень высокие тре-
бования к закупаемой продукции, каче-
ство для него было превыше всего. 

Валерий Яковлевич ОВЧАРЕК, 
директор ГЭС-1 

им. П.Г. Смидовича (1980–2008)
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 В начале 1990-х электрофильтры кот-
лов блочной части ТЭЦ-22 снизили свою 
эффективность, КПД снизился до 90%, 
город заваливало золой, снег зимой ле-
жал в городе и за городом черный. В это 
время строился новый микрорайон Бра-
теево,  жители жаловались на смог, кото-
рый нависал над микрорайоном. Ремонт 
и замена части электродов не давали су-
щественного эффекта. Было принято ре-
шение о замене электрофильтров. ВТИ 
проводил расчеты для конструкции но-
вых электрофильтров. Предложение ВТИ 
не устраивало ТЭЦ-22 из-за огромных ка-
питальных затрат, необходимо было ме-
нять всю строительную часть, фундамен-
ты, здание, и, кроме этого, добавлялось 
еще одно поле фильтрации, а это вело 
к переносу дымососов, и стоял вопрос 
о переносе дымовой трубы. В это время 

России и развивать европейские компа-
нии за счет средств Мосэнерго не будет. 
Он вызвал Н.М. Сандлера –  директора 
МЭП, О.Г. Зуева – главного инженера ТЭЦ-
22 и меня как инициатора предложения. 
Нестор Иванович высказался о нашем 
предложении жестко, но дал возможность 
объяснить.  Я понимал, что убеждать Не-
стора Ивановича сложно, он очень гра-
мотный специалист, поэтому начал с эко-
логии. Предложение «Лурги» было в 10 раз 
эффективнее по выбросам (так как евро-
пейские нормы были строже российских) 
и по стоимости дешевле. Я высказал пред-
положение, что в скором времени наши 
нормы могут ужесточиться и достигнут 
европейских. Если мы будем ориентиро-
ваться на предложение ВТИ, то не успеем 
провести замену, и придется снова рекон-
струировать, можем попасть на большие 
штрафы за отклонение от нормы выбро-
сов. Кроме того, качество поставляемого 
российского оборудования не всегда от-
вечает обещанным характеристикам. Так-
же мы могли бы провести торги и значи-
тельно снизить стоимость. А что касается 
патриотизма, то я предложил в первую 
очередь быть патриотом своего пред-
приятия, и если мы все будем отстаивать 
интересы своего предприятия, выпу-
скать качественную продукцию, эколо-
гически чистую, то от этого России будет 
лучше, и мы будем патриотами России, 
а если мы будем покупать оборудование 
у заводов, которые не могут выпускать 
качественную продукцию и поставляют 
брак, то мы будем патриотами бракоде-
лов, но никак не патриотами России. 

Нестор Иванович выслушал не перебивая, 
засмеялся в ответ на мой дерзкий доклад 
и сказал, чтобы мы готовили торги (это были 

первые торги в Мосэнерго). В результате 
торгов выиграла финская компания «Флект», 
позже вошедшая в концерн АВВ. Первона-
чальная стоимость была снижена в два раза, 
строительные конструкции были сохране-
ны, корпус был встроен в существующий че-
тырехпольный электрофильтр, время мон-
тажа устроило всех и укладывалось в сроки 
капитального ремонта блока. 

Результат получился замечательным. 
Впервые в России были установлены 
электрофильтры с выбросами ниже евро-
пейских норм. Жители оценили результат 
реконструкции –  чистый снег, отсутствие 
смога, свежий воздух. Когда я был уже 
главным инженером, Нестор Иванович 
приехал на ТЭЦ-22 для проведения штаба 
по реконструкции турбины Т-100. С по-
рога он строго приказал: «Позовите мне 
главного инженера». Я пришел, он спро-
сил: «Почему на ТЭЦ-22 все блоки стоят, 
а вы никому не докладываете?» Я сначала 
опешил, подумал –  почему диспетчеры 
ему доложили, а мне нет. Но этого не мог-
ло быть! 

«Нестор Иванович, откуда у Вас такие 
данные?» А он говорит: «У тебя из блоч-
ных дымовых труб зимой при сжигании 
угля отсутствует дым». Стало все понятно, 
и я ответил: «Нестор Иванович это бла-
годаря Вашему решению чистые элек-
трофильтры очищают дымовые газы пол-
ностью». Нестор Иванович был приятно 
удивлен, улыбнулся и сказал: «Это неверо-
ятно, но, видимо, решение было принято 
правильное».  

Евгений Васильевич ЧЕРНЫШЕВ
главный инженер (1996–2008), 
директор ТЭЦ-22 (2011–2013)

мы с директором ТЭЦ-22 И.М. Козловым 
находились в командировке в Германии. 
Была возможность изучить документацию 
ведущей в области экологии и газоочист-
ки европейской фирмы «Лурги» по рекон-
струкции электрофильтров. 

На Техническом совете у главного инже-
нера ВТИ озвучил свою примерную стои-
мость реконструкции, сроки – более года, 
что никак не соответствовало планам Мос-
энерго. Отсутствие блока 250 МВт с тепло-
вой мощностью 330 Гкал/ч в зимнее время 
никто не хотел согласовывать. Предложе-
ние фирмы «Лурги» оказалось дешевле 
предложения ВТИ. 

Иван Михайлович Козлов решил обра-
титься к Нестору Ивановичу, чтобы изме-
нить ранее принятое решение. Мы все 
знали, что Нестор Иванович не привет-
ствует импортные поставки, он патриот 

Совещание  по установке электрофильтров на ТЭЦ-22

Патриот
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Нестор Иванович Серебряников, как все 
талантливые люди, был многогранным 
человеком, большим патриотом своей 
Родины, и все, что происходило в стране, 
его глубоко волновало и беспокоило. Осо-
бую любовь, кроме энергетики, конечно, 
он питал к Военно-морскому флоту.

Летом 1996 года я был в отпуске и отды-
хал на даче. Вдруг подъезжает машина, 
и шофер передает просьбу помощника 
Серебряникова В.В. Порета как можно 
быстрее прибыть к Нестору Ивановичу. 
Подъезжаю к Мосэнерго и бегом подни-
маюсь на пятый этаж, иду в кабинет гене-
рального директора, а там меня встречает 
В.В. Порет и спрашивает, не знаю ли я что-
либо о трагедии на первом нашем подвод-
ном ракетоносце К-19. Он дает мне заметку 
в газете, написанную писателем Николаем 
Андреевичем Черкашиным о трагедии 
на подводном крейсере стратегического 
назначения К-19, произошедшей 4 июля 
1961 года в Баренцевом море. 

Моряки добровольно вошли в реактор-
ный отсек, где уровень радиации в не-
с колько раз превосходил смертельную 
дозу, и устранили течь из первого радио-
активного контура реактора, тем самым 
ценой своей жизни предотвратив его 
взрыв. Это заметку прочел Нестор Ивано-
вич и предложил начальнику отдела ка-
дров Мосэнерго Евгению Ивановичу Рож-
кову поехать на Кузьминское кладбище, 
где были похоронены эти герои. Мы молча 
идем к автомашинам. В одной лежит венок 
с надписью – «Героическим морякам-под-
водникам К-19, ценой своей жизни спас-
шим мир от ядерной катастрофы. От кол-

лектива Мосэнерго». Едем на кладбище. 
На кладбище Нестор Иванович говорит: 
«Вы посмотрите на эту могилу. Разве так 
потомки должны помнить подвиг героев?» 
В центре захоронения возвышается тра-
диционная пирамидка со звездочкой. 

Нестор Иванович принимает реше-
ние – взять шефство над могилой моряков 
К-19 и соорудить на могиле подводников 
памятник, достойный их подвига.

Он обратился к работникам Мосэнерго (их 
тогда было свыше 45 000 человек) с прось-
бой оказать посильную помощь в финан-
сировании работ. Хотя и собрали много, 
но пришлось добавить и средства от Мос-
энерго. 

Церемония открытия памятника про-
ходила очень торжественно. Открывал 
памятник первый заместитель Главноко-
мандующего ВМФ адмирал Игорь Влади-
мирович Касатонов – человек, сохранив-
ший для России Черноморский флот. Он 
выразил глубокую признательность и бла-
годарность Мосэнерго, Нестору Иванови-
чу Серебряникову за создание прекрасно-
го памятника морякам-подводникам К-19. 
Присутствовали члены экипажа К-19, род-
ные и близкие подводников, а также со-
здатели памятника А.Г. Постол и М.А. Пан-
кратов.  

Таков был Нестор Иванович Серебря-
ников, человек большой души, широкого 
кругозора, патриот, беззаветно любивший 
свою Родину. Таким он навсегда останется 
в нашей памяти.

Сергей Илларионович ПИЩИКОВ
директор ТЭЦ-28 (1992–2004)

Памятник героям-подводникам АПЛ  К-19
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У памятника героям-подводникам АПЛ К-19. 
Е.В. Лушпаева,  А.Я. Копсов, Н.И. Серебряников. 4 июля 2006 года

Я вспоминаю события 1996–1998 годов, 
которые не относятся напрямую к про-
изводственной, кадровой и социальной 
деятельности Мосэнерго, но имеют непо-
средственное отношение лично к гене-
ральному директору Нестору Ивановичу 
Серебряникову и отражают суть работы 
энергетиков –  дарить людям свет, тепло 
и добро. 

4 июля 1998 года на Кузьминском клад-
бище состоялось торжественное открытие 
памятника героям-подводникам атомной 
подводной лодки К-19. Памятник постав-
лен по инициативе и на средства Мос-
энерго. Какая связь между энергетикой, 
Мосэнерго и моряками первого советско-
го подводного ракетоносца АПЛ К-19? 

11 июня 1960 года в «Российской газете» 
вышел большой очерк писателя Николая 
Черкашина «Из бездны взываем». Очерк, 
рассказывающий о подвиге моряков- 
североморцев, которые в 1961 году ценой 
своих жизней предотвратили взрыв атом-
ного реактора на первом советском под-
водном стратегическом ракетоносце К- 19. 
Узнав из очерка о трагедии и побывав 
на Кузьминском кладбище, чтобы почтить 
память погибших героев, генеральный 
директор Мосэнерго Нестор Иванович 
Серебряников на заседании Правления 
25 июля 1996 года предложил взять шеф-
ство над могилами и поставить памятник, 
достойный подвига подводников, ведь 
работа моряков, обслуживающих паровые 
турбины атомных установок подводной 
лодки, сродни труду наших энергетиков 
тепловых электростанций.

Зная подход Нестора Ивановича к при-
нятию решений, я полагаю, что он за-
ранее просчитал стоимость строитель-
ства памятника, финансовое состояние 

В период работы над памятником очень 
помогли встречи и Нестора Ивановича, и ра-
бочей группы с адмиралом флота В.Н. Чер-
навиным, командирами лодки Н.В. Затее-
вым, Ю.Я. Бекетовым, членами экипажа 
В.Д. Стрельцом, Г.С. Богацким, Н.А. Черка-
шиным. Какие мужественные, преданные 
морскому делу люди! Открытие мемориала 
состоялось 4 июля 1998 года.

Руководство ВМФ РФ, члены экипажа 
и их родственники выразили глубочай-
шую признательность лично генерально-
му директору Н.И. Серебряникову и всему 
коллективу Мосэнерго за патриотический 
поступок и государственное отношение 
к сохранности памяти о подвиге моря-
ков-подводников. Первый командир под-
водной лодки Николай Владимирович 
Затеев скончался после тяжелой болезни 

в 1998 году, уже после открытия памят-
ника. Он завещал похоронить его там же, 
вместе со своими моряками, совершивши-
ми героический подвиг в 1961 году.

Чествование героев-подводников 
4 июля у мемориала стало традици-
ей для ветеранов и членов экипажа 
АПЛ  К-19. Ежегодно вместе с ними вете-
раны-энергетики и члены молодежных 
советов ПАО «Мосэнерго» и ПАО «МОЭСК» 
возлагают венки и цветы к памятнику геро-
ям. На протяжении более 20 лет после от-
крытия памятника я не пропустил ни одной 
встречи, это стало для меня святой обязан-
ностью.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ,
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

Мосэнерго, пути сбора средств и пожерт-
вований. Это решение Нестора Иванови-
ча как государственного руководителя 
и патриота Родины по сохранению памяти 
о моряках поддержало Правление. Была 
создана рабочая группа, возглавить кото-
рую было поручено мне как заместителю 
Нестора Ивановича по кадрам.

Эту инициативу по достоинству оценили 
и моряки-подводники. Из письма первого 
заместителя Главкома Военно-морского 
флота России И.В. Касатонова генераль-
ному директору ОАО «Мосэнерго»: «В на-
стоящее время Военно-морской флот 
переживает трудные времена. Поэтому 
в годовщину 300-летия создания регуляр-
ного флота России Ваш гуманный благо-
родный поступок особенно дорог нам, во-
енным морякам».

Пришло письмо Н.И. Серебряникову 
и от ветеранов –  членов экипажа подвод-
ной лодки К-19. «За 35 лет после постиг-
шей экипаж подводной лодки трагедии 
вы откликнулись первыми. Родители, род-
ные и близкие до их пор не знают место 
захоронения своих детей», – писал коман-
дир подводной лодки, капитан 1-го ранга 
в отставке Николай Владимирович Затеев. 

Сложное экономическое и финансовое 
положение 1990-х годов по всей стране за-
тронуло и энергетиков. На сооружение па-
мятника потребовались немалые финан-
совые средства. Для их сбора был открыт 
счет в профкоме Генеральной дирекции 
Мосэнерго –  на него поступали личные 
пожертвования работников компании. 
Первыми это сделали все члены Правле-
ния Мосэнерго. Почти все предприятия 
системы, по мере возможности, внесли 
свою долю в общие затраты на сооруже-
ние мемориала.

Патриот
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«Энергия –  наша судьба…» Под крылом 
этой судьбы работают и живут люди осо-
бой породы и даже особой касты. Про-
фессия энергетика требует особой силы 
характера, моральной и физической вы-
носливости, целеустремленности и чест-
ности. Но стороннему глазу не видно, ка-
ких усилий, знаний и самоотверженности 
требует эта профессия. Когда экономика 
страны на подъеме – от энергетики требу-
ют ударных темпов и героических сверше-
ний. Когда наваливаются экономические 
кризисы –  она первой принимает на себя 
удары и заботится только о надежности 
энергоснабжения потребителей, не тре-
буя ни славы, ни наград, ни почестей.

Свой профессиональный праздник 
российские энергетики отмечают 22 де-
кабря. Хорошо помню День энергетика 
в 1994 году, который я, будучи Президен-
том РАО «ЕЭС России», отмечал вместе 
с коллективом Мосэнерго во главе с Не-
стором Ивановичем Серебряниковым 
в Центральном киноконцертном зале 
«Россия». Организаторы предоставили 

мне слово для поздравления. По пути 
к микрофону я перебирал в уме речевые 
обороты, пытаясь среди многих вариантов 
найти такие, чтобы обратиться к соратни-
кам тепло и нетривиально. 

– Дорогие друзья, коллеги! – произнес 
я. – От всего сердца поздравляю вас с са-
мой древней профессией… В зале возникло 
оживление, послышались смешки. Выдер-
жав паузу, я продолжил: – Помните первые 
строчки из книги «Бытие»? – обратился 
я к аудитории. – «В начале сотворил Бог небо 
и землю. Земля же была безвидна и пуста, 
и тьма над бездной, и Дух Божий носился 
над водою. И сказал Бог: да будет свет. И стал 
свет». Человек, созданный Богом, ответстве-
нен перед Всевышним за сохранение и под-
держание этого света. Именно по божьему 
промыслу появилась профессия, несущая 
свет и тепло, – профессия энергетика!

Анатолий Федорович ДЬЯКОВ, 
президент (1992–1997), 

председатель Совета директоров 
РАО «ЕЭС России» (1997–1998)

Н.И. Серебряников 
и А.Ф. Дьяков

Отличительной особенностью Нестора 
Ивановича являлось то, что, будучи высо-
коклассным специалистом в вопросах теп-
лоэнергетики, он не ограничивался этой 
областью, а активно занимался решением 
вопросов в электротехнической части.

В начале 1980-х годов прошлого века 
началось внедрение на строящихся под-
станциях (Свиблово, Елоховская) прин-
ципиально нового высоковольтного 
оборудования – комплектных распредели-
тельных устройств с элегазовой изоляцией 
напряжением 110, 220 кВ. Нестор Ивано-
вич, видя широкую перспективу примене-
ния этого оборудования на подстанциях, 
взялся лично руководить этим процессом. 
С присущей ему дотошностью он старался 
разобраться во всех деталях этого обору-
дования. Принимал участие в сотрудниче-
стве с предприятиями электротехнической 
промышленности – Ленинградским инсти-
тутом электроаппаратостроения, заводом 
«Электроаппарат», Энергомеханическим 
заводом. Массовое внедрение элегазового 
оборудования на подстанциях Мосэнерго 
проходило под его руководством и при его 
непосредственном участии. Освоение но-
вого оборудования было поручено СКТБ 
ВКТ Мосэнерго.

Нестор Иванович постоянно проводил 
совещания по рассмотрению разработок 
в части испытаний, наладки новых видов 
электрооборудования. По его инициативе 
началось освоение и внедрение кабельных 
линий 110 кВ с полиэтиленовой изоляцией. 
Именно он организовал сотрудничество 
с институтом кабельной промышленности 
ВНИИКП, где разрабатывались новые типы 
кабелей для Мосэнерго.

Следует сказать еще об одной проблеме, 
которую Нестор Иванович блестяще ре-
шил. В связи с развитием кабельных сетей 
требовалось применение диагностиче-
ской аппаратуры высокого качества и в до-

статочном количестве. Он лично занялся 
этим вопросом и установил контакты с не-
мецкой фирмой Seba-Dynatronic, которая 
производила диагностическую аппаратуру 
на мировом уровне. В результате сотруд-
ничества на базе СКТБ ВКТ было организо-
вано производство передвижных лабора-
торий, оснащенных аппаратурой.

В 1970-х годах на предприятиях Мосэнер-
го участились несчастные случаи на произ-
водстве. Разбор причин показал, что старые 
способы работы с персоналом на местах 
неэффективны. Нестор Иванович поручил 
СКТБ ВКТ разработать новые формы рабо-
ты с травматизмом: широко пропаганди-
ровать технику безопасности, разработать 
детальные инструкции, организовать об-
учение приемам оказания первой помощи. 
В частности, был создан манекен-тренажер 
для  обучения персонала практическим на-
выкам оживления человека после воздей-
ствия током.   Кроме того, по инициативе 
Н.И. Серебряникова был создан передвиж-
ной кабинет на базе автомобиля для обуче-
ния персонала на местах вопросам охраны 
труда, что значительно повысило уровень 
безопасности на предприятиях.

Среди множества работ СКТБ ВКТ хочет-
ся отметить одну очень важную, которую 
постоянно опекал Нестор Иванович. Это 
разработка методов работы персонала 
в электроустановках под напряжением. 
В результате большой работы, которая 
проводилась совместно с предприятия-
ми легкой промышленности, были созда-
ны защитная одежда, обувь, инструменты 
и различные защитные приспособления 
для работы на ЛЭП-500 кВ и в ОРУ-500 кВ. 
Эта работа получила высокую оценку 
Минэнерго – СКТБ ВКТ было награждено 
золотыми медалями ВДНХ. 

Александр Иванович ТАРАСОВ, 
главный инженер СКТБ ВКТ (1973–2006) 



ЭКСПЕРТ

Осмотр оборудования. 
Директор МУ-6 треста «Мосэнергомонтаж» В.Н. Милованов, 
Н.И. Серебряников, А.Я. Копсов, директор ГРЭС-3 Е.А. Михеев

В энергетике нет мелочей. В энергетике есть 
детали… И все они важны, и в разное время могут 
сыграть очень важную роль.

Н.И. Серебряников
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Н оборудования начиная с 1943 года Гер-
мания делала с совершенно другим за-
пасом прочности. Понимая, что не могут 
выиграть войну, немцы приняли решение 
выпускать оборудование с очень ограни-
ченным сроком действия, чтобы оно, до-
пустим, позволило работать 1–3 года. 

Именно квалификация Нестора Ивано-
вича многих спасла от ответственности. 
Серебряников мог в целом ряде случаев 
упустить какие-то казавшиеся важными 
моменты, не делать из мухи слона, но в его 
практике были ситуации, когда мы все, 
специалисты, проходили мимо симптома, 
а он мог увидеть чрезвычайную возмож-
ность для негативного развития.

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

Нестор Иванович очень бережно от-
носился к науке. Не знаю всех причин, 
но в его жизни была одна очень тяжелая 
авария, когда крупный агрегат разлетел-
ся на части при проведении ускоренных 
пусков. Это было на оборудовании гер-
манских поставок на Щёкинской ГРЭС, 
где он работал. В те времена, конечно, 
сразу прокуратура, Комитет государствен-
ной безопасности: как, что, почему допу-
стили разрушение агрегата? Но ведь кто 
такие следователи? Никаких специальных 
знаний они не имели. И расследование 
вел, по существу, Серебряников. И я тогда 
увидел, что значит научная квалификация! 
Во-первых, они выяснили, что направле-
ние, которое возглавил Нестор Ивано-
вич по режиму работы, было передовым 
в мировой энергетике; с другой стороны, 
мы в то время не знали, что целый ряд 

ЦРМЗ, ремонт турбины

… мы все, специалисты, проходили мимо 
симптома, а он мог увидеть чрезвычайную 
возможность для негативного развития. 
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Существует мнение, что Нестор Ивано-
вич собирал вокруг себя мудрых людей, 
брал их идеи, а потом вроде бы выдавал 
за свои. Это чушь полная, глупость! Он 
собирал идеи, любые –  и добавлял туда 
столько, что эти идеи переходили на со-
вершенно иной качественный уровень. 
Это как огранка алмаза. Сам камень, ис-
ходный материал, ничего не стоит, а когда 
с ним поработает огранщик, – это брилли-
ант. Он был огранщиком идей, он вдыхал 
в них жизнь. С его участием любая идея 
становилась жизнеспособной. Возникает, 
допустим, у человека идея. Он идет с ней 
к Нестору Ивановичу, тот его выслушивает 
и принимает решение. И затем идея не пе-
рестает персонифицироваться с ее авто-
ром – а вот все риски, связанные с реали-
зацией, начинает «тянуть» Серебряников. 
А ведь в таких случаях всегда существует 
опасность: что-то может не получиться. 
И смелость взять на себя всю полноту от-
ветственности –  это удивительное свой-
ство, которым мало кто обладает. Нестор 
Иванович им обладал. 

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)

В середине 1999 года генеральный ди-
ректор ОАО «Мосэнерго» Н.И. Серебря-
ников подписал приказ о модернизации 
и реконструкции электротехнического 
оборудования. Здесь я должен сказать, 
что Серебряников уделял данной пробле-
ме много времени и постоянно контро-
лировал ход работ по данной программе, 
анализировал статистику отказов в рабо-
те оборудования, оценивая по ней пра-
вильность расставленных приоритетов. 
Серьезную поддержку и помощь я полу-
чал также от главного инженера системы 
И.Т.  Горюнова.

Вадим Евгеньевич ЗИНАКОВ, 
заместитель главного инженера,  

директор по электротехнической 
части Мосэнерго (1997–2008)

Чтобы убедиться в подлинности досто-
инств шведской турбины для ГТУ-ТЭЦ, 
в марте 1994 года в Швецию отправилась 
делегация из пяти заинтересованных ру-
ководителей – институтов Мосэнергопро-
екта и Теплотехнического, администрации 
г. Электростали, ГРЭС-3 и Мосэнерго. Возгла-
вил делегацию президент АО «Мосэнерго» 
Н.И. Серебряников. Знакомство с несколь-
кими шведскими ГТУ-ТЭЦ вызвало у Нестора 
Ивановича чувство восхищения увиденным. 
Полностью подтвердились и все те данные, 
которые значились в технических характе-
ристиках самих газотурбинных установок 
производства фирмы АВВ: надежны, эконо-
мичны. Один из шведских инженеров об-
ратил внимание россиян на прибор, указы-
вающий количество выбросов: «Двадцать 
пять ППМ». С гордостью подчеркнул: «Такие 
показатели экологичности только у наших 
машин». Напомнил: международные нормы 
допускают семьдесят пять.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Реновация оборудования Мосэнер-
го –  это проект, о котором надо особо 
написать. Это проводилось впервые 
в России. У нас некоторые директора 
не придавали этому значения, пытались 
продлевать ресурсы энергетического 
оборудования. У Нестора Ивановича был 
негативный опыт, когда разлетелась одна 
из турбин. Это настолько отчетливо отло-
жилось в голове, что повлияло на всю его 
работу. Случайно не было человеческих 
жертв, и станция не сгорела. Он считал, 
что главная причина –  это усталость ме-
талла, разрушение, этим надо заниматься. 
Он первый поднял этот вопрос на уров-
не страны. Что значит продлевать ресурс 
оборудования? В ВТИ даже создали целый 
отдел, который занимался продлением ре-
сурса оборудования. Это были чубайсов-
ские дела, а кто будет отвечать на конкрет-
ной станции, где это случится? 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Он был огранщиком идей, он вдыхал в них 
жизнь. С его участием любая идея становилась 
жизнеспособной.
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бывать вместе в командировках. Нор-
мальный, уравновешенный, доброжела-
тельный человек. Я и сейчас вспоминаю 
с удовольствием общение с ним и жалею, 
что мало осталось людей такого масштаба 
и квалификации.

Гурген Гургенович ОЛЬХОВСКИЙ, 
директор Всесоюзного 

теплотехнического института 
(1985–2010) 

В 1966 году на Каширскую ГРЭС в ка-
честве заместителя главного инженера 
прибыл молодой, но очень талантли-
вый, не по годам опытный специалист 
Н.И. Серебряников, глубоко знающий 
энер гетическое оборудование, умеющий 
предвидеть его поведение, обладающий 
фантастической работоспособностью 
и умением давать точные рекоменда-
ции по развитию энергетики. Он стал 
для меня примером для подражания. 

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Нестор Иванович  Серебряников был 
очень достойным и ярким человеком. Ин-
женер от Бога, он легко и быстро ориенти-
ровался в технических вопросах, понимал, 
что, в результате каких действий может дать 
то или иное оборудование, организация, 
человек. Он был убежден, что со временем 
энергетические технологии и оборудование 
должны совершенствоваться и, прежде все-
го, в столичной энергосистеме, даже если 
это связано с каким-то риском. 

Работать с ним было и легко, и трудно. 
Не все новации удавалось освоить и до-
вести. Но именно тогда на московских 
электростанциях испытывались и исполь-
зовались самые мощные в мире газотур-
бинные установки ГТ-100 и ГТ-150 (ГРЭС-3), 
паровые энергоблоки на сверхкритиче-
ские давления, на перспективные параме-
тры пара (Каширская ГРЭС), перспектив-
ные АСУ ТП (ТЭЦ-27), топлива и масла.

Нестор Иванович обладал сильным ха-
рактером, переубедить его в каком-нибудь 
важном вопросе никто не мог. В целом 
он руководил огромной энергосистемой 
очень ответственно и эффективно.

Наши отношения не выходили за слу-
жебные пределы, даже когда случалось 

Посещение площадки строительства

Эксперт
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Мосэнерго – крупнейшая энергосистема стра-
ны с преобладающей долей ТЭЦ в структуре 
мощностей. Мосэнерго является также «ин-
теллектуальной» энергокомпанией с сильными 
техническими службами и постоянным внима-
нием руководства к совершенствованию про-
изводства, повышению его эффективности 
на базе новой техники. Для научно-техниче-
ского обеспечения эксплуатации действующего 
оборудования, выбора, разработки и освоения 
новых технологий Мосэнерго сотрудничает 
со многими научными организациями страны, 
машиностроительными заводами и вузами. 

Хорошим примером может служить продол-
жающееся уже более 75 лет сотрудничество 
Мосэнерго и ВТИ. Вехами его были работы по со-
вершенствованию сжигания местных топлив 
на Каширской и Шатурской ГРЭС в 1920-е годы, 
первый прямоточный котел высокого давления 
Рамзина на нынешней ТЭЦ-9 в 1930-е, первые 
электронные регуляторы и системы автома-
тического управления, разработка и внедрение 
водогрейных котлов, блок СКР-100 на Кашир-
ской ГРЭС и освоение газовых турбин на ГРЭС-3 
в послевоенные десятилетия. 

В настоящее время работы ВТИ направле-
ны в основном на совершенствование эксплуа-
тации, улучшение показателей действующего 
оборудования.

Важнейшим направлением совместных ра-
бот ВТИ и Мосэнерго в последние годы явля-
ется уменьшение воздействия тепловых элек-
тростанций на окружающую среду. Наиболее 
плодотворными здесь были разработки и вне-
дрение технологических методов подавления ок-
сидов азота в топках котлов.

Н.И. Серебряников, 
генеральный директор Мосэнерго, 

И.Т. Горюнов, главный инженер Мосэнерго, 
Г.Г. Ольховский, генеральный директор ВТИ

Журнал «Электрические станции». 
1997 год

Посещение ГРЭС-3
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На защите докторской
диссертации. Стоят: 
научный руководитель 
диссертации, профессор 
МЭИ Н.И. Тимошенко 
и Н.И. Серебряников

 Прошедшая 12 февраля 1999 года в Мо-
сковском энергетическом институте за-
щита докторской диссертации Н.И. Се-
ребряникова показала, что генеральный 
директор является не только практиком, 
но и выдающимся ученым-энергетиком. 
На ученом совете МЭИ Н.И. Серебряни-
ков представил работу на тему: «Разра-
ботка методологии выбора оптималь-
ной стратегии развития энергосистемы 
с большой долей теплофикационного 
оборудования и ее практическая реа-
лизация в современных экономических 
условиях». Ни для кого не новость, что 
многие из региональных энергосистем 
России находятся сегодня в критическом 
состоянии. С одной стороны, на них давит 
постепенно возрастающая стоимость топ-
лива, с другой – неплатежи и низкие (часто 
ниже себестоимости) тарифы на выработ-
ку электрической и тепловой энергии. 
В результате двух этих основных «напа-
стей» энергосистемы уже не в состоянии 
заниматься систематическим обновлени-
ем своих основных фондов. Оборудова-
ние стареет, увеличивается число аварий, 
и, соответственно, возрастает стоимость 
эксплуатации энергетических объектов. 
Замкнутый круг, казалось бы, нельзя разо-
рвать. Но оказывается, что даже в тяжелых 
для энергетики перестроечных условиях 
энергосистема может и должна развивать-
ся. Это доказал Н.И. Серебряников. Сде-
ланный ученым доклад подразделялся 
на две части. В первой было убедительно 
продемонстрировано, как за последние 
годы Мосэнерго сделалось настоящим 
полигоном по внедрению передовой тех-
нологии и современного оборудования. 
Это позволило повысить надежность ра-
боты системы, ее экономичность, а так-

Нестор Иванович одним из первых произ-
водственников стал ученым, кандидатом наук. 
Сейчас молодые люди не знают, как проис-
ходило становление науки в высшей школе. 
Мы были немножко оторваны от производ-
ства, были сами по себе. Вот и поставили во-
прос о том, что выдающиеся производствен-
ники должны быть, в том числе, и учеными. 
И Нестор Иванович как раз один из первых 
участвовал в этой программе.

В конце 1990-х годов в Научном совете 
МЭИ (я был председателем совета) он защи-
тил докторскую диссертацию. Блестящая, ко-
нечно, защита была! Возможно, он не в пол-
ной мере владел методами именно научных 
подходов, зато имел уникальный опыт, был 
практиком, одним словом.

Удивительный, необыкновенно талант-
ливый, невероятно работоспособный – ка-
залось, он знал все!

Николай Иосифович ТИМОШЕНКО, 
профессор МЭИ

Нестор Иванович Серебряников защи-
щал докторскую работу в МЭИ. А я в этом 
институте был председателем Высшей ат-
тестационной комиссии на кафедре тепло-
вых электрических станций, поэтому я знал 
дату защиты. На защите был полный зал, 
Н.И. Серебряников отвечал на большое ко-
личество вопросов, профессора смотрели 
ему в рот. Великий человек, обращались 
к нему для финансирования науки, но он за-
щищался, как обычный студент. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Я был на защите его докторской дис-
сертации в  МЭИ. Как правило, когда та-
кие высокие люди защищаются, сразу 
видно: все за них написали. Сама защи-
та сводится к формальностям. А Нестор 
Иванович –  он защищался блестяще, ар-
гументировал каждый тезис, выигрышно 
представлял научному сообществу каж-
дую деталь исследования.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова (2005–2007)

же поднять и экологичность ее работы, 
уровень ресурсосбережения, уменьшить 
затраты топлива на выработку электри-
ческой и тепловой энергии. Вторая часть 
доклада явилась оригинальной, разрабо-
танной Н.И. Серебряниковым методикой 
существования энергетической системы 
в сложных финансовых условиях. Сначала 
докладчик остановился на четырех основ-
ных факторах, позволяющих промышлен-
ному предприятию выжить: надежности, 
экономичности, маневренности и эколо-
гичности. Затем дал оценку мероприяти-
ям, способствующим повышению мане-
вренности электростанций, внедрению 
комплексных мер по охране окружающей 
среды, определению оптимальной доли 
реконструкции и замены оборудования 
в условиях существующего сейчас в энер-
гетике финансирования.

Проделанная генеральным директором 
Мосэнерго Н.И. Серебряниковым научная 
работа не возникла на пустом месте. За ней 
стоит производственный опыт, стратегия 
реформ, осуществляемых в Московской 
энергетической системе. С учетом трудов 
Н.И. Серебряникова была разработана про-
грамма развития Московской энергосистемы 
до 2000 года. Одним из важных, уже сейчас 
осуществляющихся практических элемен-
тов является строительство в Московской 
области экономически эффективных, эколо-
гически безопасных небольших ТЭЦ, основы-
вающихся на современном газотурбинном 
оборудовании. Ученый совет МЭИ проголо-
совал за присуждение руководителю наибо-
лее эффективно работающей региональной 
энергосистемы Н.И. Серебряникову ученой 
степени доктора технических наук.

Михаил Буршелин , 
«Вестник Мосэнерго», 1999 год
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На защите докторской диссертации Н.И. Серебряникова в МЭИ. 12 февраля 1999 года
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Первой инициативу строительства ма-
лых ГТУ-ТЭЦ в своем городе проявила ад-
министрация Электростали. С 1993 года 
начались проработки данного проекта, 
выбор оборудования. 

Началу осуществления задуманного 
именно в Электростали благоприятство-
вал целый ряд обстоятельств. Это –  бли-
зость от намеченного участка строитель-
ства автомобильных и железнодорожных 
путей, магистрального газопровода –  ос-
новного источника снабжения газотур-
бинных установок топливом, ЛЭП-110 кВ, 
проходящая рядом. В нее можно было от-
давать в сеть Мосэнерго избыточную элек-
троэнергию. 

Основные условия, которыми руковод-
ствовались при выборе основного агрега-
та станции, –  надежность работы, ресурс, 
экологические показатели. Из рассмотрен-
ных образцов производства зарубежных 
фирм лучшей признали газовую турбину 
GT-35 шведской фирмы АВВ мощностью 
17 МВт и 24 Гкал. В 1996 году оборудова-
ние было поставлено. С мая 1998 года на-
чался его монтаж. Обучение персонала 
проходило в Швеции в г. Финспонг, где из-
готавливалась GT-35. 14 декабря 1998 года 
первый блок ГТУ-ТЭЦ был включен в сеть.

Нестор Иванович Серебряников на ос-
новании опыта внедрения первой ГТУ 
в Электростали пришел к выводу, что глав-
ной в решении проблемы строительства 
серии малых ГТУ-ТЭЦ в городах Подмоско-

вать на УТМЗ. Кто конкретно должен участ-
вовать в испытаниях? Такой вопрос поста-
вил Виктор Петрович Брытков –  главный 
инженер УТМЗ. Н.И. Серебряников по-
смотрел на меня и сказал: «Руководить 
испытаниями будет Владимир Ефимович 
Орлов». В.П. Брытков полностью с этим 
согласился, так как за последние годы мне 
не раз приходилось бывать на заводе.

Совещание у Горюнова началось с во-
проса –  где газовая турбина. Брытков от-
ветил, что на заводе, требуются стендовые 
испытания. На что Горюнов ответил, что 
разговор будет только тогда, когда маши-
на будет на площадке ГТУ-ТЭЦ. Такого ис-
хода никто не ожидал. 

Мы опять собрались у Н.И. Сереб ряникова 
в кабинете и подготовили Протокол, чтобы 
уточнить, как провести испытания. С этой 
поры начались регулярные поездки пред-
ставителей ГРЭС-3 на УТМЗ. Необходимо 
было доставить оборудование с других за-
водов-изготовителей на стенд УТМЗ. 

К апрелю 2003 года все оборудование 
было поставлено. Проектная организация, 
которую нанял УТМЗ для создания стен-
да, не имела опыта проектирования та-
кого оборудования и поэтому выполнила 
проект, который пришлось силами ГРЭС-3 
весь переделывать. Самое трудное –  это 
ТПУ. Здесь применили новую разработ-
ку ВЭИ – Ansaldo. Опыта работы не было. 
В июле 2003 года на стенд прибыл Андрей 
Леонидович Шалатонов (в последующем 
директор ГРЭС-3). Именно он разобрался 
со всеми связями данного тиристорного 
устройства и полностью сделал черте-
жи по привязке данного оборудования 
по электрическим связям к другому обо-
рудованию. Работы по приведению стенда 
в готовность к испытаниям закончились 
только в конце октября. 

В начале ноября была сформирована 
команда, которая должна была постоянно 
быть на стенде, возглавлял ее я. Пусковые 
операции проводили по программе в не-
сколько этапов. В самый разгар испыта-
ний число специалистов, кроме заводчан, 
достигало 18 человек. В мае испытания 
закончились, были выявлены замечания, 
которые завод должен был устранить. 

Испытания продолжились осенью 
2004 года при условии их проведения 
только после 17:00 по рабочим дням 
и с 08:00 по субботам и воскресеньям, так 
как разгон от ТПУ мешал цеху по обработ-
ке лопаток, а именно станкам с ЧПУ. Рабо-
тали все дружно. Был какой-то энтузиазм, 
что мы осваиваем нашу турбину, которая, 
как нам казалось, будет востребована. 
В феврале 2005 года испытания закончи-
лись, и оборудование было доставлено 
на ГРЭС-3.

Снова затишье. Никто не мог принять 
решение на монтаж оборудования на пло-
щадке ГТУ-ТЭЦ. И только после известных 
майских событий 2005 года, когда смени-
лось руководство Мосэнерго и генераль-
ным директором стал Анатолий Яковлевич 
Копсов, все сдвинулось с мертвой точки. 
В декабре 2006 года ГТЭ-25У была включе-
на в сеть. Но появились недоработки кон-
струкции, которые нельзя было выявить 
на стенде. 

До самых последних дней Н.И. Серебря-
ников уделял этому проекту особое вни-
мание и постоянно приезжал на ГТУ-ТЭЦ.

Владимир Ефимович ОРЛОВ,
заместитель главного инженера

филиала ГРЭС-3 (1998–2007),
главный инженер ТЭЦ-28 (1998–2007)

вья является задача создания своей  отече-
ственной газовой турбины. Из российских 
заводов реальные возможности освоить 
производство требуемой энергетикам га-
зотурбинной установки имел Уральский 
турбомоторный завод в Екатеринбурге. 

В 1997 году руководство Уральского 
турбомоторного завода заверило, что но-
вый блок ГТЭ-25У будет готов к 1999 году, 
и стоимость его будет существенно ниже 
шведской машины. По заданию Н.И. Се-
ребряникова начались проектные раз-
работки установки на ГТУ-ТЭЦ двух GT35 
и одной ГТЭ-25У. Одновременно началось 
конкретное финансирование изготовле-
ния первого агрегата на заводе. Причем 
было принято решение создать на заводе 
стенд для испытания. Но, как всегда, сроки 
были сорваны. Поменялось руководство 
Мосэнерго. Процесс затягивался. 

9 февраля 2003 года состоялось сове-
щание у главного инженера Мосэнерго 
И.Т. Горюнова с представителями всех ор-
ганизаций по освоению ГТЭ-25У. К этому 
совещанию готовились очень тщательно. 
Два дня сидели в кабинете у Н.И. Сере-
бряникова. Дело осложнялось тем, что ма-
шина была уже на выходе, –  необходимо 
было продумать, как ее испытать на стен-
де, так как, кроме самой ГТУ, все остальное 
оборудование – генератор, ТПУ, возбужде-
ние, система управления – были собствен-
ностью Мосэнерго, и это оборудование 
необходимо было поставить и смонтиро-

…подлинный ученый. И его ученая степень присуждена 
не за должность, не за знакомства, а за обширные знания, 
выдающийся вклад в развитие энергетической мысли. 
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Никогда еще за всю историю станов-
ления советской электрификации обще-
ственное мнение в отношении к любому 
из начинаний энергетиков не реагировало 
столь болезненно, непримиримо, как это 
происходило в 1989–1991 годах. Статьи 
в газетах, журналах, выступления разного 
рода деятелей по радио и телевидению 
создали в обществе атмосферу неприятия 
любого энергетического строительства. 
В штыки принимались все замыслы энер-
гетиков, все их программы и планы.

Сложившуюся ситуацию руководители 
Мосэнерго воспринимали крайне болез-
ненно. После нескольких десятилетий 
четко отлаженного механизма финанси-
рования, обеспечения материалами, обо-
рудованием ведущихся в энергосистеме 
строительных, ремонтных работ, при тра-
диционно сложившихся связях с вполне 
определенными подрядными организа-
циями –  и вдруг полный разброд и не-
определенность. Потеряны ориентиры. 
Куда и как будем двигаться дальше? Как 
обеспечить электроснабжение и тепло-
снабжение Московского региона, отказав-
шись от строительства в Москве и в обла-
сти крупных энергетических центров?

Ответов на этот вопрос в те годы предла-
галось немало. Наряду с предложениями, 
носившими скорее пропагандистский ха-
рактер – использование солнечных бата-

Наши ожидания оправдались. Мы по-
лучили достаточно качественную го-
ловную турбину фирмы АВВ. Уже сейчас 
проведены испытания. Газовая турбина 
соответствует требованиям, имеет высо-
кий КПД – при полной нагрузке 31,9%. Хо-
рошие шумовые показатели, выхлопы. 
Достаточно экологически чистая станция. 
С фирмой-изготовителем АВВ был заклю-
чен контракт и на обучение наших кадров. 
Все экзамены сданы, теперь наши специа-
листы могут использовать полученные 
знания на любой станции энергосистемы.

Пора переходить к активному внедре-
нию и элегазового оборудования. Это 
объективная необходимость, которая сло-
жилась не только у нас в энергосистеме 
Московского региона, но и в ряде других 
энергосистем. Управление Мосэнерго не-
однократно ставило этот вопрос, и, в част-
ности, генеральный директор Мосэнерго 

Нестор Иванович Серебряников, бывая 
неоднократно на Энергомехзаводе, под-
нимал вопрос о том, чтобы производство 
санкт-петербургского Энергомехзавода 
ориентировать на выпуск элегазового 
оборудования. Это требование со сторо-
ны Серебряникова привело к тому, что 
проблема стала решаться, и мы сегодня 
показываем головные образцы. Он очень 
четко сказал – если потеряют время, 
то ниша будет занята другими. Это тоже 
сыграло свою роль. Именно его кругозор, 
его настойчивость, его энергия позволили 
перевести важные вопросы в практиче-
скую плоскость. Такая позиция привела 
к положительным результатам.

Икар Сергеевич БАТХОН, 
директор СКТБ ВКТ Мосэнерго 

(1971–2007)

Н.И. Серебряников и М.А. Лапир

рей, ветровых установок, –  внимание спе-
циалистов Мосэнерго привлекли статьи 
отечественных, а больше зарубежных уче-
ных-энергетиков о применении в качестве 
источников электрической и тепловой энер-
гии экологически чистых малых газотурбин-
ных установок (ГТУ). По предложению гене-
рального директора Н.И. Серебряникова 
группа инженеров Мосэнерго, институтов 
Мосэнергопроект и ВТИ занялась изучени-
ем этой проблемы более глубоко и пред-
метно. 

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Нестор Иванович – подлинный уче-
ный. И его ученая степень присуждена 
не за должность, не за знакомства, а имен-
но за обширные знания, выдающийся 
вклад в развитие энергетической мысли. 
Если бы сейчас присуждали звания Ге-
роя Социалистического Труда, Н.И. Сере-
бряников, конечно, был бы его удостоен. 
За огромную работу, которую он прово-
дил для блага столицы России. 

Михаил Альбертович ЛАПИР, 
руководитель управления

топливно-энергетического
хозяйства Москвы (1963–2003)
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ся в Мосэнерго и ГРЭС-3 для решения 
по сути государственной задачи – со-
здания конкурентного образца отече-
ственной газовой турбины большой 
мощности. Перестройка и последующие 
события по объективным причинам из-
менили наши планы, но свои задачи в ча-
сти освоения газовых турбин Мосэнерго 
и ГРЭС-3 выполнили в полном объеме.

Нестор Иванович Серебряников каждый 
этап освоения Программы ГТЭ-150 лично 
контролировал. Это была такая техниче-
ская одержимость, высочайшие требова-
ния к качеству и срокам всех видов работ. 
Специалисты ГРЭС-3 вместе с командой 
ЛМЗ конструировали и изготавливали эле-
менты, которые в дальнейшем уже вошли 
в серию и надежно служили. Это именно 
тот подход, который задал Нестор Ивано-
вич, – техническая одержимость, техниче-
ские компетенции и участие во всех эта-
пах создания и доводки.

Серебряников был очень обучаем 
и в короткое время стал одним из веду-
щих в мире газотурбинистов. Он в де-
талях знал и процессы, и особенности, 
и мировые тренды в газотурбинострое-
нии. В последующем Мосэнерго совмест-
но с Уральским турбинным заводом 
и Газпромом создали стенд и Програм-
му освоения газовых турбин 25–30 МВт 
для энергетической отрасли, что еще раз 
подтверждает его широту, государствен-
ный подход к решению отраслевых задач. 
И сегодняшнее время говорит о том, что 
это было правильное направление раз-

вития. Импортозамещение было важным 
и тогда, и сейчас.

Если разделить этапы, время и периоды 
и выделить какие-то особенности обще-
ния с Нестор Ивановичем, можно выде-
лить: 

– этап освоения ГТ-100, когда освоили 
все три ГТУ, ввели их в диспетчерскую 
эксплуатацию и устойчиво начали рабо-
тать. Освоили их работу на «тяжелом» га-
зотурбинном топливе с присадками, ведь 
этого никто еще не делал в обозримом 
прошлом, и делалось это впервые вместе 
с нефтяниками, нефтеперерабатывающи-
ми заводами, ВТИ. Нестор Иванович сразу 
поддержал это направление;

– этап ввода и освоения ГТЭ-150. Пер-
вая турбина пришла на температуру га-
зов 950 оС, была задача выйти на КПД 30%. 
Чтобы приблизиться к мировому уровню, 
необходимо было поднять температуру 
газов до 1100 оС, что и было выполне-
но. Газовые турбины были замаркирова-
ны на 110 и 125 МВт. Приходилось быть 
на острие научно-технического прогресса, 
и Нестор Иванович заручился поддерж-
кой Академии наук и организовал систем-
ную работу. Необходимые отчеты были 
предоставлены специалистами Мосэнер-
го и ГРЭС-3 и одобрены РАН РФ;

– освоение газотурбинных технологий 
на быстровозводимых модульных газо-
турбинных ТЭЦ, которые позволяли ре-
шать электро- и теплоснабжение средних 
и малых городов. Первой такой станци-
ей, построенной при непосредственном 

Мое первое знакомство с Нестором Ива-
новичем состоялось в конце 1976 года. 
Тогда я работал начальником смены газо-
турбинного цеха ГРЭС-3, и шла подготовка 
к пуску первого агрегата газотурбинной 
установки ГТ-100 в Мосэнерго. Нестор 
Иванович активно участвовал в вопросах 
завершения строительства и организации 
пуско-наладочных работ этого агрегата. 

На этой ГТУ не удавалось достигнуть 
требуемой плотности регулирующих и за-
порных клапанов на топливном блоке, что 
не позволяло начать пусковые операции. 
Меня как молодого специалиста впечат-
лила неординарность Нестора Ивановича 
при решении технических и производ-
ственных вопросов.  Он погружался в де-
тали конструкции регулирующего клапана 
и давал свои предложения, как устранить 
проблему. 

Более плотно с Нестором Иванови-
чем, практически в ежедневном режи-
ме, я стал общаться после своего назна-
чения в 1989 году главным инженером 
ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона. Это был период 
завершения освоения ГТ-100 и подго-
товки к выполнению Программы освое-
ния на ГРЭС-3 газовых турбин ГТЭ-150, 
которые должны были открыть серию 
одновальных газовых турбин нового по-
коления для отечественных парогазовых 
блоков ПГУ- 450. Именно ГРЭС-3 поручи-
ли освоение ГТЭ- 150. Нестор Иванович 
после успешного освоения ГТУ ГТ-100 
был уверен, что эти ГТУ на ГРЭС-3 будут 
освоены и надежно эксплуатировать-

участии Серебряникова, была ГТУ-ТЭЦ 
в Электро стали. Нестор Иванович, ко-
нечно, поручил это коллективу ГРЭС-3. 
В этот проект он вложил всю душу и энер-
гию. Первый блок был пущен в декабре 
1998 года. Но оборудование было швед-
ским – газовая турбина GT-35. Проектом 
было предусмотрено три таких турбины. 
И Нестор Иванович, имея большой опыт 
работы с Уральским турбинным заводом 
и зная, что они изготавливают газовые 
турбины для газоперекачивающих стан-
ций, – выступил с инициативой. Он пред-
ложил, чтобы УТЗ выпустил энергетиче-
скую газовую турбину малой мощности, 
создал стенд и поставил первую экспери-
ментальную турбину на ГТУ-ТЭЦ вместо 
иностранного оборудования. Что и было 
выполнено.  Именно на ГТУ-ТЭЦ в декабре 
2006 года была пущена первая энергетиче-
ская газотурбинная установка УТЗ ГТЭ-25У. 
В пуске первой турбины Нестор Ивано-
вич принимал непосредственное участие. 
Следующий проект – ГТУ-ТЭЦ в Павлов-
ском Посаде – также был реализован.

Александр Семенович ОСЫКА, 
начальник смены газотурбинного цеха, 

главный инженер ГРЭС-3 (1976–2008), 
заместитель главного 

инженера (2008–2012), 
главный инженер Мосэнерго (2012–2014)

Эксперт
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Не меньше в свое время меня поразили 
человеческие качества Нестора Иванови-
ча. Однажды я стал свидетелем заседания, 
на котором разбиралась конфликтная 
ситуация, касающаяся судьбы конкретно-
го человека, инспектора Мосэнергосбы-
та. Нестор Иванович не мог оставаться 
в стороне. Он досконально разобрался 
в инциденте. И прежде всего думал о том, 
как помочь человеку и как не допустить 
повторения конфликта.  Я был восхищен, 
что такая величина считает своим долгом 
участвовать в судьбе работника лично, 
не отстраняться, не перепоручать это от-
ветственным исполнителям, а болеть ду-
шой самому. 

Нестор Иванович – личность талантли-
вая, незаурядная. Человек своего вре-
мени, который во многом преобразовал 
энергетику Московского региона. По сей 
день испытываю к Нестору Ивановичу без-
мерное уважение и в каких-то вопросах 
продолжаю брать с него пример.

 
Петр Алексеевич СИНЮТИН, 

генеральный директор МОЭСК, 
Россети Московский регион (2012–н.в.)

Хочу вспомнить два случая, свидетелем 
которых мне довелось стать.  Когда Нестор 
Иванович возглавлял Мосэнерго, я был 
начинающим руководителем, заместите-
лем главного инженера Мосэнергосбы-
та. На совещания к Нестору Ивановичу 
я попадал очень редко – по должности 
было не положено, но участником еже-
квартальных совещаний по техническому 
развитию и реконструкции являлся.  Они 
проходили в актовом зале Мосэнерго. То-
гда еще не было компьютеров, информа-
ционных панелей. Все вспомогательные 
материалы – на плакатах, чертежах, схе-
мах. Нестор Иванович приходил в зал за-
ранее и детально изучал каждый из плака-
тов. Ему было важно разобраться для себя 
в каких-то вопросах.  Только полностью 
погрузившись в тему, он приступал к об-
щению с техническим блоком Мосэнерго 
– профессионалами высочайшего уровня. 
Каждый из этих профессионалов призна-
вал, что Нестор Иванович знал предмет, 
тонкости, начиная от режима работы тур-
бины и заканчивая принципом работы 
релейной защиты, перспективы развития 
отрасли по меньшей мере не хуже тех-
нических руководителей. Это позволяло 
разговаривать с ним на равных и находить 
конструктивное решение, что было край-
не ценно. По сей день столь скрупулезное 
отношение к делу руководителя более 
чем 50-тысячного коллектива остается 
для меня эталонным. 

Эксперт

Н.И. Серебряников и  В.Г. Разумова
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ТЭЦ-21 перегружена теплом, поэто-
му у нас очень ограниченное время ре-
монта –  с 15 марта до 15 сентября. Даль-
ше идет разворачивание теплосети, 
и мы не можем ни один агрегат держать 
вне работы. Каждая дымовая труба элек-
тростанции уникальна. На ТЭЦ-21 подо-
шла пора реконструкции дымовой трубы 
1967 года высотой 120 м. Каждые десять 
лет на ней меняли внутреннюю кирпич-
ную оболочку (футеровку). В 1998 году 
Технический совет под руководством Не-
стора Ивановича Серебряникова принял 
решение впервые в практике Мосэнерго 
построить внутри дымовой трубы сталь-
ной ствол, что позволит увеличить срок 
годности на 50 лет. Ствол состоял из не-
скольких частей. Понадобилось в рекорд-
ные сроки перекладывать теплотрассы 
в районе стройки, возводить фундамент 
для уникального высотного крана, органи-
зовать сборку элементов стального ство-
ла. Работы проводились круглосуточно, 
без перерывов. Надеюсь, этот опыт будет 
востребован и на других станциях. Энер-
гетики шутят: «Пока труба курится – энер-
госистема работает» .

Юрий Леонидович ГУСЬКОВ, 
директор ТЭЦ-21 (1990–2008)

Совещание на ТЭЦ-21. 
В.И. Ногин, 
Н.И. Серебряников, 
В.Н. Серьёзнов, 
Ю.Л. Гуськов

Монтаж дымовой трубы 
по новой технологии 
на  ТЭЦ-21

Обсуждение реконструкции 
трубы на ТЭЦ-21

Новая дымовая труба
 на ТЭЦ-21



ЭЛИТНЫЙ КОРПУС  
КОМАНДИРОВ 
ПРОИЗВОДСТВА

Совещание на ТЭЦ-27. Г.В. Преснов, Н.М. Сандлер, 
Н.И. Серебряников, И.В. Долинин, сотрудники ТЭЦ-27

В атмосфере царящего в стране разброда нам 
удалось сохранить костяк квалифицированных 
кадров, традиций, все те незыблемые принципы, 
которые еще в начале века были заложены 
талантливыми основателями Московской 
энергетической системы. 

Н.И. Серебряников
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и другие. Мы с иронией начали шутливо 
называть нашу руководящую структуру 
Каширэнерго, ругать про себя ее верхуш-
ку, которая вроде бы перекрыла карь-
ерный рост московским специалистам. 
Но очень быстро оценили высочайший 
профессиональный уровень каширян 
и поняли, что одной из составляющих 
успеха Серебряникова является его уме-
ние подбирать и выращивать свою опо-
ру – высококвалифицированные кадры.

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Победа Нестора Ивановича на Кашире 
случилась так стремительно и бесшум-
но, что в ней даже не успело разобраться 
энергетическое начальство. Почти отсут-
ствовала типичная для того времени ши-
рокая печатная информация для работ-
ников энергосистемы с анализом удачно 
принятых мер и действий автора сенса-
ции. Но мы и сами очень скоро оценили 
одно из его главных положительных ка-
честв. Главный инженер привез с собой 
группу специалистов, которые заняли 
в аппарате Мосэнерго ответственные 
посты. Среди них были В.В. Кудрявый, 
В.Л. Носихин, А.Н. Карев, В.Н. Самаренко 

не случайно. Он как великий полководец, 
руководивший самой большой (если гово-
рить о комбинированной – электрической 
и тепловой мощности) энергетической 
системой-«армией» в мире, создал, сродни 
Наполеону, свой элитный корпус –  из ко-
мандиров производства, жизненный путь 
каждого из которых достоин отдельной 
книги. 

Дмитрий Александрович БАРШАК, 
заместитель главного инженера, 

директор по теплотехнической 
части Мосэнерго (2001–2008), 
директор ТЭЦ-21 (2008–2010)

Девиз Мосэнерго –  «К свету, теплу и чи-
стому воздуху!» –  не был просто красивы-
ми словами. Это было целью и сутью как 
текущей работы, так и работы на перспек-
тиву –  на всех уровнях управления произ-
водственно-хозяйственной деятельностью 
Общества. На это были «заточены» руковод-
ство Мосэнерго, все подразделения Гене-
ральной дирекции, коллективы всех филиа-
лов во главе со своими директорами. 

О «директорском корпусе», как называл 
директоров предприятий энергосисте-
мы Н.И. Серебряников, необходимо ска-
зать отдельно. Уверен, что такое название 
мудрейший Нестор Иванович придумал 

Н.И. Серебряников, Н.П. Махотин, Ю.И. Горелов, В.Г. Ларионов. 1997 год 

Он за своих специалистов горой стоял. 



184

Профессионал

185

Совещание руководителей Мосэнерго по подготовке
 к прохождению осенне-зимнего максимума нагрузок. 2006 год
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Он за своих специалистов горой стоял. 
Я в очередной раз исполнял обязанности 
директора. Произошел несчастный слу-
чай – на ТЭЦ-11 погибли женщины. Пе-
ред отпуском директор письменно мне 
приказал – к этому объекту не подходить 
и не прикасаться, к главному инженеру 
это не имеет никакого отношения. По-
скольку директор был в отпуске, то в про-
куратуру вызывали меня. Я спокойно все 
рассказывал, подробно. Решили, что я ви-
новат. Нестор Иванович сильно заступался 
за меня, потом в сторону отозвал и гово-
рит: «Ну, что мне сделать, чтобы тебя выру-
чить?» Выход был один – освободить меня 
от должности, и так и случилось. В суде 
дело развалилось. Нестор Иванович меня 
сразу восстановил в должности главного 
инженера, а после даже назначил дирек-
тором станции. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Особое внимание Нестор Иванович 
уделял формированию резерва на заме-
щение должностей руководителей фи-
лиалов –  директора, главного инжене-
ра и их заместителей (по три кандидата 
на каждую должность). На основе этого 
был создан банк данных по руководяще-
му составу, включенный в компьютер-
ную программу «Резерв» (список резерва 
утверждался Правлением). Для директо-
ров, главных инженеров и их резерва еже-
месячно проводились семинары по всем 
направлениям деятельности Мосэнерго. 
Нестор Иванович всегда выступал с по-
дробным анализом работы энергосисте-
мы и предприятия.

В связи с акционированием энергоси-
стемы Государственной академией управ-
ления было проведено обучение по курсу 
«Производственный менеджмент в энер-
гетике» для 12 директоров, а в МЦПК на-
чалось обучение руководящего соста-
ва по курсу «Организация управления 
в энергетике». Для высшего звена руко-
водителей были организованы обучение 
и стажировки на целевых курсах зарубеж-
ных компаний Германии, Канады, США, 
Франции, Финляндии. 

В период руководства системой Н.И. Се-
ребряниковым на электростанциях и в се-
тях назначения директоров проходили 
практически полностью из резерва. 

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

Мосэнерго всегда славилось своими 
профессиональными кадрами. И даже 
в трудные 1990-е годы, благодаря в пер-
вую очередь генеральному директору 
Мосэнерго Н.И. Серебряникову, удалось 
сохранить костяк сильных технических 
специалистов. 

С моим назначением генеральным дирек-
тором в Техническом блоке Мосэнерго все 
ключевые директора и специалисты сред-
него звена сохранили свои позиции. Речь, 
прежде всего, идет о директоре по электро-
технической части В.Е. Зинакове, директоре 
по теплотехнической части Д.А. Баршаке, 
директоре по техперевооружению и эколо-
гии Г.В. Преснове. 

Заместитель генерального директора 
по корпоративному управлению Д.В. Ва-
силь ев остался в управленческой команде 
для завершения сложной корпоративной 
реформы, в ходе которой вертикально 
интегрированное Мосэнерго было разде-
лено по видам деятельности на 14 само-
стоятельных компаний. Он же, совместно 
с руководителями и специалистами финан-
сово-экономического блока, провел боль-
шую работу по оформлению и получению 
кредита от банка ЕБРР для старта работ 
по строительству первых ПГУ. 

Анатолий Яковлевич КОПСОВ, 
председатель Совета директоров 

Мосэнерго (1996–2004), генеральный 
директор Мосэнерго (2005–2008)

Принцип ответственности первого руко-
водителя – он очень мобилизующе дейст-
вует на всех остальных. Подбор кад ров – по-
казатель ответственности как главной 
составляющей для обеспечения надежно-
сти – получал свое развитие в руководстве 
Московской энергосистемы, которую воз-
главлял Нестор Иванович, и автоматиче-
ски дисциплинировал и настраивал всех 
на работу. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

 
Он очень ценил профессионалов. Нас, 

директоров, Нестор Иванович старался 
объединить, даже организовал Клуб ди-
ректоров. Собирались в Измайловском 
парке в помещении Восточных сетей. Там 
можно было и поработать, и отдохнуть. С 
ним было всегда просто, не чувствовалось, 
что он такой крупнейший руководитель. 
Для нас он был как отец родной.  

Василий Анатольевич ШУЛЯЕВ, 
главный инженер, директор ТЭЦ-12 

(1985–2001)

Вручение наград 
сотрудникам Мосэнерго. 

Н.И. Серебряников 
и  В.В. Кудрявый.

1980-е годы
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Н.И. Серебряников, А.Н. Васильев, И.В. Долинин

Он знал всех нас поименно, хоть и ди-
станция была огромного размера, он – 
главный инженер, мы – старшие инжене-
ры. Для него не имело никакого значения, 
он всех знал, помогал. 

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)

Великие руководители-созидатели, 
на которых я хотел быть похожим, обла-
дали качествами, какие были и у Нестора 
Ивановича Серебряникова – не повышать 
голос на подчиненных, не оскорблять, 
не использовать грубые слова, доброе 
и уважительное отношение к подчинен-
ным и коллегам по работе, признание 
своих ошибочных решений, постоянное 
обучение и расширение знаний, создание 
команды единомышленников, стремление 
быть лидером во всех направлениях. 

Это позволило Мосэнерго стать са-
мым лучшим предприятием энергетики. 
Я благодарен судьбе, что мне довелось 
работать с великими специалистами-сози-
дателями – Нестором Ивановичем Сереб-
ряниковым, Виктором Васильевичем 
Кудрявым, Анатолием Яковлевичем Коп-
совым, Иваном Михайловичем Козловым.

Евгений Васильевич ЧЕРНЫШЕВ
главный инженер (1996–2008), 
директор ТЭЦ-22 (2011–2013)

Он очень любил изучать историю.
У Дмитрия Донского во время Куликов-

ской битвы был организован «засадный 
полк», небольшое воинское формирова-
ние, куда были выделены очень подго-
товленные всадники, преданные, духом 
крепкие, отважные, которые готовы были 
пожертвовать своей жизнью. Один гонец 
прибегает и говорит Дмитрию Донско-
му, что надо выпускать «засадный полк». 
Дмитрий Донской отвечает – не время. 
Второй прибегает через какое-то время, 
говорит, что пора выпускать. Дмитрий Дон-
ской –  не время. Он настолько был про-
зорлив, подгадал нужный момент – и тут 
«засадный полк» выпускает. Это решило 
исход всего сражения.

Нестору Ивановичу очень нравилась эта 
история. Однажды случается критическая 
ситуация с капитальным ремонтом блока, 
который надо было запустить. Алексей Ни-
колаевич Карев, директор ЦРМЗ, говорит, 
что никак не получается с людьми. А Не-
стор Иванович: «Нельзя продлевать и сро-
ки задерживать. А есть у тебя «засадный 
полк»? Алексей Николаевич тоже историю 
читал… Проблема Каревым была решена, 
он нашел свой «засадный полк». Мы потом 
на ТЭЦ-27, когда наступала критическая 
ситуация, всегда говорили: а где наш «за-
садный полк»? 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Элитный корпус командиров производства
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В 1991 году я возглавлял пусконаладоч-
ные работы на Загорской ГАЭС, и к тому 
моменту были пущены четыре обратимых 
гидроагрегата. Эксплуатация давалась не-
легко. Были проблемы и с генераторами, 
и с управлением гидроагрегатами, ну и все-
го остального хватало –  дело-то новое, 
и многое приходилось понимать по ходу 
работ. 

В 1992 году я перешел по другую сторо-
ну баррикады – меня пригласили на долж-
ность главного инженера в эксплуатацию 
Загорской ГАЭС. Было сложно –  ответ-
ственность давила, опыта руководства 
коллективом такого масштаба не было, 
единственное, что помогало, –  это зна-
ние оборудования, систем управления 
да и в целом всей станции, ведь я рос вме-
сте с нею, а это лучший способ познания 
нового дела. Здесь нужно отдать должное 
терпению, помощи и всесторонней под-
держке Анатолия Павловича Кулешова, 
директора Загорской ГАЭС, Игоря Тимо-
феевича Горюнова, главного инженера 
Мосэнерго, да и Нестор Иванович Сере-

бряников периодически моей жизнью 
и делом интересовался. Все это профес-
сионалы, прожившие сложную жизнь 
в энергетике, приобретшие колоссальный 
профессиональный и житейский опыт, де-
лившиеся этим опытом с нами, молодыми 
тогда людьми, тащившие нас за собою, ста-
вившие сложные, трудные задачи, вместе 
решавшие их с нами и давшие нам воз-
можность профессионального и челове-
ческого роста и возможность стать теми, 
кем мы сегодня стали. 

Много воды утекло с тех пор –  Загор-
ская ГАЭС давно построена. И ведь все это 
благодаря энтузиазму Нестора Ивановича 
Серебряникова! Кто бы еще начал такое 
дело, как не он! Мосэнерго –  это мое ста-
новление. Этого нельзя забыть. Это –  как 
первая любовь…

Владимир Иванович МАГРУК, 
главный инженер (1991–2001), 

заместитель генерального директора, 
директор Загорской ГАЭС (2001–2005)

Монтаж оборудования Загорской ГАЭС

Элитный корпус командиров производства
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Нестор Иванович был человеком госу-
дарственного масштаба, инженером высо-
чайшего класса, руководителем, который 
сам постоянно развивался и был заинте-
ресован в развитии сотрудников. Ему уда-
лось собрать вокруг себя замечательную 
плеяду талантливых молодых энергети-
ков, которым Нестор Иванович дал путев-
ку в жизнь. В Мосэнерго помнят и всегда 
будут помнить его.

Елена Владимировна ЛУШПАЕВА, 
директор по работе со СМИ 

и органами власти Мосэнерго 
(2005–н.в.)

Еще одно удивительное качество Несто-
ра Ивановича –  умение создать команду 
профессионалов-единомышленников, 
способную решать сложные технические 
задачи пуска и эксплуатации современ-
ного оборудования, совершенствования 
его технических характеристик. Многие 
видные энергетики относят себя сегодня 
к «команде Серебряникова». И это показа-
тель того подлинного авторитета в отрас-
ли, которым обладал Нестор Иванович.

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Нестор Иванович считал, что главная 
задача – сохранить и защитить все кадры, 
которые работали. «Принцип Чингисха-
на» в Мосэнерго был всегда. Это принцип 
корпоративного роста, перенимаемый 
во всем мире: твоя сотня хорошо показа-
ла себя в бою, тысячу человек поведешь 
взять крепость; тысяча твоих взяла кре-
пость –  тьму поведешь в поход. Не было 
никакого скачкообразного развития, при-
ходили люди, зная детально положение 
на местах. И в самом Мосэнерго, как в шта-
бе, и на всех предприятиях были профес-
сионалы, ну, если в целом, –  высочайшей 
величины. Я глубоко убежден, что надо 
было не сюда назначать кого-то, а москов-
ский опыт, в том числе и кадровый, наса-
ждать вокруг – это было бы правильно.

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

Умел вокруг себя собрать коллектив. 
Подбирал по знаниям. Очень любил свои 
станции. Все, кто с ним общался, –  либо 
оставались друзьями, либо уходили. Дру-
гого было не дано.

Светлана Александровна СВЕРЧКОВА, 
председатель МГК «Электропрофсоюза» 

(1994–н.в.)

Директор ЦРМЗ А.Н. Карев, Н.И. Серебряников, генеральный директор Мосэнергоремонта А.П. Козлов
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 Хочется отметить смелость Серебря-
никова, проявленную им в различных об-
стоятельствах. В том числе и при защите 
своего персонала. Вспоминается такой 
случай. По воскресеньям довольно часто 
к нам наведывался первый заместитель 
министра П.П. Фалалеев, который был на-
значен ответственным за электрификацию 
столицы. Он был известен своей крутизной 
и беспощадной бранью. В один из подоб-
ных его визитов строители доложили ему, 
что я не подписываю разрешение на мон-
таж полукозлового крана на хвосте котла. 
Он строго посмотрел на меня, неприлично 
выругался и приказал своему помощнику: 
«Этого на ближайшей коллегии снять с ра-
боты». Я объяснил, слегка заикаясь, что 
моя подпись не является завершающей. 
Главное, что работу не принимает проект-
ная организация «Мосэнергопроект», так 
как строители не выполнили ряд пред-
усмотренных проектом требований. Он 
посмотрел на выступившего вперед глав-
ного инженера проекта Регину Гинсбург 
и ограничился решением: «И эту снять. Да-
вайте я подпишу это разрешение». 

Тогда втянулся в битву Нестор Иванович: 
«Павел Петрович! Вы не имеете права под-
писывать такие документы. Подобные ме-
ханизмы подведомственны Госгортехнад-
зору, и Вы должны, как эти ценные кадры 
Мосэнерго, которых Вы хотите уволить 
с работы, сначала сдать сложнейшие экза-
мены в этом ведомстве». Затем Серебряни-
ков подробно объяснил разбушевавшему-
ся начальнику, какие серьезные упущения 

допустили строители, и тот обратил свой 
гнев на подрядчиков. А позже по тому, что 
мы остались на своих должностях, стало 
понятно, что он отменил это свое ошибоч-
ное решение. Про необузданность харак-
тера П.П. Фалалеева, перешедшего на ра-
боту в Минэнерго СССР из строительной 
организации Узбекистана, ходили целые 
легенды. Даже сложили такой анекдот: 
«Как по одной путевке отдыхает все мини-
стерство». Имелось в виду, что Павел Пет-
рович уходил в отпуск и не спускал собак 
на своих подчиненных. Интересно, что, ко-
гда я работал в Комитете народного кон-
троля СССР и требовал от него подготовки 
в срок ответов по правительственным до-
кументам, он казался мне самым исполни-
тельным и покладистым среди остальных 
руководителей отрасли.

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 (1975–1983)

Он любил свои кадры и берег их. Я вспо-
минаю один случай. Юрий Леонидович 
Гуськов, директор ТЭЦ-21, попал в аварию 
на автотранспорте. Я доложил Нестору 
Ивановичу о произошедшем, он сразу все 
совещания отменил и поехал в больницу 
к Ю.Л. Гуськову.

Наум Михайлович САНДЛЕР, 
директор строящейся 

ТЭЦ-27 (1986–1990), 
директор института 

Мосэнергопроект (1990–2011) 

 Совещание в Мосэнергопроекте. Начальники отделов,  директор Н.М. Сандлер, главный инженер П.Ф. Кулешов 
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Команда Мосэнерго



Подведение итогов соревнований 
профессионального мастерства на ТЭЦ-22. 
В.В. Кудрявый, О.П. Гусаров, 
Н.И. Серебряников, Л.М. Эдельман.1978 год

Главной своей заслугой я считаю, что мне удалось 
создать коллектив работников Мосэнерго, 
способный в полной мере обеспечить 
его работоспособность.

Н.И. Серебряников

ПОДГОТОВКА
ПРОФЕССИОНАЛОВ
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Подготовка профессионалов

Решение о строительстве собственного 
производственно-технического училища 
для подготовки рабочих энергетических 
профессий было принято руководством 
Мосэнерго (управляющий И.Н. Ершов, 
главный инженер Н.И. Серебряников) 
в связи с дефицитом квалифицированных 
кадров.  Ввод СПТУ состоялся в октябре 
1986 года.

1 декабря 1989 года на базе СПТУ- 207 было 
открыто учреждение нового типа – Москов-
ский технический лицей. Н.И. Серебрянико-
ва и директоров филиалов интересовало 
буквально все: производственная и учеб-
ная базы, квалификация и педагогический 
опыт преподавателей, мастеров, состояние 
воспитательной работы. 

Владимир Васильевич Темник был на-
значен директором, он проявил себя 
решительным и инициативным руково-
дителем, заботливым воспитателем мо-
лодежи. За короткое время он вывел учи-
лище в число лучших в Москве, а позднее 
оно стало любимым детищем Мосэнерго. 

Московский технический колледж зна-
ли во многих регионах страны. В.В. Темник 
получил большую известность – кандидат 
педагогических наук, член-корреспондент 
Российской академии профессиональ-
ного образования, президент Ассоциа-
ции студентов России, заслуженный учи-
тель России, заслуженный ветеран труда 
Мосэнерго 2-й степени.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

Намерение директора лицея В.В. Тем-
ника формировать контингент учащих-
ся на базе школ Москвы и области было 
поддержано руководством Мосэнерго. 
Учебные программы, специальности – все 
решения принимались с активным участи-
ем руководителей Мосэнерго, с ведущими 
специалистами производственных служб. 

В 1992 году Н.И. Серебряников принима-
ет решение о передаче лицея в Мосэнерго 
для профессионального образования мо-
лодежи и обеспечения выпускников ра-
бочими местами на предприятиях энер-
госистемы. Дальнейшее становление 
профессионального образования было 
полностью подчинено запросам и нуждам 
энергетиков, изменения в структуре об-
учения были направлены на углубление 
учебного процесса.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

В 1993 году по инициативе Мосэнерго 
были открыто заочное отделение, на ко-
тором в течение двух лет по программе 
«выходного дня» обучались работники 
энергосистемы, не имеющие среднего 
технического образования. Кроме техни-
ческих специальностей, заочное отделе-
ние стало готовить техников-экономистов 
и техников связи. Возраст заочников был 
от 20 до 40 лет, даже до 50 лет. Это ответ-
ственное дело В.В. Темник поручил своему 
заместителю Семену Николаевичу Морда-
лимову. 

Заместитель директора МТК Мосэнерго С.Н. Мордалимов, 
директор МТК Мосэнерго В.В. Темник, Н.И. Серебряников. 1993 год

Своим учебным заведением и выпускниками 
Нестор Иванович гордился.
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Производственная 
практика студентов 
на ТЭЦ в условиях 
реального производства

Изучение принципа 
действия и устройства 
тепловой турбины. 
1990-е годы

Нестор Иванович Серебряников пони-
мал, что без квалифицированных техни-
ков и инженеров развитие энергетики Мо-
сквы невозможно.

В СПТУ-207 готовили рабочих энерге-
тических профессий (слесарь по ремон-
ту котлов, турбин, тепловых сетей, элек-
трических сетей, автоматика тепловых 
процессов и энергосистемы). Абитуриен-
тами были школьники Москвы и Москов-
ской области. Более 50% учащихся были 
детьми работников Мосэнерго. Колледж 
входил в систему CCУЗ–ВУЗ (Колледж 
Мосэнерго –  МЭИ). Кроме очного отделе-
ния, в колледже открыли заочное отделе-
ние для подготовки квалифицированных 
кадров из числа сотрудников. 

С 1993 по 2012 год в колледже было под-
готовлено более 3 000 специалистов, об-
учающихся без отрыва от производства, 
и более 5 000 обучающихся по очной фор-
ме, что позволило укомплектовать про-
фессиональными кадрами предприятия 
энергетики Московского региона. Управ-

Я стоял у истоков эксперимента по со-
зданию высших профессиональных учи-
лищ для подготовки рабочих повышенного 
уровня профессиональной квалификации. 
Двадцать директоров ПТУ из раз ных регио-
нов СССР обеспечивали кадрами разные 
отрасли народного хозяйства. Была со-
вершенно очевидна необходимость инте-
грации начального и среднего профессио-
нального образования. 

Шел 1989 год… Это было время полити-
ческого, экономического и педагогическо-
го романтизма. Была свобода творчества 
и были люди, стремившиеся, независимо 
от должности, созидать новое. Мне повез-
ло, что на пути я встретил поддержку в лице 
Нестора Ивановича Серебряникова. 

Он собрал совещание в СПТУ-207, на ко-
торое пригласил директоров энергопред-
приятий столичного региона. «Технари» 
сразу приняли концепцию учебного за-
ведения. Специалисты от образования 
были консервативней, чем энергетики. 
Был поставлен ряд вопросов: требова-

лись качественно новые педагогические 
кадры, материальная база. Возникла не-
обходимость создания теоретической мо-
дели выпускника – будущего специалиста-
энергетика. И мы решили все вопросы. 
И уже в 1993 году учреждение стало фи-
лиалом акционерного общества. Насту-
пил процесс привыкания к требованиям 
производственного предприятия, где все 
должно было быть выверено, рациональ-
но и результативно. Нас многому учили, 
и мы учили – ответственности за поручен-
ное дело. 

Наукоемкое производство, каковым яв-
ляется энергетика, нуждается в изменении 
образовательных стандартов и требует 
более углубленной теоретической подго-
товки рабочих. Отсутствие национальной 
доктрины образования сегодня –  это во-
прос национальной безопасности России.

Владимир Васильевич ТЕМНИК, 
директор СПТУ-207, лицея  

и МТК Мосэнерго (1988–2008)

ления кадровой службы, производствен-
ные службы Мосэнерго помогали колле-
джу в разработке методических пособий, 
комплектовании технической и справоч-
но-нормативной литературой и подборе 
профессиональных преподавателей, осна-
щении и создании лабораторного ком-
плекса и прохождении производственной 
практики и обучения.

В 1997 году по инициативе Совета ди-
ректоров Мосэнерго на базе Колледжа 
Мосэнерго был открыт Экономико-энер-
гетический институт, президентом которо-
го являлся М.Б. Славин. За 20 лет институт 
выпустил более 5 000 инженеров – энерге-
тиков и экономистов отрасли. 

Своим учебным заведением и выпускни-
ками Нестор Иванович гордился.

Семен Николаевич МОРДАЛИМОВ, 
заместитель директора 
по учебной работе лицея 

и МТК Мосэнерго (1994–2012) 
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 Основной базой подготовки и повыше-
ния квалификации персонала стал Москов-
ский центр подготовки кадров (МЦПК), 
созданный на основе постоянно действую-
щих курсов, работавших с 1964 года. Учеб-
ные классы курсов были расположены 
на одном из этажей действующей школы. 
Нестор Иванович поручил мне и А.И. Ма-
руевой оценить результаты подготовки 
персонала, эффективность работы руко-
водства и оснащение. После анализа си-
туации Нестор Иванович принял решение 
о необходимости модернизации техниче-
ской базы и обновления руководства. 

Заслуженный вклад в становление, 
развитие и совершенствование систе-
мы обучения и подготовки кадров, тех-
ническое оснащение центра внес его 
директор В.Н. Воронков. Начавшаяся 
реорганизация потребовала создания 
нового специализированного отдела 
производственно-технического обуче-
ния персонала. Его руководителем на-
значена Анна Ивановна Маруева. Была 
проведена большая работа по созданию 
современной производственно-техниче-
ской базы, новых обучающих программ, 
в том числе и по новым специально-
стям. В 1994 году МЦПК выиграл кон-
курс Европейского союза по программе 
ТАСИС, и в рамках контракта Мосэнерго 
с испанской энергетической компани-
ей «Ибердрола» была выполнена атте-
стация учебно-производственной базы 
на соответствие системы подготовки ка-
дров европейским стандартам. Контракт 

С внедрением новых технологий и тех-
ники требовались новые обученные ка-
дры. Для решения этих задач необходимо 
было изменить систему подготовки ка-
дров, внедрить новую организационную 
структуру, разработать учебные програм-
мы, создать учебно-производственную 
базу и постоянно обновлять ее с внедре-
нием прогрессивных форм и нового обо-
рудования. 

По заявкам филиалов вновь принятые 
рабочие обучались с отрывом от про-
изводства, а уже работающие осваива-
ли вторые специальности. Кроме того, 

было организовано повышение ква-
лификации рабочих, а также инженер-
но-технических и руководящих работ-
ников и специалистов (не реже 1 раза 
в 5 лет). Еще одна форма обучения – не-
прерывная система подготовки без от-
рыва от производства –  на филиалах 
Мосэнерго проводилась в соответствии 
с согласованным МЦПК и утвержден-
ным руководством Мосэнерго темати-
ческим планом подготовки кадров.

Вячеслав Николаевич ВОРОНКОВ, 
директор МЦПК (1987–2007)

был подписан в Мадриде Н.И. Серебря-
никовым и делегацией Мосэнерго.

По предложению Нестора Ивановича 
для отработки практических навыков впер-
вые был смонтирован полномасштабный 
тренажер теплофикационного блока – теп-
лофикационная турбина типа Т-250/300-240 
на ТЭЦ-25. Позже были введены тренажер-
ные отделения на ТЭЦ-23, ТЭЦ-21, ТЭЦ-26, 
ТЭЦ-27, а также в Коломенских и Каширских 
электрических сетях. В Московских кабель-
ных сетях был открыт тренажерный центр 
по подготовке оперативного и ремонтного 
персонала.

Приведу только цифры из отчета на за-
седании Совета директоров Мосэнерго 
в 1997 году: «В 1983 году в Учебном ком-
бинате обучение проводилось по 36 спе-
циальностям, в 1996 году – уже по 170, т.е. 
по всем направлениям в энергетике. Толь-
ко с отрывом от производства ежегодно 
обучаются около 6 000 работников систе-
мы. А различными видами обучения охва-
чены ежегодно более 25 000 работников, 
т.е. около 50% персонала Мосэнерго».

С благодарностью вспоминаю работ-
ников отдела производственно-техниче-
ского обучения персонала и работников 
МЦПК, на которых легла главная нагруз-
ка по превращению Московского центра 
подготовки кадров в число лучших в ми-
нистерстве энергетики.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

…необходимо было изменить систему подготовки кадров,  
разработать учебные программы, создать учебно-
производственную базу.

Учебные занятия в Московском центре подготовки кадров. 1990-е годы
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Новым направлением в работе с пер-
соналом стало привлечение психологов 
для разрешения психологических и фи-
зиологических проблем, возникающих 
у работников, обслуживающих сложное 
производственное оборудование, а также 
для тестирования работников при прие-
ме на работу и назначении на должность. 
В 1987 году на ТЭЦ-25 была организова-
на психофизиологическая лаборатория 
в структуре центра тренажерной под-
готовки (руководитель Г.Е. Журавлёв), 
а в 1989 году открылся первый в энергоси-
стеме кабинет психологической разгрузки 
для обучения сменного персонала прие-
мам психоэмоциональной саморегуля-
ции. Штатные психологи приступили к ра-
боте в коллективах ТЭЦ-26, ТЭЦ-9, ТЭЦ-21, 
ТЭЦ- 23, МКС, СКТБ ВКТ, колледже, МЦПК. 

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)
 

Была у Нестора Ивановича еще одна за-
мечательная черта характера: он всегда 
старался, насколько это возможно, под-
тянуть знания руководящего персонала 
электростанции по энергетическому обо-
рудованию к своим знаниям. 

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

В электроэнергетике не должно быть 
случайных людей. Когда я закончил МЭТ, 
у меня была серьезная теоретическая 
подготовка, которая очень понадобилась 
в практической работе. В школе и институ-
те я просто поглощал знания. Мне повез-
ло с учителями как в учебных заведениях, 
так и на работе. Прежде всего, это Вадим 
Михайлович Межаков, лучший измери-
тель Советского Союза,  Иван Васильевич 
Батрев, Станислав Алексеевич Макаров, 
Леонид Федорович Плетнёв, Николай Ми-

Еще в бытность главным инженером 
Каширской ГРЭС Серебряникова возму-
щало незнание работниками таких под-
разделений, как плановый, финансовый, 
снабжения, бухгалтерии элементарных во-
просов эксплуатации предприятий, значе-
ния и существа ремонтных работ. От этих 
людей зависит обеспечение ресурсами 
всего производства, а они не могут отли-
чить главного от второстепенного,  – него-
довал Нестор Иванович. Позже, проводя 
на предприятиях производственные со-
вещания, Нестор Иванович Серебряников 
привлекал к участию в них и руководите-
лей названных отделов. И хотя принято 
это новшество поначалу было с неудо-
вольствием, интересы управленцев и про-
изводственников постепенно сблизились, 
а взаимоотношения стали более тесными.

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

Мы все ученики Нестора Ивановича… 

Вячеслав Николаевич ВОРОНКОВ, 
директор МЦПК (1987–2007)

хайлович Нехорошев, Игорь Николаевич 
Корольков, Вадим Борисович Пельтцер, 
Лев Васильевич Попов, Нестор Иванович 
Серебряников – уникальные, высоко-
классные специалисты. Учителя, которых 
нужно было слушать, открыв рот, погло-
щая знания.

Степан Никифорович ТОДИРКА, 
главный инженер Московских 
кабельных сетей (1990–2014)

Зарубежная поездка для обмена опытом

Мы все ученики Нестора Ивановича… 



208 209

Обучение в МЦПК Мосэнерго

Посещение выставки 
по энергосбережению. 
Н.И. Серебряников 
и студенты Колледжа
Мосэнерго

Подготовка профессионалов

На должности управляющего Мосэнер-
го Нестор Иванович ввел в практику еже-
недельно по понедельникам проводить 
совещания членов Правления и руково-
дителей отделов и служб Генеральной ди-
рекции. Это был «мастер-класс» по работе 
с документами. Уходя вечером, не ранее 
20 часов, Нестор Иванович брал толстую 
папку с документами, не прочитанными 
в течение дня,  для домашней работы. 
Совещание начиналось с возмущения: 
«До ночи работал, разбирал внешнюю 
почту и ваши служебные письма. Когда 
вы научитесь правильно готовить их!?» 
Взяв для примера документ какой-ли-
бо службы, Нестор Иванович зачитывал 
его с внесенными им правками. На сле-
дующем совещании то же происходило, 

но с документами уже другой службы. 
На деловых документах извне Нестор Ива-
нович писал резолюции, где подробно 
расшифровывал порядок изложения.

На этих совещания в присутствии заме-
стителей управляющего (генерального) 
директора, главного инженера, началь-
ников служб и отделов обсуждались и те-
кущие дела. Благодаря такой системе 
обучения вырастали профессиональные 
специалисты и единомышленники руко-
водителя Мосэнерго – Нестора Ивановича 
Серебряникова.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам
(1982–2001)
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ции. В 1982 году Нестор Иванович с нами 
ездил в Свердловск, и мы посещали Бело-
ярскую атомную электростанцию. 

Мою гипотезу никто не подтвердил даже 
из тех, кто работал с ним. Возможно, после 
катастрофы в Чернобыле в 1986 году все 
прекратилось. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

У меня было предположение, что Н.И. Се-
ребряников мечтал в Московской области 
построить АЭС. Раз в месяц он стал прово-
дить семинары для главных инженеров. 
Нам читали лекции об экономике, эколо-
гии, психологии. Мы выезжали на разные 
предприятия по обмену опытом. 

В 1980 году Серебряников поставил 
меня главным инженером, а в 1981-м 
мы уже поехали по обмену опытом в Горь-
ковскую энергосистему, потому что там 
строилась атомная станция теплофика-

Нестор Иванович очень заботливо вос-
питывал свою основную опору –  главных 
инженеров электростанций. С этой целью 
практически ежегодно вывозил нас на спе-
циализированную учебу в различные 
уголки страны. Например, мы посетили 
Ставропольэнерго и его Невинномысскую 
ГРЭС, на которой эксплуатировалась паро-
газовая установка, так как что-то подобное 
предполагалось внедрить в Мосэнерго. 
Когда пошла речь о сооружении в сто-
личной системе атомной электростанции, 
Серебряников повез нас изучать Белояр-
скую АЭС. 

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Мы даже и не мечтали поехать в другие 
страны, такие как США, Европа. А Нестор 
Иванович нам это организовал. Особенно 
впечатлила Австрия, город Вена. Мы уви-
дели в самом центре города работающий 
красивый мусоросжигательный завод. Ар-
хитектура, самый центр города, производ-
ство. До чего дошла очистка газов! Потом 
в Берлине – производство, тоже в цен-
тре города, и вообще очистные сооруже-
ния –  впечатляют. Поэтому на Северной 
ТЭЦ мы уже применили очистку дымовых 
газов «Хальдор Топсе», и она стала самой 
чистой ТЭЦ в СССР. И в дальнейшем 
Нестор Иванович собрал большой коллек-
тив руководителей и отправил нас на уче-
бу за рубеж. У нас были преподаватели, 
которые многому нас научили по очистке 
дымовых газов. Мы побывали и в США. 
Нестор – революционер энергетики для 
нас всех, работников Мосэнерго.

Наум Михайлович САНДЛЕР, 
директор строящейся ТЭЦ-27 (1986–1990), 

директор института Мосэнергопроект 
(1990–2011) 

Посещение Белоярской АЭС главными инженерами ТЭЦ Мосэнерго. 
В составе группы: В.М. Липовских, А.Е. Щеглов, В.И. Гришин, В.П. Судаков, 
А.И. Сергеев, Н.Н. Жуков, Н.И. Серебряников, В.Б. Крестов, Е.К. Кузнецов. 1982 год

Нестор Иванович очень заботливо воспитывал 
свою основную опору – главных инженеров 
электростанций. 



ОН ЛЮБИЛ 
ЛЮДЕЙ

Во втором ряду А.А. Любимов, Ю.Н. Вавилов,  Н.И. Серебряников,  
В.П.  Бабушкина с сотрудниками Мосэнерго

Я это делаю не для того, чтобы отделиться 
от государства. Если государство не способно 
дать работникам такие услуги, то это должно 
сделать Мосэнерго.

Н.И. Серебряников



215214

Профессионал

Участие Н.И. Серебряникова в жизни 
Мосэнерго было всеобъемлющим. Все, 
что происходило в Мосэнерго, не обходи-
лось без его непосредственного участия. 
Я имею в виду не только строительство 
новых блоков, линий электропередачи, 
техническое и экономическое управление 
энергосистемой. Это и социальная жизнь, 
спорт, образование, культура  –  Нестор 
Иванович принимал участие во всем.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

Нестора Ивановича пытались критико-
вать за то, что он строит энергосистему 
по принципу натурального хозяйства Это 
и Дом культуры, и Медсанчасть, и Музей, 
и агропромышленный комплекс, Энер-
готорг, детские лагеря, санаторий, сауны, 
автохозяйство… Его как-то это зацепило, 
хотя это его характеризует именно как го-
сударственного человека, который гово-
рил: если государство не может это дать 
своим людям, то мы должны, так как энер-
гетика – очень важная отрасль хозяйства.

Например, обязательный медосмотр 
в Медсанчасти. А если что-то серьез-
ное,  если проблемы у человека, значит, 
нужно понимать, куда направить на лече-
ние. Работники Мосэнерго были в востор-
ге от пансионата в Лоо. 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Работники Мосэнерго на первомайской демонстрации

Время руководства Нестора Ивановича 
энергосистемой – это «серебряный век» 
в истории Мосэнерго.

ВВсем нам, лично знавшим Нестора Ива-
новича, повезло встретиться с этим уди-
вительным человеком, который искрен-
не любил людей и заботился о них. Он 
очень поддерживал людей, объяснял, что 
трудности –  временные, и надо их пре-
одолеть. Это мгновения, и они пройдут. 
Выше всех был на голову. Благодаря ему 
Мосэнерго стало настоящей дружной 
семьей. Все лучшее в энергетике страны, 
в социальном обеспечении работников 
в те годы было именно в Мосэнерго. Се-
годня мы с огромной благодарностью 
вспоминаем Н.И. Серебряникова, создав-
шего и поддерживавшего лучшие тради-
ции в энергетике.

Светлана Александровна СВЕРЧКОВА, 
председатель МГК «Электропрофсоюза»

(1994–н.в.)

Время руководства Нестора Ивановича 
энергосистемой –  это «серебряный век» 
в истории Мосэнерго, самой передовой 
энергетической системы России. Нестор 
Иванович был непревзойденным профес-
сионалом во всех вопросах, безусловным 
авторитетом для всех энергетиков страны. 
Он поддержал многие мои инициативы 
и предложения: по работе Центра подго-
товки кадров, и, особенно, по СПТУ (ли-
цей – колледж), по проведению выборов 
руководителей во время действия закона 
о выборах, по организации работы пресс-
центра, общественных советов по спорту, 
художественной самодеятельности, пси-
хологии, по созданию футбольного клуба 
«Мосэнерго» и многие другие.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)
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Кто проработал больше 15 лет – покупал 
по балансовой стоимости. Балансовая цена 
складывалась из затрат на строительство. 
Если человек проработал меньше 10 лет 
и стоял на учете – продавали по договор-
ной цене, т.е. выше балансовой на 1,25%. 
Были еще свободные цены  на выгодных 
условиях, т.е. на 1,35% выше балансовой. 
Цены все равно были ниже рыночных. 
Сотрудникам предоставляли рассрочку 
на оплату от 5 до 10 лет. Важно было подать 
документы и получить резолюцию Несто-
ра Ивановича и ходатайство начальника 
службы, управления. Каждый случай рас-
сматривался на Правлении. В Мосэнерго 
работало более 45 000 человек, но склады-
валось впечатление, что Нестор Иванович 
знал всех. Он был строгий, внимательный 
руководитель, рассматривал каждого по-
давшего заявление. Мы почти каждый день 
приносили ему большую кипу документов, 
а уже утром все документы были рассмо-
трены, и на каждом документе стояла резо-
люция президента Мосэнерго. 

Мы работали вместе с А.С. Ивахненко 
и Е.М. Глазковой в самое лучшее время, 
все относились друг к другу по-доброму. 
Мы даже документы старались сделать 
красивыми. Сначала не было компьюте-
ров – только печатная машинка. Нельзя 
было сделать ошибку – приходилось пе-
репечатывать весь текст. Нестор Иванович 
не скрывал, что любил, чтобы были кра-
сивые, грамотные документы, и он всех 
нас этому учил. Нашему отделу – одно-
му из первых – был выделен компью-
тер. Мы быстро освоили новую технику. 

Раиса Талгатовна МУХАМЕТЗЯНОВА, 
начальник жилищного сектора, 

заместитель начальника жилищного 
отдела Мосэнерго (1995–2000)

В производственно-коммерческий от-
дел Генеральной дирекции входили: жи-
лищный сектор, распределение путевок 
(детские лагеря, санаторно-курортные), 
медицинское обслуживание, таможенный 
сектор.  В то время шло активное строи-
тельство жилых домов для сотрудников 
компании. Город отводил землю, а сред-
ства на строительство брали из фонда 
Мосэнерго. Весь процесс контролировал-
ся руководством. Например, если филиал 
строил дом, то половина шла работникам 
филиала, а половина в Генеральную ди-
рекцию. Квартиры продавали и для ра-
ботников других филиалов, физическим 
лицам. Работы было очень много, сначала 
квартиры давали бесплатно, а после ак-
ционирования Мосэнерго их можно было 
выкупать на выгодных условиях. 

В Мосэнерго идти работать было не очень 
престижно, т.к.  работа была тяжелая, смен-
ная, но был большой плюс – сотрудникам 
давали жилье, сначала общежитие, потом 
комнату в коммуналке, а потом и квартиры. 
Это привлекало иногородних специали-
стов. Нестор Иванович содействовал при-
обретению жилья работникам. Была раз-
работана Программа для разных категорий 
сотрудников. Все полученные от продажи 
квартир средства шли на счет жилищно-
го строительства. Мы занимались учетом 
и распределением, контролем продаж, уче-
том работников и порядком приобретения 
жилья. Велся строгий реестр работников, 
готовых приобрести жилье, была установ-
лена очередность в каждом филиале. 

Продажа шла на льготных условиях 
по балансовой, договорной и рыночной 
стоимости. На каждого члена семьи в горо-
де норма была по 12 метров, в Мосэнерго 
рассчитывали по 20 метров на человека. 

Он любил людей

Т.П. Дронова, Н.И. Серебряников, Е.В. Старостина, О.В. Габриелян, Р.Т. Мухаметзянова, С.А. Сверчкова
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Он любил людей

В 1995 году приказом впервые был обра-
зован пресс-центр. В «Положении о пресс-
центре» основными задачами нового 
структурного подразделения определили: 
издание информационного листка, бюл-
летеня, журналов и другой продукции; 
организацию выступлений руководящих 
работников Мосэнерго на телевидении, 
радио, в газетах, журналах; подготовку 
и публикацию официальных материалов 
о деятельности Мосэнерго; создание бан-
ка данных о деятельности энергосистемы 
и архива истории и развития Мосэнерго.

Позднее московский телеканал начал 
ежемесячные 15-минутные передачи 
о Мосэнерго –  «Энергия». Нестор Ивано-
вич много раз выступал в этих телевизи-
онных выпусках, я согласовывал с ним 
время съемок и присутствовал на них. За-
помнился один из эпизодов этих съемок. 
Не помню имени этого журналиста, но это 
был известный работник. Вместе с Несто-
ром Ивановичем они всегда обсуждали 
краткое содержание его выступлений. 
Но когда уже началась запись, журналист 
трижды просил Нестора Ивановича пере-
говорить один абзац, т.к. интонация голоса 
не совсем совпадала с содержанием тек-
ста. И, согласившись, он спокойно и терпе-
ливо сделал это.

Именно на этих встречах и родились два 
девиза деятельности Мосэнерго – «Мы ра-
ботаем для вас 24 часа в сутки!» и «К свету, 
теплу и чистому воздуху!». Первый стал 
заставкой телепередач и использовал-
ся в бюллетенях, проспектах, журналах 
и другой полиграфической продукции. 
Второй возник при подготовке телепере-
дачи об экологии и актуален в деятель-
ности Мосэнерго по сей день. И сегодня 
на выпусках газеты в правом верхнем 
углу титульного листа над названием газе-
ты –  лозунг «К свету, теплу и чистому воз-
духу!».

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

Совхоз «Шатурский» был основан 
в 1958 году. Основным направлением его 
деятельности было производство молока 
и картофеля. 

В 1990-е годы совхоз был преобразован 
в АПК «Шатурский» для обеспечения продо-
вольствием московских энергетиков. Наша 
популярность среди энергетиков росла бы-
стро, совхоз посетили делегации почти всех 
предприятий Мосэнерго, с каждым из них 
были заключены договоры на поставку про-
дуктов и прописан порядок оплаты. 

Во время каждого визита в Шатуру 
Нес тор Иванович находил время для осмо-
тра животноводческих ферм, различных 
производственных участков, вносил инте-
ресные предложения в нашу работу. АПК 
«Шатурский», филиал Мосэнерго, в корот-
кие сроки стал лидером в производстве 
молока в Московской области. К 2000 году 
от каждой из 2 200 фуражных коров 
мы получали более 8 500 литров молока. 
Этот результат является недосягаемым 
для многих производителей и сегодня. 
В 1998 году Нестор Иванович одобрил 
и разрешил строительство молочного за-
вода по переработке собственного моло-
ка мощностью 20 тонн молока в день, что 
было реализовано в кратчайшие сроки. 
Вплоть до 2008 года из 55 тонн ежедневно 
производимого молока 25 тонн в виде мо-
лочной продукции развозилось по филиа-
лам Мосэнерго, а 30 тонн поставлялось 
на московский завод детского питания 
в Лианозово. Каждая третья бутылочка 
детского питания в Москве была из моло-
ка, произведенного в Мосэнерго.

Валерий Георгиевич ЛАРИОНОВ, 
директор совхоза АПК «Шатурский» 

(1986–2008)

Откровенно скажу, что Нестор Ивано-
вич не сразу принял мое предложение 
о создании пресс-центра, потребовалось 
несколько встреч с ним для уточнения от-
дельных положений, статуса и направле-
ний деятельности. Он очень продуманно 
подходил к реализации данного вопроса. 

И вот в середине 1996 года после дли-
тельного перерыва (более 50 лет!) в исто-
рии энергосистемы вышел первый номер 
газеты «Вестник Мосэнерго». С 2008 года 
корпоративная газета называется «Вести 
Мосэнерго» (жизнь продолжается!). 

Н.И. Серебряников 
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В 2000 году Серебряников оставил пост 
генерального директора. Нестор Ивано-
вич руководил энергосистемой в течение 
17 лет. Как много было сделано под его ру-
ководством в социальной сфере! Именно 
при нем Мосэнерго окончательно сфор-
мировалась как социально-направленная 
компания. Заработная плата работников, 
закрепленная тарифным соглашением 
и коллективным договором Мосэнерго, 
всегда находилась на должном уровне. 
Оказывалась материальная помощь на ле-
чение и при уходе в очередной отпуск. 
Работники обеспечивались квалифициро-
ванной и специализированной медицин-
ской помощью, в Медсанчасти Мосэнерго 
проводились профилактические меро-
приятия, регулярная диспансеризация. 
Осуществлялось обязательное социаль-
ное страхование работников от несчаст-
ных случаев и добровольное медицинское 
страхование. Ежегодно проводилась рабо-
та по организации детского летнего отды-
ха в пионерских лагерях Мосэнерго –  од-
них из лучших в Москве и Московской 
области, а также семейного отдыха в пан-
сионате Мосэнерго. Общество оказывало 
поддержку неработающим пенсионерам. 
Совершенствовалась жилищная политика, 
в том числе в форме предоставления ра-
ботникам энергосистемы беспроцентной 
ссуды на покупку жилья. 

С созданием советов по спорту и худо-
жественной самодеятельности возросло 
количество работников Общества и их де-

тей, участвующих в спортивных соревно-
ваниях и музыкальных, танцевальных, теа-
тральных коллективах. 

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам 
(1982–2001)

При Несторе Ивановиче жилищное 
строительство развивалась активно. Ведь 
сколько он домов построил для каждой 
станции, выбивал, доказывал, что это не-
обходимо для сотрудников. Для Северной 
ТЭЦ, прямо, целый микрорайон построил, 
это не только жилые дома. Кстати, все дома 
мы получили московской серии. Построили 
там комплекс –  это и Северное отделение 
Энергосбыта, большой торговый комплекс 
для Энерготорга, построены сад-ясли, шко-
ла, школа искусств –  там и музыка, и танцы. 
За счет централизованных средств и средств 
Мосэнерго. 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Человечность, способность понять 
и сделать все возможное, чтобы не стра-
дали люди и, конечно, дело, – все это отли-
чало Нестора Ивановича.

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор 

ОАО «Мосэнергоремонт» (1987–2006)

…сколько он домов построил для каждой станции, 
выбивал, доказывал, что это необходимо 
для сотрудников. 

День рождения М.А. Лапира

Он любил людей
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 Организация самодеятельного твор-
чества и культурного досуга работников 
энергосистемы развивалась по тому же 
принципу, что и спортивная работа. В со-
ставе Совета были представители город-
ского и областного комитетов «Электро-
профсоюза», профсоюзных комитетов 
филиалов, директора и художественные 
руководители домов культуры. Удалось 
привлечь к работе профессиональных ра-
ботников искусств и известных артистов. 

В I Фестивале искусств Мосэнерго, про-
веденном в 1996 году в ДК энергетиков 
ТЭЦ-22, участвовали художественные 
коллективы предприятий, имеющих свои 
дома культуры и клубы: ГЭС-1, ГРЭС-3, 
ГРЭС-4, ГРЭС-5, ТЭЦ-22, Ногинских элек-
трических сетей. 

Программа культурно-массовой работы 
и развития художественной самодеятель-
ности в Мосэнерго включала планы всех 

праздника. После торжественной части 
(доклад генерального директора, поздрав-
ления) и выступления нашей самодеятель-
ности члены делегации поднялись и пошли 
к выходу. Я подошел и сказал, что сейчас 
будут выступать знаменитости страны. От-
вет: знаменитости в Германии тоже есть, 
но таких артистов на предприятиях у нас 
нет. Поздравляем! Великолепная похвала 
нашей самодеятельности!

Каждый работник мог проявить себя 
в любом виде спорта, в любом жанре худо-
жественной самодеятельности. Социаль-
ная политика в целом сделала компанию 
привлекательной для работников, способ-

ствовала закреплению квалифицирован-
ных кадров и стабилизации коллектива. 
Хороший руководитель любой энерго-
системы не только тот, кто обеспечивает 
надежное энерго- и теплоснабжение по-
требителей, но и тот, кто заботится о тех,  
кто производит свет и тепло. Нестор Ива-
нович был великим и непревзойденным 
руководителем.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам 
(1982–2001)

клубных учреждений, творческих коллек-
тивов филиалов, культурные программы 
детских оздоровительных лагерей (в лет-
нее время), а также организацию кружков 
самодеятельности там, где их не было

Стало хорошей традицией представлять 
лучшие взрослые и детские номера нашей 
художественной самодеятельности на сцене 
Государственного концертного зала «Россия», 
где энергосистема в течение 25 лет ежегод-
но отмечала День Энергетика с бессмен-
ной ведущей Светланой Моргуновой. Стать 
участником этого концерта перед выступле-
нием звезд эстрады и знаменитых артистов 
страны было мечтой и наградой для работ-
ников Мосэнерго, и особенно детей.

Вспоминаю забавный случай. На одном 
из концертов присутствовала делега-
ция немецкой энергетической компании 
Bewаq. Нестор Иванович поручил мне со-
проводить ее в концертном зале во время 

На конкурсе художественной  самодеятельности Мосэнерго.
В первом ряду: В.П. Бабушкина, Н.Г. Павлова, Ю.Н. Вавилов, Л.М. Вайнштейн, Н.И. Серебряников

Вручение наград сотрудникам Мосэнерго. Н.И. Серебряников, Н.А. Дёмина, С.А. Сверчкова, С.Ю. Румянцев

Он любил людей
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22 декабря 1988 года состоялось долго-
жданное открытие Музея истории и раз-
вития Мосэнерго. Труден был путь к его 
открытию. Хочу подчеркнуть, что каждый 
на своем месте – и руководители Мос-
энерго и предприятий системы, и партбю-
ро, и профком и общественные органи-
зации, и, конечно, все ветераны –  внесли 
лепту в создание музея. К сожалению, не-
которые ветераны так и не смогли увидеть 
этого. Низкий поклон всем, кто положил 
начало этой благородной работе, осо-
бенно Александру Николаевичу Корыто-
ву, который настойчиво преодолевал все 
трудности организационного периода 
и затяжного ремонта здания музея. Нестор 
Иванович, внесший решающий вклад в за-
вершение долгого строительства здания 

музея, поздравил всех, и особенно ветера-
нов, с открытием первого в истории энер-
госистемы центрального музея Мосэнер-
го, пожелав ему долгого творческого пути.

И началась повседневная работа му-
зея – экскурсии для сотрудников пред-
приятий системы, слушателей курсов об-
учения МЦПК, учащихся СПГУ-207 (позже 
лицея – колледжа), студентов МЭИ, энер-
гетического техникума, учащихся школ, 
представителей других энергосистем.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам 
(1982–2001)

Е.В. Лушпаева и  Н.И. Серебряников в Музее Мосэнерго
на Садовнической улице. 2006 год

Нестор Иванович внес решающий вклад в завершение 
долгого строительства здания музея. 
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В Музее Мосэнерго и энергетики Москвы на ТЭЦ-20. 
Ю.Д. Шуленина, В.Н. Серебряников, А.А. Афанасьев, Д.А. Баршак,
 Ю.Н. Вавилов, Б.В.  Ломакин, А.Я. Копсов, А.А. Бутко, 
С.Н. Ленёв, С.А. Сверчкова, А.А. Митяев, Н.М. Сандлер,
 В.Е. Зинаков, Г.С. Шепилова,  Н.В. Шуленина, С.А. Пронин, 
Е.В. Лушпаева, А.И. Истомов, Е.Н. Кошелева, 
Т.Р. Осипова.  2019 год
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База отдыха Теплосети в Орехово-Зуево. За шахматной доской директор ГРЭС-24 М.П. Катаев. 
Болельщики: директор ТЭЦ-16 С.И. Еренков, Н.И. Серебряников, директор Энергосбыта П.И. Сенюков, 
директор ТЭЦ-22 И.М. Козлов, директор ТЭЦ-25 Б.А. Саков.  2000 год

В начале 1995 года, переговорив пред-
варительно с председателями горкома 
и обкома «Электропрофсоюза» Светланой 
Александровной Сверчковой и Валерием 
Николаевичем Вахрушкиным и заручив-
шись их полным пониманием и поддерж-
кой, я подготовил два проекта совместных 
решений Правления Мосэнерго и пре-
зидиумов горкома и обкома профсою-
зов о создании советов ОАО «Мосэнер-
го» по развитию физкультуры и спорта 
и по развитию художественной самодея-
тельности на предприятиях энергосисте-
мы, после чего передал их Нестору Ива-
новичу Серебряникову на рассмотрение. 
Предвидя вопрос генерального директо-
ра и следуя принципу «всякая инициатива 
наказуема», председателем обоих советов 
указал себя. На заседании Правления эти 
документы были подписаны, и в этом же 
1995 году была проведена первая Спар-
такиада Мосэнерго по шести видам спор-
та: мини-футболу, лыжным гонкам, легкой 
атлетике, волейболу, плаванию, стрель-
бе. Начало было положено! А в 2005 году 
на X Спартакиаде работники филиалов со-
ревновались уже по 15 видам спорта! 

Чтобы заинтересовать директоров фи-
лиалов в участии их работников в спар-
такиаде и строительстве спортивных баз, 
я от имени Совета предложил генераль-

ному директору Н.И. Серебряникову два 
раза в год проводить соревнования пер-
вых руководителей: в конце ноября –  на-
чале декабря, после получения паспор-
тов готовности филиалов к прохождению 
осенне-зимнего максимума, и в марте. 
Соревнования проводились по зачет-
ным видам спорта: мини-футбол, волей-
бол, плавание, дартс, настольный теннис. 
Мудрый Нестор Иванович дал согласие, 
сказав, что и главные инженеры должны 
участвовать в спортивной жизни. Первые 
соревнования директоров – «День здо-
ровья» –  мы провели осенью 1996 года, 
а «День здоровья» для главных инжене-
ров – осенью 1997 года. 

За 10 лет проведения спартакиад 
в Мосэнерго при поддержке Н.И. Сере-
бряникова были построены или обустрое-
ны в уже существующих корпусах физ-
культурно-оздоровительный комплекс 
на ТЭЦ-25, спортзал и бассейн на ТЭЦ- 21, 
ТЭЦ-9, стадион и спортзал на ТЭЦ-27, 
спортзал на ТЭЦ-20, ТЭЦ-26, в Тепловых се-
тях, проведены ремонты и реконструкции 
стадионов ГРЭС-4 и ГРЭС-5.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам 
(1982–2001)

Он любил людей
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Встреча Н.И. Серебряникова и А.Я. Копсова с ветеранами. 9 мая 2006 года



ПРЕЗИДЕНТ 
ФУТБОЛЬНОГО 
КЛУБА МОСЭНЕРГО

Встреча с представителями профессионального 
футбольного сообщества. 1997 год
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Президент футбольного клуба

Серебряников сильно не увлекался спор-
том, но именно при нем футбольная 
команда Мосэнерго процветала. Он был 
почетным президентом футбольного клу-
ба. Команда играла на довольно высоком 
уровне, не в первой лиге, конечно, во  вто-
рой. Серебряников всегда поддерживал 
команду, понимая: чтобы коллектив был 
дружный и сплоченный, нужно занимать-
ся вопросами культуры и спорта, социаль-
ными сферами жизни. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Команда Мосэнерго. 1992 год 

В трудные для московских клубов 1990-е годы 
Мосэнерго оказало серьезную помощь клубам «Динамо», 
«Локомотив», «Спартак», ЦСКА, «Торпедо».

Руководитель государственного масштаба 
Н.И. Серебряников много сделал для рос-
сийского футбола в 1985–1991 годах. В труд-
ные для московских клубов 1990-е годы 
Мосэнерго оказало серьезную помощь 
клубам «Динамо», «Локомотив», «Спартак», 
ЦСКА, «Торпедо». Мосэнерго –  основной 
спонсор московского «Спартака». Имен-
но благодаря этой помощи команда смог-
ла преодолеть длительный кризис, стать 
в 1989 году чемпионом СССР и успешно вы-
ступать в еврокубках. 

Нестор Иванович награжден почетной 
грамотой Российского футбольного сою-
за и Почетной медалью Профессиональ-
ной футбольной Лиги. В 1984–2004 годах 
Н.И. Серебряников – почетный президент 
футбольного клуба «Мосэнерго». Профес-
сиональная команда клуба была ведущей 

во втором дивизионе, в состав клуба вхо-
дило около 1 500 футболистов, в т.ч. более 
400 детей и юношей. 

Валентин Борисович СЫСОЕВ, 
главный тренер, директор 

ФК «Мосэнерго» (1980–2004)
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Президент футбольного клуба

Отдельно хочу остановиться на фут-
больной команде Мосэнерго. В 1980 году 
на базе завода РЭТО  Мосэнерго была 
организована футбольная команда, у ис-
токов которой стояли энтузиасты этого 
всеми любимого вида спорта – мастер за-
вода Валентин Борисович Сысоев и заме-
ститель главного инженера Южных элек-
трических сетей Александр Григорьевич 
Раев, впоследствии бессменный главный 
тренер и начальник команды Мосэнерго. 
В команде играли работники и других 
предприятий. 

В декабре 1991 года Правление Мосэнерго 
приняло решение о создании в энергоси-
стеме профессионального футбольного 
клуба  «Мосэнерго».

Коллектив Мосэнерго гордится знамени-
тым футболистом-вратарем 1930-х годов 
Валентином Гранаткиным (бывший работ-
ник 4-го района Высоковольтных сетей 
МОГЭС –  позже Северных электрических 

В 1964–1990 годах я работал специа-
листом по ремонту и монтажу силовых 
трансформаторов, выполнял работы прак-
тически на всех станциях и подстанциях 
Мосэнерго и одновременно играл в фут-
бол за клубные команды. В Мосэнерго 
футбол был основным способом проведе-
ния досуга для многих работников энерго-
системы, на всех предприятиях были фут-
больные поля или площадки. 

В 1970 году я познакомился с главным 
инженером Мосэнерго Нестором Ивано-
вичем Серебряниковым. Уже тогда Нестор 
Иванович, будучи не только выдающимся 
энергетиком, придавал большое значение 
социальной политике, особенно спорту. 
В 1980 году при серьезной поддержке 
Нестора Ивановича было принято реше-
ние создать футбольную команду из ра-
ботников энергосистемы, я возглавил ее 
в качестве играющего старшего трене-
ра. В 1983 году команда получила статус 
сборной команды Мосэнерго. Н.И. Сере-
бряников возглавил Общественный совет 
команды. В 1985–1989 годах команда ста-
новилась призером Чемпионата Москвы, 
в 1990–1991 годах – Чемпионом Москвы. 

В 1985 году народная команда – москов-
ский «Спартак» оказалась в тяжелейшем 
финансовом положении, и Нестор Ивано-
вич стал оказывать серьезную финансо-
вую и техническую помощь «Спартаку». 
Сотрудничество со «Спартаком» дало но-
вый толчок развитию команды Мосэнерго 
и футбола в энергосистеме, команда по-
лучила название «Спартак–Мосэнерго» 
и стала пользоваться тренировочной ба-
зой в Тарасовке. 

Футболисты «Спартака» проводили 
встречи с работниками энергосистемы, 
на всех станциях, электросетях и ремонт-
ных предприятиях началось строитель-
ство стадионов, ФОКов, спортплощадок, 
под влиянием футбола начали развивать-
ся другие виды спорта. 

Заместитель генерального директора 
Ю.Н. Вавилов создал Совет Мосэнерго 
по физкультуре и спорту. Нестор Иванович 
проводил очень мудрую политику в обла-
сти физкультуры и спорта, все делалось 
обоснованно и основательно для всех ра-
ботников энергосистемы и их детей.

В 1990 году Нестор Иванович поста-
вил задачу создать футбольный клуб 
«Мосэнерго» и подготовить команду ма-
стеров для участия в Первенстве СССР. 
Приняв на себя обязанности почетного 
президента клуба, Серебряников назна-
чил исполнительным президентом своего 
заместителя Ю.Н. Вавилова, главным тре-
нером, директором В.Б. Сысоева, дал ука-
зание создать Правление клуба из числа 
авторитетных руководителей Мосэнерго, 
решив таким образом вопросы финан-
сирования и материально-технического 
обеспечения.

В 1991 году команда системно готови-
лась к участию в Первенстве СССР, став 
Чемпионом Москвы, команда успешно вы-
ступила в Кубке СССР для КФК. Всего за год 
команда провела 80 игр и забила 253 гола.

Задача, поставленная Нестором Ивано-
вичем, была выполнена, клуб был создан, 
команда показывала мощную игру, было 
подготовлено создание детско-юноше-
ской футбольной школы.

Нестор Иванович широко пропаганди-
ровал футбол. Именно он определил фи-
лософию будущего клуба. Команда, клуб, 
футбол, спорт в энергосистеме должны 
работать на интересы Мосэнерго, работ-
ников энергосистемы и их детей. 

Валентин Борисович СЫСОЕВ, 
главный тренер, директор 

ФК «Мосэнерго» (1980–2004)

сетей Мосэнерго). Команда МОГЭС выступа-
ла на первенстве СССР. Успешно завершив 
футбольную карьеру, В.А. Гранаткин долгие 
годы был вице-президентом Международ-
ной федерации футбола ФИФА. Футбольный 
клуб «Мосэнерго» продолжил славные тра-
диции футболистов–энергетиков. 

Правлению клуба пришлось решать 
многие организационные и финансовые 
вопросы.  С помощью Н.И. Серебряникова 
команда получила прекрасный подарок: 
досрочно завершилось строительство 
футбольного поля и спортзала на терри-
тории ТЭЦ-27, где стали проводиться тре-
нировки, а также соревнования в рамках 
спартакиад Мосэнерго.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам 
(1982–2001)

Серебряная награда 
по футболу



НАСТАВНИК, 
СОВЕТЧИК, ДРУГ

С руководством ТЭЦ-27

Умейте работать с теми людьми, которые у вас 
есть. Требуйте, учите, помогайте, но не спешите 
их менять. 

Н.И. Серебряников
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Профессионал

В Каширских электрических сетях Мос-
энерго я начал работать с 1983 года. Из 
личных воспоминаний для меня особо за-
помнился ноябрь 1999 года, когда Нестор 
Иванович лично представлял меня сотруд-
никам Каширских электрических сетей как 
вновь назначенного директора. Помню 
его напутственные пожелания и советы. 
Такое запоминается на всю жизнь.

Виталий Александрович НАУМОВ,
главный инженер, директор Каширских 

электрических сетей (1983–2003), 
директор Магистральных электрических 

сетей Мосэнерго (2003–2006)
 

Нестора –  так его называли –  очень лю-
били все. Он отличался по поведению 
от всех других руководителей. Вот Ершов 
был неприступный, жесткий, прямо, на-
стоящий начальник. А Нестор был про-
стой, но в то же время интеллигент, такой 
«внутренний» интеллигент. Очень умел 
дружить.

Светлана Александровна СВЕРЧКОВА, 
председатель МГК «Электропрофсоюза»

(1994–н.в.)

На протяжении всей моей производствен-
ной деятельности я ощущал постоянную 
поддержку и технический пресс гиганта 
мысли Нестора Ивановича. Умение про-
гнозировать, вкупе с огромными знания-
ми, феноменальной памятью и умением 
заставить специалиста, если он не безраз-
личен к новаторству, заниматься самым 
важным в энергетической области – обес-
печением надежности работы оборудо-
вания и поиском новых оригинальных 
решений, как мне представляется, явля-
лось самым сокровенным в жизни этого 
неугомонного человека. На все он нахо-
дил время, презирая ложь и дилетантство. 
Нам всегда представлялось, что не может 
специалист знать всю энергетику. Нестор 
Иванович доказывал, что человеческому 
разуму подвластно все.

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Открытие аккумуляторного цеха на ЦРМЗ Мосэнерго

На все он находил время, презирая ложь 
и дилетантство.

Проработав почти 20 лет заместителем 
по кадрам Н.И. Серебряникова, могу ска-
зать, что присущие ему ответственность, 
профессионализм, работа с полной отда-
чей для достижения целей вызывали без-
граничное уважение коллег и подчинен-
ных. Своим заместителям, начальникам 
служб и отделов он говорил: «Умейте ра-
ботать с теми людьми, которые у вас есть. 
Требуйте, учите, помогайте, но не спеши-
те их менять». Нестор Иванович никогда 
не позволял себе в кадровых вопросах 
«махать шашкой». Он был строг, но, если 
требовалась помощь, помогал, как гово-
рится, с открытой душой.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)
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Наставник, советчик, друг

Считаю особо ценным в профессии энер-
гетика высокий профессионализм, ответ-
ственность в принятии решений, неравно-
душие и, главное, – преданность и любовь 
к профессии, когда не считаясь с личным 
временем человек готов в любое время 
дня и ночи, в мороз или жару приступить 
к ликвидации повреждений. Своими учи-
телями и наставниками считаю Валентина 
Викторовича Парфёнова, директора Мо-
жайских электросетей (1968–1987 годы), 
Нестора Ивановича Серебряникова, ге-
нерального директора ОАО «Мосэнерго», 
Игоря Тимофеевича Горюнова, главного 
инженера ОАО «Мосэнерго». 

Александр Михайлович БОЯР, 
 директор Можайских 

электрических сетей (1978–2007)

Как мы познакомились с Нестором Ива-
новичем? Когда я работал начальником 
котлотурбинного цеха ТЭЦ-11, умер глав-
ный инженер Евгений Алексеевич Балан-
дин. В 34 года мне предлагают должность 
главного инженера. В то время было 
непросто стать главным инженером: со-
беседование, одно, другое, в том числе 
и по партийной линии. Финальным эта-
пом было собеседование у главного ин-
женера Мосэнерго Нестора Ивановича 
Серебряникова. Мне запомнился его ма-
ленький кабинет,  – такой выдающийся 
энергетик, а кабинет не больше 20 квад-
ратных метров. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Он всегда был скромен и держался рав-
ным среди коллег. Все, конечно, понимали 
уровень его человечности и ценили его 
профессионализм. Коллеги очень уважа-
ли Нестора Ивановича, тянулись к нему, 
обращались за советами. Отказов в помо-
щи никогда не было. Мне много приходи-
лось по работе встречаться с руководи-
телями –  энергетиками разных регионов 
страны и многих стран мира. Не встреча-
лось человека и специалиста, близкого 
по уровню знаний и профессионального 
подхода к решению проблем модерни-
зации и ремонта энергетического обору-
дования Н.И. Серебряникову. Он стал ле-
гендой в энергетике страны и остается 
в памяти поколений. 

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор 

ОАО «Мосэнергоремонт» (1987–2006)

Могу ли я считать его своим учителем, 
наставником? Наверное, да. Хотя для каж-
дого из нас, я думаю, был «свой», особен-
ный Нестор Иванович.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

Директор Можайских электрических сетей А.М. Бояр, директор ТЭЦ-21 Ю.Л. Гуськов, директор ЦРМЗ 
А.Н. Карев, главный инженер Мосэнерго И.Т. Горюнов,  Н.И. Серебряников в зале заседаний Мосэнерго
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Моя карьера в РЭУ «Мосэнерго» разви-
валась достаточно быстро, и в 1982 году 
я стал заместителем главного инженера 
по электротехнической части, сменив 
на этом посту Н.В. Чернобровова, по учеб-
никам которого мы учили релейную за-
щиту в институте. Я с головой окунулся 
в работу по повышению надежности экс-
плуатации электрического оборудова-
ния Мосэнерго, занимался вводом новых 
подстанций и энергетических мощностей. 
В этом мне очень помогал опыт обще-
ния с Н.И. Серебряниковым, его умение 
решать различные проблемы путем пра-
вильной и грамотной постановки вопро-
сов перед организациями, участвовавши-
ми в разрешении этих проблем.

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Н.И. Серебряников –  это высший обра-
зец профессионала-энергетика. Я всегда 
учился у него и решению технических за-
дач, и работе с людьми.

Сегодня, когда Нестора Ивановича нет 
с нами, энергетика Москвы устойчиво ра-
ботает и обеспечивает теплом и энерги-
ей наш город и весь Московский регион. 
И даже далеко не лучшие действия неко-
торых поздних руководителей Мосэнер-
го не смогли поколебать надежность той 
энергосистемы, которая была создана 
Н.И. Серебряниковым.

Александр Николаевич РОМАНЕНКО, 
директор ТЭЦ-8 (1997–2008)

У меня было много учителей. С благо-
дарностью вспоминаю Михаила Альберто-
вича Лапира –  руководителя управления 
(департамента) топливно-энергетическо-
го хозяйства г. Москвы, Николая Констан-
тиновича Громова –  главного инженера 
Теплосети Мосэнерго, Ефима Яковлевича 
Соколова –  специалиста в области тепло-
физики. Громов и Соколов были одними 
из первых работников Теплосети Мос-
энерго. Они научили знаниям, ответ-
ственности. У Лапира было удивительное 
качество, я бы сказал, чутье –  принимать 
решение, верное и необходимое в данный 
момент. А еще он прекрасно разбирался 
в людях. Долгие годы общения с ним по-
зволили в этом убедиться. 

Я многому научился у Нестора Иванови-
ча Серебряникова –  главного инженера, 
а затем управляющего Мосэнерго, Игоря 
Николаевича Ершова  –  управляющего 
Мосэнерго и заместителя председателя 
Моссовета, Бориса Васильевича Николь-
ского –  заместителя председателя Моссо-
вета.

Георгий Александрович НЕЙМАН, 
заместитель главного инженера 

Тепловых сетей Мосэнерго (1980–2005)

Наставник, советчик, друг

В.А. Румянцев, Н.И. Серебряников, 
И.Т. Горюнов, А.А. Любимов
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Посещение ТЭЦ-26

Так случилось что директор ТЭЦ-11 – 
Борис Сергеевич Тупов – был в отпуске, 
потом приболел, а я исполнял и свои обя-
занности главного инженера, и обязан-
ности директора. В один какой-то день 
приезжаю на совещание в проектный ин-
ститут –  Серебряников сидит на совеща-
нии. Я, запыхавшись, прибежал, поскольку 
с утра был в райкоме партии и оттуда са-
мостоятельно добирался. Персональной 
машины у меня тогда еще не было. Забе-
гаю, и все видят, что я прибежал, и вопрос 
как раз был по нашей станции. Меня до-
ждались, поругали и начали совещание. 
Потом я поехал на завод, на котором сове-
щался Серебряников. И так за день у нас 
получилось несколько раз встретиться. 

Серебряников видел: где он, там и я. И уже 
часов в 19 вечера я еду в Мосэнерго, 
поднимаюсь по лестнице на пятый этаж 
и опять сталкиваюсь с Нестором Ива-
новичем, который шел в свой кабинет. 
Он оборачивается и говорит: «Ты вообще 
на станции бываешь?» Я говорю: «Тупов 
приболел, что-то с сердцем, замещаю его». 
«Да, зря мы на селекторах перегибаем 
палку. Доводим людей до болезни». 

В то время в Мосэнерго проводились 
еженедельные селекторные совещания, 
на которых в назидание всем очень резко 
критиковались руководители тех пред-
приятий, на которых происходили какие-
либо ЧП.

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Н.И. Серебряников и директор 
ТЭЦ-11 им. М.Я Уфаева В.Б. Крестов 

Наставник, советчик, друг

При жизни Нестора Ивановича и после, 
глядя на его фотографию, никогда не воз-
никало желание отыскивать в нем, в его 
действиях какой-то скрытый потаенный 
смысл, профессиональные его секре-
ты – их просто не было. Т.е. секретов у него 
вообще ни от кого не было. Он везде был 
открыт, понятен и прост как сама правда. 
При этом поражали масштаб его деятель-
ности и эффективность его работы. 

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Когда работал директором, для меня 
главными наставниками и учителями 
были генеральный директор Н.И. Сере-
бряников, главный инженер И.Т. Горюнов, 
заместители генерального директора 
А.А. Любимов и Ю.Н. Вавилов, уникальные, 
высокопрофессиональные специалисты, 
рожденные энергетиками. На мой взгляд, 
настоящий энергетик – это профессионал 
высокого класса, ответственный за при-
нимаемое решение, неравнодушный, пре-
данный своей профессии, готовый прийти 
на помощь коллегам в любое время.

Александр Николаевич ФИЛИППОВ, 
директор Подольских 

электрических сетей (1988–2007)
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За время моей производственной дея-
тельности я прошел большую школу как 
в техническом плане, так и в плане об-
щения с людьми –  подчиненными и на-
чальствующими. Наша профессия пред-
полагает чрезвычайную ответственность 
в повседневной работе, так как серьезные 
сбои и недоработки могут привести к ката-
строфическим последствиям и в условиях 
низких температур, и в жаркое время года. 
Думаю, что это качество присуще всем 
настоящим энергетикам. На моем жиз-
ненном пути встретилось много хороших 
людей, специалистов высокого класса, са-
моотверженных работников. Это машини-
сты энергоблоков, с которыми я работал 
в смене, начальники смен, руководители: 
начальники цехов, заместители главного 
инженера, главные инженеры. Невозмож-
но не отметить влияние на энергетиков, 
в том числе и на меня, Нестора Ивановича 
Серебряникова. Это человек, с которого 
я во многом брал пример. Под его руко-
водством образовался коллектив, отли-
чавшийся ответственностью, творческим 
подходом к работе, смелостью в принятии 
решений, любовью к Мосэнерго. 

Борис Владимирович ЛОМАКИН, 
заместитель главного инженера, главный 

инженер, директор ТЭЦ-26 (1980–2010)

Вторая наша встреча с главным инже-
нером Каширской ГРЭС Нестором Ива-
новичем Серебряниковым произошла 
при пуске блока № 3, на котором был от-
мечен дефект перезаполнения маслона-
сосной. По индикатору было замечено, 
что масло кипит на подшипнике, надо 
убавлять уровень масла. В это время все 
были на блочном щите управления, в том 
числе и Нестор Иванович. Я объяснил 
ему ситуацию, сказав, что надо убавлять 
уровень масла, отрегулировать. На что 
он ответил: «Иди, отрегулируй». Я пошел 
убавлять, это при работающем блоке. 
В произошедшей ситуации была моя вина, 
стопроцентная, не проверил как мастер 
работу подчиненного персонала. По моей 
команде «убавить» стали регулировать 
уровень масла, а я все отдавал команду 
«убавить». И до того доубавлялся, что «от-
валили» блок, нарушился проток масла. 
Хорошо, что оперативники среагировали 
быстро, блок продолжал работать. Когда 
я пришел на БЩУ, Серебряников смотрит 
на меня: «Ну что, отрегулировал?» «Не-
стор Иванович, это моя вина». Объяснил, 
как такое могло случиться. Он улыбнулся, 
похлопал по плечу: «Молодец, справился, 
и молодец, что признал свою вину». Надо 
отметить, что Нестор Иванович был очень 
человечным, ни разу не слышал, чтобы 
он повышал голос на рабочего. 

Николай Федорович ЯКУШИН,
 заместитель начальника 

топливно-транспортного цеха 
Каширской ГРЭС (1970–2000)

Под его руководством образовался коллектив, 
отличавшийся ответственностью, творческим
подходом к работе, смелостью в принятии решений, 
любовью к Мосэнерго. 

Наставник, советчик, друг

Нестор Иванович оставался высоконрав-
ственным человеком, хорошим педагогом 
и наставником. Помню, как он инструк-
тировал меня и давал советы при подго-
товке моего отчета главному инженеру 
Мосэнерго И.Т. Горюнову (отличавшемуся 
иногда резким отношением к подчинен-
ным) о деятельности Магистральных элек-
трических сетей Мосэнерго, директором 
которых меня назначили в 2003 году. Эти 
наставления Нестора Ивановича помога-
ли мне в работе.

Виталий Александрович НАУМОВ,
главный инженер, директор Каширских 

электрических сетей (1983–2003), 
директор Магистральных электрических 

сетей Мосэнерго (2003–2006)

Надо сказать, что Нестор Иванович очень 
много брал вопросов на себя, мы все вор-
чали. Но если он видел, что человек тянет 
какое-то дело, он вообще-то давал воз-
можность проявить себя.

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)

В те непростые 1990-е годы мы, руково-
дители, как правило, были не лишены вни-
мания криминала. Очень активный инте-
рес со стороны одной из ОПГ проявлялся 
к моим базам, расположенным на юге Мо-
сквы. Но я по природе человек упрямый, 
не хотел ни уступать, ни сотрудничать 
с этими крутыми ребятами.

Напряжение росло, и я уже понимал, 
что добром для меня это не кончится. 
И в это тревожное время меня вызвал 
Нестор Иванович. Прямо сказал, что зна-
ет о той ситуации, что сложилась у меня. 
И уже не как руководитель, а скорее как 
отец, попросил меня проявлять терпение 
и гибкость в той непростой реальности, 
в которой оказалась, по сути вся страна 
в то время.

Рекомендации Нестора Ивановича я ис-
полнил, и только спустя годы я понял, что 
он практически спас мою жизнь! Многие 
отрицающие ту реальность уходили в не-
бытие. Видимо, его предупредили, что 
такой вариант был возможен и со мной. 
И он это предотвратил. По сути, спас меня. 
Вот такой был человек Нестор Иванович 
Серебряников! Высочайший специалист, 
пытливый до занудства, и просто Человек 
с большой буквы! Светлая ему память!

Владимир Сергеевич АРТАМОНОВ, 
генеральный директор

 ОАО «Москабельсетьмонтаж» 
(1997–2010)
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Встретить молодому специалисту в на-
чале своего трудового пути человека, 
который будет впоследствии приме-
ром в труде, – огромное счастье. Мне 
очень повезло. По окончании института 
в 1966 году я был распределен в Мос-
энергоремонт, который выполнял работы 
по ремонту и модернизации основного 
энергетического оборудования электро-
станций по всей территории СССР, в том 
числе в Мосэнерго.

Первая встреча с Нестором Ивановичем 
у меня состоялась в июне 1967 года на Ка-
ширской ГРЭС. Мне поручено забрать при-
способления для перемотки ротора гене-
ратора Новомосковской ГРЭС с Каширской 
ГРЭС. С письмом Ново московской ГРЭС 
обращаюсь к Нестору Ивановичу. Реше-
ние вопроса было без проволочек. Указа-
ние начальнику электроцеха об органи-
зации погрузки, и через три часа машина 
возвращалась на Новомосковскую ГРЭС. 
Водитель восхищался, что все прошло так 
организованно. А для меня это был пер-
вый настоящий урок отношений между 
энергетиками, показанный Нестором Ива-
новичем. Уважение, взаимопомощь энер-
гетиков –  вот что запало в мое сознание. 
Я понял, что в энергетике трудятся ответ-
ственные люди. 

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор 

ОАО «Мосэнергоремонт» 
(1987–2006)

Когда Н.И. Серебряников проводил со 
мной собеседование перед назначени-
ем меня главным инженером, на ТЭЦ-11 
шла реконструкция электрической ча-
сти станции. Нестор Иванович сразу стал 
спрашивать у меня: «На главного инжене-

ра идешь? Как у вас реконструкция про-
водится?» А я тогда работал начальником 
КТЦ и не знал, что происходит в остальных 
цехах: химическом, электрическом. Нестор 
Иванович все сразу понял и пригласил к 
себе начальника службы эксплуатации и 
ремонта электротехнического оборудо-
вания Мосэнерго Александра Ивановича 
Дугина, сказал, указывая на меня: «Вот бу-
дущий главный инженер. Вы ему помогите, 
а то ему трудно будет». 

Заместителем главного инженера 
по электрической части тогда был знаме-
нитый Николай Васильевич Чернобро-
вов. Его Нестор Иванович к себе не при-
глашал, но передал: обратите внимание, 
идет такая реконструкция, а назначаем 
из котлотурбинного цеха. Обычно главные 
инженеры идут из котлотурбинного цеха 
или из электрического цеха. И тут элек-
трики хуже разбираются в тепловой части, 
а тепловики в электрической. После разго-
вора о назначении Нестор Иванович ска-
зал одну фразу, которую я очень хорошо 
запомнил: «Жалко мне тебя, парень! Спал 
до сих пор спокойно, а теперь спать тебе 
нельзя будет». Тогда еще телефоны были 
не в каждой квартире, и перед назначе-
нием на должность мой директор – Борис 
Сергеевич Тупов –  сказал мне: «Вот тебе 
письмо и не возвращайся на работу, пока 
себе телефон не проведешь». И сон мой 
спокойный закончился, звонили среди 
ночи по несколько раз. Работала ТЭЦ-11 
на угле, то транспортеры встали, то дро-
билки забились, то питатель сырого угля 
заклинило, в общем, звонили без конца. 
Нестор Иванович это предвидел. 

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Дарственная надпись на юбилейном 
издании к 110-летию Мосэнерго. 1997 год

Наставник, советчик, друг



ЧЕРТЫ 
ХАРАКТЕРА

Н.И. Серебряников  и  С.Ю. Румянцев

Какими качествами должен обладать энергетик 
«с большой буквы»? Смелостью. Талантом. 
Умением работать с людьми. Сильной волей.

Н.И. Серебряников
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Черты характера

росовестного человека, который, приходя 
в 8 часов утра абсолютно не отдохнувшим, 
выкладывал на свой огромный рабочий 
стол из папки этот ворох деловых бумаг, 
прошедших  накануне вечером  через его 
голову, и устало говорил: «Ну что я вам 
раб, что ли! Вчера опять до двух часов 
ночи разбирал эту проклятую почту!»

Юрий Александрович ГОНЧАРОВ, 
корпоративный секретарь 

Совета директоров Мосэнерго 
(1993–2008)

Я не перестаю удивляться работоспособ-
ности Нестора Ивановича. Чтобы эффектив-
но управлять Московской энергетической 
системой, насчитывающей 21 электростан-
цию, многочисленные филиа лы и службы, 
он начинал работать в 8 часов утра, а за-
канчивал нередко в 22 часа. И при такой 
загрузке он смог написать и защитить кан-
дидатскую диссертацию, докторскую. Меня 
поражает, приводит в восторг его вечная 
молодость.

Михаил Альбертович ЛАПИР, 
руководитель управления 

топливно-энергетического 
хозяйства Москвы (1963–2003)

Расскажу, каким добросовестным трудо-
голиком был наш уважаемый Нестор Ива-
нович. На время отпуска своего помощни-
ка, известного многим В.В. Порета, Нестор 
Иванович просил меня совмещать работу 
секретаря Совета директоров с работой 
помощника генерального директора. Как 
правило, рабочий день генерального ди-
ректора был не менее 12 часов, с 8 часов 
утра и до 20 часов вечера, а иногда и боль-
ше. Собираясь домой, Нестор Иванович 
забирал накопившуюся за день почту 
домой. Объем почты был таким, что его 
большая кожаная папка с трудом вмещала 
груду деловых писем и других докумен-
тов, которые нельзя было направить его 
заместителям. Как я узнал от Нестора Ива-
новича в процессе совместной работы, 
придя домой и поужинав, он до глубокой 
ночи разбирал эту почту, чтобы утром она 
пошла к исполнителям. Такая работа отни-
мала у него много сил и времени, так как 
он писал на деловых письмах и докумен-
тах очень подробные, иногда в полстра-
ницы, резолюции, что, конечно, облегчало 
работу исполнителей, поскольку они уже 
имели развернутое указание или реко-
мендацию генерального директора, как 
нужно решать тот или иной вопрос. Мне 
было искренне жаль этого пожилого доб-

Знаменитый 
портфель 

В рабочем кабинете.
1997 год

ДОБРОСОВЕСТНЫЙ 
ТРУДОГОЛИК
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С первой встречи с Нестором Иванови-
чем мы увидели его отношение к работе, 
он ежедневно давал секретарю свой рас-
порядок дня и придерживался его. Это го-
ворит о его педантичности и дисциплини-
рованности. 

Наум Михайлович САНДЛЕР, 
директор строящейся ТЭЦ-27 (1986–1990), 

директор института 
Мосэнергопроект (1990–2011) 

Помню, приехал Н.И. Серебряников 
на ГРЭС-3, где шло строительство первых 
ГТУ. Целый день ходят вокруг установки, 
совещаются. Здесь же и разработчики 
турбины с Ленинградского металлическо-
го завода. Технологии новые, еще не от-
работанные. То температура не выходит 
на расчетный уровень, то сбои в топли-
воподаче. Так в субботу до самого вечера 
и проходили от установки до щита управ-
ления. Директор Евгений Александрович 
Михеев предлагает Нестору Ивановичу: 
оставайтесь на воскресенье отдохнуть, 
покажу наше рыбное хозяйство, ухи поку-
шаем: дорога-то зимняя, и непогода разы-
гралась. Остался, но утром в понедельник 
в приемной, как всегда, на столе лежала 
пачка расписанных с его комментариями 
документов. 

Вячеслав Кронидович АНТОНОВ, 
фотограф Мосэнерго (1992–2009)

Он не умел быть «свадебным генера-
лом». Если он за что-то брался, значит, 
он детально работал над этим –  с доку-
ментами ли, с людьми ли.

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

Свой первый рабочий день новый 
главный инженер спланировал жестко: 
с утра  – знакомство с каким-либо из пред-
приятий, во второй половине дня –  бесе-
ды с заместителями, с начальниками про-
изводственных служб. Осмотрев ГЭС-1, 
вернулся удрученным: «Не электростан-
ция, музей какой-то. Есть оборудование, 
которое работает с дореволюционных 
времен: Сименс–Шуккерт, Метрополи-
тен–Виккерс  – фирмы прославленные, 
но сколько можно? В любой момент может 
случиться непоправимое. А ведь от этой 
станции кабели и теплопроводы тянутся 
к Кремлю, проходят по центру города».

Глеб Владимирович ЛИПЕНСКИЙ, 
инженер сетей (1956–1973), 

летописец Мосэнерго

В энергетике работает много людей, ко-
торые хорошо помнят Нестора Ивановича. 
Помнят его портфель с папками, который 
он собирал вечером, а наутро приносил 
все подписанное, расписанное, с поруче-
ниями каждому. Нестор Иванович стопро-
центно занимался тем, что ему нравилось. 

Сергей Александрович ПРОНИН, 
заместитель главного 

инженера (1999–2005), 
директор по техническому 

аудиту Мосэнерго (2005–2010)
Встреча с администрацией Шатурского района

Черты характера
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Все знают, что вечером он со стола брал 
кипы писем и привозил к себе. И очень 
внимательно каждое письмо изучал и пи-
сал резолюции. Все очень четко – предло-
жена последовательность действий, нуж-
но брать только и исполнять. Мало того, 
до смешного! Он порой брал газеты, кото-
рые выписывали в Мосэнерго. И на стать-
ях социального характера тоже писал 
резолюцию, и даже очень часто критиче-
ского характера. Конечно, он не направ-
лял их обратно в редакцию, но он имел на 
все свое мнение.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Я помню, как-то году в 1979-м сидим 
мы с Нестором Ивановичем, он гово-
рит: «Ты знаешь, я вот попросил дать мне 
статистику. Получается, что в среднем 
из семи ночей в неделю пять мы прово-
дим на каких-то объектах». Система боль-
шая – что-то постоянно случается. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

В сложных обстоятельствах нам посчаст-
ливилось познакомиться близко с еще не-
которыми важнейшими сторонами таланта 
Серебряникова, которые, вероятно, и по-
могли ему вырулить Каширку. И главным 
из них, как мне кажется, была его необык-
новенная работоспособность. Несмотря 
на непомерную загрузку по руководству 
ответственнейшей столичной энергоси-
стемой, практически каждый день в тече-
ние восьми лет Нестор Иванович находил 
возможность приезжать вечером к нам, 

что-то подсказывал и, главное, проводил 
оперативку со строителями. При этом 
выявилось необыкновенное его умение 
заставлять слушать себя и выполнять при-
нятые решения даже такими анархически 
настроенными исполнителями, как руко-
водители разномастных и специфических 
подрядных организаций.

Владимир Иванович ГРИШИН,
 главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Вот представь себе картину: он уходит 
вечером и берет огромную стопку бумаг, 
которую ему приготовили на подпись 
все службы и управления. Каждый день 
огромная кипа бумаг. Если получаешь бу-
магу –  это план к действию. Это не про-
сто подпись, он внимательно все читал. 
Это значит, он поздно уходил и еще сидел 
дома, работал. Я всегда удивлялся, почему 
так, потому что на каждой его бумаге были 
пометки. Он черными чернилами четко 
расписывал план действий. Ты берешь 
письмо, и тебе не надо думать ни о чем, 
а просто делать так, как он поправил. Все 
это выполнил – и все, получаешь подпись.

Все познается в сравнении. Когда после 
пришел другой руководитель, Александр 
Николаевич Ремезов, появились помощ-
ники. К одному из помощников стали все 
в очередь становиться, чтобы бумагу от-
дать. Это был просто ужас. Я даже однажды 
сорвался на этого помощника, а он заяв-
ляет, мол, что имеет два высших образова-
ния. Какая разница, результат ноль, мы же 
не в магазине. 

Евгений Васильевич ЖАБИН, 
главный специалист топливно-

транспортной службы Мосэнерго 
(1986–2008)

Н.И. Серебряников, А.А. Митяев, В.В. Иванов, А.Г. Узилевский 
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Помню, как-то раз, принимая квали-
фикационный экзамен у начальника хи-
мической лаборатории Каширской ГРЭС 
Т.П. Годик, Нестор Иванович Серебряни-
ков продемонстрировал, что плохо разби-
рается в химических процессах. И Годик, 
выйдя из кабинета, торжественно заяви-
ла, что она легко сдала экзамен. Да и сам 
Нестор Иванович понял, что его знаний 
в химии на данный момент недостаточно. 
Упрямый, не терпевший подобных «по-
ражений» в технических дисциплинах, 
он занялся изучением химии и на следую-
щей аттестации поразил своими знания-
ми даже такого блестящего специалиста 
в этой области, как Т.П. Годик.

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

Он никогда не прекращал учиться: 
осваивал все тонкости процесса, новые 
технологии, а также помогал учиться дру-
гим. Именно по его инициативе был создан 
Колледж Мосэнерго. Успех предприятия 
он видел в связи науки, инноваций и про-
изводственной дисциплины. Многие про-
екты создавал в тесном сотрудничестве 
с Академией наук.

В первый год нашей совместной рабо-
ты мы оказались на отдыхе в одном са-
натории в Сочи. Загорая как-то на пляже, 
я увидел его с книгой по электротехнике. 
Конечно, это вызвало у меня удивление: 
мы же отдыхали! Нестор Иванович тогда 
сказал мне: «Давай вместе, ты же электрик, 
к тому же диспетчер, давай посмотрим не-
которые вопросы, связанные со статиче-
ской устойчивостью». 

Он не прекращал думать об электро-
энергетике ни на минуту! У него был 
сумасшедший рабочий день. С раннего 
утра до семи вечера Нестор Иванович 
присутствовал на совещаниях, выпол-
нял объезды, решал принципиальные 
для всей энергетики вопросы, а после, 
часов до 23 вечера, разбирался с просьба-
ми руководителей подразделений. А ведь 
каждое такое обращение надо осмыслить, 
принять решение, зачастую связанное 
с финансовыми вопросами. Именно благо-
даря энергии этого человека в Мосэнерго 
появились высококвалифицированные 
кадры, заложена основа для мощного раз-
вития и процветания компании.

 Валерий Яковлевич ОВЧАРЕК, 
директор ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 

(1980–2008)

На защите докторской диссертации

Черты характера

САМОРАЗВИТИЕ
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Уже будучи управляющим Мосэнерго, 
Нестор Иванович собирал большие со-
вещания, человек по сорок–пятьде-
сят. На этих совещаниях Серебряников 
был дирижером –  он чувствовал всех, 
ловил каждую реплику, каждое движе-
ние. И люди учились на этих совещани-
ях – он заставлял каждого выносить оттуда 
хоть что-то полезное. Он не терпел, когда 
высказывались по тем вопросам, в кото-
рых не разбирались. Он мог быть в таких 
случаях резким, предупреждал, чтобы ему 
«не врали». В его понимании «говорить 
правду» означало –  до тонкостей знать 
суть вопроса, обладать максимальным 
объемом данных и оценивать ситуацию 
только на основе всей полноты инфор-
мации. Поэтому «соврать» –  высказаться 
не по делу – при нем было невозможно.

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)

Некоторые говорят, что Нестор Ивано-
вич был строг, крут, жесткий такой чело-
век. Думаю, что он имел право быть таким, 
потому что он в полной мере прежде все-
го так же строго и жестко относился к себе.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

Нестор Иванович был чрезвычайно 
жестким руководителем, строгим и требо-
вательным. Его интересовали любые ме-
лочи, касающиеся производства, того же 
он требовал и от руководителей на местах. 
Но при этом он давал возможность любому 
делом восстановить свое доброе имя, если 
был какой-то сбой. «Хирургические» реше-
ния по снятию руководителей были доста-
точно редки, потому что Нестор Иванович 
понимал: если человек прошел большой 
профессиональный путь, последовательно 
поднимаясь по карьерной лестнице, зна-
чит, у него есть и организаторские способ-
ности, и знания. Ведь в то время не было 
случайных назначений, никто не стремил-
ся идти в энергетику, где сменная систе-
ма, работа ночью, работа в выходные… 
При всей его жесткости и строгости он, ко-
нечно, уважал очень кадры, ценил их. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ, 
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

За день до оперативки на станции он де-
тально осматривал и наши документы, 
проекты, схемы. Если находил наруше-
ния –  то попадало нам по первое число. 
Он был строг, но без злости, справедливо. 
И мы старались не допускать нарушение 
схем, но ошибки бывали, конечно. 

Наум Михайлович САНДЛЕР, 
директор строящейся ТЭЦ-27 (1986–1990), 

директор института 
Мосэнергопроект (1990–2011) 

Нестор Иванович был жесткий, но пра-
вильный. Давал пример –  каким надо 
быть. И все время хотелось сделать так, 
как он делает. Не то чтобы выслужиться, 
а именно чтобы оценил. 

Светлана Александровна СВЕРЧКОВА, 
председатель МГК «Электропрофсоюза» 

(1994–н.в.)

Мое знакомство с Нестором Ивановичем 
состоялось в 1981 году, когда я работал 
диспетчером Центральной диспетчерской 
службы Мосэнерго, где готовил развер-
нутые доклады утром и вечером о запа-
сах топлива на ГРЭС-3, ГРЭС-4, ГРЭС- 5, 
об уровне заполнения верхнего бассейна 
Загорской ГАЭС, об отклонениях в работе 
оборудования электростанций, тепловых 
и электрических сетей, о возникновении 
аварийных ситуаций с отключением по-
требителей.

Нестор Иванович был очень требова-
телен к полноте информации, поэтому 
приходилось готовиться к каждому до-
кладу. Ему как тепловику и очень опытно-
му и грамотному инженеру невозможно 
было сказать неправду по информации 
в электрических сетях, касающейся рабо-
ты релейной защиты. Он, даже находясь 
в отпуске, брал с собой учебник «Релей-
ная защита», автором которого был Нико-
лай Васильевич Чернобровов.

Александр Александрович МИТЯЕВ,
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по электрическим сетям 
и перспективному развитию (1999–2005)

Посещение Мосэнерго 
академиками РАН

Черты характера
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В 2000 году, при реорганизации Мосэнер-
го, Нестор Иванович переходит в совет-
ники генерального директора Мосэнерго. 
Человек, обогащенный огромным опытом, 
способный и желающий активно работать, 
должен принять для себя решение, как 
встроиться в новую структуру. Я думаю, что 
для него не возникала мысль уйти на за-
служенный отдых. Я, наблюдая его в этот 
период, все большим уважением прони-
кался к нему. Он открывался для меня но-
выми гранями – мудростью и пониманием. 
Кому-то, чаще всего «пришлым» людям, 
не обремененным знаниями, опытом, тра-
дициями, хотелось иногда «куснуть» его, по-
казать незначительность его мнения. В этой 
ситуации проявление Мудрости, Понима-
ния и Терпимости Нестором Ивановичем 
показывали ничтожность желающего уни-
зить его как человека. 

Георгий Васильевич ПРЕСНОВ, 
заместитель главного инженера 

по экологии, директор по техническому 
перевооружению и экологии Мосэнерго 

(1990–2005)

При освоении блоков и модернизации 
неблочного оборудования мне довелось 
часто встречаться с генеральным дирек-
тором Мосэнерго Нестором Ивановичем 
Серебряниковым. Он каждую субботу про-
водил штабы по капитальному строитель-
ству, где собирал специалистов, решал 
проблемы, которые не решались в течение 

Не подличал, не перекидывал ответствен-
ность.

Светлана Александровна СВЕРЧКОВА, 
председатель МГК «Электропрофсоюза» 

(1994–н.в.)

Нестор Иванович был очень скромным 
человеком. Подарки, которые дарили ему 
ко дню рождения и различным юбилеям, 
обретали свое место в залах заседаний 

и кабинетах Генеральной дирекции. Он 
был очень внимателен к своим сотрудни-
кам, верил в них и умел по-настоящему 
дружить. Несмотря на постоянную заня-
тость, он на своих совещаниях никогда 
не забывал поздравить коллег с днем ро-
ждения, юбилярам вручал цветы и памят-
ные сувениры.

Вячеслав Кронидович АНТОНОВ, 
фотограф Мосэнерго (1992–2009)

недели. Это были штабы, на которые ста-
рались попасть и монтажники, и эксплуа-
тация. Стиль докладов и разбор проблем 
уважительный, без крика, мата и оскорб-
лений. Решения взвешенные, грамотные, 
точные и обязательные к исполнению, 
поэтому специалисты не стеснялись об-
ращаться к нему для решения возникаю-
щих проблем. Обращались к нему устно 
и письменно, он никогда не оставлял лю-
бой вопрос без ответа, при этом отвечал 
очень подробно и основательно, затрачи-
вая огромное количество своего личного 
свободного времени.

Евгений Васильевич ЧЕРНЫШЕВ
главный инженер (1996–2008), 
директор ТЭЦ-22 (2011–2013)

У него вообще было много изумитель-
ных черт. Я очень часто вспоминаю один 
случай, когда работал на Урале. Утром при-
ехал в Мосэнерго в командировку, ждал 
кого-то из начальников. Нестор Иванович 
подъезжал рано утром. Выходит из ма-
шины, и тут к подъезду подходит женщи-
на, он открывает перед ней дверь, про-
пускает вперед. Меня это удивило. Ведь 
очень многие начальники такого уровня 
не то что женщину –  вообще людей не за-
мечают. Вот есть он сам – и больше ничего 
вокруг!

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова (2005–2007)

Генеральный директор «Энергостоксервисстрой» Н.Н. Брага,  директор ТЭЦ-21 Ю.Л. Гуськов, 
Н.И. Серебряников, В.И. Ногин, начальник ДРЦ-4 МЭСР В.Г. Матвеев 

ИНТЕЛЛИГЕНТНОСТЬ
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Еще был случай, когда внедряли безде-
аэраторную тепловую схему (БТС). На стан-
ции у деаэраторов были многочислен-
ные дефекты. Кроме этого, бустерные 
насосы имели низкую надежность, поэтому, 
когда рассматривали БТС, всем она понрави-
лась – и ремонтникам, и эксплуатации. Было 
принято решение во время капитальных 
ремонтов проводить реконструкцию за счет 
ремонта. Техническое задание и техниче-
скую схему создавала рабочая группа спе-
циалистов ТЭЦ и авторов, сотрудников ВТИ 
Г.И. Ефимочкина и В.Л. Вербицкого. 

Проект делали своими силами, груп-
пой конструкторов ПТО во главе с Бори-
сом Ивановичем Кудряшовым. В течение 
трех лет были реконструированы все три 
блока, а разрешение на реконструкцию 
у Нестора Ивановича не запросили. Ко-
нечно, нашлись люди, которые не просто 
доложили о самоуправстве руководите-
лей ТЭЦ-22, но и приукрасили, рассказав 
о том, что схема ненадежна и т.п. 

Нестор Иванович вызвал главного ин-
женера к себе на «ковер», высказал много 
нелицеприятного и в конце предупредил: 
если будет хоть один останов блока по вине 
новой схемы, то он уволит главного инже-
нера и его умников. Самое обидное, что 
больше ни одна станция не смогла полу-
чить разрешение на внедрение БТС, и но-
вая схема на блоках Т-250/300-240 оста-
лась только на ТЭЦ-22. Мы, конечно, схему 
сделали надежной, и ни одного останова 
по вине схемы не было, наоборот, были 
демонтированы бустерные насосы, мно-
го различной арматуры, трубопроводов, 
и, главное, деаэраторы были исключены 
из схемы. 

Став руководителем, я сумел значитель-
но улучшить все показатели организации, 
и спустя год, на моем юбилее, Нестор Ива-
нович выразил мне благодарность и ска-
зал, что, на том Правлении был не прав, 
голосуя против меня как будущего руко-
водителя организации. Конечно, я был 
счастлив!

Владимир Сергеевич АРТАМОНОВ, 
генеральный директор 

ОАО «Москабельсетьмонтаж» (1997–2010)

Я часто руководителей сравнивал с Не-
стором Ивановичем. Однажды был такой 
случай зимой. Прибегает начальник служ-
бы и говорит, что на ТЭЦ-22 проблемы, 
надо срочно ехать, там топливоподача 
замерзает. Поехали, стоит Евгений Василь-
евич Чернышев, он был главным инжене-
ром, с ним Матвей Матвеевич Дубиков, 
начальник участка. Там огромное количе-
ство регистров с одной и с другой сторо-
ны. Регистры старые, давно стоят, как толь-
ко электрод ставишь –  сразу дырка, т.е. 
они уже непригодны. А время идет, пока 
новые закажешь, пока изготовишь, пока 
установишь. А это зима. Я говорю: «Давай-
те сделаем так –  берете трубы на складе 
и прокладываете вдоль всего конвейера, 
сначала одну дугу, а потом другую дугу, 
без регистра, и пускаете горячую воду. 
Будем так обогревать. Конечно, это вре-
менная мера. Но, может, она поможет. Ре-
гулярно меряете и записываете темпера-
туру». А Дубиков говорит мне – людей нет. 
Я немного схитрил и говорю, что Нестору 
Ивановичу позвоню, он меня направил, 
чтобы я решил вопрос. А все знали пре-
красно, кто такой Нестор, его так все назы-
вали. И Матвей Матвеевич Дубиков знал. 

Сразу нашел людей, и все сделали. Через 
два дня вызывает меня Нестор Иванович 
и говорит, чтобы я рассказал про то, что 
сделал. Я объяснил, что одновременно 
две бригады готовят регистры, потом 
они встанут, а сейчас временно идет вода 
по трубам для обогрева. Нестор Ивано-
вич очень меня отругал, я даже не ожидал. 
«Что ты будешь на этой дуге греть?» –  го-
ворит Нестор Иванович. А я стою в его ка-
бинете, запинаюсь, объясняю, что другого 
пути нет. Он вызвал Сапина и Ногина, тоже 
отругал их, ни за что.

Прошло немного времени, прибегает на-
чальник цеха и говорит, что Нестор попро-
сил нарисовать схему необходимых реги-
стров, сколько с одной стороны, сколько 
с другой, какие должны быть диаметры. Го-
ворю, как же мне нарисовать, это чертить 
надо? Потом просто взял листок формата 
А4, нарисовал один регистр с разрывом, 
написал количество. Отдал начальнику, 
он пошел к руководству, пришел доволь-
ный. Говорит, что все хорошо, Нестор Ива-
нович похвалил и за то, что нарисовал по-
нятно, схематично и очень быстро. 

Проходит несколько дней, мы встрети-
лись с Н.И. Серебряниковым на пятом этаже,  
он остановился и говорит: «Ты не обижайся, 
это же работа, я был не прав. Для тебя это 
не вредно». Мне было очень приятно. Он 
практически извинился. Я всегда удивлялся 
его способностям, проницательности и во-
обще ответственности за все, что он делал. 
И поругает, и похвалит.

Евгений Васильевич ЖАБИН, 
главный специалист топливно-

транспортной службы Мосэнерго 
(1986–2008)

Нестор Иванович позже, когда уже рабо-
тал советником, вызвал меня к себе и по-
просил принести отчеты и все материалы 
по БТС. Через неделю он возвратил пе-
реданные мною материалы. Он, видимо, 
плотно с ними работал, было много поме-
ток. Я спросил, нужны ли какие-либо пояс-
нения, он ответил, что во всем разобрался, 
все понятно, извинился, что он был тогда 
не прав, а мы – молодцы, что внедрили 
БТС на ТЭЦ. Для меня это было очень при-
ятно, и его оценка была дороже премии 
Правительства РФ.

Евгений Васильевич ЧЕРНЫШЕВ
главный инженер (1996–2008), 
директор ТЭЦ-22 (2011–2013)

Поздней осенью 1997 года состоялось 
Правление Мосэнерго, где, наряду с дру-
гими вопросами, решался вопрос о назна-
чении директора Москабельсетьмонтаж.

Кандидатов было двое –  я, начальник 
СМУ МКСМ, отработавший в системе Мос-
энерго всего пять лет, и главный инженер 
МКСМ  А.А. Кокорин, грамотный специа-
лист, отработавший в Мосэнерго около 
20 лет.

На первый взгляд, выбор кандидата оче-
виден.

Но было и последнее желание уходя-
щего из жизни директора МКСМ Игоря 
Владимировича Морева о назначении 
на должность директора именно меня.

Сложилось так, что активно возражал 
и голосовал против моей кандидатуры 
именно Нестор Иванович. Но большин-
ство членов Правления проголосовали 
за меня.

Черты характера
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Нестор Иванович сам посещал машино-
строительные заводы, которые произво-
дили энергетическое оборудование. Это 
и Ленинградский металлический завод 
«Электросила», Уральский турбомотор-
ный завод, Новосибирский завод и другие. 
Он ездил в начале лета и перед зимним 
максимумом. В это раз мы были втро-
ем –  Нестор Иванович, я и Вадим Евгень-
евич Зинаков, кадровый энергетик, очень 
грамотный специалист. 

Когда визит почти закончился, готовим-
ся шагать по Невскому проспекту в сторо-
ну Московского вокзала, т.к. скоро поезд 
в Москву. Вдруг Вадим Евгеньевич гово-
рит: «Нестор Иванович, я Вас приглашаю 
в одну очень интересную семью, которая 
имеет к энергетике прямое отношение, 
очень уважаемые люди. И более того, 
мы посетим квартиру XIX века. Познакоми-
тесь с очень родовитой семьей Санкт-Пе-
тербурга». «Тебя приглашали –  ты и иди!» 
А по Нестору видно, что он загорелся. 
Идем дальше. Вадим Евгеньевич говорит: 
«Надо обязательно зайти, будет ошибкой, 
если не посетим». «Куда идти?» «Тут рядом, 
улица Марата». Были сомнения, но потом 
все же решили зайти. Вадим Евгеньевич 
позаботился об угощении к чаю. 

Подходим –  старое здание, парадный 
подъезд, как дворец, там все сделано 
из мрамора, лестница. Сейчас все мечтают 
в Санкт-Петербурге попасть на экскурсию 
в старые дома. Конечно, за годы все потре-
палось, внешний вид не тот, все требует 
ремонта. Поднимаемся по лестнице. Вол-
нуемся, звоним. Открывает женщина. Ока-

кладет папку, разворачивается и говорит: 
«Вадим Евгеньевич, спасибо тебе за этот 
визит. Но тебе предстоит еще одна непро-
стая миссия». Достает портмоне, оттуда 
деньги, которые у него были с собой, кла-
дет их на папку и говорит Вадиму Евгень-
евичу: «Я буду просить тебя сделать так, 
чтобы они взяли эти деньги». Мы тоже до-
стали свои деньги и положили туда. 

Зинакова не было минут десять. Мы сто-
им  –   молчим. Возвращается, весь крас-
ный. Действительно ему пришлось угова-
ривать этих людей взять деньги. «Сделал 
все, как Вы сказали, Нестор Иванович».

Так мы и шли молча. 
А у меня ассоциация такая осталась, по-

мните: «Мне за державу обидно». Слова 
таможенника Российской империи Вере-
щагина в исполнении актера Павла Луспе-
каева из к/ф «Белое солнце пустыни». Пря-
мая ассоциация. Нестору Ивановичу было 
очень обидно. 

«А она еще говорит: мы не можем всех 
обеспечить, хорошо Вадим Евгеньевич при-
едет и только просит те запчасти, которые 
необходимы сейчас. Спасибо ему».

Сели в поезд. И только тогда Нестор Ива-
нович заговорил. Он по-отечески смотрел 
на Вадима Евгеньевича – что он не зря 
предложил сходить.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

зывается, что эта женщина –  второе лицо 
в отделе запасных частей «Электросилы», 
она отвечает за поставку запасных частей 
для всех энергосистем. Выходит ее супруг. 
А помещение –  с потолками под 7–9 мет-
ров высотой, лепнина красивая, все такое 
большое, огромное, старинная мебель 
вокруг. По одной стене до потолка сто-
ит книжный шкаф из массива, конечно, 
и полки, и по-старому к ним приделана 
специальная лестница, как стремянка, 
чтобы можно было подниматься. Мы сели 
за огромный стол. Очень интеллигентные 
люди, речь, общение. Супруг представил-
ся, за что-то извинился. Люди-то очень 
просто одеты. Живут они там многие годы, 
но видно, что не в большом достатке. 
Но окружает их книжное богатство. Хозя-
ин стал показывать книги.

Быстро накрыли на стол. Хозяйка при-
несла чайный сервиз Петербургского им-
ператорского фарфорового завода. Они 
достают этот сервиз раз в год. Это наслед-
ство их родителей. Сели и стали общаться. 

Нестор Иванович спросил про завод. 
Хозяева обмолвились, что работать стало 
трудно, завод бедствует. Говорят, сегодня 
руководство Мосэнерго приехало –  мо-
жет, зарплату дадут, а в бухгалтерии гово-
рят –  какая зарплата, оборотных средств 
нет. Как же так? Такой завод и столько за-
казов! Она стала извиняться и говорить, 
что все не так плохо, выдержим, справ-
ляемся. Ну поговорили еще и на общие 
темы. Очень ему понравились хозяева. 
Мы попрощались, выходим, спускаемся 
по лестнице, Нестор Иванович на парапет 

Н.И. Серебряников

Черты характера
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28 сентября 1969 года на ТЭЦ-22 около 
трех часов ночи (я работал в должности 
заместителя начальника цеха теплового 
контроля и автоматики) вспыхнул пожар 
с последующим полным остановом стан-
ции. Снабжение теплом и электроэнерги-
ей города Дзержинский и районов столи-
цы с почти миллионным населением было 
поставлено под угрозу. Все работавшие 
турбины были остановлены без повре-
ждений ручным автоматом. Также аварий-
но, без повреждений, были остановлены 
все работавшие котлы со вспомогатель-
ным оборудованием. Только после оста-
нова оборудования вся оперативная 
смена по команде дежурного инженера 
ТЭЦ Владимира Степановича Сидоркина 
покинула центральный щит управления 
и все рабочие места. Никто не пострадал. 
А под центральным щитом, в кабельном 
полуэтаже, горели кабели с полиэтиле-
новой изоляцией. От повышенной тем-
пературы взорвался трансформатор соб-
ственных нужд, от которого работали все 
осветительные приборы в главном корпу-
се станции и на окружающей территории. 
Были претензии и к проектировщикам, 
и к пожарным. Но всю вину за аварию ко-
миссия возложила на руководство ТЭЦ-
22. Восстановительные работы состояли 
из трех этапов. И уже 2 октября 1969 года, 
через четыре дня после останова ТЭЦ и че-
рез три дня после начала восстановитель-
ных работ, был запущен энергоблок № 6, 
а в конце октября – последний из восьми 
энергоблоков станции. Через 30 лет по-
сле аварии на ТЭЦ-22 я вновь вернулся 
к этому событию – уже будучи в должно-
сти заместителя генерального директора 

У нас такого прямого знакомства не было. 
Мы просто встречались по работе. Я рабо-
тал на ТЭЦ-22 (сегодня она носит имя Не-
стора Ивановича Серебряникова). Сначала 
в цехе ТКА –  слесарем, мастером, старшим 
мастером. А потом Анатолий Васильевич 
Звегинцев, наш директор, предложил пе-
рейти в топливно-транспортный цех. Я со-
противлялся, потому что здесь мне было 
все уже ясно и понятно –  занимался при-
борами, автоматикой. А идти на уголь –  это 
совсем другое, там совсем другой контин-
гент работников. А он прицепился и гово-
рит: «Я тебя четвертый месяц уговариваю. 
Никого не уговаривал, а тебя уговариваю. 
Если ты сейчас не напишешь заявление, 
то не приходи ко мне». Просто поставил уль-
тиматум. Пришлось согласиться. Это было 
27 мая 1977 года. 

Топливно-транспортный цех. Там все 
со станции работали. На собрании я высту-
паю в ДК: «Задача номер один – не брать 
людей с цехов, потому что я сам как ма-
стер знаю – отдам людей, а кто за меня де-

лать будет каждодневную работу?» Я свое 
слово сдержал, перестали брать людей. 
Мы стали лучше работать, но мне прихо-
дилось работать 16 часов в день. 

Однажды, в 1978 году, случилась непри-
ятность на станции, по этому поводу при-
ехали из управления Мосэнерго, в том 
числе главный инженер Нестор Иванович 
Серебряников и еще несколько предста-
вителей. Я на щите управления топливо-
подачи командовал парадом. Ну, как все-
гда при руководстве, меня начали учить. 
Типа –  ты сделай так, сделай так. Нестор 
Иванович смотрел, смотрел, а потом гово-
рит: «Не учите его, он сам справится». Он 
просто увидел, что я делаю и более прав, 
чем те, кто советовал. Он прекрасно ори-
ентировался.

Евгений Васильевич ЖАБИН, 
главный специалист топливно-

транспортной службы Мосэнерго 
(1986–2008)

Мосэнерго по кадрам. Директор ТЭЦ- 22 
И.М. Козлов обратился к руководству 
с просьбой поддержать и поощрить участ-
ников ликвидации пожара – благодаря 
им все энергетическое оборудование 
станции было спасено, в кратчайшие сро-
ки ТЭЦ возобновила производство элек-
тро- и теплоэнергии. Нестор Иванович 
Серебряников подписал приказ «О 30-ле-
тии восстановления ТЭЦ-22 после пожа-
ра» и поручил встретиться с ветеранами. 
30 сентября 1999 года в Малом зале Двор-
ца культуры ТЭЦ-22 эта встреча состоя-
лась. Надо было видеть и слышать воспо-
минания ликвидаторов, которые как будто 
вновь переживали те страшные события, 
когда они, рискуя здоровьем и жизнью, 
вручную останавливали котлы, турбины 
и другое оборудование. Выписка из при-
каза: «За умелые и грамотные действия 
во время пожара 1969 года, позволившие 
сохранить основное технологическое обо-
рудование и предотвратить человеческие 
жертвы, наградить бывшего дежурного 
инженера ТЭЦ-22 Сидоркина Владимира 
Степановича (посмертно) знаком «Заслу-
женный ветеран труда Мосэнерго первой 
степени». В соответствии с Положением 
выплатить премию вдове Владимира Сте-
пановича Сидоркина Лидии Васильевне 
Сидоркиной». Ликвидаторам были вруче-
ны грамоты, премии и материальная по-
мощь.

Через 30 лет справедливость благодаря 
Нестору Ивановичу была восстановлена.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001) 

Черты характера

К нему можно было свободно прийти, излить душу... 
Он любил и оберегал всех нас.
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В памятный день принятия Конституции 
страны имени Л.И. Брежнева, 7 октября 
1977 года, мы, как и все советские люди, 
решили преподнести свой небольшой 
подарок Родине: ввести в эксплуатацию 
новый газораспределительный пункт, ко-
торый монтировали и оформляли в Кот-
лонадзоре больше трех лет. Конечно, надо 
было быть последним идиотом, чтобы 
придумать пускать сверхопасный объект 
в такой торжественный день. Но, к сожа-
лению, затмение находит даже на тех, кто 
сам вырабатывает свет. 

А произошло следующее. За давностью 
событий все забыли, что года два назад 
монтажники прессовали этот узел водой, 
а слить ее было некуда, так как проектиров-
щики не предусмотрели дренажи для этой 
цели. В результате вскоре после того, как газ 
был пущен, произошло что-то непонятное 
с одним из котлов. Дали аварийную сирену. 
Машинист котла сказал, что у него снача-
ла завибрировали все приборы, а теперь 
он не может держать нормальный режим 
в топке. Мы с начальником цеха Кишми-
шевым заподозрили неладное и побежали 
разбираться непосредственно на месте. Ко-
гда удалось на одном дыхании подняться 
по лестницам близко к потолку котла, на вы-
соту десятиэтажного дома, неожиданно 
сверху, словно из жерла вулкана, вырвалось 
гигантское пламя и аккуратно окутало нас 
полукольцом, которое, к счастью, начина-
лось под нами, а заканчивалось наверху, 
словно кто-то оберегал нас от верной ги-

находилось Минэнерго СССР), мы скажем, 
что ты скрыл аварию». Сначала я даже опе-
шил. Но вскоре до меня дошла его мудрость. 
Если по установленному порядку мы со-
общили бы об этом инциденте в высшие 
инстанции, то они могли бы, в связи с днем 
принятия Конституции, перевести его в раз-
ряд политических преступлений, и тогда 
оправдаться было бы куда сложнее.

Положение было аховое. Пришлось 
крепко раскошеливаться, хорошо хоть 
за государственный счет. Надо сказать, 
что в то время за бюджетные средства уже 
тоже начали крепко поругивать. Монтаж-
ники стянули стены котла тросами с помо-
щью домкратов, восстановили изоляцию 
потолка и получили за свой непрерыв-
ный трехсуточный ударный труд под ти-
тулом «капремонт» денег значительно 
больше, чем им досталось за весь монтаж 
котлоагрегата. Большинство работников 
электростанции осталось без премии, 
но, слава Богу, на этом все наши неприят-
ности по «подарку» ко Дню Конституции 
закончились. А я сам еще долгое время 
даже не вспоминал об этой несчастной 
премии и других бренностях жизни, нахо-
дясь под впечатлением того безвыходного 
состояния в кольце пламени, сродни аду, 
от которого в считанные секунды, как мне 
теперь кажется, мы должны были превра-
титься в обугленные мумии.

Владимир Иванович ГРИШИН, 
главный инженер ТЭЦ-8 

(1975–1983)

Введение в системе Мосэнерго турбины 
Т-250-240 было довольно смелым решени-
ем Нестора Ивановича. Турбина эта была 
уникальна и требовала уникальной довод-
ки. Практика показала, что доводка потре-
бовалась и, к чести, увенчалась успехом. 

Николай Иосифович ТИМОШЕНКО 
 профессор МЭИ

Есть одна серьезная проблема, кото-
рая тогда казалась почти непреодоли-
мой –  высокочастотная вибрация турбин. 
Это болезнь крупных агрегатов, ею болели 
многие западные турбины, и у нас эта бо-
лезнь была на крупных 250-мегаваттных 
блоках на московских ТЭЦ. Нестор Ивано-
вич смог привлечь лучшие научные умы. 
Дал буквально карт-бланш на внедрение 
новых устройств. А что это такое? Допу-
стим, провести за год 10 внеплановых 
ремонтов. А это почти вторая ремонтная 
кампания со вскрытием турбин, дальней-
шими пробными пусками! Мне было по-
ручено выпустить отчет по этим работам. 
Я был поражен: наверное, никто, начиная 
с министра, не рискнул бы так, как тогда 
рисковал Нестор Иванович. Но он знал, 
что, если он не рискнет, последствия будут 
намного хуже. 

Виктор Васильевич КУДРЯВЫЙ,
главный инженер Мосэнерго (1983–1990), 

заместитель министра 
энергетики России (1996–2003)

бели. Находиться в этом непредсказуемом 
шквале огня было не просто страшно. Обжи-
гало лицо, запахло горелыми волосами. Ка-
залось, что огненное кольцо сжимается, на-
ступает конец. Невольно возникала мысль 
броситься через толщу огня и попытаться 
спастись, но какое-то чувство, вероятно, 
свыше, удерживало на месте. Внезапно, 
так же неожиданно, как появилось, пламя 
было втянуто вверх топки и исчезло. Только 
тогда напряжение спало, ноги сами собой 
подкосились, и мы уселись в изнеможении 
на металлическую площадку. Оказалось, 
что после попадания воды, вытесненной 
газом из ГРП в горелки котла, они погасли, 
но защиты от такого режима предусмотре-
но не было, и топливо продолжало посту-
пать в топку. Вскоре образовалась взрыв-
ная смесь газа с воздухом, и, естественно, 
от раскаленных поверхностей ее рвануло. 
Стены котла ушли в стороны, а потолочные 
кирпичи изоляции подняло вверх. Самое 
интересное, что горелки вновь загорелись 
от взрыва, и все вроде бы осталось по-преж-
нему, что и смущало машиниста. Но после 
осмотра стало ясно, что было полностью 
разрушено перекрытие и частично сте-
ны котла. Агрегат нуждался в длительном 
и объемном ремонте. Я доложил о случив-
шемся Нестору Ивановичу, но он неожидан-
но занял совершенно для меня непонятную 
позицию: «Выпутывайся сам, как сможешь. 
Но через три дня в понедельник все дол-
жно быть в нормальном виде. А если узнают 
о случившемся на другом берегу реки (там 

Черты характера

 УМЕНИЕ РИСКОВАТЬ
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Меня всегда поражала необычайная 
работоспособность Нестора Ивановича. 
Создавалось впечатление, что он в тече-
ние суток не расстается с технической 
литературой. Он работал с документами 
в Мосэнерго, дома, в парикмахерской, 
пока ждал своей очереди, и в любом дру-
гом месте. Это позволяло ему быть в курсе 
новых технических веяний в электроэнер-
гетике. Но это совершенно не означало, 
что Нестор Иванович не интересовался 
художественной литературой, театром, 
кинематографом, музеями. Как раз наобо-
рот, его отличал богатый кругозор, он раз-
носторонне ориентировался в вопросах 
культурной жизни.

Алексей Николаевич КАРЕВ, 
заместитель главного инженера 

Мосэнерго (1981–1983), 
директор ЦРМЗ (1983–2008)

 Нестор Иванович был прост, открыт и от-
зывчив в общении. К нему можно было 
свободно прийти, излить душу. Он слышал 
и умел слушать. Он не терпел лжи. У него 
была удивительно скромная улыбка, как бы 
подбадривающая. Он любил казацкие пес-
ни, интересовался живописью, литературой, 
театром. Он любил и оберегал всех нас. 

Вячеслав Николаевич ВОРОНКОВ, 
директор МЦПК (1987–2007)

Нестор Иванович в короткий период бла-
годаря своему характеру –  знать и уметь 
все –  быстро освоил новое для него на-
правление капитального строительства 
и финансово-экономической деятельно-
сти и стал непревзойденным авторитетом 
по всем вопросам энергосистемы.

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

 

Посещение Музея-квартиры Г.М. Кржижановского

Черты характера
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Нестор Иванович был энергичен и фи-
зически крепок. На одной из коллегий, 
проводимых Главцентрэнерго в августе 
в Астрахани, участники совещания по-
плыли на теплоходе в дельту реки Волги 
посмотреть местные красоты. Течение 
воды в протоках быстрое. И вот видим, 
как Нестор Иванович ныряет в воду. Все 
перепугались, и многие стали быстро раз-
деваться, чтобы быть готовыми помочь 
ему. Но его уверенное плавание в бы-
строй воде успокоило коллег. Поднявшись 
на борт, он с удовольствием выпил в ком-
пании положенные 50 граммов.

Александр Петрович КОЗЛОВ, 
 генеральный директор 

ОАО «Мосэнергоремонт» (1987–2006)
 
Нестор Иванович обладал отменным 

физическим здоровьем, был хорошим 
пловцом. По рассказам сотрудников Ка-
ширских электрических сетей, участвуя 
в групповом заплыве через Оку (в районе 
Каширской ГРЭС), он на равных переплы-
вал реку с пловцами, которые на 10–15 лет 
были моложе его.

Виталий Александрович НАУМОВ, 
главный инженер, директор Каширских 

электрических сетей (1983–2003), 
директор Магистральных электрических 

сетей Мосэнерго (2003–2006)

Когда Нестор Иванович в 1994 году пе-
ренес инфаркт, я говорил, что ему надо за-
няться каким-то общедоступным спортом, 

а то нагрузка на сердце, сидячая работа, 
много времени в машине проводит при по-
сещении филиалов. Ведь он иногда в неде-
лю по пять дней ночевал в филиалах.

 Он мне сказал, что его спорт закончил-
ся, когда он уехал из Каширы. Оказыва-
ется, с определенного времени он завел 
правило: каждое воскресенье в Кашире 
он, уже главный инженер станции, выходил 
на лыжню. Все знали, что к 10 утра надо от-
правлять на лыжню своих детей в возрасте 
12–16 лет. Нестор Иванович собирал всех 
и катался с ними, порой по 3-4 часа. Сна-
чала умеренно, потом больше. За городом 
лыжи были очень популярны, там из дома 
вышел –  и сразу парк, и на Оку можно, 
в разные стороны были огромные просто-
ры. Переехав в Москву, перестал вставать 
на лыжи – нагрузка не позволяла, и уже 
не было таких просторов, как в Кашире. 

Я ему предложил плавание, бассейн. Тем 
более он очень любил плавать. Случай 
помог, летом на Пироговском водохрани-
лище стоял дебаркадер, где ставили свои 
лодки, яхты яхтсмены. Поскольку это было 
на территории Мытищинской земли, мне 
удалось договориться, чтобы ему выдели-
ли комнатку. Он сам приезжал за рулем, 
иногда я его возил. Он там с большим удо-
вольствием плавал, по несколько часов. 
Он же на море родился и очень любил 
купаться, купался целыми часами, когда 
хорошая погода. А потом был настолько 
загружен, что для себя выделить и часа 
не мог, не было времени.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

В полете… 
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В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ – 
ЗДОРОВЫЙ ДУХ



ТРУДОГОЛИКИ – 
ЭТО СЕМЕЙНОЕ

Н.И. Серебряников. 1970-е годы

А.Э. Мухаметзянов
Р.Т. Мухаметзянова 
В.Н. Серебряников
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М Ольга Алексеевна начала работать у Ива-
на Федоровича Серебряникова. Знаком-
ство и совместная работа завершились 
свадьбой, а 21 февраля 1929 года в Сухуми 
родился Нестор Серебряников. Нестором 
его назвали в часть Лакобы. Но семейная 
жизнь молодой пары не задалась, и в 1935 
году Нестор отправился с матерью в Ана-
пу, куда к тому времени переехали жить 
все ее родственники. Родные тетки актив-
но занимались воспитанием детей и вспо-
минали, что маленький Нестор очень 
любил читать – пойдет на улицу или на се-
новал и читает, читает… Ольга Алексеевна 
стала работать бухгалтером Лесхоза. Жили 
они в доме на Терской улице. Около дома 
стоял огромный дуб. В 2000-е годы, в один 
из последних приездов Нестора Иванови-
ча в Анапу, он подошел к дубу и по-дру-
жески потрепал его со словами: «Ну что, 
помнишь меня? Сколько раз я здесь сидел 
и читал, а сколько раз с тебя падал?» Сей-
час дом, в котором проживала когда-то вся 
семья, снесен, на его месте построена го-
стиница. 

Николай Алексеевич, мой дед, после ар-
мии переехал в Уфу, работал директором 

Мой прадед, Алексей Шипулин, родился 
в Крыму в 1855 году. Он перевозил хлеб, 
муку в Запорожье, Чечню, Ингушетию. 
У него было пятеро детей – три дочки 
и два сына – Ольга, Евгения, Анна, Нико-
лай и Василий Шипулины. Девочки име-
ли гимназическое образование. Ольга 
Алексеевна – мама Нестора Ивановича 
– родилась в 1898 году в Керчи. Чтение 
было ее любимым занятием, особенно 
ей нравился А.П. Чехов. Они и были, как 
три чеховские сестры: Евгения – по дому, 
Анна – «добытчица», Ольга – много знала, 
принимала решения. В 1920-е годы Ольга 
Алексеевна закончила курсы счетоводов. 
В то время овладеть этой специальностью 
могли только очень грамотные люди. Ее 
направили счетоводом в Абхазию, в Су-
хуми. Председателем ЦИК Абхазской ССР 
был Нестор Лакоба (близкий друг Стали-
на). А финансовый сектор возглавлял уро-
женец Иркутска, 1888 года рождения, Иван 
Федорович Серебряников. Образование 
Иван Федорович получил в Омском техни-
ческом училище, в молодости был рево-
люционером и даже подвергался арестам 
за организацию тайной типографии. 

Анапа. 1935 год

Они все были очень умные и начитанные, 
много работали. 

Трудоголики – это семейное
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фанерного комбината, а потом руководил 
витаминным заводом, где разработали 
и в настоящее время выпускают знамени-
тые витамины «Компливит». Мы и сейчас 
считаем их нашими семейными. У Николая 
Алексеевича рано умерла жена. Пришлось 
оставить пятерых его детей на воспитание 

Брат моего деда, Василий Алексеевич, 
был кузнецом и прожил на хуторе Уташ 
под Анапой всю свою жизнь. Был женат, 
но детей не имел.

Анна Алексеевна вышла замуж за поляка 
Петра Константиновича Геберта, 1897 года 
рождения. Петр был арестован в 1937 году 
по обвинению в «контрреволюционной 
агитации» и приговорен к высшей мере 
наказания – расстрелу с конфискацией 
имущества. Приговор приведен в испол-
нение в феврале 1938 года. Через 20 лет, 
в 1958 году, был реабилитирован за отсут-
ствием состава преступления. Анне Алек-
сеевне пришлось дать свою девичью фа-
милию сыну Брониславу. В последующие 
годы Бронислав Петрович Шипулин ра-
ботал главным инженером в автоколонне 
в Анапе, а потом уехал в Минусинск добы-
вать золото. Умер он в 2021 году и похоро-
нен в Анапе. 

Евгения Алексеевна, моя двоюродная 
бабушка, занималась хозяйством, своей 
семьи не имела. 

Вообще все они были очень умные и на-
читанные, много работали. Трудоголи-
ки – это семейное. Один день отдохнут 
и бегут на работу.

Когда началась война, Анапу заняли 
итальянцы, румыны, немцы. Румыны очень 
сильно издевались над жителями. Сестры 
вспоминали, что даже не понимали, как они 
выжили. В автобиографии Н.И. Серебряни-
кова указано – «с августа 1942 по сентябрь 
1943 года находились на территории, вре-
менно оккупированной немецко-фашист-
скими захватчиками, на фашистов не рабо-
тали, от угона скрывались». 

Почти у каждого ребенка в годы войны 
и после был тайник – ведро оружия. Соби-
рали его на пляже, в окрестностях и прята-
ли от взрослых. А потом ходили стрелять 
на пляж или кучугуры (песчаные горы). 
Однажды Нестору случайно прострелили 
бедро, но он никому не сказал, так и ходил 
с пулей в левом бедре. И уже во взрослом 
возрасте он мне показывал шрам, куда во-
шла пуля.

сестрам. Четыре мальчика и одна девочка 
(моя мать). Разновозрастные дети жили 
очень дружно. С утра вставали и бегом 
бежали до моря. Нестор не всегда участ-
вовал в этих шалостях. Свободное время 
он больше любил провести наедине с кни-
гами. 

Анапская начальная школа № 3, 3 «Б» класс. 
Нестор Серебряников (четвертый справа в первом ряду). 1938 год

Трудоголики – это семейное
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Нестор закончил школу с золотой меда-
лью и поехал поступать в Москву, в МЭИ. 
После войны среднее образование давали 
бесплатно до 7-го класса, а после нужно 
было платить. В 1930–1940-е годы обуче-
ние в вузах тоже было платным. Потом 
его сделали бесплатным для участников 
Великой Отечественной войны, а потом 
и другим категориям. Нестор эти времена 
в МЭИ не застал, поэтому ему приходилось 
искать разные возможности для оплаты 
учебы. 

Он очень любил море, старался приез-
жать каждый год к маме в Анапу. В 1980-е 
забрал ее в Москву. Она была уже очень 
старенькой, жила у них дома, похоронена 
на Кузьминском кладбище. В их семье все 
были долгожители – жили более 90 лет. 
Анастасия Кузьминична (жена Н.И. Сере-
бряникова) умерла в 95 лет.

У Серебряниковых было два сына – Ва-
лерий и Олег. Валерий закончил МЭИ 
и работал в нескольких организациях, в 

том числе в структуре Мосэнерго. Олег 
получил образование, в МИФИ и сначала 
в НИИ занимался разработкой алгоритмов 
и программных продуктов, затем в строи-
тельной организации  – обустройством ка-
белей в коммуникационных коллекторах.  

Я выбрал профессию врача, выучился, 
женился. В 1991 году мы переехали в Мо-
скву, я пошел работать в госпиталь МВД, 
а Раиса Талгатовна,  моя жена, в Мосэнерго. 
Все это время мы встречались с Нестором 
Ивановичем и его семьей. Продолжаем 
и сейчас видеться с Валерием (Олег, к со-
жалению, ушел из жизни). Вспоминаем, 
как Нестор Иванович, приезжая в Анапу, 
первым делом бежал на базар за свежей 
рыбой, медом, фруктами, овощами, а по-
том мы обязательно вместе собирались 
в нашем уютном доме. 

Альберт Эрикович МУХАМЕТЗЯНОВ, 
хирург-эндоскопист Главного 

клинического госпиталя МВД РФ  

Студент Серебряников за учебой. Москва. 1950-е годы
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 Во втором ряду  Олег и Валерий Серебряниковы, 
Раиса Мухаметзянова

Альберт Мухаметзянов  и Нестор Серебряников
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О том, что мы родственники (мой 
муж – двоюродный племянник Нестора 
Ивановича), сначала знали немногие. Мне 
кажется, что Нестор Иванович требовал 
с меня еще строже, чем с других. Когда 
мы переехали в Москву, то и не знали, ка-
кую высокую должность Нестор Ивано-
вич занимал. Обычно по воскресеньям 
мы приезжали к ним домой. Я тесно об-
щалась с Анастасией Кузьминичной (же-
ной Нестора Ивановича). Она работала 
в химической службе Мосэнерго на Бо-
лотной набережной. Нестор Иванович ре-
шил, что в Москве мне надо начинать все 
с самого начала, с самой низшей ступени. 
Так в 1991  году я начала работу на ГРЭС-3 
им. Р.Э. Классона лаборантом, потом инже-
нером по очистным сооружениям химиче-
ского цеха ТЭЦ-8. У меня была временная 
прописка, на работу ездила каждый день 
из Электрогорска. На ТЭЦ-8 нужен был ак-
тивист для оформления комнат, квартир 
для сотрудников. Желающих было мало. 
Начальник химического цеха Ольга Федо-
ровна Квасова предложила мне, и я согла-
силась. Ездила и стояла в очередях, порой 
даже ночами, помогала решать проблемы. 
В то время была уже открыта Моспривати-
зация. В 1995 году заместитель начальника 
жилищного отдела Светлана Федоровна 
Ежова пригласила меня на должность на-
чальника жилищного сектора в Генераль-
ную дирекцию. 

Помню свой первый день в Генеральной 
дирекции Мосэнерго. У меня даже места 
своего не было. Просто сидела на стуле 
и вела прием в несколько потоков. В каби-
нет заходит заместитель главного бухгалте-
ра Н. Носова и говорит, что нужно срочно 
идти кому-то из жилищной комиссии на со-
вещание. Моей начальницы в этот момент 
не было, и пришлось идти мне. Захожу 
в зал заседаний. Обсуждали разные слож-
ные случаи. За нарушения планировали за-
брать квартиру у одной женщины, хотя она 
и внесла часть взноса за квартиру. Нестор 
Иванович был настроен очень решительно, 
ругался. И вдруг спрашивает: «Кто из жи-
лищной комиссии?» Встаю я. А он и не знал, 
что я перевелась с ТЭЦ-8. Увидел меня, 
улыбнулся и дал слово. Я стою, а у самой 
сердце сжалось, хоть мы и родные люди, 
но очень уж строго спрашивал. Пришлось 
ответить: «Вы не сможете выселить ее 
на таких условиях. Взнос за квартиру вне-
сен. В суде мы не докажем нашу правоту». 
Он на меня посмотрел, и вопрос был за-
крыт. По итогам совещания женщине жи-
лье оставили. 

Раиса Талгатовна МУХАМЕТЗЯНОВА, 
начальник жилищного сектора, 

заместитель начальника жилищного 
отдела Мосэнерго (1995–2000)  

Трудоголики – это семейное

Анастасия и Нестор Серебряниковы
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Н
 ВАКЦИНА ОТ ЖАДНОСТИ

В Анапе зимние развлечения были недо-
ступны. Учась в МЭИ, отец начал кататься 
на лыжах и коньках, полюбил эти занятия. 
Есть фотографии, на которых он и дру-
гие студенты покоряют лыжные трассы 
в Измайловском парке. Любовь к лыжам 
и конькам он привил мне. Я еще ходил 
в детский сад, когда у меня появились пер-
вые лыжи  – короткие, широкие, с прими-
тивными ременными креплениями. После 
того как я освоил катание на них по равни-
не и на склонах, отец купил мне красивей-
шие беговые лыжи, бамбуковые лыжные 
палки и полужесткие крепления, кото-
рые при моем заинтересованном участии 
смонтировал на лыжи. Я был в восторге 

увлекся подводным плаванием. Однако 
возникло препятствие в виде необходи-
мой для этих занятий маски. В обычном 
изделии с плоским стеклом у близорукого 
ныряльщика изображение расплывалось. 
Отцу удалось найти в специализирован-
ной литературе статью, где для ныряль-
щиков с таким дефектом зрения предла-
галось заменить в маске обычное стекло 
толстым, в котором выточены сфериче-
ские лунки с размерами, обеспечивающи-
ми нужные диоптрии. Приводилась табли-
ца соответствующих значений. Он заказал 
такое стекло и в дальнейшем погружался 
в море в маске, имитирующей выписан-
ные офтальмологом очки.

в нашей квартире. Они проходили шумно 
и весело. Молодые, жизнерадостные, за-
дорные люди шутили, вспоминали студен-
ческую жизнь, пели, подтрунивали друг 
над другом, дурачились, хохотали. После 
застолья средняя часть комнаты освобо-
ждалась, и энергия выплескивалась в тан-
цах. Меня научили обращаться с грампла-
стинками и проигрывателем и поручали 
исполнять заявки танцующих. Выбор пла-
стинок был велик, и коллекция пополня-
лась, так что недовольных танцевальной 
программой не было. Я гордился своей 
обязанностью и с готовностью ее испол-
нял.

 ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТЬ

В Анапе для освещения жилищ при-
меняли древние, тусклые керосиновые 
лампы. Вероятно, из-за этого в школьные 
годы он приобрел близорукость. За годы 
напряженной учебы в МЭИ его зрение, 
конечно, не улучшилось. Так с юноше-
ских лет на его лице появились очки. Как 
правило, летние отпуска он проводил 
в родной Анапе и в возрасте около 30 лет 

НАЧАЛО

Мой отец вырос у Черного моря, в Ана-
пе, поэтому с детства умел хорошо и по-
долгу плавать. Ему нравилось плавать 
в шторм, ведь с разбушевавшейся стихией 
приходилось бороться изо всех сил. 

Учился он отлично и окончил школу с зо-
лотой медалью. 

Перед ним были открыты двери любо-
го вуза страны. Он выбрал Московский 
энергетический институт. Там же он по-
знакомился с моей мамой. В 1951 году мои 
родители – студенты МЭИ Анастасия Кузь-
минична Карева и Нестор Иванович Сере-
бряников – поженились. В 1953 году отец 
с отличием окончил Московский энерге-
тический институт. После окончания ин-
ститута мои родители были распределены 
на сооружавшуюся в Тульской области 
Щёкинскую ГРЭС. Рядом с ней появился 
и быстро строился городок Советск. Там 
собралось много молодых энергетиков, 
они сдружились семьями, вместе отмеча-
ли праздники, участвовали в демонстра-
циях, гуляли, ходили и ездили на приро-
ду. Домашние вечеринки часто собирали 

Н.И. Серебряников ( в центре) с коллегами. Советск. 1950-е годы

Ему нравилось плавать в шторм, ведь с разбушевавшейся 
стихией приходилось бороться изо всех сил. 
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от нового спортинвентаря, с радостью 
стал им пользоваться, мысленно пред-
ставляя себя заправским гонщиком. 
В один из выходных дней отец уговорил 
мою маму присоединиться к нашей лыж-
ной прогулке. Мама не имела ни спор-
тивных амбиций, ни нужного инвентаря. 
И ей был предоставлен мой чудесный 
комплект. А для меня из кладовки были из-
влечены мои бывшие непрезентабельные 
малышовые лыжики. Какой удар по само-
любию, какой классный лыжник был уни-
жен и обижен! Глотая слезы, я угрюмо полз 
по лыжне за родителями. Но яркое солн-
це, искрящийся снег, удовольствие от ка-
тания, возможность продемонстрировать 
свое умение съезжать с горок вернули 
мне радость от этой лыжной вылазки. Так 
я получил порцию вакцины от жадности 
и урок уважения к родителям.

  «ЗОРКИЙ»

В пору моего детства у отца находи-
лось время для занятий фотографией. 
Причем весь процесс от выбора и за-
рядки плёнки в фотоаппарат «Зоркий» 
до просушки и обрезки готовых снимков 
он выполнял сам, не пользуясь услугами 
фотомастеров. 

Помню, как мы надолго занимали тем-
ную ванную комнату и при свете само-
дельного красного фонаря печатали фо-
тографии. Со временем он стал доверять 
мне выполнение некоторых операций: 
проявку и промывку плёнок, нарезку 
фотобумаги, развешивание на просушку 
плёнок и снимков. 

В основном он любил фотографиро-
вать компанию своих друзей.  Большой 
коллектив был, на фотографиях видно. 
По молодости они очень часто собира-
лись большой компанией у нас дома, 
мы ездили вместе куда-нибудь. 

В Советске образовалась некая компа-
ния молодых специалистов-энергетиков. 
Сначала это были девушки и ребята, потом 
молодые семейные пары, а потом у мно-
гих появились и дети. Они как-то в кучку 
сбились и проводили вместе и праздники, 
и выходные. Такая колония была. Доволь-
но сплоченная. 

Помню, как в 1966 году три семьи – наша, 
Кукушкиных и Пунтусов – с мебелью и про-
чими вещами на двух грузовых машинах 
переехали в Каширу.  

Фотоаппарат «Зоркий». 1950-е годы
Нестор Серебряников 
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МАСТЕР НА ВСЕ РУКИ

Отец умел пользоваться обычными ин-
струментами и сам справлялся с большин-
ством обязанностей домашнего мастера: 
навесить карниз, починить электропри-
бор, керогаз и водяной кран, скрепить 
рассохшуюся мебель, превратить трехко-
лесный велосипедик в двухколесный и т.п. 
Я наблюдал за этими работами, запоминал 
приемы их выполнения. Наверное, вспо-
миная детские забавы, отец из подручных 
материалов мастерил для меня самодель-
ные игрушки: воздушный змей, взмываю-
щий вверх пропеллер, ветряк. Мне нра-
вилось собирать с помощью винтиков 
и гаечек разные машины и устройства 
из деталей детского металлического кон-
структора. Так он прививал мне умение 
работать руками.

ТЯГА К ЧТЕНИЮ

Знания во всех интересовавших его об-
ластях отец черпал из книг, часто посещал 
книжный магазин. Кроме литературы по те-
мам профессиональной деятельности, зна-
комился с научно-популярными изданиями. 
В нашей квартире было много книг, семья 
получала много периодических изданий: 
ежедневные газеты, «Экономическая га-
зета», журналы «Огонек», «Вокруг света», 
«Работница» или «Крестьянка», «Здоровье», 
«Наука и жизнь», «Мурзилка», «Пионер». До-
машняя библиотека ежегодно пополнялась 

собраниями сочинений выдающихся лите-
раторов. К сожалению, в моей памяти край-
не мало эпизодов, когда отец безмятежно 
наслаждался чтением художественной лите-
ратуры. На протяжении всей взрослой жиз-
ни он был в основном погружен в работу, 
которая с годами становилась все масштаб-
нее и ответственнее.

УВЛЕЧЕНИЯ

Любил водить машину, приобрел ее уже 
в Москве. До этого просто, видимо, не было 
возможности или необходимости. Я по-
мню, когда мы жили в Советске, на его сто-
ле лежала книжечка про автомобили, типа 
«опыт автомобилиста». Он изучал внима-
тельно, но на покупку машины тогда не со-
зрел. Да и в Кашире тоже. А вот уже в Мо-
скве купил машину «Жигули». Мы получили 
участок от Мосэнерго, сейчас называется 
СНТ (садоводческое некоммерческое то-
варищество), типа дачный кооператив, 
«Энергия-80» в районе Анциферова. Тра-
диционный участок в шесть соток. Добира-
лись туда на электричке, а потом еще пол-
часа шли по тропинке.  И вот тогда он купил 
«жигулёнок», и мы ездили по выходным, 
когда получалось. Там построили дом. До-
вольно долго, даже после его смерти, мама 
очень любила туда ездить.  Ей нравилось 
заниматься садом. Мы никогда не рвались 
к сельскому труду, а ей было интересно. 
Однажды отцу подарили сажанец кедра, и 
он посадил его на этом участке. Кедр при-
нялся, сейчас, наверное, уже большой.  

Нестор Серебряников. 1950-е годы



299

 РАБОТА

Я запомнил отца работающим большую 
часть времени. Термины «деаэратор, ло-
патки, валоповорот» и прочие я много-
кратно слышал дома с раннего детства. 
Его рабочий день не заканчивался по 
расписанию, а субботы редко бывали вы-
ходными днями. Например, в Москве его 
дневное время было плотно занято опера-
тивными делами, совещаниями, приема-
ми посетителей, поездками по объектам. 
А поздно вечером он брал домой пухлую 
папку с пришедшими за день письмами. 
После ужина до поздней ночи работал с 
ними. На каждом обращении появлялась 
его содержательная резолюция. 

ДИНАСТИЯ ЭНЕРГЕТИКОВ

При выборе профессии я изначально 
склонялся к химии. В то время не было се-
ребряных медалей, только золотые. Еще 
давали Почетную грамоту. Вот я как раз 
по химии имел Почетную грамоту. Необ-
ходимо было предоставить медицинскую 
справку, а я честно рассказал, что у меня 
был порок сердца, еще в ранние школьные 
годы, и это все было отмечено в медицин-
ской справке.  И когда я приехал подавать 
документы, мне сказали: с таким здоровь-
ем мы тебе крайне не рекомендуем посту-
пать в наш вуз. В общем, зарубили меня. 
Я очень расстроился. И тогда отец настоя-
тельно рекомендовал поступать в МЭИ.  
Я поступил. По учебе он никогда не помо-
гал. Да и не было необходимости. Правда, 

Анастасия, 
Валерий и Нестор 

Серебряниковы

Трудоголики – это семейное

Нестор Иванович с двоюродными братом и сестрой Брониславом и Людмилой
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однажды, на курсе втором, мы проходили 
по математике интегральные уравнения.  
Он подошел, посмотрел, я говорю: «Пап, 
хочешь взять интегральчик, посмотреть?» 
А он говорит: «Ты что? Какой интеграль-
чик? Мне только интегральчиков сейчас 
не хватает. Я уж и математику-то так не по-
мню. Это надо опять учебник читать». При-
шлось самому все изучать. 

КАК ЛЮБИЛ ОТДЫХАТЬ

Большинство отпусков отец проводил в 
Анапе.  Иногда вставал и проходил вдоль 
всего пляжа. Помню, как он очень лю-
бил встречать своих знакомых. Кто-то его 
вспоминал, кого-то он вспоминал, знако-
мых с детства. Это было сначала, в первые 
годы. Любил и полежать на пляже, обычно 
с книжечкой технической. Очень любил 
плавать, плавал он подолгу, а потом увлек-
ся подводным плаванием. Крабиков ло-
вил, ската нам приносил. 

Однажды на пляже он устроил «Веселые 
старты» для детей и сам участвовал в них.  
Он нас с братом вовлек и каких-то ребят, 
сидевших рядом. Все с радостью участво-
вали в нашей «олимпиаде». Метали, бега-
ли, прыгали, гоняли мяч.

В Анапе 

Семья Серебряниковых с детьми – 
Валерием и Олегом
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устанавливал живую елку, а мы с мамой 
ее наряжали. Собиралась большая компа-
ния гостей, радостно отмечали сразу два 
праздничных события. Через несколько 
дней с елки начинала осыпаться хвоя, и 
у меня появлялась работа – собирать ее 
с пола и «вывозить» на игрушечном гру-
зовике. Увидев мою возню с грузовиком, 
отец решил механизировать процесс 
уборки и добавил в отряд моей уборочной 
техники реально действовавший игрушеч-
ный экскаватор.

Детские годы остались в моей памя-
ти как беззаботная, светлая, счастливая 
пора, наполненная любовью. Несмотря 
на то, что иногда среди ночи нас будили 
телефонные звонки и за отцом приезжала 
с ГРЭС дежурная машина.

Валерий Несторович СЕРЕБРЯНИКОВ

ВОСПИТАНИЕ

Он не любил рассказывать про детство, 
про семью. Достаточно молчаливый был, 
редко делился своими эмоциями. Нотации 
он не читал, при наличии свободного вре-
мени занимался воспитанием собствен-
ным примером, молчаливым одобрением. 

До появления в доме телевизора для 
меня часто вечерами «крутили» на диа-
проекторе плёночные диафильмы с дет-
скими сказками. Экраном служила белая 
простыня, повешенная на дверь. Родители 
радовали меня, покупая баночки с новыми 
плёнками.

Мне нравилось рисовать, и взрослые по-
ощряли это увлечение, снабжая меня аль-
бомами для рисования и раскрашивания, 
наборами карандашей и акварельных кра-
сок. Их одобрительные оценки были очень 
важны для меня. День рождения мамы 
был 31 декабря. Отец всегда приносил и 

В кругу семьи. 1984 год

Трудоголики – это семейное



Н.И. Серебряников

В 1994 году у меня случился первый инфаркт. 
Но я встал на ноги и продолжил работать. 
А после 2000 года, когда мне шунтировали сердце, 
руководить я уже не смог. Но и совсем уйти не смог, 
потому что было неспокойно за энергосистему.

Н.И. Серебряников, 2007 год

СЕРДЕЧНАЯ 
БОЛЬ
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Сердечная боль
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«Я думаю только об одном, чтобы Гос-
подь Бог рассмотрел меня среди миллио-
нов православных и послал мне помощь 
справиться с этой операцией».

Мы с этим и расстались, т.е. гены в нем 
веры православной сидели, и глубоко.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

угощением. Нестор Иванович улыбнулся 
и сказал: «Вы по рюмочке, а мне в малень-
кую ложечку».

Все обсуждали АСУ ТП – как это было 
реализовано на ТЭЦ-27. 

И чем заканчивается? Нам уходить, а он 
не отпускает. К полуночи мы понимаем, 
что завтра дорога, а он все уговаривает – 
посидите. В итоге он нас провожает и го-
ворит  – эти слова мне просто в сердце 
вошли, мы же считали его чуть ли не атеи-
стом, нам просто не удавалось на эту тему 
поговорить.
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И вот, первый инфаркт 1994 года. Огром-
ная ответственность, нагрузка, потому 
что и работа, и акционирование. Надо все 
подготовить. Они сидели ночами над этим 
вопросом. Инфаркт перенес на ногах, 
практически не уходил из руководства, и 
прошло как будто бы незаметно.

В 2000 году, когда определили, что 
Нестору Ивановичу надо делать шун-
тирование, его перед этим положили 
в санаторий ЦК КПСС, который на Руб-
левке располагался. Там он готовился к 
операции.  Договорились о шунтировании 
в Германии. Сопровождала его Надежда 
Павловна Денисова, работник службы 
внешних связей. 

Мы поехали навестить его с директором 
НИИ «Теплоприбор» Николаем Михайло-
вичем Курносовым – он разрабатывал АСУ 
ТП для первого нашего энергоблока на 
ТЭЦ-27. До этого такое оборудование ни 
на одном энергоблоке – ни за рубежом, ни 
у нас – не ставили. 

На следующий день он уже должен был 
лететь в Германию. Мы приехали к вечеру. 
Настраивали его, успокаивали, чтобы он 
укрепился духом, искали нужные слова. А 
он говорит: «А что это вы приехали и без 
бутылки?» Ну мы, естественно, приехали с 

В 1990-е годы наращиваются темпы раз-
вития Мосэнерго. Генерация, капитальное 
строительство, сетевое строительство, в 
том числе Теплосеть. Вот с Теплосетью от-
дельная история. Почему у него случился 
инфаркт и сердечная система износилась 
так, что потом пришлось делать операцию 
на сердце. Была большая авария теплосе-
тевая на площади Киевского вокзала, мало 
кто об этом помнит и говорит. Затопило 
станцию Киевского вокзала, она огромная, 
а там переход на Арбатско-Покровскую 
линию, и все затопило горячей водой. 

Дело осложнялось тем, что аварийные 
команды, во-первых, не сразу смогли при-
ехать, а во-вторых, не сразу смогли сделать 
аварийное отключение, потому что обо-
рудование было очень плохого качества. 
Нужно было все расшивать. Отключают, а 
там выливается еще большее количество 
воды. Это была очень сложная работа. Не-
стор пришел в ужас: «На чем мы сидим? На 
какой бомбе?» Нужно было все выводить 
на новый уровень. По Теплосети это был 
отдельный пласт, и начали производство 
труб с пенополиуретановой изоляцией. 
Он поставил задачу полной реконструк-
ции Теплосети, чтобы можно было улуч-
шить состояние. 

Обсуждение на ТЭЦ-27. 
Н.М. Курносов, И.В. Долинин, И.Т. Горюнов,  Н.И. Серебряников

Огромная ответственность, нагрузка, потому что
и работа, и акционирование. Надо все подготовить. 
Они сидели ночами… Инфаркт перенес на ногах…



Н.И. Серебряников и И.Т. Горюнов

ПОСЛЕДНИЙ 
ДЕНЬ
РОЖДЕНИЯ 
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Я – Что ты звонишь, как из другого города. 
Что сам не заедешь?

– Да я на защитах у студентов, председа-
тель комиссии все-таки.

–  Ну, после как-нибудь, день рождения 
все же.

В то время его кабинет в Мосэнерго 
был около зала заседаний Правления. Он 
был советником генерального директо-
ра. На этот день рождения все собрались. 
На разные даты то одни приезжали, то дру-
гие, а тут все. Он был в домашнем свитерке, 
в прекрасном настроении и все коньячок 
попивал. Атмосфера была такая дружная 
и уютная. Настала моя очередь поздравить 
Серебряникова: «Вот у меня в Мосэнерго 
никого нет, ни знакомых, ни друзей, а все 
же до директора доработал. Нестор Ива-
нович – моя мохнатая рука».

Владимир Борисович КРЕСТОВ, 
директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 

(1998–2008)

Я до сих пор не могу избавиться от впе-
чатлений последнего дня его жизни. 
21 февраля 2007 года ему исполнилось 
78 лет. Было много народа в его кабинете, 
люди приходили с поздравлениями, и по-
чему-то я почувствовал, что они говорят 
как-то особенно, слова идут от сердца. Что 
скрывать, многие люди, особенно в торже-
ственные дни, поют дифирамбы, потому 
что так надо. А вот в этот день мне пока-
залось, что большинство людей говорили 
очень приятные, добрые слова –  и гово-
рили искренне. Этим мне запомнился по-
следний день его жизни. Утром 22 февраля 
Нестора Ивановича не стало…

Валерий Алексеевич ХАРЧЕНКО, 
 помощник Н.И. Серебряникова 

(2005–2007)

Мне довелось быть на его последнем 
дне рождения. 21 февраля 2007 года. 

Я – председатель Высшей аттестаци-
онной комиссии МЭИ, слушаю работы 
студентов. Во время перерыва звоню 
Серебряникову  поздравить его с днем ро-
ждения. Нестор Иванович говорит: 

Н.И. Серебряников с коллегами. 2007 год

Люди приходили с поздравлениями, и почему-то 
я почувствовал, что они говорят как-то особенно, 
слова идут от сердца.

Последний День рождения



ПАМЯТЬ

На траурном митинге, 
посвященном 90-летию Н.И. Серебряникова. 2019 год
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22 февраля на 79-м году ушел из жиз-
ни Нестор Иванович СЕРЕБРЯНИКОВ – 
выдающийся российский энергетик, член 
Правления ОАО «Мосэнерго», бессменный 
руководитель Московской энергосистемы 
в 1983 – 2000 гг.

Имя Нестора Ивановича Серебрянико-
ва – эпоха в истории российской энергети-
ки. Более 60 лет он отдал энергетической 
отрасли. С его именем связано строитель-
ство новых мощных электростанций, в том 
числе освоение газотурбинного  направ-
ления, развитие тепловых и электриче-
ских сетей, введение современных элега-
зовых подстанций. Под его руководством 
Московская энергосистема стала самой 
крупной теплофикационной системой 
в мире. 

При непосредственном участии Н.И. Се-
ребряникова Мосэнерго стало акционер-
ным обществом, первой из энергетиче-
ских компаний разместило свои ценные 
бумаги на международных фондовых рын-
ках и вошло в число «голубых фишек» рос-
сийского рынка ценных бумаг.

 Нестор Иванович пользовался высочай-
шим авторитетом не только в Мосэнерго 
и системе РАО «ЕЭС России». Его высоко 
ценили ученые-энергетики, руководители 
и специалисты ведущих энергомашино-
строительных компаний как в России, так 
и за рубежом. Можно с полным основани-
ем говорить о создании технической шко-
лы  Серебряникова.

За высокие достижения в научной и тру-
довой деятельности доктор технических 
наук, профессор, академик Академии 
электротехнических наук, дважды лауреат 
государственных премий Н.И. Серебряни-
ков награжден орденами Трудового Крас-
ного Знамени, Октябрьской Революции, 
Дружбы народов, «За заслуги перед Оте-
чеством» IV степени, многочисленными 
медалями и отраслевыми наградами.

Светлая память о Н.И. Серебряникове 
всегда останется в наших сердцах. 

Выражаем искренние соболезнования 
родным и близким.

Коллектив ОАО «Мосэнерго»

НЕКРОЛОГ
«Коммерсантъ», 22 февраля 2007 года
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Я
Память

Я только что узнал о кончине господи-
на Серебряникова, и это чрезвычайно 
меня огорчило. Я высоко ценил отноше-
ния, которые у нас были с господином 
Серебряниковым в течение многих лет. 
И я считал его одним из своих настоящих 
друзей. Я получал удовольствие от обще-
ния с ним, и я никогда не забуду те встре-
чи за обедом, на которые он меня пригла-
шал, и большое празднование в старой 
гостинице.

Я был бы признателен, если бы вы пере-
дали мои соболезнования его семье и ска-
зали им, что они могут гордиться выдаю-
щимися личными достижениями, а также 
тем профессиональным уважением и лич-
ной любовью, которые сопутствовали ему 
в течение жизни. И, пожалуйста, передай-
те им, что я благодарен судьбе, что был 
знаком с ним.

С большим личным уважением, 

Хальдор ТОПСЕ, 
основатель и председатель 

компании «Haldor Topsoe»

 Неправда, друг не умирает, 
Лишь рядом быть перестает…

Нестор Иванович Серебряников. На моем 
столе его фотография, я смотрю на него каж-
дый день вот уже почти 30 лет, а он смотрит 
на меня. Эта фотография всегда со мной, 
мне кажется, что это очень удачный снимок, 
который в полной мере отражает облик 
этого гениального человека с широкой ду-
шой и добрым сердцем. 

Больше 15 лет нет с нами этого Великого 
человека. Мы потеряли ярчайший брилли-
ант в короне российской энергетики. Но…
Помните, как в стихотворении Константина 
Симонова: 

Неправда, друг не умирает, 
Лишь рядом быть перестает…  

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

И.В. Долинин. 2023 год
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С Нестором Ивановичем от нас ушла эпоха, 
эпоха грамотных, талантливых, великих 
инженеров и руководителей. 

Ю.Н. Вавилов и А.Г. Постол

Нестор Иванович скончался 22 февра-
ля 2007 года на 79-м году жизни. Привожу 
отрывок из письма А.Г. Постола, скульп-
тора и создателя памятника К-19 гене-
ральному директору Мосэнерго А.Я. Коп-
сову: «Уважаемый Анатолий Яковлевич! 
Много лет я встречался с моим соседом 
на улице Осипенко Г.М. Кржижановским, 
а также с М.Я. Уфаевым. Образ Г.М. Кржи-
жановского мне довелось увековечить 
в мраморе и бронзе. Вместе с коллекти-
вом Мосэнерго мы увековечили подвиг 
моряков атомного ракетоносца К-19 
на Кузьминском кладбище, получивший 
мировую известность. Искренне благо-
дарю Вас за оказанное доверие по про-
ектированию памятника дорогому мо-
ему уму и сердцу Нестору Ивановичу 
Серебряникову. Приложу все силы и спо-
собности, чтобы достойно увековечить 
его образ. С уважением и пожеланием 
крепкого здоровья и успеха в Вашей ра-
боте. Скульптор А.Г. Постол». 

В 2007 году я был избран председате-
лем Совета ветеранов ОАО «Мосэнерго», 
курировал работы по изготовлению па-

мятника, и уже в октябре 2008 года па-
мятник в честь нашего легендарного ру-
ководителя был установлен. Вспоминаю, 
как переживал Алексей Григорьевич. На 
большинстве фотографий, представлен-
ных ему для работы, Нестор Иванович 
выглядел деловым, строгим руководите-
лем. А ему хотелось как-то смягчить его 
лицо, ведь в разговорах с ним он видел 
и интересного, эмоционального Нестора 
Ивановича. И он изобразил его с едва за-
метной улыбкой. 

Юрий Николаевич ВАВИЛОВ, 
заместитель генерального директора 

Мосэнерго по кадрам (1982–2001)

С Нестором Ивановичем от нас ушла 
эпоха, эпоха грамотных, талантливых, 
великих инженеров и руководителей. 

Эдгар Ибрагимович ТАЖИЕВ, 
начальник службы наладки и испытаний 

тепломеханического оборудования 
Мосэнерго (1982–2004)
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Память

2007 год 2019 год

2019 год 2019 год
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Профессионал
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Ветераны и руководители Мосэнерго 
у памятника Н.И. Серебряникову на ТЭЦ-22 



ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Н.И. Серебряников

А энергетика – это и есть вся моя жизнь.

Н.И. Серебряников
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Документы Н.И. Серебряникова,

представленные при поступлении в МЭИ. 1947 год
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Московский энергетический институт. 1950-е годы
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От первого лица

– Смелостью.  (Через  паузу).  Талантом. 
Умением работать  с людьми. Сильной во-
лей.

– Вы руководили Мосэнерго с 1983 
по 2000 год.  Это  были  очень  слож-
ные  годы  как  для энергетики,  так 
и для страны  в целом.  Что  происхо-
дило в отрасли в этот трудный пери-
од?

– Эти годы лично мне многое дали. Сво-
его  рода  комплексная  проверка  на проч-
ность.  Условия  нашего  труда  коренным 
образом изменились, и к ним приходилось 
приспосабливаться,  чтобы  сохранить  все 
то, что было сделано.
Я стал руководить Московской энергоси-

стемой  в 1970 году – тогда  еще  в должно-
сти  главного  инженера  Мосэнерго.  У нас 
существовало  в то время  четкое  разделе-
ние  обязанностей  между  управляющим 
Мосэнерго И.Н.  Ершовым и мной,  техни-
ческим  руководителем.  Ершов  отвечал 
за капитальное  строительство,  я куриро-
вал все вопросы, связанные с ремонтными 
кампаниями.
До 1983 года в этой области мне удалось 

наладить  систему  планово‑предупреди-
тельных  ремонтов,  автоматизировать 
ревизии  оборудования.  Ресурс  энерге-
тического  оборудования  в начале  моей 
работы  составлял  в среднем  10 тысяч 
часов – это  где‑то 15 лет  работы.  За де-
сять  лет  нам  удалось  увеличить  ресурс 
вдвое,  а по некоторым  видам  оборудова-
ния – втрое.  Мы активно  развивали  наш 
филиал – Центральный  ремонтно‑меха-
нический  завод – и добились  того,  что 
у завода  появились  возможности  для ре-
монта  тяжелого  оборудования.  Но самое 

главное – в это  время  я получил  бесцен-
ный опыт работы с людьми.
В 1983 году И.Н. Ершов стал заместите-

лем председателя Моссовета, а я – управ-
ляющим  Мосэнерго.  Мне  пришлось 
сосредоточиться  на капитальном  строи-
тельстве  электростанций.  Это  был  пери-
од  активного  роста  населения  в Москве, 
вместе  с ним  росло  энергопотребление. 
Плановое  строительство  энергообъектов 
в те годы шло  стремительными темпами. 
Одновременно мы достраивали уже нача-
тые объекты – ТЭЦ‑21, ТЭЦ‑23 – и строи-
ли электростанции «с нуля».
На голом месте были возведены ТЭЦ‑25, 

ТЭЦ‑26, а затем и самая современная и эко-
логически чистая Северная ТЭЦ (ТЭЦ‑27). 
Мы пустили станцию, не имеющую анало-
гов  в российской  энергосистеме, – Загор-
скую  ГАЭС.  В те годы  я смотрел  на карту 
Москвы,  и сердце  замирало  от восторга. 
Так много было сделано!

– Перестройка  расстроила  Ваши 
планы?

– Когда  пришел  Горбачёв,  стало  очень 
трудно работать. Это было время быстрых 
и сумбурных  решений,  некоторые  из них 
даже не укладывались в голове. Нам силь-
но  мешала  борьба  Горбачёва  и Ельцина. 
И хотя  обе  властные  команды  понимали 
значение энергетики и поддерживали нас, 
сама  атмосфера  не способствовала  нор-
мальной  работе.  Затем  Советский  Союз 
распался. Новое правительство полностью 
вывело  из отрасли  государственные  день-
ги.  Пришлось  искать  средства  самостоя-
тельно,  и нам,  советским  руководителям 
периода планового хозяйства, было очень 
непросто  к этому  приспособиться.  Воз-

Мы готовились к этому интервью в пред-
дверии дня рождения Нестора Ивановича, 
рассчитывая,  что  он расскажет  о той  ча-
сти своей жизни, которая не была связана 
с энергетикой.  «А энергетика – это  и есть 
вся моя жизнь», – улыбнулся он при встре-
че,  заранее  предупреждая,  что  разговора 
только о себе у него все равно не получится.
Он  говорил  уверенно  и увлеченно.  Лег-

ко  приводил  различные  цифры,  рисо-
вал  сложные  схемы.  Его  карандаш  стре-
мительно  двигался  по настенной  карте 
Москвы – от электростанции  к электро-
станции.  Казалось,  это  не просто  указ-
ка,  а волшебная  палочка,  зажигающая 
в огромном городе яркие и теплые огни.
Чувствовалось, что Нестор Иванович рас-

сказывал, как будто подытоживал, подво-
дил  черту  под значительной  полувековой 
эпохой  в истории  столичной  энергосисте-
мы… Во многом  это  была  эпоха Серебря-
никова.
21 февраля 2007 года Нестору Ивановичу 

исполнилось 78 лет.
22 февраля в 4 часа утра его не стало.

– Нестор Иванович, Вы бы хотели, 
чтобы Ваши внуки работали в совре-
менной электроэнергетике?

– У меня  внук  и две  внучки,  девочки. 
Не уверен,  что  энергетика – та  область, 
где женщины могут проявить лучшие, свой-
ственные  им качества  и достичь  при этом 
вершин. Девочки  должны  быть женствен-
ными,  а тут  у нас  все‑таки  работа  совсем 
не женская.  Хотя  и в энергетике,  конечно, 
есть такие сферы деятельности, где без жен-
щин  не обойтись, – кадры,  например,  бух-
галтерия, да и не только. Но я понимаю, что 
вопрос с подтекстом. Если Вы хотите, чтобы 
своим  ответом  я охарактеризовал  состоя-
ние отрасли,  то я скажу так: «Пусть к тому 
времени,  когда  у меня  появятся  правнуки, 
в энергетике  будет  построено  все  то, что 
сейчас планируется. И даже больше…»

– Вы  утверждаете,  что  энергети-
ка – не женское дело. А какими каче-
ствами  должен  обладать  энергетик 
«с большой буквы»?

Нестор Иванович Серебряников:
«Я спокоен за энергосистему» 
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никло  ощущение,  что  денег  в стране  нет 
в принципе.  Приходилось  идти  на барте-
ры,  взаимозачеты,  появились  неплатежи. 
В Минобороны,  например,  говорили  нам: 
«Мы вам  платить  не будем,  мы и так  бес-
платно  защищаем  Родину».  Перед  нами 
встала серьезнейшая проблема сохранения 
кадров.
За 1990‑е  годы  вся  энергосистема  стра-

ны  ввела  только  300 МВт  новых  мощно-
стей,  в то время  как  в США  вводилось  16, 
а в Китае – 20 ГВт ежегодно. Конечно, это 
было связано и с падением уровня энерго-
потребления.  Но рост  экономики  страны 
невозможен  без роста  ее  энергетического 
потенциала.

– Сейчас,  когда  впервые  за по-
следние 15 лет началось масштабное 
строительство  новых  генерирую-
щих мощностей, можно ли говорить 
о возрождении  российской  энерге-
тики?

– Если  говорить  о Московском  регио-
не,  то необходимость  строительства  но-
вых мощностей назрела уже давно. Еще 
в 2002 году, когда потребление электро-
энергии  превысило  уровень  1990 года, 
Мосэнерго  исчерпало  собственные  ре-
зервы  выработки.  Уже  тогда  нужно 
было  вкладывать  деньги  в строитель-
ство  новых  мощностей  и увеличение 
пропускной  способности  сетей.  Но у ру-
ководителей  того  времени  этих  денег 
не было.  А затем  спрос  на электроэнер-
гию в Москве стал расти бешеными тем-
пами.  И в мае  2005 года  мы получили 
аварию  на подстанции  «Чагино»,  когда 
из‑за несбалансированности  потребле-
ния  и выработки  мощности  оказались 

демии  наук,  она  досконально  просчитана 
и сбалансирована. Если эта Программа бу-
дет реализована,  то к 2015 году мы ликви-
дируем дефицит мощностей, а к 2020 году 
создадим  резерв,  без которого  энергоси-
стема не может нормально работать. Что-
бы выполнить задуманное, нужны деньги. 
И то, о чем я уже говорил: талант, смелость 
и воля руководителей.

– Нынешние руководители россий-
ской  энергетики – кто  они  для Вас? 
Ученики?  Соратники? Продолжате-
ли Вашего дела?

– Наверное, все это вместе. (Улыбается).

– Вы  являетесь  советником  ге-
нерального  директора  Мосэнерго 
А.Я. Копсова.  Что  для Вас  проще: 
самостоятельно  принимать  реше-
ния  или делиться  своим  огромным 
опытом без личной ответственности 
за результат?

– К сожалению,  мое  здоровье  уже 
не позволяет  активно  участвовать 
во всех вопросах жизни компании. Сей-
час  в Мосэнерго  пришел  Копсов,  ко-
торый  тащит  на себе  все.  Он  обладает 
и волей,  и работоспособностью,  необхо-
димыми  для достижения  поставленных 
целей.  Умеет  искать  деньги  и находить 
их. И думаю,  ему  легче  работать.  Отде-
лились  сети,  другие  виды  бизнеса – хо-
зяйство стало меньше, и можно сконцен-
трироваться на вводе новых мощностей. 
А это  сейчас,  конечно,  задача  номер 
один.

– Была  ли  в Вашей  жизни  ситуа-
ция,  когда  хотелось  сказать:  «Все! 
С меня довольно»?

– Собирался  ли  я уходить?  В 1994 году 
у меня  случился  первый  инфаркт. 
Но я встал на ноги и продолжил работать. 
А после  2000‑го,  когда  мне  шунтировали 
сердце, руководить я уже не смог. Но и со-
всем уйти не смог, потому что было неспо-
койно  за энергосистему.  Не было  уверен-
ности, что люди, пришедшие на мое место, 
сделают все правильно. Сейчас такая уве-
ренность есть…

обесточенными юг Москвы,  часть  Туль-
ской,  Рязанской  и Калужской  областей, 
с повреждением  линий  электропере-
дачи  и посадкой  «на ноль»  шести  ТЭЦ 
Мосэнерго.
А зима 2005–2006 годов расставила все 

точки над i. В январе и феврале температу-
ра  на длительное  время  опускалась  ниже 
расчетных –28 °C (такие морозы случают-
ся в Москве каждые 25–35 лет), и возмож-
ности энергосистемы были исчерпаны. Ут-
ром 26 января непокрываемый максимум 
составил 1 363 МВт! Москве удалось прой-
ти  этот  пик  без серьезных  аварий  только 
за счет  огромного  риска.  Была  достигну-
та  перегрузка  генерирующих  мощностей 
631–636 МВт,  сальдо‑переток  из соседних 
систем был увеличен до 2 912 МВт при про-
пускной способности сетей 2 700 МВт. Воз-
никни сбой на любой линии – и мы имели 
бы каскадное отключение соседних линий 
из‑за перегрузки  и развал  энергосистемы. 
То, что в мировой практике принято назы-
вать «энергетическим коллапсом».
Я считаю,  что  тогда  нам  просто  повез-

ло:  оборудование  работало  без отключе-
ний и хватило топлива, хотя на некоторых 
станциях  мазута  и дизельного  топли-
ва  оставалось  на двое‑трое  суток.  И это 
не предел.  Спрос  на энергию  будет  про-
должать расти. Поэтому нынешнее строи-
тельство,  пожалуй,  я не стал  бы называть 
возрождением.  Это  попытка  догнать  убе-
гающий вперед спрос.

– Догоним, Нестор Иванович?

– В Мосэнерго  разработана  Программа 
развития  и технического  перевооружения 
Московской  энергосистемы. Мы готовили 
ее  совместно  с учеными  Российской  ака-

От первого лица
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Системные  аварии  с обесточением  по-
требителей  происходят,  как  правило, 
там,  где необходимо  обеспечить  энерго-
снабжение  многомиллионных  регионов 
с большим  потреблением  электрической 
мощности.  Аварии  возникают  при нару-
шениях  баланса  мощностей  выработки 
и потребления  электроэнергии.  Причин 
может быть несколько: отставание вводов 
новых мощностей; рост потребления элек-
троэнергии,  не обеспеченный  вводами; 
аварии  на электростанциях  с остановкой 
работающих  генераторов;  недостаточное 
развитие  электрических  сетей  с их неспо-
собностью  передать  необходимую  мощ-
ность  потребления  в отдельный  район 
энергосистемы.  Важно  главное  условие: 
создание небаланса выработки и потребле-
ния,  невозможность  передачи  по линиям 
необходимого объема потребления. В этих 
условиях  оставшиеся  линии  перегружа-
ются,  из‑за чего  на них  происходит  зна-
чительное  снижение  уровня  напряжения. 
Нарушение  режима  работы  имеет  массо-
вый  характер  и носит  название  «лавина 
потери  напряжения»,  которая  приводит 
к отключениям  линий  от источников  пи-

к этим величинам исчислялись единицами. 
Причина – отсутствие финансовых  средств, 
что  не позволяло  строить  новые  электро-
станции или вводить новое оборудование.
 Отсутствие средств объяснялось низки-

ми тарифами на кВт/ч. В России принято 
государственное  регулирование  тари-
фов, и социальные вопросы обеспечения 
населения  заставляли  правительство 
экономить  на энергетике,  не повышать 
тарифы, чтобы население было в состоя-
нии  заплатить  за электроэнергию.  И тех 
средств,  которые  поступали  в энергоси-
стему, было явно недостаточно. В тарифе 
не предусматривалась  инвестиционная 
составляющая.  Кстати,  она  не предусма-
тривается и сегодня. Какая‑то доля от та-
рифа (15–20%) могла бы поступать в каче-
стве  инвестиций.  Это  объясняет,  почему 
не вводились мощности.
 В случае дефицитности энергосистема 

может  получить  мощность  извне.  Если 
взять весь Центр, не только Москву и Мо-
сковскую область, но и Кострому, Волог-
ду,  Санкт‑Петербург,  Воронеж – там, 
где находятся электростанции. Весь этот 
Центр  имеет  сбалансированную  мощ-
ность, и рост потребления в Центре не об-
гонял прирост мощностей. Можно было 
бы  эту  энергию  передать  в Московский 
регион. Но, к сожалению,  этого  не полу-
чается,  потому  что  не только  не велось 
строительство генерирующих мощностей 
Мосэнерго,  но и не строились  дополни-
тельные сети, по которым можно было бы 
передать эту мощность в Москву. В итоге 
цифры  сложились  следующим  образом: 
наша  собственная мощность  до разделе-
ния  единой  энергосистемы  составляла 
13 700 МВт. А прогнозы показывают, что 
в 2010 году потребление будет составлять 

21  000 МВт,  в 2015 году – 24  500 МВт, 
в 2020 году – 27 800 МВт.
  Величина  дефицита  может  вырасти 

с семи  до восьми–десяти  тысяч  мега-
ватт.  Существующие  сети  максимально 
изношены  и перегружены.  Если  идти 
на большой риск, можно передать около 
2 700 МВт. Это основная причина, поче-
му  при росте  потребления  складывается 
перегрузка  сетей,  и происходят  непри-
ятности. Задача диспетчера – суметь  ка-
ким‑то образом  сбалансировать  мощно-
сти, но зачастую диспетчер даже не знает, 
как  в таких  условиях  это  сделать.  Есть 
Калининская  атомная  станция,  можно 
взять  мощности  с Волги,  но передать 
их по линиям невозможно.
 Кроме этого,  в развитии электрических 

сетей  был  еще  один  недостаток.  Чтобы 
при переменном  токе  можно  было  регу-
лировать  уровень  напряжения  по лини-
ям  (ток идет  со стороны большего уровня 
напряжения  в сторону  меньшего  уровня 
напряжения), надо  где‑то поднять  это на-
пряжение,  что  можно  сделать  при помо-
щи  реактивной  мощности.  В энергоси-
стеме  источники  реактивной  мощности 
тоже  испытывают  дефицит,  он оценива-
ется  в 4 000 Мегавольт/ампер  (от 4 000 
до 7 000).  Поэтому,  когда  надо  организо-
вать этот «переток»,  то линии перегружа-
ются  и напряжение  начинает  пропадать. 
Это называется «лавина потери напряже-
ния». Отдельные линии начинают отклю-
чаться.  Одна  линия  отключилась – со-
седняя  перегружается  и т.д.  Это  явление 
у энергетиков  называется  «каскад  отклю-
чений  линий».  Эта  причина  была  в ос-
нове  аварий  в США  и Канаде  14  августа 
2003 года, системной аварии в Финляндии 
в районе  Хельсинки,  в Великобритании, 

тания. В результате происходит последова-
тельное  отключение  соседних  линий,  так 
называемый «каскад отключения линий», 
и развал  энергосистемы  с потерей  источ-
ников питания.

 – Почему  могут  возникать  та-
кие аварии, когда идет распад всей 
энергосистемы?

 
– Анализ  крупных  системных  аварий, 

произошедших  у нас  в России,  в США, 
Италии,  Испании,  Англии  показывает, 
что  каждый  раз  создавались  условия, 
когда  мощность  потребления  увеличи-
валась  быстрее,  чем  мощность,  выраба-
тываемая  на электростанциях.  Возникал 
факт дефицита мощности.
  В России  начиная  с 1990 года,  с началом 

перестройки,  вводы мощностей  в энергоси-
стеме Мосэнерго  были мизерными, можно 
сказать,  вовсе  отсутствовали.  Потребление 
же росло, ежегодные темпы прироста мощ-
ности  колебались  от 4  до 6%.  В абсолют-
ной  величине  это  означало,  что  ежегодно 
нагрузка  увеличивалась  на 600–800,  даже 
900 МВт  мощности.  Вводы  по отношению 
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23 сентября  2003 года  в Швеции  и в Да-
нии, системной аварии в Италии и Швей-
царии в августе 2003 года. И наконец, про-
изошла  системная  авария  в России  в мае 
2005 года.  Эти  аварии  идут  практически 
подряд  с 2003  по 2005 годы  в разных 
странах мира. Каждый раз все происходи-
ло  из‑за «лавины  потери  напряжения». 
Далее  все  происходило  по той  же  схеме: 
перегрузка  линий,  их отключение  и «ка-
скад  отключений».  При этом  пострадали 
от 2 млн до 59 млн человек. Самая тяжелая 
авария была  в США и Канаде,  были обес-
точены огромные регионы. Время обесто-
чения – от получаса  до одних  суток  (у нас 
в России) и до двух суток в США.

 
– В 2003 году Чубайс во время вы-

ступлений  утверждал,  что  у нас  та-
кое невозможно?

 
– Это  было  ошибочное  мнение,  поз-

же  он признал,  что  недооценил,  что  та-
кие  темпы нагрузки,  какие имели место 
в Мосэнерго,  а потом  в Санкт‑Петербур-
ге,  Тюмени,  могут  привести  к таким  по-
следствиям.
Если говорить об аварии, которая про-

изошла  в Чагино,  она  случилась  в ве-
чернее время. Сначала, 23 мая, из‑за пе-
регрузки  произошло  повреждение 
измерительного  трансформатора  тока. 
Он не передает мощность, а дает возмож-
ность  вести  контроль.  В нем  находится 
небольшое количество масла. Так вот это 
масло  вылилось  из этого  трансформато-
ра,  и произошло  возгорание.  В первый 
день  с помощью  пожарных  команд  это 
возгорание  было  ликвидировано,  и ни-
каких  последствий  не произошло.  Кро-
ме  этого  трансформатора  тока,  больше 

литена,  транспорта.  Были  отключения 
в больницах,  родильных  домах.  Резерв-
ные  источники  в этих  важных  объектах 
запустить не смогли…
Нужно  сказать,  что  энергосистема 

за очень  короткое  время  восстановила 
работу,  развернула  шесть  электростан-
ций с «нуля», что говорит о высокой на-
тренированности,  опыте  оперативного 
персонала. Люди работали круглые сут-
ки. То, что линии были обратно включе-
ны  в работу, – это  большое  достижение 
сетевиков, которые сумели восстановить 
питание,  убрать  потерю  напряжения, 
убрать  растительность  под линиями 
передач.  Какие  выводы  можно  сделать 
из аварии?  Надо  повышать  квалифи-
кацию  персонала,  улучшать  сотрудни-
чество  между  Системным  оператором 
и дежурным  персоналом  на электро-
станциях,  у линейщиков.  Система  дол-
жна  быть  единой  и иметь  опыт  для ли-
квидации  подобных  аварий.  И такой 
персонал у нас есть!
К счастью, такое ЧП произошло в теплое 

время года, поэтому не произошло наруше-
ния теплоснабжения. Московская система 
является  теплофикационной.  Мощность, 
которую  она  выдает  в виде  электроэнер-
гии, – 13  700 МВт,  а тепловая  мощность 
составляет  более  30  000 МВт  мощности. 
Отсутствие потребления тепловой мощно-
сти помогло в течение  суток восстановить 
энергоснабжение. Мы запустили свои соб-
ственные электростанции, которые отклю-
чились. И за 23 часа 30 минут восстанови-
ли  электроснабжение  всех  потребителей. 
Катастрофических срывов у нас не произо-
шло, удалось избежать и жертв.
А зона отключений была большой, она 

охватила  весь  юг  Москвы,  Московской 

области,  Тульскую,  Калужскую,  частич-
но Рязанскую области. Тульская система, 
надо отметить, тоже дефицитна и своими 
силами восстановить питание не могла.

 
– Может  ли  повториться  такая 

авария?
 
– Никто  не застрахован  от таких  ава-

рий.  Аварии  связаны  с перегрузкой  ли-
ний,  неумением  вовремя  предупредить 
потерю  напряжения  или частоты  тока, 
иногда  случайно  отключается  одна  ли-
ния, прямо на глазах. За очень короткое 
время – несколько  секунд,  минут – про-
исходит каскадное отключение линий.
К несчастью,  если  такая  авария  про-

изойдет  зимой,  то мы за сутки  поте-
ряем  теплоснабжение,  тепловые  сети 
могут  замерзнуть,  происходит  размора-
живание.  Нарушение  теплоснабжения 
заставляет  жителей  принимать  само-
стоятельные  меры.  Они  включают  все-
возможные обогреватели, что нагружает 
энергосистему в два раза. В то же время 
авария  электрическая  продолжает  раз-
виваться, она сопровождается перегруз-
кой электросети. Зимой это может при-
вести к полному погашению региона.
Мы очень  боялись,  что  прошедшая 

зима будет холодной, и наши опасения 
оправдались.  С 16  по 19 января  темпе-
ратура  воздуха  была  28–30 градусов 
мороза, а в феврале в течение несколь-
ких  суток  термометр  держался  на от-
метке  28 градусов  мороза.  В этот  мо-
мент была реальная угроза повторения 
системной  аварии  с потерей  электро‑ 
и теплоснабжения.
Но из аварии,  произошедшей  на под-

станции  в Чагино,  энергетики  сделали 

ничего не разрушилось. А вот 25 мая по-
вредился еще один трансформатор тока. 
Произошло  аналогичное  повреждение 
из‑за перегрузки и возгорание. Снова вы-
звали пожарную команду, которая пога-
сила возгорание.
Но при разрушении трансформатора тока 

разлетевшийся  на кусочки  фарфор  изоля-
ции  повредил  изоляцию  уже  на линиях, 
которые передают нагрузку. Повреждение 
изоляции  передающих  линий  привело 
к отключению  этих  линий.  Но наступи-
ли вечер и ночь, потребление спало, и на-
грузка  по оставшимся  линиям  продолжа-
ла  передаваться.  Оперативный  персонал 
должен  был  к утру  выровнять  потребле-
ние  с возможностью  приема  и передачи 
мощности.  То есть,  иными  словами,  надо 
было отключить потребителей, что и дол-
жен  был  сделать  Системный  оператор 
(а не Мосэнерго!).  Этого  не было  сдела-
но.  И когда  утром  наступил  рост  нагру-
зок – началось  движение  общественного 
транспорта,  метрополитена,  заработали 
предприятия и т.д. – этот рост не был сба-
лансирован.  И от перегрузки,  от «лавины 
потери  напряжения»,  линии  начали  от-
ключаться одна за другой.
Кроме  того,  была  высокая  температу-

ра  воздуха,  от нагрева  провода  удлини-
лись,  стали  провисать,  касаться  деревь-
ев. Это тоже усугубило состояние линий. 
Шесть ТЭЦ Мосэнерго  остались  без свя-
зи  с энергосистемой  за счет  отключе-
ния  линий.  И на этих  электростанциях 
стало  останавливаться  оборудование, 
они  «сели  на ноль»,  как  у нас  говорят. 
Мы потеряли несколько электростанций, 
в результате  чего  вся  южная  половина 
энергосистемы  оказалась  обесточенной. 
Потеря питания потребителей, метропо-
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определенные  выводы.  Диспетчерское 
управление  в морозные  дни  следило 
за балансом  выработки  и потребления, 
четко  принимались  меры  на «переток» 
со стороны.  Мы нагрузили  генераторы 
с перегрузом, на 1–2%, общая сумма взя-
той дополнительной мощности составила 
около 800 МВт. Этого было недостаточно, 
и Правительство  Москвы с Мосэнерго-
сбытом приняли меры к принудительно-
му ограничению потребления. Выходные 
дни  перенесли  на рабочие,  отключили 
строительные  механизмы,  избыточную 
иллюминацию в увеселительных заве-
дениях.  Эти  меры  дали  нам  возмож-
ность  сэкономить  потребление  энергии 
на 600–800 МВт. Таким образом, за счет 
ограничения потребления, дополнитель-
ной нагрузки оборудования и балансиро-
вания перетоков мощностей из внешних 
энергосистем в сторону Москвы было до-
бавлено 3 000 МВт мощности.
Благодаря  этим мероприятиям  с боль-

шим  риском  аварии,  на диспетчерском 
языке  это  называется  «режим  высо-
ких  рисков»,  нам  удалось  преодолеть 
тяжелые  морозы.  Работа  энергосисте-
мы – и электрических сетей, и оператив-
ного персонала  электростанций – в зим-
ний  период  получила  положительную 
оценку со стороны РАО «ЕЭС России».

– У вас  есть  колоссальный  опыт 
работы  во времена  СССР,  как  то-
гда  решались  вопросы,  связанные 
с энергетикой?

 
– Надо отдать должное  советской вла-

сти,  поскольку  в то время  существовал 
Госплан,  выделялось  финансирование 
для развития  конкретно  Московской 

ше,  чем потребление. На что надеялись, 
я не знаю.  Поэтому  уже  к зиме  поняли, 
что такого допускать нельзя, жестко тре-
бовали  выровнять  нагрузку  и потребле-
ние, взяли на каждой ТЭЦ перегруз в 20–
30 МВт.  Передо  мной  анализ  зимнего 
периода  с режимами  температуры  воз-
духа и вынужденными рисками. Каждая 
электростанция  работала  с перегрузом 
в 10–30 МВт.  «Переток»  в нашу  сторону 
составил  2  700–3  000 МВт,  превышать 
его было категорически запрещено. Был 
момент,  когда однажды утром мы взяли 
больше. По графику нам надо было взять 
мощность в 16 840 МВт, мы несли факти-
ческий  максимум – выработку  (с учетом 
отключений) – 16  200 МВт,  в том  числе 
«переток» – плюс 2 912 МВт.
Нам повезло, так как это могло привести 

к отключению линий и явлению «каскада».
Надо отдать должное Газпрому, по топ-

ливу ограничений не было. Они ограни-
чили  топливо  минимально,  в пределах 
6%,  хотя  могли,  в соответствии  с дого-
вором,  ограничить  подачу  газа  гораздо 
больше. Пришлось произвести дополни-
тельные  закупки  угля,  мазута.  Правда, 
обычно мазут  стоит  около  1  500 рублей 
за 1 тонну,  зимой  нефтяники  продава-
ли  нам  мазут  за 4 500–5 000 рублей 
за тонну.  Хотели  заработать.  В итоге 
мы подняли  нужную  нагрузку,  но по-
несли  убытки. Наши  затраты  на топли-
во  в зимний  период  выросли  примерно 
на 500 млн  рублей.  Мы перерасходова-
ли  на топливе,  на его  цене,  на потере 
экономичности.  По нашему  мнению, 
эти  потери  следовало  бы  учесть  за счет 
зимнего  тарифа,  который  должен  быть 
несколько  увеличен,  чтобы  мы могли 
компенсировать увеличенные затраты.

 – Что нас ожидает?
 
– Нас  ожидает  зима  2006–2007 года. 

Ежегодный  рост  нагрузки  будет  состав-
лять,  по нашей  оценке,  6%.  Это  пример-
но 1 000 МВт. Для того чтобы справиться 
с этой  дополнительной  нагрузкой – так 
как  мы почти  ничего  не вводим  в этом 
году, – нам  придется  в очередную  зиму 
дополнительно  ограничивать  потребле-
ние  уже  не на 800 МВт,  а, наверное,  на 1 
500 МВт. Если мы это не сделаем, то риску-
ем получить аварию, нам придется опять 
перегружать  оборудование.  Ограничение 
потребителей  даст  примерно  600 МВт, 
но дефицит  в 1  500 МВт  мы не покроем. 
Передать  по сетям  больше,  чем  мы при-
нимали, – 3 000 МВт, – электрические 
сети не позволят, они будут отключаться. 
Возникнет «лавина потери напряжения» 
и «каскад  отключений  линий».  Значит, 
надо обеспечить на 100% работу всего обо-
рудования и ограничивать потребителей.
В 2007–2008 годах  положение  в Мос-

энерго несколько улучшится, потому что 
к тому времени мы обеспечим вводы но-
вых мощностей. Мы запланировали вве-
сти  парогазовые  установки  на ТЭЦ‑27 
(плюс 450 МВт), ТЭЦ‑21 (плюс 450 МВт), 
ТЭЦ‑26  (плюс  400 МВт).  Получается 
1 300 МВт,  что  значительно  облегчит 
ситуацию.  И при дальнейшем  ежегод-
ном  приросте  потребления  на уровне 
1 000 МВт  энергосистема,  с большими 
трудностями, но справится. Хотя, конеч-
но,  такой  рост  нельзя  допускать,  нужно 
вводить меры энергосбережения.

энергосистемы.  В годы  советской  вла-
сти мы построили много новых больших 
электростанций.  Например,  ТЭЦ‑21, 
ТЭЦ‑22, ТЭЦ‑23. В последние годы я при-
нимал  участие  в строительстве  ТЭЦ‑25 
и ТЭЦ‑26.  Была  построена  Рязанская 
ГРЭС.  Московская  система  была  огром-
ная.  Всегда  соблюдался  баланс,  и был 
даже какой‑то резерв над потреблением.
Сейчас  нужно  обратить  внимание 

на строительство новых мощностей не толь-
ко  в Мосэнерго,  но и на атомных  станци-
ях – Калининской,  Смоленской,  Балаков-
ской,  Курской.  Они  планировались  еще 
при советской  власти,  но планы  не были 
выполнены. В последние годы в СССР вво-
дилось по одному новому блоку на атомных 
станциях.  А с начала  90‑х  строительство 
атомных  электростанций,  как  и тепловых, 
прекратилось. Нужно его возобновлять. Не-
обходимо  также  строительство  новых  ли-
ний электропередач и кольца 750 кВ вокруг 
Московского региона.
Но такие периоды, когда нам не хвата-

ло  мощностей,  случались  и в советское 
время.  Развивались  металлургия,  хими-
ческая  и легкая  промышленность,  авто-
заводы ЗИЛ и «Москвич». Они требовали 
больших мощностей. Московская энерго-
система,  когда  не хватало  своих  мощно-
стей,  применяла  те же  самые  меры,  что 
сейчас – излишнее  потребление  отклю-
чалось.  Была  высокая  дисциплина,  все 
понимали важность этих мер.

 
– Почему же тогда в Москве 25 мая 

2005 года  не отключили  электро-
энергию?

 
– Была допущена ошибка, на всех при-

борах  было  видно,  что  генерация  мень-
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Тихо летят паутинные нити.
Солнце горит на оконном стекле.
Что-то я делал не так;
извините:
жил я впервые на этой земле.
Я ее только теперь ощущаю.
К ней припадаю.
И ею клянусь…
И по-другому прожить обещаю.
Если вернусь…
Но ведь я не вернусь.

Игорь Васильевич ДОЛИНИН, 
директор ТЭЦ-27 (1990–2012)

День энергетика Нестор Иванович лю-
бил отмечать в Концертном зале «Россия». 
И всегда приглашал на праздничные меро-
приятия поэта Роберта Рождественского.  
В зале они всегда сидели рядом. 

Еще в 2000-е я случайно увидел на столе 
в кабинете Нестора Ивановича раскрытую 
книжечку стихов Роберта Рождественского 
и прочитал эти строки:

Н.И. Серебряников



344 345

СТАТЬИ, КНИГИ И НАУЧНЫЕ ТРУДЫ Н.И. СЕРЕБРЯНИКОВА 

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К., Михайлова З.П., Шицман С.Е. Основные направления снижения удельных 
расходов топлива в Московской энергосистеме // Электрические станции. 1978. № 4.

• Ершов И.Н., Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К., Шицман С.Е. 50 лет теплофикации Москвы // Теплоэнергетика. 
1978. № 12.

• Серебряников Н.И., Кудрявый В.В., Кузнецов Е.К. Опыт освоения теплофикационных турбин Т-250/300-240  
в системе Мосэнерго // Энергетик. 1979. № 9.

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К., Шицман С.Е. Теплофикация Москвы // Энергетик. 1980. № 11.

• Теплофикация Москвы / Под общей ред. И.Н. Ершова и Н.И. Серебряникова. М.: Энергия, 1980.

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К., Кострова Т.А., Длугосельский В.И., Грибов В.Б., Птицын Г.В. Выбор оптимально-
го режима работы газотурбинных установок типа ГТ-100-750-2 на ГРЭС-3 Мосэнерго // Теплоэнергетика. 1981. 
№ 6.

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К., Ланге С.Г., Шицман С.Е. Основные направления технического прогресса 
и улучшения топливоиспользования на ТЭС Мосэнерго // Электрические станции. 1982. № 11.

• Серебряников Н.И., Волков Э.П. Топливная база Мосэнерго и охрана окружающей среды // Труды МЭИ. 1983. 
Вып. 64.

• Серебряников Н.И., Захарова В.А., Кузнецов Е.К. Опыт эксплуатации и основные пути совершенствования  
теплофикационной системы энергоснабжения Москвы // Энергетик. 1984. № 11.

• Иванов В.А., Серебряников Н.И., Кутасов А.Г и др. Пути привлечения энергоблоков ТЭЦ к прохождению мини-
мума графика электрической нагрузки в энергосистеме // Теплоэнергетика. 1985. № 9.

• Серебряников Н.И. Об унификации единиц энергии в электро- и теплоэнергетике // Электрические станции. 
1986. № 4.

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К., Шицман С.Е. Интенсификация энергетического производства // Электриче-
ские станции. 1986. № 5.  

• Серебряников Н.И., Алексанов А.П. Особенности перехода на полный хозрасчет и самофинансирование  
объединения Мосэнерго // Энергетик. 1988. № 7.           

• Серебряников Н.И. Без Северной ТЭЦ нам не выжить? // Ленинское знамя. 1990. 

• Волков Э.П., Прохоров В.Б., Серебряников Н.И., Рогалев Н.Д. Экологические аспекты развития теплоэлектро-
централей Москвы // Теплоэнергетика. 1990. № 9.

• Серебряников Н.И. Московская энергетическая система //Электрические станции. 1990. № 12.  

• Серебряников Н.И., Сандлер Н.М. Энергетическая программа развития Московского региона на период 
до 2000 года. Москва: Мосэнерго, 1991.

• Серебряников Н.И. АО Мосэнерго в новых условиях // Энергия, экономика, техника, экология. 1994. № 5. 

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К. Задачи и первые итоги работы московской энергетики в условиях перехода 
к рынку // Теплоэнергетика. 1994. № 8.           

• Серебряников Н.И., Кузнецов Е.К. Новые направления стратегии развития и технического перевооружения 
АО Мосэнерго // Вестник электроэнергетики. 1995. № 2. 

• Серебряников Н.И. Мосэнерго на пороге XXI века // Электрические станции. 1997. Спец. выпуск.  

• Серебряников Н.И. Неослабное внимание городскому хозяйству столицы. Северная ТЭЦ Мосэнерго //   
Правительство – город – люди. Программа Правительства Москвы на 1997 г. 1997. № 1. 

• Серебряников Н.И. Этапы развития Мосэнерго // Тяжелое машиностроение. 1997. Спец.выпуск. 

• Серебряников Н.И., Горюнов И.Т., Ольховский Г.Г. Мосэнерго – ВТИ: сотрудничество науки и производства // 
Электрические станции. 1997. Спец. выпуск.

• Серебряников Н.И., Осыка А.С., Тажиев Э.И., Механиков А.И., Поливанов В.Г., Ольховский Г.Г., Березинец П.А.  
Газотурбинные и парогазовые установки // Электрические станции. 1997. Спец.выпуск.  

• Серебряников Н.И., Сандлер Н.М., Васютинский В.Ю. Энергетическая программа развития Московского  
региона до 2010 года // Электрические станции. 1997. Спец. выпуск. 

• Серебряников Н.И. Московская энергетическая система «Мосэнерго»: опыт работы тепловых электриче-
ских станций и оборудования // Теплоэнергетика и теплофизика: Сб. докл. юбилейной науч. конф. Москва: 
Изд-во МЭИ, 1998. 

• Серебряников Н.И. О выборе стратегии развития Мосэнерго // АО ЭиЭ Мосэнерго, Деп. в ВИНИТИ. 1998. № 2451–В98.  

• Серебряников Н.И. Работа системы Мосэнерго в новых условиях // Теплоэнергетика. 1998. № 2.  

• Серебряников Н.И. Разработка методологии выбора оптимальной стратегии развития энергосистемы с боль-
шой долей теплофикационного оборудования и ее практическая реализация в современных экономических 
условиях :  дис. д-ра техн. наук. 1998.

• Серебряников Н.И., Горюнов И.Т. и др. Анализ технических решений, применяемых на ТЭЦ Мосэнерго   
для  снижения выбросов оксидов азота в атмосферу // НИУ «МЭИ», Деп. в ВИНИТИ. 1998. № 826–В99. 



346 347

• Серебряников Н.И., Кудрявый В.В., Аракелян Э.К, Тажиев Э.И. О проблеме расширения регулировочного  
диапазона и повышения маневренности теплофикационного оборудования АО Мосэнерго // НИУ «МЭИ»,  
Деп. в ВИНИТИ. 1998. № 3634–В98.

• Серебряников Н.И., Маханьков А.К., Седлов А.С., Абрамов А.И. Затраты в экологию энергетики// НИУ «МЭИ», 
Деп. в ВИНИТИ.  1998.

• Серебряников Н.И., Седлов А.С., Горюнов И.Т., Абрамов А.И., Медведицков А.Н. Минимизация затрат на ме-
роприятия по предотвращению загрязнения воздушного бассейна тепловыми электрическими станциями 
(ТЭС) // Вестник МЭИ. 1998. № 1. 

• Серебряников Н.И., Маханьков А.К., Храмчихин А.М. и др. Выбор оптимальных вариантов решения проблемы 
утилизации шламовых вод осветлителей ВПУ АО Мосэнерго // Вестник МЭИ. 1998. № 2.

• Серебряников Н.И., Тажиев Э.И., Буров В.Д. и др. Энергетические показатели парогазовых установок сбросного 
типа с пылеугольными паровыми котлами // Энергосбережение и водоподготовка. 1998. № 2.

• Серебряников Н.И., Осыка А.С., Ольховский Г.Г. и др. Некоторые результаты освоения газотурбинных устано-
вок ГТЭ-150 на ГРЭС-3 АО Мосэнерго // НИУ «МЭИ», Деп. в ВИНИТИ. 1998.  

• Серебряников Н.И., Преснов Г.В., Храмчихин А.М. и др. Оптимальная стратегия защиты водоемов от сброса 
сточных вод ТЭС // Теплоэнергетика. 1998. № 7.

 • Серебряников Н.И., Аракелян Э.К., Кудрявый В.В., Тажиев Э.И. О проблеме расширения регулировочного диа-
пазона и повышения маневренности теплофикационного оборудования Мосэнерго//  Вестник МЭИ. 1999. № 1.

• Серебряников Н.И., Осыка А.С. Мосэнерго вступает в XXI век. История, новые технологии, завтрашний день 
энергетики. Москва: ГУП «ОЛИМП», 1999. 

• Западные электросети.  Хроника развития: День вчерашний, сегодняшний, завтрашний / [Серебряников 
Н.И. и др.]. Москва: Алев-В, 2000.   

• Серебряников Н.И. От аварий никто не застрахован // «Вестник Мосэнерго». 2006. № 4. 

• Нестор Иванович Серебряников: «Я спокоен за энергосистему» // «Вестник Мосэнерго». 2007. № 3.    
Спецвыпуск.

ПАТЕНТЫ И ИЗОБРЕТЕНИЯ

• Aвторское свидетельство CCCР № 1603139, кл. F 23 D 17/00. Горелочное устройство / Хохлов Л.К., Бобков А.А., 
Волков Э.П., Кормилицын В.И., Балыкин А.В., Сергеев А.И., Серебряников Н.И., Свяцкий И.М., Сухов В.И., 
Гержой И.П., Зарецкий В.З., Элькин И.М. // Бюллетень изобретений. 1981. № 40 (71). Изобретение относит-
ся к энергетике и может быть использовано для сжигания газового, жидкого, твердого топлив (совместно 
или порознь) с малыми выбросами вредных окислов с продуктами сгорания в окружающую атмосферу 
в энергетических установках электростанций и котельных, а также в металлургической промышленности. 

• Aвторское свидетельство CCCР № 805003 А1 F23D 5/06. Испаритель горелки для сжигания жидкого топлива / 
Ковалев И.С., Кузнецов Н.М.,  Серебряников Н.И., Пугач Л.П., Хайлов Б.А. // Бюллетень изобретений. 1981. № 6. 
Изобретение относится к теплотехнике, к устройствам, предназначенным для сжигания жидкого топлива.

• Aвторское свидетельство CCCР № 1040029 А1 F01D 17/20. Способ регулирования теплофикационной паро-
турбинной установки / Серебряников Н.И., Богомольный Д.С., Иванов В.А., Тажиев Э.И., Кутахов А.Г., Гро-
мов А.М. // Бюллетень изобретений. 1983. № 33. Изобретение относится к теплоэнергетике и может быть 
использовано при регулировании теплофикационных установок, предназначенных для подогрева сетевой 
воды.  Цель изобретения – расширение диапазона регулирования электрической мощности.

• Aвторское свидетельство CCCР № 1170179, А1 F01K 13/02, F01K 17/02. Способ регулирования мощности теп-
лофикационной паротурбинной установки / Иванов В.А., Серебряников Н.И., Кутахов А.Г., Богомольный Д.С., 
Иванов И.А., Камнев В.А., Иванов О.А., Тажиев Э.И., Громов А.М., Тряпицин П.И. // Бюллетень изобретений. 
1985. № 28. Изобретение относится к теплоэнергетике и может быть использовано при регулировании теп-
лофикационных паротурбинных установок, работающих с большими тепловыми нагрузками и привлекае-
мых для регулирования графиков электрических нагрузок. Цель изобретения – повышение экономичности 
и увеличение диапазона регулирования.

• Aвторское свидетельство CCCР № 1195018, А1 F01D 17/20. Способ регулирования теплофикационной паро-
турбинной установки / Серебряников Н.И., Иванов В.А., Кутахов А.Г., Богомольный Д.С., Иванов И.А., Кам-
нев В.А., Иванов О.А., Тажиев Э.И., Громов А.М., Тряпицин П.И. // Бюллетень изобретений. 1985. № 44. Изобре-
тение относится к теплоэнергетике и может быть использовано на теплоэлектроцентралях, привлекаемых 
к прохождению минимумов графика электрических нагрузок.  

• Aвторское свидетельство CCCР № 1238136 А1 G09B 9/00. Тренажер оператора котельной установки /   
Магид С.И., Токаев С.С., Серебряников Н.И., Гержой И.П., Долгоносов Н.С., Пантелеев В.Ф., Бахмутов В.И. // 
Бюллетень изобретений. 1986. № 22.  Изобретение относится к тренажерам оператора систем управления.



348 349

• Aвторское свидетельство CCCР № 1128286 A1 G09B 9/00. Тренажер оператора энергетического объекта / 
Магид С.И., Токаев С.С., Серебряников Н.И., Долгоносов Н.С., Гержой И.П., Зарецкий В.З., Лосев А.С.,   
Пантелеев В.Ф., Пешков В.А., Еремеев М.В., Мугерман Л.П., Котов А.И. // Бюллетень изобретений. 1986. № 46.  
Изобретение относится к тренажерам оператора систем управления и может быть использовано для обуче-
ния оператора энергетического объекта  электростанции. Цель изобретения – расширение  дидактических 
возможностей тренажеров. 

• Aвторское свидетельство CCCР № 1305495 А1 F22D 1/50, C02F 1/20, C02F 103/02. Деаэрационная установка / 
Марченко Е.М., Серебряников Н.И., Антонов А.Я., Ибрагимов М.Г., Тувальбаев Б.Г., Гержой И.П. // Бюллетень 
изобретений. 1987. № 15. Изобретение относится к теплоэнергетике и может быть использовано для удале-
ния из воды коррозионно-агрессивных газов на тепловых и атомных электростанциях.

• Aвторское свидетельство CCCР № 1633146 F23C 5/08. Вертикальная прямоугольная топка / Архипов А.М., 
Волков Э.П., Липов Ю.М., Серебряников Н.И., Яковлев Г.Г., Соловьев Н.И. // Бюллетень изобретений. 1991. 
№ 9. Изобретение относится к устройствам для сжигания топлива и может быть использовано на тепловых 
электростанциях. Целью изобретения является повышение экономичности сжигания за счет оптимизации 
аэродинамики факела в объеме вертикальной прямоугольной топки. 

• Aвторское свидетельство № 1665179 F22 В 37/42. Энергетическая установка / Гладков М.И., Марченко Е.М., 
Серебряников Н.И., Гержой И.П., Хайлов Б.А. // Бюллетень изобретений. 1991. № 27. Изобретение относится 
к энергетике и может быть использовано в системах теплоснабжения с водогрейными котлами. Цель изо-
бретения – повышение надежности путем снижения в ней напряжений и коррозии.

Антонов Вячеслав Кронидович (род. в 1952 г.), фотограф Мосэнерго (1992–2009). – 257, 267.

Артамонов Владимир Сергеевич (род. в 1949 г.), генеральный директор ОАО «Москабельсетьмонтаж»   
(1997–2010). – 73, 249, 269.

Баршак Дмитрий Александрович (род. в 1956 г.), заместитель главного инженера, директор по теплотехниче-
ской части Мосэнерго (2001–2008), директор ТЭЦ-21 (2008–2010). – 22–27, 49, 53, 116, 182.

Батхон Икар Сергеевич (1929–2017), директор СКТБ ВКТ Мосэнерго (1971–2008). – 171.

Бояр Александр Михайлович (род. в 1947 г.), директор Можайских электрических сетей (1978–2007). – 243.

Бутко Александр Александрович (род. в 1964 г.), управляющий директор ПАО «Мосэнерго» (2015–н.в.). – 5–7.

Вавилов Юрий Николаевич (род. в 1937 г.), заместитель генерального директора Мосэнерго по кадрам  
(1982–2001). – 110, 138, 149, 187, 201, 204, 206, 208, 214, 219, 220, 223, 224, 229, 236, 240, 243, 273, 276, 318.

Вахрухин Иван Алексеевич (род. в 1947 г.), директор детективного предприятия «Пилигрим» (1997–2004). – 77.

Воронков Вячеслав Николаевич (род. в 1938 г.), директор Московского центра подготовки кадров (МЦПК) 
(1987–2007). – 205, 206, 276.

Вохмянин Василий Миронович (1929–2010), директор Загорской ГАЭС (1981–1986). – 98.

Гончаров Юрий Александрович (род. в 1934 г.), корпоративный секретарь Совета директоров Мосэнерго 
(1993–2008). – 130, 132, 254.

Горелов Юрий Иванович (род. в 1938 г.), директор Шатурской ГРЭС (1986–2005). – 52.

Гришин Владимир Иванович (род. в 1936 г.), главный инженер ТЭЦ-8 (1975–1983). – 46, 64, 69, 99, 102, 122, 126, 
183, 195, 210, 258, 274–275.

Гуськов Юрий Леонидович (1938–2017), директор ТЭЦ-21 (1990–2008). – 179.

Долин Юрий Ефимович (род. в 1949 г.), заместитель генерального директора Мосэнерго по логистике и закуп-
кам (2006–2010), заместитель генерального директора ООО «Газпром энергохолдинг» по капитальному строи-
тельству (2011–н.в.). – 139.

Долинин Игорь Васильевич (род. в 1947 г.), главный инженер, директор ТЭЦ-27 (1987–2012). – 69, 109, 118, 124, 
129, 131, 137, 156, 188, 215, 220, 247, 258, 264, 271, 278, 307, 316, 342.

Дьяков Анатолий Федорович (1936–2015), первый министр топлива и энергетики РФ (1991), президент  
(1992–1997), председатель Совета директоров РАО «ЕЭС России» (1993–1998). – 151.

Жабин Евгений Васильевич (род. в 1937 г.), главный специалист топливно-транспортной службы Мосэнерго 
(1986–2008). – 67, 71, 72, 258, 269, 272.

Зинаков Вадим Евгеньевич (род. в 1950 г.), заместитель главного инженера, директор по электротехнической 
части Мосэнерго (1997–2008). – 56, 157.

Иванущенко Валерий Сергеевич (1945–2017), директор ТЭЦ-6 (2002–2007). – 74.

АВТОРЫ ВОСПОМИНАНИЙ



350 351

Карев Алексей Николаевич (род. в 1941 г.), заместитель главного инженера Мосэнерго (1981–1983),   
директор ЦРМЗ (1983–2008). – 46, 54, 110, 136, 159, 192, 206, 240, 244, 263, 276.

Катаев Михаил Пантелеевич (род. в 1941 г.), директор ГРЭС-24 (1995–2006). – 97.

Кириллов Юрий Иванович (род. в 1939 г.), заместитель министра энергетики и электрификации СССР   
(1986–1992). – 115.

Козлов Александр Петрович (род. в 1940 г.), генеральный директор ОАО «Мосэнергоремонт»    
(1987–2006). –  68, 124, 142, 220, 243, 251, 278.

Козлов Иван Михайлович (род. в 1938 г.), директор ТЭЦ-22 (1988–2009). – 55.

Копсов Анатолий Яковлевич (род. в 1942 г.), председатель Совета директоров Мосэнерго (1996–2004),   
генеральный директор Мосэнерго (2005–2008). – 8–21, 118, 187.

Костенко Владимир Иванович (род. в 1955 г.), директор ТЭЦ-25 (2005–2010), директор ТЭЦ-26    
(2010–2012). – 127.

Крестов Владимир Борисович (род. в 1946 г.), директор ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева (1998–2008). – 53, 57, 87, 163, 
186, 211, 234, 243, 246, 251, 310.

Кудрявый Виктор Васильевич (1937–2018), главный инженер Мосэнерго (1983–1990), начальник департамента 
науки и техники, главный инженер РАО «ЕЭС России» (1993–1996), заместитель министра энергетики России 
(1996–2003). – 48, 82, 86, 111, 114, 118, 130, 143, 154, 186, 192, 258, 265, 275.

Кушнарёв Федор Андреевич (род. в 1944 г.), руководитель ОАО «Ростовэнерго» (1988–2006). – 34–41.

Лапир Михаил Альбертович (1913–2003), руководитель управления топливно-энергетического хозяйства  
Москвы (1963–2003). – 110, 117, 121, 170, 254.

Ларионов Валерий Георгиевич (род. в 1947 г.), директор совхоза АПК «Шатурский» (1986–2008). – 142, 219.

Лебедев Александр Серафимович (род. в 1952 г.), главный конструктор газовых турбин – заместитель   
генерального конструктора по турбинному оборудованию филиала ОАО «Силовые машины» ЛМЗ (2000–2011), 
технический директор (2011–2022), генеральный директор ООО «Современные технологии газовых турбин» 
(2011–н.в.). – 28–33. 

Липенский Глеб Владимирович (1913–2003), инженер сетей (1956–1973), летописец Мосэнерго. – 45, 48, 50, 58, 
71, 81, 84, 92, 107, 109, 157, 170, 200, 206, 257.

Ломакин Борис Владимирович (род. в 1946 г.), заместитель главного инженера, главный инженер, директор 
ТЭЦ-26 (1980–2010). – 248.

Лушпаева Елена Владимировна (род. в 1962 г.), директор по работе со СМИ и органами власти Мосэнерго 
(2005–н.в.). – 192.

Любимов Арнольд Александрович (1930–2011), заместитель управляющего по сельской электрификации 
(1982–1988), заместитель генерального директора Мосэнерго по электрическим сетям (1988–1999). – 48.

Магрук Владимир Иванович (род. в 1957 г.), главный инженер (1991–2001), заместитель генерального директо-
ра, директор Загорской ГАЭС (2001–2005). – 191.

Митяев Александр Александрович (род. в 1952 г.), заместитель генерального директора Мосэнерго   
по электрическим сетям и перспективному развитию (1999–2005). – 133, 139, 264.

Мордалимов Семен Николаевич (род. в 1943 г.), заместитель директора по учебной работе лицея   
и МТК Мосэнерго (1994–2012). – 202.

Мухаметзянов Альберт Эрикович (род. в 1955 г.), хирург-эндоскопист Главного клинического госпиталя 
МВД. – 282–286.

Мухаметзянова Раиса Талгатовна (род. в 1955 г.), начальник жилищного сектора, заместитель начальника 
жилищного отдела Мосэнерго (1995–2000). – 216, 290.

Нагин Александр Васильевич (род. в 1947 г.), директор Коломенских электрических сетей (1995–2007). – 77.

Наумов Виталий Александрович (род. в 1949 г.), главный инженер, директор Каширских электрических сетей 
(1983–2003), директор Магистральных электрических сетей Мосэнерго (2003–2006). – 127, 128, 241, 248, 278.

Нейман Георгий Александрович (род. в 1939 г.), заместитель главного инженера Тепловых сетей Мосэнерго 
(1980–2005). – 244.

Овчарек Валерий Яковлевич (1939–2012), директор ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича (1980–2008). – 143, 263.

Ольховский Гурген Гургенович (род. в 1933 г.), директор Всесоюзного теплотехнического института   
(1985–2010). – 49, 159, 160.

Орлов Владимир Ефимович (род. в 1955 г.), заместитель главного инженера филиала ГРЭС-3 (1998–2007), 
главный инженер ТЭЦ-28 (1998–2007), заместитель главного инженера ГЭС-1 (2009–2014), руководитель ТЭЦ-30 
(2014–2023). – 166–167.

Осыка Александр Семенович (род. в 1953 г.), начальник смены газотурбинного цеха, главный инженер ГРЭС-3 
(1976–2008), заместитель главного инженера (2008–2012), главный инженер Мосэнерго (2012–2014).– 172–173.

Пинчук Николай Дмитриевич (род. в 1924 г.), главный конструктор производственного объединения   
«Электросила», заместитель генерального конструктора компании «Силовые машины» (1985–2008).  – 138. 

Пищиков Сергей Илларионович (1932–2009), заместитель директора Института высоких температур АН СССР 
(1971–1991), директор ТЭЦ-28 (1992–2004). – 146.

Преснов Георгий Васильевич (род. в 1946 г.), заместитель главного инженера по экологии, директор по техни-
ческому перевооружению и экологии Мосэнерго (1990–2005). – 67, 84, 86, 93, 266.

Пронин Сергей Александрович (1957–2021), заместитель главного инженера (1999–2005), директор по техни-
ческому аудиту Мосэнерго (2005–2010). – 257.

Ребров Геннадий Николаевич (род. в 1955 г.), директор ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича (2011, 2013–2021), директор 
ТЭЦ-9 (2008–н.в.). – 57, 61.

Романенко Александр Николаевич (род. в 1947 г.), директор ТЭЦ-8 (1997–2008). – 50, 72, 119, 244.

Сандлер Наум Михайлович (род. в 1941 г.), директор строящейся ТЭЦ-27 (1986–1990), директор института  
Мосэнергопроект (1990–2011). – 103, 126, 195, 210, 257, 265.

Сверчкова Светлана Александровна (род. в 1941 г.), председатель МГК «Электропрофсоюза»    
(1994–н.в.). – 192, 214, 241, 265, 267.

Авторы воспоминаний



352 353

Серебряников Валерий Несторович (род. в 1952 г.), научный сотрудник. – 292–303.

Синютин Петр Алексеевич (род. в 1962 г.), генеральный директор МОЭСК, Россети Московский регион   
(2012–н.в.). – 176.

Сухов Владимир Иванович (род. в 1937 г.), директор Каширской ГРЭС (1987–1998). – 117, 119.

Сысоев Валентин Борисович (род. в 1948 г.), главный тренер, директор ФК «Мосэнерго» (1980–2004). – 235, 237.

Тажиев Эдгар Ибрагимович (1937–2007), начальник службы наладки и испытаний тепломеханического  
оборудования Мосэнерго (1982–2004). – 248, 264, 318.

Тарасов Александр Иванович (род. в 1934 г.), руководитель группы службы сетей Мосэнерго (1966–1972),  
главный инженер Центральной высоковольтной лаборатории Мосэнерго (1972–1973), главный инженер  
СКТБ ВКТ (1973–2006). – 150.

Темник Владимир Васильевич (1948–2017), директор СПТУ-207, лицея и МТК Мосэнерго (1988–2007). – 203.

Тимошенко Николай Иосифович (1925–2020), профессор кафедры тепловых электростанций МЭИ, научный 
руководитель докторской диссертации Н.И. Серебряникова. – 49, 50, 122, 163, 275.

Тодирка Степан Никифорович (род. в 1950 г.), главный инженер Московских кабельных сетей    
(1990–2014). – 207.

Топсе Хальдор Фредерик Аксель (1913–2013), основатель и председатель компании «Haldor Topsoe». – 316.

Устин Николай Иванович (1929–2007), директор ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона (1976–1990). – 89.

Филиппов Александр Николаевич (род. в 1947 г.), директор Подольских электрических сетей    
(1988–2007). – 84, 247.

Харченко Валерий Алексеевич (род 1940 г.), помощник Н.И. Серебряникова (2005–2007). – 103, 121, 163, 215, 
257, 266, 310.

Чернышев Евгений Василевич (род. в 1956 г.), главный инженер (1996–2008), директор ТЭЦ-22    
(2011–2013). – 56, 120, 144–145, 188, 266, 268.

Чубайс Анатолий Борисович (род. в 1955 г.), председатель Правления РАО «ЕЭС России» (1998–2008). – 123.

Шуляев Василий Анатольевич (род. в 1947 г.), главный инженер, директор ТЭЦ-12 (1985–2001). – 46–47, 121, 186.

Якушин Николай Федорович (род. в 1936 г.), заместитель начальника топливно-транспортного цеха   
Каширской ГРЭС (1970–2000). – 54, 60, 249.

ИСПОЛЬЗОВАННАЯ ЛИТЕРАТУРА

Дьяков А.Ф., «Да будет свет!…». М.: Московская типография № 2, 2007.

Липенский Г.В., Московская энергетическая. М.: Моск. рабочий, 1976.

Липенский Г.В., Мосэнерго. Этапы становления. М.: Энергоатомиздат, 2000. 

Мосэнерго. Годы и судьбы. Книга воспоминаний руководителей Московской энергетической системы /   
А.Я. Копсов, председатель редакционной коллегии; редакторы-составители: Г.Л. Андреев, Ю.Н. Вавилов,   
Е.В. Лушпаева. М.: Локус Станди, 2012.

Энергетика – моя жизнь: Штрихи к портрету Нестора Ивановича Серебряникова. М.: Мосэнерго, 2008.



ОБРАЩЕНИЕ. А.А. Бутко  .............................................................................................................................................................................. 5
ЕГО ЖИЗНЬ ЯВЛЯЕТСЯ ДОСТОЙНЫМ ПРИМЕРОМ. А.Я. Копсов  .................................................................................................. 8
БЫЛ ТАЛАНТЛИВ ВО МНОГОМ. Д.А. Баршак  ....................................................................................................................................22
А ОН ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВСЕ ЗНАЛ. А.С. Лебедев  ...........................................................................................................................28
ЧЕЛОВЕК – ЭПОХА. Ф.А. Кушнарёв  ........................................................................................................................................................34
ИНЖЕНЕР ОТ БОГА .......................................................................................................................................................................................42
РУКОВОДИТЕЛЬ НОВОГО ТИПА  .............................................................................................................................................................62
СОЗИДАТЕЛЬ  ..................................................................................................................................................................................................78
ТАНДЕМ ЕРШОВ – СЕРЕБРЯНИКОВ  .................................................................................................................................................... 104
ЧЕЛОВЕК ГОСУДАРСТВЕННОГО МАСШТАБА  ................................................................................................................................. 112
ПАТРИОТ  ....................................................................................................................................................................................................... 140
ЭКСПЕРТ  ........................................................................................................................................................................................................ 152
ЭЛИТНЫЙ КОРПУС КОМАНДИРОВ ПРОИЗВОДСТВА  ................................................................................................................. 180
ПОДГОТОВКА ПРОФЕССИОНАЛОВ  ................................................................................................................................................... 198
ОН ЛЮБИЛ ЛЮДЕЙ  ................................................................................................................................................................................... 212
ПРЕЗИДЕНТ ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА МОСЭНЕРГО  ....................................................................................................................... 232
НАСТАВНИК, СОВЕТЧИК, ДРУГ  ............................................................................................................................................................. 238
ЧЕРТЫ ХАРАКТЕРА  .................................................................................................................................................................................... 252
ТРУДОГОЛИКИ – ЭТО СЕМЕЙНОЕ. А.Э. Мухаметзянов, Р.Т. Мухаметзянова, В.Н. Серебряников  ......................... 280
СЕРДЕЧНАЯ БОЛЬ  ...................................................................................................................................................................................... 304
ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ  .......................................................................................................................................................... 308
ПАМЯТЬ  ......................................................................................................................................................................................................... 312
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  ................................................................................................................................................................................... 324

Статьи, книги и научные труды Н.И. Серебряникова  ............................................................................................................... 344
Патенты и изобретения  ......................................................................................................................................................................... 347
Авторы воспоминаний ........................................................................................................................................................................... 349
Использованная литература  ............................................................................................................................................................... 353

СОДЕРЖАНИЕ

РРедакционная коллегия выражает огромную признательность 

коллегам и соратникам Нестора Ивановича Серебряникова, 

принявшим участие в создании этой книги. 

Особая благодарность за предоставленные материалы

Валерию Несторовичу Серебряникову,

Альберту Эриковичу и Раисе Талгатовне Мухаметзяновым,

Тамаре Федоровне Дьяковой,

Ольге Глебовне Садоковой (Липенской).



Редакционная коллегия:
А.Я. Копсов (председатель), Е.В. Лушпаева, Ю.Н. Вавилов, Е.Н. Кошелева

Редакторы-составители: 
Е.Н. Кошелева, Е.В. Лушпаева

В работе над книгой принимали участие: 
С.С. Шандаров, Т.Р. Осипова, И.П. Хоменко, Ю.Д. Шуленина, О.Ю. Ярышева

Дизайн и вёрстка: 
Е.В. Апраксина

Корректор: 
Е.В. Семёнова

Документы и фотографии:
· архив Музея Мосэнерго и энергетики Москвы (www.mosenergo-museum.ru)
· личные архивы авторов воспоминаний

Подписано в печать с готовых монтажей 15.11.2023
Формат 59,33 усл п. л. 1/6 70 х100. Гарнитура Myrid Pro

Бум. 115 гр/м, мелованная матовая. 
Тираж 1000 экз.

Типография «Медиаколор»
Москва, Сигнальный проезд, д. 19
site@mediacolor.ru   mediacolor.ru

+7 (499) 903-69-52

ГРАНИ ТАЛАНТА
Нестор Серебряников:




